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السيسي يبحث مع رئيس مجموعة “ كوبولوزيس” اليونانية  انتاج الكهرباء من المصادر المتجددة ونقلها الى أوروبا
كتب : محمد الخولي

أكد السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي، حرص مصر على 
تعزيز التعاون مع المجموعة اليونانية في مجال إنتاج الكهرباء 
من المصادر الجديدة والمتجددة، تمهيدًا لنقلها إلى أوروبا عبر 
اليونان، وذلك في إطار مشروع الربط الكهربائي بين البلدين، 

مشدداً سيادته على الأهمية الاستراتيجية التي توليها مصر لهذا 
المشروع، باعتباره أحد ركائز تأمين الطاقة للدول الأوروبية انطلاقاً 
من مصر، وبما يتماشى مع الشراكة الاستراتيجية الشاملة بين مصر 

والاتحاد الأوروبي
جاء ذلك خلال لقائه ، بمقر إقامته في العاصمة اليونانية 
أثينا، ديميتروس كوبولوزيس، رئيس مجموعة شركات كوبولوزيس 

اليونانية للكهرباء، وذلك في إطار زيارة سيادته الرسمية إلى 
اليونان.

ــد سيادته أن الــمــشــروع يحظى بــدعــم سياسي  أك
وحكومي قوي من جانب مصر واليونان للمضي قدمًا في 
تنفيذ مراحله المختلفة، خاصة بعد إدراجه ضمن قائمة 
المشروعات ذات الاهتمام والمنفعة المشتركة للاتحاد 

ــي، الأمــر الــذي يبرز الحاجة إلى ضــرورة تكثيف  الأوروب
الجهود المشتركة بين مختلف الجهات المعنية في مصر 
واليونان لاستكمال دراسات الجدوى المرتبطة بالمشروع، 

والمضي قدمًا في تنفيذه.  
من جانبه، أوضح السفير محمد الشناوي، المتحدث الرسمي 
باسم رئاسة الجمهورية ، أن اللقاء شهد اتفاقاً حول أهمية الاستفادة 

من البنية الأساسية الحديثة التي أنشأتها وطورتها مصر في قطاع 
الكهرباء خلال العقد الماضي، فضلًا عن الإمكانات الطبيعية 
الفريدة التي تتمتع بها، والتي تؤهلها لتكون من الدول الرائدة 
عالميًا في إنتاج الطاقة الجديدة والمتجددة، ولا سيما من الرياح 
والطاقة الشمسية، تعزيزاً لمكانة مصر كمركز إقليمي لتداول الطاقة 

بمختلف أنواعها.

وزير الاتصالات يبحث مع شركات التكنولوجيا اليابانية فرص 
التعاون والاستثمار بصناعة الإلكترونيات 

مدبولى: يبحث خطط  فيزا  للاستثمار في مصر وتعزيز المدفوعات الإلكترونية بقطاع النقل

12 جامعة أهلية وتكنولوجية جديدة تدخل الخدمة العام الدراسي المُقبل ليكون في مصر 128 جامعة 

كتب : باكينام خالد
بحث الدكتور عمرو طلعت وزيــر الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات آفاق التعاون المشترك وتبادل 
الخبرات فى مجالات الابتكار الرقمى ودعم ريادة 
الأعمال، وتعزيز نمو الشركات الناشئة خلال زيارته 
للعاصمة اليابانية طوكيو ، ولقائه مع كييتشى يوشيمورا 
المدير العام لمقر تعزيز استراتيجية الشركات الناشئة 
فى منصة طوكيو للابتكار TIB ، بحضور السفير 
محمد أبو بكر سفير مصر لدى اليابان، تناول اللقاء 
بحث  شهد اللقاء تسليط الضوء على جهود وزارة 
الاتصالات لتهيئة بيئة محفزة للابتكار الرقمى وريادة 
الأعمال فى كافة أنحاء الجمهورية من خلال نشر 
مراكز إبداع مصر الرقمية “كريتيفا” فى كافة أنحاء 
الجمهورية. حيث تم بحث سبل تعزيز التعاون 
المشترك بين “كريتيفا” ومنصة طوكيو للابتكار فى 
مجال دعم الابتكار وريادة الأعمال لاسيما فى مجال 

الذكاء الاصطناعى.
وفى إطار الجهود المبذولة للاستفادة من الخبرات 
العالمية فى توطين صناعة الإلكترونيات وتنمية صناعة 
أشباه الموصلات فى مص عقد وزير الاتصالات لقاءات 
مع مسؤولى شركات يابانية تعمل فى مجال تصميم 
وصناعة الإلكترونيات وأشباه الموصلات، بحضور سفير 
مصر لدى اليابان؛ وذلك بهدف تسليط الضوء على 
المقومات التنافسية لقطاع الاتصالات ، والتطورات 
التى تشهدها صناعة التعهيد، ومجالات البحث 

والتطوير والهندسة الإلكترونية وأشباه الموصلات فى 
مصر، والمبادرات والبرامج التدريبية التى يتم تنفيذها 
لإعداد الكفاءات البشرية فى مختلف التخصصات 

التكنولوجية، واستكشاف آفاق التعاون المشترك.
كما التقى الدكتورطلعت مع شينيتشى يوشيوكا 
المدير التنفيذى للتكنولوجيا بشركة رينيساس 
للإلكترونيات ، المتخصصةفى مجال تصنيع أشباه 
الموصلات. تناول اللقاء فرص استثمار الشركة والتواجد 
فى السوق المصرى حيث تركز الشركة أنشطتها على 
صناعات: السيارات، والأتمتة، وإنترنت الأشياء، والبنية 

التحتية، والإلكترونيات الاستهلاكية. 
كما عقد الدكتور عمرو طلعت اجتماعا مع نوبورو 
سايتو الرئيس والرئيس التنفيذى بشركة “تى دى كاى “ 
TDK المتخصصة فى تصنيع المكونات الإلكترونية، 
وأجهزة الاستشعار، ووحــدات الطاقة، والبطاريات. 
بحث الاجتماع الفرص المتاحة لإنشاء مراكز للتصنيع 
لها فى مصر وفرص تأسيس مراكز للبحث والتطوير 

والاختبار.
كذلك التقى وزير الاتصالات مع ماساهيرو أويا 
المدير التنفيذى للتخطيط الاستراتيجى العالمى 
والتسويق ونائب الرئيس للتخطيط الاستراتيجى 
العالمى والتسويق بشركة ميتسوبيشى إلكتريك 
MITSUBISHI ELECTRIC  المتخصصة 
فى مجالات الأتمتة الصناعية وأنظمة النقل وأشباه 
الموصلات والإلكترونيات تناول الاجتماع بحث فرص 

التعاون والاستثمار.

كتب : اسلام توفيق
ــوزراء،  استقبل الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس ال
الحكومة المصرية تقدم جميع سبل الدعم المطلوبة لتيسير عمل 
الشركات في مجالات الأعمال المختلفة، مشيراً أن شركة »فيزا« تعُد 
واحدة من أهم شركائنا وعملائنا في مجال المدفوعات الإلكترونية، 
مُشيدًا في هذا الصدد بعلاقات التعاون المتميزة بين شركة فيزا 
والبنك المركزي. جاء ذلك خلال لقائه مع رايان ماكنيرني، الرئيس 
التنفيذي لشركة »فيزا« والوفد المرافق له، وذلك بحضور حسن 
عبدالله، محافظ البنك المركزي؛ لاستعراض خطط الشركة للاستثمار 

في مصر خلال المرحلة المقبلة. 
أشار مدبولي أن الشركات الأمريكية تحظى بدعم كبير من 
أجهزة الحكومة المختلفة، ومنوهاً إلى أنه سيكون هناك منتدى مهم 
ستستضيفه مصر نهاية شهر مايو الجاري،  وسيحضره عدد كبير من 
الشركات الأمريكية والمصرية، سيتم خلاله استعراض الفرص المتاحة 
أمام الشركات الأمريكية، والحوافز التي يمُكن منحها لهذه الشركات.  
من جهته أكد حسن عبدالله، محافظ البنك المركزي، أهمية 
الشراكة المتميزة القائمة بين البنك المركزي وشركة “فيزا” التي تعد 

إحدى أهم الشركات العالمية في مجال الدفع الإلكتروني مشيرا 
لحرص البنك المركزي على مواكبة التطورات التكنولوجية المتسارعة، 
والطفرة الكبيرة التي يشهدها مجال الخدمات المصرفية الرقمية 
التي استفاد منها بشكل أساسي المواطن المصري على مستوى 
الجمهورية، بحيث أصبح يستطيع إجراء معاملاته المالية بسهولة 
وبتكلفة مناسبة في أي وقت ومن أي مكان، ولهذا يعد التعاون مع 

شركات عالمية مثل “فيزا” تعاوناً مثمراً للغاية. 
من جهته أكد رايان ماكنيرني التزام “ فيزا” بالاستثمار في مصر، 
واستعرض “ماكنيرني” خطة الشركة لزيادة استثماراتها وتوسعها 

محليا، مشيراً إلى استراتيجيتها للعمل في السوق المصرية في أكثر 
من مسار في ضوء الإنجاز الكبير الذي حققته الدولة المصرية في 
مجال الرقمنة، ومن بينها توسيع العمل ببرنامج بطاقة المواطن 
)كارت الخدمات الموحد(، الذي يشمل خدمات التموين، والتأمين 
الصحي الشامل، وخدمات المدفوعات الإلكترونية،  لافتاً أن “فيزا” 
لديها خطة للانتقال إلى تطبيق الكارت الموحد في محافظات أخرى 
بعد أن تم العمل به تجريبيًا في محافظة بورسعيد خلال الآونة 
الأخيرة.  كما عرض مقترحًا يمُكن من خلاله دعم تدفق العملات 
الأجنبية من خلال تكنولوجيا “فيزا بلس” التي يمُكن من خلالها 
تسريع وتسهيل تحويلات المصريين في الخارج خلال وقت 
قصير وتطرق للحديث عن خطة الشركة لإدخال المدفوعات 
الإلكترونية في منظومة النقل، ويشمل ذلك الدفع الإلكتروني 
في القطارات والأتوبيسات وغيرها من وسائل الانتقال، وذلك 

في ضوء ما يشهده قطاع النقل من تطور كبير.
وفي هذا الصدد، دعا رئيس الوزراء إلى دراسة المُقترح المُقدم 
من جانب شركة فيزا بالتنسيق ببن البنك المركزي المصري والأجهزة 
الحكومية المختلفة، مؤكدًا أن هذا المقترح يعُجل من تحقيق 

مستهدفات الشمول المالي. 

كتب : وائل الجعفري
أكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء ، أن مجلس 
الوزراء أقر أنه اعتباراً من العام الدراسي القادم ستدخل إلى الخدمة 
12 جامعة أهلية جديدة، ليكون في مصر 128 جامعة عام 2025، 
مُقارنةً بنحو 50 جامعة في مصر قبل نحو 6 سنوات من الآن، 
فنحن كدولة لدينا تركيز كبير على هذا الملف، وهذا العام سيكون 
لدينا 128 جامعة متنوعة تعمل، والأهم أن بينها جامعات دولية 
وتكنولوجية وجامعات تختص بكل العلوم الجديدة التي يطلبها 
سوق العمل، وهو أمر مهم، لافتاً أنه ترأس أول اجتماع للمجلس 
الوطني للتعليم والبحث والابتكار الذي أصدر فخامة السيد الرئيس 
قراراً بتشكيله، ويضم عددًا كبيراً من القامات وخبراء التعليم، حيث 
شهد الاجتماع استعراض مهام المجلس، ووضع خطة عمل كبيرة له، 

كما ستتوالى الاجتماعات بشكل مُكثف في هذا المجال.
وفيما يتعلق بشواغل الرأي العام، وخاصةً ما يثار حول 
ملف قانون الإيجارات القديمة، قال مدبولي: يثُار في هذا 
الأمر أن الحكومة تنحاز لطرف على حساب طرف آخر، لذلك 
أود التأكيد هنا أن الحكومة فتحت هذا الملف بناء على حُكم 
المحكمة الدستورية، وسعت إلى وضع إطار يحقق التوازن بين 
شق قانوني يكفل صيانة وحماية الملكية الخاصة للملاك، وفى 
نفس الوقت مراعاة البعد الاجتماعي للمستأجرين، وبمنتهى 
الشفافية نحن نتعرض لملف شديد التعقيد ترجع قوانينه إلى 

أكثر من 60 سنة ماضية.
وفى ذات السياق، أكد رئيس الوزراء أن الحكومة لا تقف مع 
طرف ضد طرف آخر، مُوضحًا أن مسودة القانون التي تم إرسالها 
للبرلمان، تلقى اهتمامًا من جانب البرلمان، حيث يعقد العديد 

من الاجتماعات والجلسات في وجود مجموعة من الخبراء، لافتاً 
لمُتابعته لهذا الملف مع وزير شئون المجالس النيابية والقانونية 
والتواصل السياسي، وكذلك هذا الاجتماع الذي يتم أيضاً بحضور 
مجموعات من الملاك، ومجموعات من المستأجرين، مُجددًا التأكيد 
على أن الهدف هو الخروج بقانون مُتوازن بقدر الإمكان يحُقق 

مصالح مختلف الأطراف.
وحول ما أثير عن وجود مشكلة في البنزين خلال الأيام القليلة 
الماضية، أشار مدبولي أنه تواصل بصورة فورية مع وزير البترول، 
وكلفه بفتح تحقيق مُتكامل في هذا الشأن للوصول والتعرف على 
مُختلف التفاصيل الخاصة بهذه المشكلة، مُؤكداً أنه سيتم الإفصاح 
عما تصل إليه التحقيقات، وتعريف المواطنين بمختلف الملابسات، 
هل هناك شحنة معينة كان بها مشاكل، أو أن هناك خطأ ما حدث، 

أو وجود خلل في عمليات التكرير.

كتب : ساره نور الدين
أكد المستشار محمود فــوزي، وزيــر الشئون النيابية 
والقانونية والتواصل السياسي، إن الذكاء الاصطناعي يعتمد على 
تجميع المعلومات وإبراز المحتوى المتاح عبر الإنترنت، مما 
يستدعي ضرورة ضبط المحتوى القيمي والأخلاقي المنشور، 
حيث إنه كلما كان المحتوى منضبطاً، أصبح تأثير الذكاء 
الاصطناعي أكثر إيجابية، وعلينا دور في إثراء المحتوى الجيد 
خاصة في ظل صراع المفاهيم بين المدارس المختلفة مثل 

الصوفية والسلفية.
جاء ذلك خلال مشاركته بالجلسة الأولى من منتدى “اسمع 
واتكلم” في نسخته الرابعة، الذي يعُقد اليوم بمركز الأزهر 
للمؤتمرات لمناقشة قضيتين، تركز القضية الأولى على: العمل 
الأهلي المدني والتطوعي ودوره في سد الفجوة المجتمعية 
ومكافحة التطرف، والثانية تركز على: الشباب ودوره في نشر 
الوعي بالقضية الفلسطينية في عصر الإعلام الرقمي مشيرا أن 
تعزيز ثقافة فعل الخير في المجتمع يسهم بشكل كبير في 

تجاوز الأزمات الاقتصادية والاجتماعية،   مشيراً إلى ضرورة أن 
تضمن المشروعات التنموية الاستدامة، وأن العمل التطوعي 

تجربة إيجابية تستحق أن يخوضها الجميع
أوضح النجاح في العمل الأهلي يعود إلى توافر الإرادة 
السياسية، حيث أصبح هناك نشاط أهلي متميز حاليًا، 
مستشهدًا بمشروع حياة كريمة الذي يهدف إلى تأهيل قرى 

الريف وتحسين مستوى المعيشة فيها.
وفي إجابته على أحد الاستفسارات عن كيفية التعامل 
مع المتطرفين، شــدد المستشار محمود فــوزي على 
أهمية الحفاظ على المبادئ الإنسانية والأخلاقية، مشيراً 
أن التطرف غالبًا ما يرتبط بمشكلات مالية أو نفسية أو 
جسدية. ولابد التعامل مع الجميع بالحسنى والأخلاق 
الطيبة، ولدينا قيم عظيمة في الأخلاق والإنسانية تجعلنا 
قادرين على حسن المعاملة واحترام الجميع مؤكدًا أن 
العمل التطوعي ليس مجرد وسيلة لسد فجوة اجتماعية بل 
هو عملية مستمرة وأسلوب حياة يقوم على تخصيص جزء 

من الوقت لخدمة المجتمع.

كتب : وائل الجعفري
أكد باسل رحمي الرئيس التنفيذي لجهاز 
تنمية المشروعات المتوسطة والصغيرة والمتناهية 
الصغر، حرص الجهاز على تقديم مختلف أوجه 
الدعم والمساندة للفعاليات والأنشطة التي 
تهدف لدعم ريادة الأعمال وتشجيع الشباب من 
أصحاب المشروعات الإبداعية والابتكارية على 
ترجمة أفكارهم لمشروعات حقيقية ذات جدوى 
اقتصادية، وذلك تماشيًا مع توجه الدولة المصرية 
و توجيهات الدكتور مصطفي مدبولي رئيس الوزراء 
و رئيس مجلس إدارة الجهاز لتشجيع كافة الأفكار 
الجديدة التي تخدم الاقتصاد الوطني، وكذلك لتهيئة 
البيئة المناسبة لنمو مجال ريادة الأعمال توافقًا مع 

أهداف مصر في التنمية المستدامة ورؤية مصر 
2030، موضحا أن الحكومة تعمل علي تنمية 
اقتصاد متوازن يتسم بالتنافسية والتنوع ويقوم على 
الابتكار والمعرفة. جاء ذلك خلال مشاركته في لقاء 
مفتوح مع أصحاب المشروعات الناشئة المشاركين 
 STARTUP في النسخة الثالثة من مسابقة
POWER للمشروعات الناشئة وهي المسابقة 
التي أطلقها جهاز تنمية المشروعات بالتعاون مع 
مؤسسة أبو هشيمة الخير سنة 2020 وتم تطويرها 
لتكون برنامج احتضان متكامل للشباب الذين 
يمتلكون أفكارا جديدة ومبتكرة، حيث جرى اللقاء 
بحضور ومشاركة النائب أحمد أبو هشيمة رئيس 
لجنة الشباب والرياضة بمجلس الشيوخ ومؤسس 

أبو هشيمة الخير .

 START UP POWERوقال تنظيم مسابقة
يأتي نتيجة تعاون مستمر بين جهاز تنمية 
المشروعات ومؤسسة أبو هشيمة الخير للمساهمة 
في خروج جيل جديد من رواد ورائدات الأعمال 
وخلق بيئة خصبة مشجعة على الابتكار، حيث 
جــرت المسابقة لثلاثة مواسم لاختيار أفضل 
المشروعات القابلة للتطبيق على مستوى 
محافظات الجمهورية وتم خلالها دعم المئات من 
الشباب فنيًا لمساعدتهم على إقامة مشروعات 
جديدة، مشيرا أن النسخة الحالية من المسابقة 
يتم التركيز فيها على مجالين حيويين هما الاقتصاد 
الأخضر والذكاء الاصطناعي،  لأهميتهما عالمياً 
وإقليميًا ولمساهمتهم الفعالة في خطط التنمية 

الاقتصادية

فوزي:  ضرورة ضبط المحتوى القيمي والأخلاقي
مع استخدام AI لتجميع وبث المعلومات عبر الإنترنت

رحمي: الدولة تؤمن بأهمية رواد الأعمال وتقدم لهم كل الدعم لإقامة وتطوير مشروعاتهم 

كتب : وائل مجدي 
 GREEN( تم توقيع عقد ترخيص شركة جرين فالي لخدمات السيارات الكهربائية
VALLEY( للعمل في مجال نقل الركاب باستخدام نظام تكنولوجيا المعلومات حيث قام بالتوقيع 
كل من المهندس ضياء الدين مصطفي الرئيس التنفيذي لجهاز تنظيم النقل البري الداخلي والدولي 
ورياض سالم على احمد ادريس رئيس مجلس إدارة شركة جرين فالي لخدمات السيارات الكهربائية 
)GREEN VALLEY( . من جهته اكد الفريق مهندس كامل الوزير نائب رئيس مجلس الوزراء 
للتنمية الصناعية وزير الصناعة والنقل تأتي هذه الاتفاقية في إطار جهود الدولة نحو دعم التحول 
إلى النقل الأخضر وتعزيز استخدام وسائل النقل الصديقة للبيئة وان التوقيع تضمن  منح جهاز 
تنظيم النقل البري الداخلي والدولي، ترخيص لشركة جرين فالي لخدمات السيارات الكهربائية 
)لتقديم خدمات النقل البري للركاب باستخدام تكنولوجيا ، حيث سيتم تشغيل المرحلة الأولى 
من أسطول السيارات الكهربائية، والذي يتضمن عدد 100 سيارة تعمل بالكهرباء مملوكة للشركة 
خلال الفترة القادمة، وذلك في نطاق محافظتي القاهرة والجيزة كجزء من خطة طموحة تهدف إلى 

التوسع التدريجي لاستخدام المركبات الكهربائية في مختلف المحافظات ..
ومن ناحيته أكد رياض سالم رئيس مجلس إدارة شركة جرين فالي تشكل الاتفاقية المرحلة 
الأولى من خطط الشركة للاستثمار في السوق المصري مشيرا الى ان خطط الشركة تتضمن التعاون 
المستقبلي في مجال توطين صناعة السيارات الكهربائية والشواحن الخاصة بها خاصة مع المناخ 
الاستثماري الواعد في مصر ومع المشروعات العملاقة التي تم تنفيذها في مجال البنية التحتية 
بها والتي تدعو الى الفخر . أضاف نقدم تجربة تنقل ذكي حديثة وآمنة، من خلال اعتمادها على 
تطبيق خدمات النقل المتكامل JTNY، ويشمل النظام الرقمي المتكامل )تطبيق للركاب يتيح طلب 
السيارة وتتبع الرحلة والدفع الإلكتروني بسلاسة وتطبيق للسائقين يضمن أعلى مستويات الانضباط 
والتواصل الفوري مع مراكز الدعم و واجهة إشراف ذكية تمُكن من مراقبة جودة الخدمة والأداء على 

مدار الساعة( ويعتمد التطبيق على بنية تحتية إلكترونية مرنة.

كتب : محمد الخولي
أكد حسام هيبة، الرئيس التنفيذي للهيئة العامة للاستثمار والمناطق الحرة، إطلاق النسخة الأولى 
من منصة التراخيص الإلكترونية الموحدة خلال الشهر الحالي، والتي ستقوم بربط الجهات المختصة 
بإصدار الموافقات اللازمة لطلبات تراخيص المستثمرين وتوحيد جهة التعامل مع المستثمرين 

وتبسيط وتيسير إجراءات الحصول على كافة التراخيص، تنفيذاً 
لقرارات الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء.

جاء ذلك خلال أطلاق الهيئة مبادرة جديدة للتواصل المباشر 
والمستدام مع المستثمرين والقطاع الخاص، وتستهدف المبادرة 
 COFFEE &“ تنظيم سلسلة من اللقاءات الدورية تحت اسم
CAPITAL”، تجمع صناع القرار من المسؤولين الحكوميين 
وقــادة الأعمال والمستثمرين في القطاعات المختلفة، وذلك 
بالتعاون مع الجمعية المصرية للاستثمار المباشر ورأس المال 
المخاطر، وشركة EVENTFUL PLUS لتنظيم المؤتمرات، 

وشركة N GAGE للاستشارات.
في أولى الحلقات النقاشية للمبادرة بحضور ممثلي 70 من 

شركات وصناديق الاستثمار المباشر والبنوك وكبرى الشركات المصرية والعالمية بحث الحضور سُبل 
تحفيز الاستثمار في مصر، والأثار الإيجابية لتوجيه الرئيس عبد الفتاح السيسي باستبدال الرسوم 
الحكومية على الشركات بضريبة إضافية موحدة، ما يسُهم في تيسير وتحسين بيئة الاستثمار 

وتحقيق الشفافية.
أضاف الهيئة تقوم بحصر كل الموافقات والتراخيص التي تصدرها الجهات المختلفة في كل 
الأنشطة والقطاعات الاقتصادية، كما تقوم الهيئة بدعم عدد من الجهات المعنية بالاستثمار “رقمياً” 
حتى يتسنى لها الاندماج في المنظومة المُوحدة، ما يمثل نقلة نوعية في منظومة الاستثمار في 

مصر.

“جرين فالي” لخدمات السيارات الكهربائية تحصل على 
رخصة لنقل الركاب باستخدام نظام تقني

هيبه: إطلاق منصة التراخيص الإلكترونية 
الموحدة خلال الشهر الحالي 

كتب : مصطفى ابراهيم
كشفت الدكتورة رانيا المشاط، وزيرة التخطيط والتنمية 
الاقتصادية والتعاون الدولي، تسلم مصر الرئاسة المشتركة 

لمبادرة منظمة التعاون الاقتصادي 
والتنمية OECD بمنطقة الشرق 
الأوســط وشمال أفريقية للحوكمة 
والتنافسية من أجل التنمية، وذلك 
خلفًا لدولة تونس، لتصبح مصر 
رئيسًا مُشاركًا للمبادرة للفترة من 
2026-2030، إلى جانب دولتي 

إيطاليا وتركيا.
جاء ذلك في إطار اجتماع لجنة 
التسيير الذي عُقد بدولة فرنسا، تحت 
عنوان »التعامل مع التحولات العالمية 

بمنطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا وقالت أن التحول 
الرقمي والذكاء الاصطناعي، يعد أحد المجالات الواعدة 
للتعاون المشترك في إطار البرنامج القطري مع منظمة 
التعاون الاقتصادي والتنمية، فمن خلال ركيزة الابتكار قدمت 
المنظمة الدعم الفني لإطلاق الإصدار الثاني للاستراتيجية 

الوطنية للذكاء الاصطناعي.
أضافت أن مصر لعبت دوراً محورياً في تعزيز التعاون 
الإقليمي في مجال الذكاء الاصطناعي، بصفتها رئيسة 

لكل من مجموعة عمل الذكاء الاصطناعي التابعة للاتحاد 
الأفريقي ومجموعة عمل الذكاء الاصطناعي التابعة لجامعة 
الدول العربية، حيث تقود مصر تطوير استراتيجيات الذكاء 

الاصطناعي على مستوى القارة.
وأوضحت أنه من المجالات 
الرئيسية للتعاون مع منظمة 
التعاون الاقتصادي والتنمية، 
ــاري وســلاســل  ــج ــت الــتــكــامــل ال
القيمة، مــن خــلال المشاركة 
في مبادرة “التجارة في القيمة 
المضافة”، حيث تسعى مصر 
إلــى تعزيز موقعها في سلاسل 
القيمة الإقليمية والعالمية، وتبادل 
الخبرات مع الــدول الأفريقية 

لتحسين التكامل التجاري.
كما أكدت على الجهود المشتركة لتمكين المرأة 
اقتصادياً، مشيرة إلى الدور الذي تقوم به مصر على 
الصعيد الإقليمي من خلال تدشين محفز سد الفجوة بين 
الجنسين مع المنتدى الاقتصادي العالمي، بهدف منتدى 
تمكين المرأة اقتصادياً، وتعزيز الشمول المالي وريادة 
الأعمال للنساء، وقد استضافت في نوفمبر 2024 إطلاق 
مشروع الاتحاد الأوروبي والمنظمة بشأن الشمول المالي 

للنساء في جنوب المتوسط.

المشاط : مصر لعبت دوراً محوريًا في تعزيز التعاون الإقليمي 
والشراكات في مجال الذكاء الاصطناعي

عاشور : “جيل جديد من الجامعات المصرية المتخصصة” 
لتلبية متكلبات الصورة الصناعية الخامسة

كتب : امير طه
أكد الدكتور أيمن عاشور، وزير التعليم العالي والبحث 
العلمي،أن الجامعات المتخصصة تخدم بقوة متطلبات الثورة 
الصناعية الخامسة من خلال: تطوير المهارات البشرية، 
توفير التعليم المبني على المشروعات، الاقتصاد الدائري 
والاستدامة، البحوث البينية، الابتكار ومسرعات الأعمال، 
أولويات يحُددها شركاء الصناعة، الذكاء الاصطناعي والروبوتات 
وإنترنت الأشياء والحوسبة السحابية، والتخصصات المتعددة 
والوظائف الخضراء. جاء ذلك خلال اجتماع مجلس الوزراء 
المُنعقد برئاسة الدكتور مصطفى مدبولي، حيث استعرض 
الوزير ، تقريراً بعنوان “جيل جديد من الجامعات المصرية 
المتخصصة... لخدمة أغراض التنمية للدولة المصرية 2030 
والثورة الصناعية الخامسة”. ةقال أن الجامعات المتخصصة 
تعمل على تفعيل روابط قوية مع الصناعة وبين أصحاب 
المصلحة، كما أنها تشجع البحوث البينية المتقدمة، وتؤهل 
لفرص وظيفية أفضل، وتضُيف خبرة عميقة وتخصصات دقيقة، 

وتقوم على تدريس مناهج مرنة.

كتب : أمين قدري
أكد الدكتور أحمد السبكي، رئيس 
مجلس إدارة الهيئة العامة للرعاية 
الصحية، المُشرف العام على مشروع 
التأمين الصحي الشامل، أنه تم تنفيذ 
 ERP التشغيل التجريبي لمنظومة
بمحافظة بورسعيد، كما يتم استخدام 
تطبيقات الذكاء الاصطناعي في تشخيص 
الأمراض من خلال تحليل صور الأشعة 
المقطعية بدقة عالية مما يسهم في 

تقليل نسبة الخطأ البشري.
أضــاف الهيئة نجحت فيما يخص 
محور الصحة الرقمية وتطبيقات الذكاء 
الاصطناعي، فى تم تنفيذ متوسط 260 
ألف أشعة شهرياً بإجمالي ما يقرب 
 ،PACS 400 مليون صورة أشعة منفذة

كما بلغ عدد الأدوية المنصرفة متوسط 
2600 صنف يصرف إلكترونياً شهرياً 
بإجمالي 66 مليون طلب صرف، وبلغ 
متوسط عدد الفواتير الإلكترونية 1.2 
مليون فاتورة شهرياً بإجمالي يزيد 
على 23.3 مليون فاتورة إلكترونية، 
فضلاً عن متوسط 1.3 مليون لأكواد 
التشخيصات شهرياً بإجمالي 45 مليونا 
من أكواد التشخيصات. حاء ذلك خلال 
استعراض التقرير نصف السنوي حول 
أداء الهيئة عن الفترة من “1 يوليو 
2024 حتى 31 ديسمبر 2024 ، فى 
اجتماع مجلس الوزراء ، وشمل التقرير 
العديد من محاور عمل الهيئة العامة 
للرعاية الصحية والمؤشرات ذات الصلة، 
بما في ذلك الخدمات الصحية المتنوعة 
المُقدمة من خلال المنشآت الصحية 

التابعة للهيئة، وملف التحول الرقمي، 
والبرامج التدريبية والاستثمار في العنصر 

البشري، وغيرها.
أوضح منذ بداية المنظومة وحتى 
تاريخه، ومنها عدد المستفيدين البالغ 
5 ملايين و880 ألفًا و518 مستفيدًا، 
بالإضافة إلى الخدمات المُقدمة التي 
تصل إلى 60 مليوناً و564 ألف خدمة، 
لافتاً إلى أن عدد خدمات طب الأسرة 
وصل إلى 35 مليوناً و257 ألفًا، فيما 
بلغ عدد العمليات الجراحية 605 آلاف 
و645 عملية جراحية. كما تم تنفيذ أول 
مستشفى خضراء باعتراف دولي، كما 
يوجد عدد 266 مُنشأة معتمدة بمعايير 
الاعتماد القومية، و%85 من إجمالي 
المستشفيات معتمدة، كما أن هناك 

مستشفيات معتمدة دولياً.

كتب : باكينام خالد 
 أكــد الدكتور محمود عصمت ان وزارة 
الكهرباء والطاقة المتجددة منفتحة ومستعدة 
ولديها خطة عمل لتقديم الدعم اللازم لتوطين 
الصناعة والتكنولوجيا الحديثة فى مجال صناعة 
المهمات الكهربائية، لاسيما فى ضوء استراتيجية 
الطاقة وتعظيم دور الطاقة المتجددة والاعتماد 
على الطاقة النظيفة لتحقيق التنمية المستدامة 
وزيادة نسبة الطاقة المتجددة فى مزيج الطاقة 
وخفض استهلاك الوقود التقليدي لتحقيق أمن 
الطاقة وضمان الاستدامة، وهو مايتطلب التوسع 
فى أنظمة تخزين الطاقة بواسطة البطاريات 
لتعظيم دور المحطات الشمسية ومحطات الرياح 
، مشيرا إلى توجه الدولة بدعم الصناعة وتوطين 

التكنولوجيا بالتعاون والشراكة مع القطاع الخاص.
جاء ذلك خلال لقاء الدكتور محمود عصمت 
وزير الكهرباء والطاقة المتجددة مع هشام شتا 
رئيس مجلس إدارة مجموعة “إنكوم” والوفد 
المرافق له، لبحث التعاون فى مجالات الطاقة 
المتجددة وإقامة محطة طاقة شمسية وتوفير 
الكهرباء النظيفة للمشروعات التكنولوجية ومراكز 
البيانات وتوطين تكنولوجيا تخزين الطاقة وإنشاء 
مصنع لبطاريات التخزين فى ظل زيادة الطلب 

عليها محليا والتصدير للأسواق الخارجية.
استعرض الدكتور محمود عصمت خلال 
الاجتماع خطة عمل المجموعة ومشروعاتها فى 
مجالات تكنولوجيا المعلومات ومراكز البيانات 
وتوطين هــذه الصناعة اعتمادا على الموقع 
الجغرافي للدولة الــذى يتوسط قــارات العالم، 

وكذا مساهمة شركة انكوم في مشروعات الطاقة 
المتجددة وخاصة الطاقة الشمسية لتوفير الطاقة 
النظيفة اللازمة للصناعة فى إطار توجه الدولة نحو 
التحول إلى الأخضر، وتناول الاجتماع الاعتماد على 
تقنيات تخزين الطاقة لتوفير الكهرباء من الطاقة 
الشمسية لأطول وقت ممكن، بالإضافة للتعاون 
فى إقامة مصنع لتوطين صناعة بطاريات التخزين 
لسد احتياجات السوق المحلية فى ظل التوسع 
فى مشروعات الطاقة المتجددة واستراتيجية 
التحول الطاقى وإضافة قدرات توليديةّ جديدة 
لخفض استهلاك الوقود الأحفورى والحد من 
انبعاثات الكربون، وتطرق الاجتماع للاستفادة من 
تطور تقنيات تخزين الطاقة والتوسع فى إقامتها 
من خلال بطاريات التخزين المستقلة لتحقيق 

الاستقرار للشبكة.

السبكى : استخدام تطبيقات الذكاء الاصطناعي
في تشخيص الأمراض وتحسين الخدمات الصحية 

عصمت يبحث مع مجموعة “إنكوم” توطين تكنولوجيا تخزين الطاقة وبحث إنشاء مصنع للبطاريات 

  SPACE42 حنفي : يبحث مع
التعاون المشترك في مجالات التحول 

الرقمي وتكنولوجيا الفضاء

الوزير مد فترة التقدم “ إلكترونيًا 
“ على 332 وحدة صناعية 

للمشروعات الصغيرة 

كتب : خالد خالد
بحث الدكتور سامح الحفني، وزير الطيران 
المدني، أوجه التعاون في مجالات التحول الرقمي، 
وتطوير البنية التحتية الذكية للمطارات، واستخدام 
حلول الذكاء الاصطناعي في مراقبة الأجواء، وتعزيز 
كفاءةعمليات التشغيل من خلال تقنيات الأقمار 

الصناعية 
جاء ذلك خلال لقائه مع وفدًا من مسئولي 
شركة “ SPACE42 “ ، العالمية المتخصصة في 
مجال تكنولوجيا الفضاء والتحول الرقمي، في إطار 
توجه الدولة نحو تعميق الشراكات الاستراتيجية 
مع كبرى الشركات العالمية المتخصصة في مجال 
التكنولوجيا والابتكار حيث استعرض الوفد خلال 
الاجتماع أبرز ما تقدمه منصة GIX من قدرات في 
تحليل البيانات الجيومكانية، إلى جانب خدمات 
الاتصالات الفضائية التي تدعم كفاءة الاتصال 

للمطارات والطائرات في المواقع النائية.
أشاد الدكتور سامح الحفني بحلول الشركة 
التقنية المتقدمة، مؤكدًا أن الوزارة تسعى لتبنّي 
أحدث النظم الذكية ضمن خطة شاملة لتطوير 
قطاع الطيران المدني المصري، وتعزيز جاهزية 

المطارات وفقًا لأعلى معايير التكنولوجيا العالمية.

كتب : غادة حلمي
أعلن الفريق مهندس كامل الوزير نائب رئيس 
مجلس الــوزراء للتنمية الصناعية وزير الصناعة 
والنقل  مد فترة التقديم على 332 وحدة صناعية 
جاهزة للمستثمرين بـ 10 محافظات لمدة أسبوع، 
والتي دعت الوزارة المستثمرين للتقدم عليها عبر 
منصة مصر الصناعية الرقمية، لتمتد فترة شراء 
كراسات الاشتراطات وتلقي الطلبات حتى يوم 22 
مايو 2025 )بدلًا من يوم 15 مايو كما كان مقرراً( 
وحيث يأتي ذلك استجابة لطلبات المستثمرين 
وبما يتيح فرصة أكبر ومزيدًا من الوقت أمام 
المستثمرين الجادين للتقدم على الوحدات 
المطروحة واستيفاء الــدراســات والمستندات 
المطلوبة، ما يعزز الشفافية وسهولة الوصول إلى 

الفرص الصناعية المتاحة.
ــوزارة طرح 8 وحــدات صناعية  كما قررت ال
شاغرة إلحاقاً لهذا الطرح بالمرحلة الثانية بمدينة 
الجلود بالروبيكي في مدينة بدر،  بنظام التمليك 
بأنشطة دباغة جلود وصناعة غراء ليكون التقدم 

عليها بدءًا من يوم 7 وحتى يوم 22 مايو الجاري 
أضاف يتم طرح الوحدات الصناعية داخل 
المجمعات كاملة التجهيزات والمرافق، إلكترونياً 
لأول مرة من خلال بوابة مصر الصناعية الرقمية 
WWW.MADEIN.EG  ، بهدف تعميق 
التصنيع المحلي وتشجيعًا لصغار المستثمرين 
الجادين للبدء الفورى في مشروعاتهم الصناعية اذ 
حرصت الوزارة على ان تتم كافة إجراءات الحجز 
وسحب كراسات الشروط واستكمال بياناتها وتقديم 
المستندات المطلوبة ، سواءً للمجمعات الصناعية 
او مدينة الجلود بالروبيكي ، إلكترونيًا لتحقيق مبدأ 
تكافؤ الفرص والشفافية وذلك عن طريق الموقع 

الإلكتروني لمنصة مصر الصناعية الرقمية.
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الاتصالات المتنقلة في مصر: مواجهة التحديات 
والإطلاق المرتقب للجيل الخامس

كبير المحلّلين في »أوكلا«

بقلم:  كريم يايسي

يعُدّ سوق الاتصالات المتنقلة في مصر واحداً من أكبر أسواق منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، 
وأكثرها حيويةً.

بتعداد سكاني يتجاوز 100 مليون نسمة، يشهد السوق انتشاراً واسعاً للهواتف المحمولة وتغطية 
شبكية واسعة النطاق. ومع ذلك، يواجه العديد من التحديات التي تهُدّد استدامة نموه في ظل تباطؤ 

الإيرادات واستقرار عدد المشتركين.
ويشكّل الإطلاق المرتقب لخدمات الجيل الخامس فرصة بارزة لإنعاش السوق وتحقيق مكاسب 

اقتصادية كبيرة.
ويعُتبر سوق الهواتف المحمولة في مصر الأكبر في شمال أفريقيا، حيث بلغ عدد المشتركين في 
خدمات الهاتف المحمول 116 مليون مستخدم في بداية العام 2025، أي ما يعادل نسبة انتشار تبلغ 

%99 حيث يحمل العديد من المستخدمين أكثر من شريحة اتصال واحدة.
وساهمت الاستثمارات الضخمة من جانب أبرز مزوّدي خدمات الهاتف المحمول في ضمان وصولٍ 

شبه شامل إلى خدمات الاتصالات المتنقلة.
كما أولت الحكومة اهتماماً كبيراً بالبنية التحتية الرقمية لسد الفجوة الرقمية بين المناطق الحضرية 

والريفية من خلال مبادرات مثل مشروع »حياة كريمة« وغيره.
ورغم هذه المعطيات، لا تزال هناك العديد من الإمكانيات لتحسين أداء شبكات الهاتف المحمول 
في مصر؛ فوفقاً لمؤشر أوكلا العالمي لسرعة الإنترنت، احتلت مصر المرتبة 85 عالمياً في مارس 2025، 
بمتوسط   سرعة تنزيل للهواتف المحمولة بلغ 28.96 ميجابت في الثانية في الربع الأول من العام 

.2025
ويضع هذا الترتيب مصر خلف بعض دول شمال أفريقيا المجاورة مثل المغرب الذي احتل المركز 
61 بسرعة 47.65 ميجابت في الثانية، وتونس التي احتلت المركز 44 بسرعة 52.31 ميجابت في 
الثانية. وتمكنت تونس أيضاً من التقدم 39 مركزاً في التصنيف العالمي بين يناير ومارس 2025 منذ 

إطلاق خدمات الجيل الخامس، لتتصدر بذلك دول شمال إفريقيا في هذا المجال.
متوسط   سرعة التنزيل عبر الهاتف المحمول في مصر والمغرب وتونس

المصدر: SPEEDTEST INTELLIGENCE® | الربع الأول من العام 2024 - الربع الأول من 
العام 2025

ومع وصول السوق إلى مستويات التشبُّع، استقر نمو المشتركين وتباطأت وتيرة زيادة الإيرادات. 
وحتى مع استمرار ارتفاع الطلب على خدمات الإنترنت عبر الهاتف المحمول، فإن تحقيق مستويات 
ربحية عالية من باقات البيانات لا يرقى إلى مستوى التوقعات نتيجة لعدم قدرة الشبكات الحالية على 

دعم الخدمات المتقدمة التي تتطلب سرعات أعلى وزمن استجابة أقل.
ويعمل مشغلو الاتصالات أيضاً في مناخٍ اقتصادي يتسم بالتحديات التي تشمل ارتفاع أسعار الفائدة 
وتفاقم معدلات التضخم، بما يؤدي إلى زيادة التكاليف التشغيلية وتآكل هوامش الربح. وفي مواجهة 
هذه التحديات، بدأ المشغلين بتعديل أسعار خدماتهم للمرة الأولى منذ العام 2017. ومن شأن ارتفاع 
تكاليف باقات الإنترنت وخدمات الهاتف المحمول أن يؤدي إلى تغيّر في سلوك المستهلكين وانخفاض 

الإنفاق على خدمات الاتصالات، مما قد يحدّ من الطلب على هذه الخدمات، ويؤثر على نمو الإيرادات.
وفي ظل هذه التحديات، يمثلّ إطلاق خدمات الجيل الخامس فرصةً كبيرة لتحقيق العديد من 

الفوائد، وأبرزها:
●      من المتوقع أن تحُدث تقنية الجيل الخامس )5G( تحولاً جوهرياً في سوق الهواتف المحمولة 
في مصر؛ بفضل ما تتيحه من سرعات تحميل أعلى، وزمن استجابة أقل، واستقرار أكبر في الاتصال. ومن 
شأن هذه التحسينات أن تعالج تحديات مثل بطء سرعات البيانات وتفاوت التغطية في أنحاء البلاد، مما 
يرفع جودة الخدمة ويعُززّ رضا العملاء، ويستدعي اهتمام المستخدمين ويشجعهم على زيادة الإنفاق 

على خدمات الهاتف المحمول.
●      تعُدّ شبكات الجيل الخامس )5G( أكثر كفاءةً من حيث استهلاك الموارد، مما قد يسهم في 
تقليل التكاليف التشغيلية على المدى الطويل. ويمكن أن تساهم هذه الوفورات في تخفيف الأعباء 
لين، مما ينعكس بشكلٍ إيجابي على الأسعار بما يشمل المستهلكين. ويمثل الجمع  المالية على المُشغِّ
بين انخفاض التكاليف وتحسّن جودة الاتصال حافزاً إضافياً للمستهلكين الذين تشكل الأسعار هاجساً 

لهم، للاستمرار في استخدام خدمات الهاتف المحمول، واستخدامها بشكلٍ أوسع.
●      من المرتقب أن تفتح تقنية )5G( آفاقاً جديدة للإيرادات أمام مشغلي الاتصالات في مصر، 
من خلال تعزيز فرص تحقيق العوائد من البيانات؛ إذ تتيح هذه التقنية توسيع باقة الخدمات لتشمل 
مجالات لم تكن مستغلة بشكل كافٍ سابقاً، مثل الألعاب الإلكترونية عبر الهاتف وبث الفيديوهات 
بجودة عالية.  ويعود هذا التحوّل بالنفع على المشغلين عبر تنويع مصادر الدخل، ويساهم في تحقيق 
مكاسب اقتصادية أوسع؛ كما يمُكّن تحسين الاتصال ضمن قطاعاتٍ حيوية، مثل الرعاية الصحية والتعليم 

و مبادرات المدن الذكية، ما يعزز مساعي التحديث الاقتصادي والتحول الرقمي الشامل.
وفي العام 2024، حصل مشغلو الهواتف المتحركة في مصر على تراخيص تشغيل شبكات الجيل 
الخامس، وبدأت التجارب التقنية منذ ذلك الحين، مع خطط لإطلاقها تجارياً على مستوى الدولة خلال 
عام 2025. وتشير الجاهزية التشغيلية للمشغلين إلى إمكانية تنفيذ الانتقال نحو الجيل الخامس بسلاسة 
نسبية. وسيُسهم دمج خدمات الجيل الخامس في استعادة ثقة العملاء وزيادة زخم السوق، خاصة مع 

استمرار شركات الاتصالات في تحديث البنية التحتية لشبكتها.
وإلى جانب تحسين جودة الخدمة وتوسيع التغطية، يمكن لتقنية الجيل الخامس أن ترفع من ترتيب 
مصر في مؤشرات »النطاق العريض المتنقّل« عالمياً. ومن خلال تقليص الفجوة مع دول الجوار مثل 
المغرب وتونس، ستتمكن مصر من تعزيز موقعها التنافسي في الاقتصاد الرقمي العالمي. ويعُدّ هذا 
التقدم ركيزة أساسية ليس فقط لتطوير قطاع الاتصالات، بل أيضاً لترسيخ مكانة البلاد كمركز إقليمي 

للابتكار والتقدم التكنولوجي في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا.
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انحسار بريق الذهب وسط تنامي الآمال 
التجارية بين واشنطن وبكين

 « FFA KINGS  « مؤسس و رئيس مجلس الإدارة 

بقلم:  فادي الكردي

سجل الذهب تراجعًا خلال تعاملات الأربعاء، متأثراً بارتفاع شهية المخاطرة في الأسواق؛ 
بعد أنباء عن محادثات تجارية مرتقبة بين مسؤولين من الولايات المتحدة والصين. وقد 
أسهمت تلك الأنباء في تعزيز مشاعر التفاؤل بين المستثمرين، مما تسبب في تراجع 
الطلب على الذهب كملاذ آمن، على الرغم من استمرار حالة الغموض التي تكتنف آفاق 

التجارة العالمية.
في غضون ذلك، يترقب المتداولون باهتمام قرار الاحتياطي الفدرالي بشأن السياسة 
النقدية، والذي من المقرر أن يصدر في وقت لاحق اليوم. حيث يتوقع أن يقدم جيروم 
باول، رؤى حول التوجهات المستقبلية للاحتياطي الفدرالي. ورغم التوقعات السائدة بعدم 
تغيير معدلات الفائدة، إلا أن الأسواق تترقب باهتمام بالغ تصريحات جيروم باول، على 
أمل التقاط أي إشارات قد ترسم ملامح توجهات السياسة النقدية المقبلة. ومن المحتمل 
أن تؤدي النبرة المتشددة إلى دعم عوائد سندات الخزانة الأمريكية، مما يشكل ضغطاً على 

أسعار الذهب، في حين أن تبني نهج أكثر حذراً قد يعُزز من جاذبية المعدن الثمين.
وعلى الصعيد الجيوسياسي، لا تزال التوترات قائمة في كل من أوروبا الشرقية والشرق 
الأوسط، في حين عادت الاشتباكات بين الهند وباكستان إلى الواجهة، مما يعزز الإقبال على 

الذهب باعتباره ملاذا آمنًا.

طلعت يبحث مع محافظ طوكيو  التعاون فى مجالات بناء القدرات الرقمية ودعم ريادة الأعمال

وزير الاتصالات يبحث مع نظيره اليابانى تعزيز التعاون فى مجالات الذكاء الاصطناعى والأمن السيبرانى والخدمات البريدية

مصر تنضم إلى مبادرة مسرعّ الانتقال الصناعي لدعم المشاريع الصناعية الخضراء في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا

إنشاء مركز إمحوتب للإبداع والتطوير فى مدينة المعرفة كمركز 
ابتكار متخصص فى دعم الشركات الناشئة فى التصميم الإلكترونى

فى ختام زيارته لليابان:

وزير الاتصالات يبحث مع رئيس الوكالة اليابانية للتعاون الدولى »جايكا« التعاون فى مجالات 
بناء القدرات الرقمية ودعم ريادة الأعمال والذكاء الاصطناعى

 كتب : باكينام خالد 
التقى الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات مع يوريكى 
كويكى محافظ طوكيو، فى إطار زيارته إلى العاصمة اليابانية طوكيو. وذلك بحضور 
السفير محمد أبو بكر سفير مصر لدى اليابان. تناول اللقاء بحث سبل تعزيز التعاون 

المشترك فى مجالات بناء القدرات الرقمية، ودعم الشركات الناشئة وريادة الأعمال.
وخلال اللقاء؛ أوضح الدكتور عمرو طلعت اهتمام وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات بإعداد قاعدة عريضة من الكفاءات الشابة فى مختلف تخصصات 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات؛ مؤكدًا أن وفرة المهارات الرقمية فى مصر تعُد 
أحد أبرز العوامل الجاذبة لاستثمارات كبرى الشركات العالمية فى قطاع الاتصالات 

وتكنولوجيا المعلومات المصرى. 
وأعربت  يوريكى كويكى عن خالص تقديرها للدكتور عمرو طلعت لتلبيته 
 SUSHI  الدعوة التى وجهتها إليه للمشاركة فى فعاليات مؤتمر "سوشى تك
TECH TOKYO 2025 المعنى بريادة الأعمال والشركات الناشئة ؛ مشيرة إلى 
مرور 35 عاما على اتفاقية الصداقة والتآخى بين محافظتى القاهرة وطوكيو؛ معربة 

عن تطلعها لتعزيز التعاون المشترك فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات.
وناقش الجانبان سبل تعزيز التعاون بين منصة طوكيو للابتكار ومراكز إبداع 
مصر الرقمية فى مجال دعم الابتكار والشركات الناشئة المتخصصة فى مجال الذكاء 
الاصطناعى، فى ضوء المرحلة الثانية من مراكز إبداع مصر الرقمية التى تستهدف 
انشاء الحاضنات المتخصصة التى تركز على إحدى تخصصات الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات ودعم الشركات الناشئة والصغيرة والمتوسطة العاملة فى هذا التخصص. 

حيث تتضمن هذه المرحلة انشاء حاضنة متخصصة فى مجال الذكاء الاصطناعى.
كما تم التطرق الى بحث تعاون مشترك بين جامعة مصر للمعلوماتية واحد 

الجهات المناظرة لها فى مجال البحوث والتبادل الطلابى.
وخلال اللقاء، وجه الدكتور عمرو طلعت الدعوة إلى يوريكى كويكى لزيارة 

مصر، للاطلاع عن قرب على منظومة ريادة الأعمال والشركات التكنولوجية الناشئة 
المصرية.

وفى سياق متصل؛ عقد الدكتور عمرو طلعت اجتماعا مع  سيشيرو موراكامى 
وزير الشؤون الداخلية والاتصالات اليابانى، بحضور السيد سفير مصر لدى اليابان.
تناول اللقاء بحث سبل تعزيز التعاون بين مصر واليابان فى مجالات الاتصالات 

وتكنولوجيا المعلومات، خاصة فى مجالات الحلول التكنولوجية والذكاء الاصطناعى، 
والخدمات البريدية.

وخلال اللقاء ناقش الوزيران آليات تفعيل مذكرة التعاون الموقعة بين الوزارتين 
فى عام 2023، والتى تشمل مجالات التعاون فى البنية التحتية الرقمية ، والأمن 

السيبرانى، والخدمات البريدية.
وتناول اللقاء آفاق التعاون فى مجالات الذكاء الاصطناعى، بما يتماشى مع 
مستهدفات الإصدار الثانى من الاستراتيجية الوطنية للذكاء الاصطناعى فى مصر، 
وذلك من خلال عدة محاور تشمل: الحوكمة، وبناء القدرات، ودعم الشركات الناشئة 

ومراكز الابتكار، والبنية التحتية الرقمية.
كما تم التطرق إلى تعزيز التعاون فى مجال الاتصالات، والأمن السيبرانى من 
خلال تبادل الخبرات وأفضل الممارسات إلى جانب سبل تعزيز التعاون فى مجال 
الخدمات البريدية، من خلال تبادل الخبرات لتطوير الخدمات، بالإضافة إلى تطوير 

حلول لوجستية تدعم نمو التجارة الإلكترونية.
حضر الاجتماعات المهندس أحمد الظاهر الرئيس التنفيذى لهيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات "ايتيدا"، والدكتور أحمد طنطاوى المشرف على أعمال مركز 
الابتكار التطبيقى، و سماح عزيز المشرف على الإدارة المركزية للعلاقات الدولية 
بوزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، والمهندس ياسر عبد البارى رئيس برنامج 
صناعة الإلكترونيات بهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات "ايتيدا". الجدير بالذكر 
أن الدكتور عمرو طلعت يزور اليابان حالياً للمشاركة فى فعاليات مؤتمر "سوشى 
تك طوكيو SUSHI TECH TOKYO 2025( "2025(، والذى يعُد من أبرز 
الفعاليات الدولية المعنية بالشركات الناشئة. ويتضمن برنامج الزيارة عقد لقاءات مع 
عدد من كبار المسؤولين بالحكومة اليابانية، ومسؤولى مراكز الابتكار، والمؤسسات 
البحثية والتعليمية، إلى جانب قيادات عدد من الشركات اليابانية، وذلك بهدف 
استكشاف آفاق جديدة للتعاون بين مصر واليابان فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات، والعمل على جذب مزيد من الاستثمارات اليابانية إلى السوق المصرى.

 كتب : ساره نور الدين
 Industrial Transition( كشفت مبادرة مسرّع الانتقال الصناعي
Accelerator - ITA( عن انضمام جمهورية مصر العربية إليها، وذلك بعد توقيع 
شراكة بين المبادرة  ومركز تحديث الصناعة )IMC( التابع لوزارة الصناعة المصرية، 

لتوسيع نطاق جهود خفض الانبعاثات الكربونية في القطاع الصناعي بالمنطقة.
وشهد التوقيع كل من معالي الدكتور سلطان بن أحمد الجابر، وزير الصناعة 
والتكنولوجيا المتقدمة، الرئيس المشارك لمبادرة مسرّع الانتقال الصناعي، ومعالي 
الفريق المهندس كامل الوزير، نائب رئيس الــوزراء المصري للتنمية الصناعية، 
وزير النقل والصناعة، ومعالي الدكتور ثاني بن أحمد الزيودي، وزير دولة للتجارة 
الخارجية.ووقع الاتفاقية، كل من  سعادة عمرالسويدي، وكيل وزارة الصناعة 
والتكنولوجيا المتقدمة، نيابة عن مبادرة مسرّع الانتقال الصناعي، ومن الجانب 

المصري، دعاءسليمة، المدير التنفيذي لمركز تحديث الصناعة.
وأكد سعادة عمر السويدي أن »منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا تمتلك 
فرصة فريدة لترسيخ مكانتها كوجهة عالمية رائدة في الصناعات المستدامة، بفضل 
القاعدة الصناعية المتنامية والموارد البشرية والطبيعية التي تمتلكها، مشيداً بانضمام 
جمهورية مصر العربية للمبادرة بما تمثله من خطوة نوعية لتعزيز التعاون الإقليمي 
بهدف دعم استدامة القطاع الصناعي والحد من الانبعاثات الكربونية، والاستفادة 
من الفرص التي تتيحها التكنولوجيا المتقدمة لابتكار حلول تدعم أهداف الاستدامة 

وتعزز التنافسية في القطاع الصناعي.

وأضاف السويدي: »تمثل المبادرة ضرورة استراتيجية لبناء بيئة صناعية مرنة 
تدعم التوجهات المستقبلية الدولية، ونسعى لتمكين الصناعات من اعتماد ممارسات 
وتقنيات تقلل الأثر البيئي وترفع الكفاءة الإنتاجية، ونعمل على تسريع اعتماد 
الحلول المبتكرة لإزالة الكربون الصناعي، بما يدعم الجاهزية الصناعية المستدامة 

في المنطقة«.
وتهدف  مبادرة مسرع الانتقال الصناعي إلى تشجيع الحكومات وأصحاب 
المصلحة وجهات التمويل على تعزيز جهود إزالة الكربون من الصناعات ذات 
الانبعاثات الكثيفة، مثل الألمنيوم، والإسمنت، والكيماويات، والصلب، والطيران، 
والنقل البحري، على المستويين الإقليمي والدولي. وتعمل الشراكة مع مصر على 
تسريع ودعم انتشار المشاريع الصناعية الخضراء الحيوية في منطقة الشرق الأوسط 

وشمال أفريقيا، مما يمثل خطوة أساسية نحو خفض الانبعاثات الكربونية في القطاع 
الصناعي بالمنطقة. ويعد انضمام مصر إلى المبادرة إنجازاً مهماً، حيث تعد ثالث 

دولة من المنطقة تنضم إليها بعد دولة الإمارات ومملكة البحرين.
وانطلاقاً من مكانتها كمركز صناعي رئيسي في المنطقة، تلعب مصر 
دوراً بالغ الأهمية في دفع عجلة التحول العالمي نحو الصناعات المستدامة، 
مستفيدةً من موقعها الاستراتيجي وتنوع مصادر الطاقة التقليدية والمتجددة. 
ويشكل القطاع الصناعي في مصر جزءاً كبيراً من الاقتصاد الوطني، وتهدف 
استراتيجيتها الصناعية الوطنية إلى المساهمة في الناتج المحلي الإجمالي من 
%14 إلى %20 سنوياً بحلول عام 2030 وحصة الاقتصاد الأخضر إلى %5 من 
الناتج المحلي الإجمالي، مما يعزز مكانتها كمحور أساسي في مسار التنمية 
الاقتصادية الخضراء. كما تمتلك مصر فرصة مثالية لترسيخ مكانتها كمورد 
رئيسي في المنطقة وتلبية الطلب المتزايد من الاتحاد الأوروبي على السلع 
منخفضةالكربون، مدعومةً ببرنامج مبادرة مسرع الانتقال الصناعي لمنطقة 

الشرق الأوسط وشمال أفريقيا.
ومن جهتها، قالت دعاء سليمة، المدير التنفيذي لمركز تحديث الصناعة في 
مصر: »نحن مسرورون بتوقيع مذكرة التفاهم التي ترسخ الشراكة الجديدة، وتهدف 
إلى تعزيز التعاون لخفض الانبعاثات الكربونية من قطاعي الصناعة والنقل اللذين 
يتسببان بمعدلات كبيرة من الانبعاثات، وهما مجالي التركيز الأساسيين للمبادرة. 
كما تعمل هذه المبادرة على تسهيل نقل التكنولوجيا والمعرفة وتبادل الاستشارات 

والمهارات والخبرات«.

 كتب : محمد الخولي 
استعرض الدكتور عمرو طلعت 
وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
الجهود الوطنية المبذولة لتحقيق 
التحول الــرقــمــى، وتنمية صناعة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
ودعم منظومة الابتكار الرقمى وريادة 
الأعــمــال فى جلسة بعنوان »مصر 
الرقمية: إطلاق العنان للإبداع والابتكار 
فى منطقة الشرق الأوســط وشمال 
أفريقيا« وذلك ضمن فعاليات مؤتمر 
 SusHi( »2025 سوشى تك طوكيو«
Tech TOKYO 2025(، والــذى 
يعُد من أبرز الفعاليات الدولية المعنية 
بالشركات الناشئة والأكبر من نوعه 
فى أسيا. وتستضيفه العاصمة اليابانية 
طوكيو خلال الفترة من -8 10 مايو 
بمشاركة أكثر من 50 ألف مشارك من 
صناع القرار فى القطاعين الحكومى 
والخاص والخبراء ورواد الأعمال وأكثر 

من 500 شركة ناشئة.
وأوضح الدكتور عمرو طلعت خلال 
الجلسة محاور عمل استراتيجية مصر 
الرقمية التى تستهدف بناء مجتمع 
رقمى متكامل، يرتكز فى جوهره على 
المواطن بهدف تمكينه من الحصول 
على فرص عمل متميزة فى الاقتصاد 
الرقمى، وتيسير حصوله على الخدمات 
الرقمية، بالإضافة إلى اكتساب المهارات 
الرقمية؛ مؤكدا أن جهود التحول 
الرقمى فى مصر تهدف إلى إتاحة 
خدمات رقمية متكاملة وسهلة الوصول 
لجميع فئات المجتمع، سواء الأفراد 
أو الشركات، موضحًا أن منصة »مصر 
الرقمية« توفر للمواطنين أكثر من 180 
خدمة حكومية رقمية من مختلف 

القطاعات.

وأشار الدكتور عمرو طلعت إلى 
خطط الـــوزارة لتأهيل الشباب فى 
تخصصات تكنولوجيا المعلومات، بما 
يتيح لهم الحصول على فرص عمل 
متميزة فى مجالات التعهيد، والتحول 
الرقمى، وتعزيز قدراتهم التنافسية فى 
سوق العمل الحر العالمى، موضحًا 
أنه تم زيــادة عدد المتدربين 125 
ضعف خــلال 7 سنوات لتصل إلى 
500 ألف متدرب خلال العام المالى 
الحالى؛ مضيفا أن استراتيجية بناء 
القدرات الرقمية تشمل إنشاء مدارس 
التكنولوجيا التطبيقية فى مختلف 
المحافظات، وكذلك جامعة مصر 
للمعلوماتية، التى تعد أول جامعة 
متخصصة فى الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات فى أفريقيا.
وأوضــح الدكتور عمرو طلعت 
جهود دعم منظومة الابتكار الرقمى 
ــادة الأعمال، من خلال التوسع  وري
فى مراكز الإبداع الرقمى من 3 مراكز 
فى عام 2016 إلى 27 مركزاً بحلول 
عام 2025؛ مضيفا أنه تم إنشاء مركز 
إمحوتب للإبداع والتطوير فى مدينة 
المعرفة بالعاصمة الإداريــة الجديدة 
كمركز ابتكار متخصص فــى دعم 
الشركات الناشئة والصغيرة والمتوسطة 

فى مجالات التصميم الإلكترونى 
والأنظمة المدمجة للسيارات. ويضم 
معامل متخصصة فى التكنولوجيات 
الحديثة؛ مؤكدا أن مصر تولى اهتمامًا 
بالغًا بتبنى تقنيات الذكاء الاصطناعى 
وتطويعه لدعم جهود التنمية وتحقيق 
التحول الرقمى من خلال تنفيذ محاور 
عمل الإصدار الثانى من الاستراتيجية 
الوطنية للذكاء الاصطناعى حيث يتم 
تطويع تقنيات الذكاء الاصطناعى 
لإيجاد حلول مبتكرة للتحديات التى 
تواجه المجتمع فى عدد من القطاعات 

الحيوية، منها الزراعة والصحة.
وعقب الاجتماع؛ شارك الدكتور 
عمرو طلعت فــى جلسة حوارية 
نظمتها الجامعة؛ حيث استعرض 
الدكتور عمرو طلعت المبادرات التى 
تتبناها الدولة لتعزيز استخدام تقنيات 
الذكاء الاصطناعى كركيزة أساسية لدفع 
عجلة التحول الرقمى وتحقيق أهداف 
التنمية المستدامة؛ موضحا أبرز ما 
أنجزته مصر فى هذا المجال فى ضوء 
ــدار الأول من  مخرجات تنفيذ الإص
الاستراتيجية الوطنية للذكاء الاصطناعي، 
وكذلك المشروعات الجارى تنفيذها 
فى ضوء تنفيذ خطط عمل الإصدار 

الثانى من الاستراتيجية.
حضر الاجتماع والجلسة المهندس 
أحمد الظاهر الرئيس التنفيذى لهيئة 
تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات 
»ايتيدا«، والدكتو أحمد طنطاوى 
المشرف على أعمال مركز الابتكار 
التطبيقى، وسماح عزيز المشرف على 
الإدارة المركزية للعلاقات الدولية بوزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
والمهندس ياسر عبد البارى رئيس 
برنامج صناعة الإلكترونيات بهيئة تنمية 

صناعة تكنولوجيا المعلومات »ايتيدا«.

 كتب : وائل مجدي 
فى ختام زيارته للعاصمة اليابانية 
طوكيو؛ استكمل الدكتور عمرو طلعت وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات اللقاءات 
التى يجريها مع عدد من مسؤولىكبرى 
الشركات اليابانية ، وذلــك لبحث سبل 
التعاون التعاون فى مجالات الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، خاصة فيما يتعلق 
بمجال تصميم وتصنيع الإلكترونيات. 
وشملت اللقاءات مناقشات حول فرص 
جذب المزيد من الاستثمارات اليابانية 
إلى السوق المصرى، وإنشاء مراكز بحث 
وتطوير. وذلك بحضور السفير محمد أبو 

بكر سفير مصر لدى اليابان.
وفى هذا السياق؛ عقد الدكتور عمرو 
طلعت اجتماعا مع فوميهيكو أوكانيوا 
 Toshiba DME رئيس شركة توشيبا
وعدد من قيادات الشركة المتخصصة فى 
تطوير البرمجيات والمكونات الإلكترونية، 
بما فى ذلك أنظمة الوسائط المتعددة، 
والإلكترونيات المدمجة، ومنصات إنترنت 
الأشياء، والمنتجات الرقمية المعتمدة 
على الذكاء الاصطناعى. حيث شهد اللقاء 
استعراض تقنيات الشركة وأوجه التعاون 
القائم حاليًا مع مجموعة العربى. وتم بحث 
التوسع فى مركز اقليميا للبحث والتطوير 

مع شركة العربى.
 كما التقى الدكتور عمرو طلعت مع 
كيجى ياماناكا منسق أعمال شركة العربى 
 Sharp Corporation فى شارب
المتخصصة فــى مجال الالكترونيات 
والأجهزة الذكية، و ماسانورى كومورى 
نائب رئيس قسم الــذكــاء الاصطناعى 
وإنترنت الأشياء فى الشركة. وخلال اللقاء 
تم تسليط الضوء على تقنيات شارب الذكية 

فى مجالات الذكاء الاصطناعى وإنترنت 
الأشياء )AIoT(، كما تم الإشــارة إلى 
التعاون القائم مع مجموعة العربى، ودراسة 
خطط البحث والتطوير المشترك فى مجال 
التطبيقات والاجهزة الذكية لخدمة الاسواق 

الأوروبية والإقليمية من مصر.
كذلك التقى الدكتور عمرو طلعت 
هيدهيرو يوكو المسؤول التنفيذى الأول 
ورئيس الشؤون القانونية والملكية الفكرية 
والــعــلاقــات الحكومية بشركة دينسو 
Denso التى تعد من كبرى شركات 
تصميم وتصنيع مكونات وأنظمة السيارات 
فى العالم. ناقش اللقاء فرص التعاون فى 

مجال البحث والتطوير.
وفى سياق متصل؛ عقد الدكتور عمرو 
طلعت اجتماعا مع  أكيهيكو تاناكا رئيس 
الوكالة اليابانية للتعاون الدولى »جايكا« 
)JICA( بحضور السفير محمد أبو بكر 
سفير مصر لدى اليابان. بحث اللقاء تعزيز 
التعاون المشترك فى مجالات بناء القدرات 
ــادة الأعمال والذكاء  الرقمية ودعــم ري

الاصطناعى.
حضر الاجتماعات المهندس أحمد 
الظاهر الرئيس التنفيذى لهيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات »ايتيدا«، والدكتور 
أحمد طنطاوى المشرف على أعمال مركز 

الابتكار التطبيقى، و سماح عزيز المشرف 
على الإدارة المركزية للعلاقات الدولية 
بوزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
والمهندس ياسر عبد البارى رئيس برنامج 
صناعة الإلكترونيات بهيئة تنمية صناعة 

تكنولوجيا المعلومات »ايتيدا«.
هذا وقد قام الوفد بزيارة أحد معاهد 
التعليم التطبيقى للاطلاع على التجربة 

اليابانية فى هذا المجال.
الجدير بالذكر أن الدكتور عمرو 
طلعت كان قد شــارك فى جلسة ضمن 
فعاليات مؤتمر »سوشى تك طوكيو 2025« 
)SusHi Tech TOKYO 2025(، والذى 
يعُد من أبرز الفعاليات الدولية المعنية 
بالشركات الناشئة؛ استعرض خلالها الجهود 
المبذولة لبناء مصر الرقمية. كما عقد 
سلسلة من اللقاءات مع محافظ طوكيو 
ووزير الشؤون الداخلية والاتصالات اليابانى 
بالإضافة إلى مسؤولى مراكز الابتكار، 
والمؤسسات البحثية والتعليمية، إلى جانب 
قيادات عدد من الشركات اليابانية، وذلك 
بهدف استكشاف آفاق جديدة للتعاون 
بين مصر واليابان فى مجال الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، والعمل على 
جذب مزيد من الاستثمارات اليابانية إلى 

السوق المصرى

بحث نشر شبكات الاتصالات، وتوفير خدمات رقمية متطورة، فى ختام مؤتمر تنظيم الاتصالات
لمنطقة الشرق الأوسط وإفريقيا بالقاهرة

اختتام فعاليات دورة »تطبيقات الذكاء الاصطناعي 
في التسويق والمبيعات« بنجاح كبير في القاهرة

كتب : اسلام توفيق
اختتمت شركة هاي تك فيجن   فعاليات دورة تدريبية 
مكثفة بعنوان »تطبيقات الذكاء الاصطناعي في التسويق 
والمبيعات«، والتي أقيمت على مدار أربعة أيام وعبر الإنترنت 
بنظام »هايبرد«، بحضور نخبة من مديري التسويق والمبيعات، 
ورواد الأعمال، والمتخصصين في التسويق الرقمي من داخل 
مصر وخارجها. هدفت الــدورة إلى تمكين المشاركين من 
استخدام أدوات وتقنيات الذكاء الاصطناعي لتحسين تجربة 
العملاء، ورفع كفاءة استراتيجيات البيع والتسويق، وتحليل 
البيانات الضخمة بفعالية. وشملت الجلسات التدريبية 
تطبيقات عملية، ودراسات حالة محلية ودولية، وورش عمل 
تفاعلية باستخدام أدوات متقدمة لإنشاء محتوى تسويقي  

بمختلف أنواعه وتحسين الأداء البيعي.
ــدورة تفاعلًا مميزاً من الحضور، حيث تم  وشهدت ال
التركيز على التعلمّ العملي، وتزويد المشاركين بحقيبة تدريبية 

متكاملة تضم مواد رقمية وكتب متخصصة وشهادات معتمدة.

سبع دول عربية تفوز بجوائز الحكومات الاجتماعية وتكريم 4 شخصيات في الإمارات

 كتب : اسلام توفيق 
اختتمت اليوم فعاليات مؤتمر تنظيم 
الاتصالات لمنطقة الشرق الأوسط وإفريقيا، 
والــذي تنظمه شركة OOKLA العالمية 
بالتعاون مــع الجهاز القومي لتنظيم 
الاتصالات، وذلك خلال الفترة من 6-8 مايو 
2025. ويهدف المؤتمر إلى تعزيز التعاون 
بين الهيئات التنظيمية، وممثلي الحكومات، 
وخبراء قطاع الاتصالات من مختلف دول 
المنطقة والعالم، من خلال مناقشة أبرز 
التوجهات العالمية في مجال الاتصالات، 
واستعراض أفضل الممارسات التنظيمية، 
ومواكبة التطورات التقنية المتسارعة. 
ــز المؤتمر على سبل تحسين  كما رك
جــودة الخدمات المقدمة للمستهلكين 

والمؤسسات، وتعزيز كفاءة البنية التحتية 
ــدث منهجيات  الرقمية، واســتــعــراض أح
لقياس أداء الشبكات وتجربة المستخدمين 

لخدمات الاتصالات.
وخــلال فعاليات المؤتمر، أكــد الجهاز 
القومي لتنظيم الاتصالات أن استضافة هذا 
الحدث الإقليمي المهم في القاهرة تعكس ثقة 
المجتمع الدولي في التجربة المصرية بمجال 
تنظيم قطاع الاتصالات، كما تسلط الضوء على 
الجهود التي تبذلها الدولة في دعم التحول 

الرقمي وتعزيز البنية التحتية للاتصالات بما 
يتماشى مع رؤية مصر 2030. كما استعرض 
الجهاز ما حققته مصر في هذا الإطــار، من 
نشر شبكات الاتصالات، وتوفير خدمات رقمية 
متطورة، وتنفيذ مبادرات قومية مثل »حياة 
كريمة« التي تستهدف تعزيز وصول الخدمات 
الرقمية إلى المجتمعات الريفية والمحرومة، 
من خلال توصيل الألياف الضوئية للمنازل، 
والتوسع في إنشاء أبراج المحمول، بالإضافة 
إلى تعزيز الشراكة بين القطاعين العام والخاص 

لتقديم حلول اتصالات مبتكرة.
هذا وقد انعقدت فعاليات المؤتمر على 
مدار ثلاثة أيام، بمشاركة نخبة من المتحدثين 
والخبراء من داخل وخــارج المنطقة، وذلك 
بهدف تبادل الخبرات، ودعــم التوجه نحو 

مستقبل رقمي أكثر شمولًا وكفاءة

 كتب : باكينام خالد 
شهدت دول الإمارات العربية المتحدة 
حفل توزيع جوائز الحكومات الاجتماعية 
بمشاركة سبع دول عربية و بحضور 
شخصيات حكومية بارزة من وزراء وسفراء 

و رؤساء للهيئات و لفيف من الاعلاميين.
إتسم الحفل بالأجواء الرسمية والتأثير 
الإيجابي لتلك الشخصيات في تعزيز 
التعاون الإقليمي والــرفــع من مستوى 
الإنــجــازات فى مجال الإتصال الحكومى 
الرقمى عبر منصات التواصل الاجتماعي 
في المنطقة العربية، والذي يتوج للعام 

الثاني على التوالي
أفتتح الحفل بكلمة مدير عام معهد 
الحكومات الاجتماعية، المهندس أحمد 
صبري، الــذى سلط الضوء على أهــداف 
الجائزة، وهي تعزيز التواصل الحكومي 

عبر منصات التواصل الاجتماعي لتحقيق 
ــذى يتناول  رفاهية أفضل للمواطن. وال
نموذج »Social Governments«  الذى 
يعد تطور حديث لنماذج الإدارة الحكومية 
يجمع بين نماذج الحكومات التشاركية 
و المفتوحة الشفافه و أيضا نموذج 
الحكومات الذكية، مما يمثل ركيزة أساسية 

للحكومات الحديثةالمعاصرة.
و تــابــع أن فــئــات الــجــوائــز تشمل 
المحتوى الحكومى الرقمى، إدارة منصات 
التواصل الاجتماعى ,التطبيقات، بالاضافة 

الى الشخصيات الحكومية ونوه عن الفئتان 
الجديدتان لهذا العام، و أشــار أن لجنة 
التحكيم  وضعت معايير قياسية لفئات 
الجوائز الخمس، حيث بلغت فى المتوسط 
15 معيارًا لكل فئة. يشمل تلك المعايير 
جوانب كمية يمكن قياسها من خلال 
ــام، مثل عدد المتابعين و الوصول  الارق
ــرد على الرسائل،  للمجتمع وســرعــة ال
ــرى كيفيه مثل تأثيرالمحتوى و   و أخ
المبادرات على المجتمع من زيادة الوعي 

المجتمعى لبعض القضايا.
وأشار المهندس صبري الى إختيار دولة 
ــارات لهذا العام كمقر لحفل توزيع  الإم
جوائز الحكومات الاجتماعية في دورتها 
الثانية. حيث أن الإمارات العربية المتحدة 
هى من أهم الــدول العربية فى التقدم 
التكنولوجي ونموذج يحتذي به فى الاتصال 

الحكومي مع المواطنين.

)IPV6(  مصر تطلق الاستراتيجية الوطنية لبروتوكول الإنترنت الإصدار السادس
 كتب : وائل الجعفري 

أطلقت مصر الاستراتيجية الوطنية لبروتوكول الإنترنت الإصدار 
السادس )IPv6( وذلك خلال مؤتمر إقليمي نظمه الجهاز القومي 
لتنظيم الاتصالات بالتعاون مع المنتدي الدولي لبرتوكول الإنترنت 
الإصدار السادس )IPv6 Forum( والمنظمة العربية لتكنولوجيات 
الاتصال والمعلومات )AICTO( بحضور عدد من ممثلي الهيئات 

الإقليمية والدولية، وخبراء التكنولوجيا، ومقدمي خدمات الاتصالات. 
وتمثل هذه الاستراتيجية خارطة طريق شاملة تهدف إلى تمكين 

البنية التحتية الرقمية في مصر من مواكبة التطورات التكنولوجية 
العالمية، وضمان استدامة خدمات الإنترنت، واستيعاب التوسع 
المتسارع في تطبيقات الجيل الخامس وإنترنت الأشياء. وتستهدف 
الاستراتيجية تحقيق جاهزية كاملة للبنية التحتية الحكومية والخاصة 
لدعم بروتوكول IPv6 خلال السنوات الثلاث المقبلة، والوصول بنسبة 
الاعتماد الوطني على البروتوكول إلى أكثر من %80 بحلول عام 
2030، بالإضافة إلى تمكين مزوّدي خدمات الإنترنت من تقديم دعم 
كامل للبروتوكول بنهاية عام 2026. كما تتضمن الاستراتيجية تنفيذ 
برامج تدريبية متخصصة، وإطلاق حملات توعية شاملة تستهدف 

جميع الأطراف المعنية، بما في ذلك المستخدم النهائي، لضمان 
تطبيق سلس وآمن للبروتوكول الجديد على مستوى الجمهورية.

هذا وقد أكد المهندس محمد شمروخ الرئيس التنفيذي للجهاز 
القومي لتنظيم الاتصالات أن إطلاق الاستراتيجية الوطنية لبروتوكول 
الإنترنت الإصدار السادس يساهم في تعزيز مسيرة التحول الرقمي 
بالدولة، مشيراً أن هذه التقنية ستساعد على تمكين العديد من 
الخدمات الجديدة والمبتكرة بما في ذلك تطبيقات الجيل الخامس 
وخدمات أنترنت الأشياء والمنازل الذكية والأجهزة الشخصية القابلة 
للارتداء بالإضافة الي تحسين تجربة مستخدمي خدمات الاتصالات.  

كما أفاد إلى أن الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات بدأ بالفعل اتخاذ 
خطوات عملية لدعم هذا التوجه، من خلال تقديم حوافز لتحديث 
البنية التحتية، وتطوير برامج لبناء القدرات الوطنية، والتعاون مع 

الشركاء المحليين والدوليين. 
والجدير بالذكر أن إطلاق تلك الاستراتيجية تأتي استكمالًا لسلسلة 
الإنجازات التي حققتها الدولة المصرية في قطاع الاتصالات، ضمن 
رؤية وطنية واضحة تهدف إلى بناء بنية تحتية رقمية قوية وآمنة 
وقادرة على مواكبة متطلبات المستقل شملت منح تراخيص الجيل 

الخامس لشركات المحمول، 
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كتب : وائل مجدي

أكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس 
مجلس الوزراء ، اهتمام الدولة الكبير بدعم 
قطاع السياحة من خلال توفير مختلف الركائز 
اللازمة لتعزيز هذا القطاع المهم وتنميته 
والنهوض به، مُشيراً إلى أن هذا الاجتماع يأتي 
بهدف استعراض نتائج جهود مجموعة العمل 
المُشكلة برئاسة نائب رئيس مجلس الوزراء 
للتنمية البشرية، لمناقشة أهم التحديات 
التي تواجه دخول الماركات العالمية للسوق 
ــراءات المُقترحة،  المصرية، وصياغة الإجـ
وذلك في ضوء المُطالبات الواردة من بعض 
المُستثمرين في القطاع السياحي، بشأن تذليل 
تحديات دخول السلع والماركات العالمية 
للسوق المصرية، والتي تعدُ محل جذب 

واهتمام من قبل السائحين الأجانب.
جاء ذلك خلال ، اجتماعا؛ً لاستعراض 
الإجراءات المقترحة لتيسير تسجيل ودخول 

الماركات العالمية إلى السوق المصرية، 
وذلك بحضور الدكتور خالد عبد الغفار، نائب 
رئيس الوزراء للتنمية البشرية، وزير الصحة 
والسكان، والمهندس حسن الخطيب، وزير 
الاستثمار والتجارة الخارجية، والدكتور علي 
الغمراوي، رئيس هيئة الدواء المصرية، واللواء 
عصام النجار، رئيس الهيئة العامة للرقابة على 
ــواردات، و أحمد أموي، رئيس  الصادرات وال
مصلحة الجمارك، و عصام عمر، وكيل محافظ 
البنك المركزي، و حسام الجراحي، نائب رئيس 
هيئة السلع التموينية، ومسئولي عددٍ من 
الجهات المعنية، وبمشاركة عددٍ من كبار 

المُستثمرين في القطاع السياحي. 
وعرض نائب رئيس مجلس الوزراء للتنمية 
البشرية أبــرز نتائج اجتماعات مجموعة 
العمل المُشكلة برئاسته؛ وبعضوية مسئولي 
الــوزارات والجهات ذات الصلة، لبحث هذا 
الملف، حيث تم استعراض أبرز التحديات 
التي تواجه عمليات تسجيل ودخول الماركات 

العالمية إلــى السوق المصرية، مع سرد 
الإجــراءات المقترحة لتذليل كل تحدٍ، فضلاً 
عن شرح يوضح الأبعاد المختلفة لتنفيذ كل 

إجراء مُقترح.
كما عرض الدكتور خالد عبد  الغفار أهم 
التوصيات التي تم التوصل إليها من خلال 
دور مجموعة العمل، والجهات المنوط بها 

تنفيذ كل توصية، والتي تضمنت بحث سبل 
تفعيل نموذج تجارة التجزئة في الماركات 
العالمية، في ضوء تعدد التجارب الناجحة 
لعددٍ من الشركات العالمية في مصر والعديد 
من الأسواق الدولية، حيث يمُثل قيمة مضافة 
للاقتصاد المصري، ويلقى صدى قويا لدى 
المقيمين والسائحين في كل الــدول التي 

يتواجد بها شركات عاملة في هذه التجارة.
وصــرح المستشار محمد الحمصاني، 
المتحدث الرسمي باسم رئاسة مجلس الوزراء، 
بأنه في إطار استعراض الإجراءات المقترحة 
لتيسير تسجيل ودخول الماركات العالمية 
إلى السوق المصرية، تمت الإشارة إلى عدة 
تصورات لتخفيف الأعباء الضريبية والجمركية 
عن تلك الماركات، ومن بينها تفعيل منظومة 
رد الأعباء الضريبية للسائحين بالمطارات 
الرئيسية من خــلال منظومة متخصصة، 
بالإضافة إلى الترويج للجهود التي تبذلها 
الدولة المصرية لتيسير إجــراءات الإفــراج 
الجمركي وتسهيل دخول الماركات للسوق 
المصرية، مع إنشاء منصة إلكترونية موحدة 
لاستخراج كافة الموافقات اللازمة لتسجيل 
الماركات العالمية وتحديد الاشتراطات اللازمة 

لذلك.
بدورهم، أشار المستثمرون السياحيون، 
خلال الاجتماع، إلى اتفاقهم مع التحديات 

التي أشار إليها نائب رئيس مجلس الوزراء 
للتنمية البشرية، خاصة فيما يتعلق بإجراءات 
ــراج الجمركي، مُؤكدين أهمية تذليل  الإف
تلك العقبات بما يساعد على دعم سياحة 

المشتريات على النحو المأمول.
واقترح المستثمرون كذلك النظر في إنشاء 
عدد من مراكز البيع OUTLET للماركات 
العالمية، بما يساعد على جذب المواطنين 
والسائحين لتلك المراكز، ويساعد على دعم 
قطاع السياحة مع خفض مشتريات المواطنين 

المصريين بالعملة الصعبة من الخارج.
وفي ختام الاجتماع، وجه رئيس الوزراء 
بوضع رؤيــة متكاملة بآلية تنفيذ لتذليل 
مختلف التحديات أمــام دخــول الماركات 
العالمية، مع النظر في إمكانية أن تشمل 
الإجراءات المقترحة وضع قائمة بيضاء بتلك 
الماركات تسهم في تيسير عملية الإفراج 
الجمركي، وذلك ضمن أية إجراءات أخرى يتم 

التوافق عليها.

في ضوء مطالبات بعض المستثمرين في القطاع السياحي:

رئيس الوزراء : منصة الكترونية لتيسير تسجيل ودخول الماركات العالمية إلى السوق المصرية

مع بحث منح كل أسرة حق شراء وحدة سكنية بتمويل عقاري 8 % :

الشربينى : التنسيق مع » الاتصالات« لإنشاء منصة لتصدير العقار ومع »العدل« لتسهيل التسجيل العقارى
خلال ترأسه الاجتماع الثاني والعشرين  للمجموعة الوزارية للتنمية الصناعية :

 الوزير: حوافز تصنيع السيارات في إطار البرنامج وبما يحقق المنفعة العامة سواء للدولة والمصنعين والمستهلكين
كتب : غادة حلمي

عقد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، اجتماعا، مع 
أعضاء اللجنة الاستشارية للتنمية العمرانية وتصدير العقار، وذلك بحضور 
المهندس شريف الشربيني، وزير الإسكان والمرافق والمجتمعات 

العمرانية.
واستهل رئيس الوزراء الاجتماع، بالإشارة إلى حرصه على عقد العديد 
من اللقاءات والاجتماعات مع أعضاء اللجان الاستشارية، وذلك بهدف 
الاستماع إلى رؤاهم ومقترحاتهم في العديد من الموضوعات والملفات، 
وهو الذي من شأنه أن يسهم في دفع العمل في القطاعات المختلفة 
وتحقيق المزيد من الأهداف المرجوة، لافتا إلى الاهتمام الذي يحظى 
به قطاع التنمية العمرانية، والقطاع العقاري بوجه خاص، وذلك بالنظر 

لدوره في دفع وتحقيق المزيد من معدلات النمو الاقتصادي.
ونوه رئيس الوزراء إلى جهود المتابعة المستمرة من جانب الحكومة 
لمختلف التوصيات والمخرجات التي يتم طرحها خلال اجتماعات 
اللجان الاستشارية، وخاصة اللجنة الاستشارية للتنمية العمرانية وتصدير 
العقار، قائلا:« بالفعل تم التعامل مع بعضها، سواء من جانب الحكومة، 
أو البرلمان، الذي أقر مؤخرا قانونا بشأن الرقم القومي للعقار«، مضيفاً: 
تم أيضاً العمل على إنشاء منصة عقارية، تسهم في الترويج لمختلف 

المنتجات العقارية سواء للمصريين في الداخل والخارج، أو للأجانب.
وخلال الاجتماع، تم طرح مقترح بأن يكون هناك لكل أسرة الحق 

في الحصول على وحدة عقارية بفائدة مميزة، من خلال التمويل 
العقاري، وعلى سنوات تقسيط لا تزيد على 8 سنوات، مع حظر بيع 
هذه الوحدات لفترات محددة، حتى لا تتم المتاجرة بها. ولفت رئيس 
الوزراء إلى أن هناك لجنة برئاسة الدكتور خالد عبد الغفار، نائب رئيس 
مجلس الوزراء للتنمية البشرية، وزير الصحة والسكان، معنية بتيسير 
دخول الماركات العالمية لمصر، وذلك بما يسهم في جذب المزيد 
من أعداد السائحين الوافدين إلى مصر. أضاف رئيس الوزراء: نعمل 
مع الوزارات المعنية على تسهيل إجراءات التسجيل العقاري للوحدات 
السكنية، سواء للمصريين، أو الأجانب. خلال الاجتماع، أشار وزير 
الإسكان إلى الجهود المبذولة التي من شأنها أن تسهم في تنظيم السوق 
العقارية في مصر، من خلال وحدة بقطاع الشئون التجارية والعقارية، 
موضحًا أنه سيكون أول الملفات التي سيتم العمل عليها، ما يتعلق 
بتيسير إجراءات التسجيل العقاري، مؤكدًا استمرار التعاون والتنسيق 
الدائم مع السيد المستشار وزير العدل في هذا الشأن، مشيراً إلى 
التنسيق الجاري أيضاً مع السيد وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 

بشأن إنشاء منصة لتصدير العقار.
وفي سياق متصل، أشار المهندس شريف الشربيني، إلى منصة مصر 
العقارية، والتي تعمل حاليًا وقامت وزارة الاسكان من خلالها بطرح عدد 
كبير من الوحدات السكنية خلال الفترة الاخيرة، موضحًا انه تم بالفعل 
إصدار قانون الرقم العقاري، وهو ما يتكامل مع هذه الجهود التي 

تستهدف رقمنه الخدمات المقدمة في هذا القطاع.

كتب : أمين قدري
أكد الفريق مهندس كامل الوزير ، نائب رئيس مجلس الوزراء للتنمية 
الصناعية وزير الصناعة والنقل، ان الاستراتيجية الوطنية لتطوير صناعة 
السيارات تهدف تحويل مصر الى مركز صناعي اقليمي وتعزيز دور القطاع 
الخاص كأحد المحركات الرئيسية للاقتصاد الوطنى بما يحقق رؤية الدولة 
لتطوير الصناعات الوطنية وتحقيق الاكتفاء الذاتى من مختلف الصناعات 
لا سيما صناعة السيارات باعتبارها من الصناعات الاستراتيجية ذات القيمة 

المضافة العالية .
جاء ذلك خلال الاجتماع الثاني والعشرين للمجموعة الوزارية للتنمية 
الصناعية وذلك بحضور كلٍ من وزراء الكهرباء ، وقطاع الأعمال العام، 
والعمل، والزراعة ، وزير الإسكان، ورئيس اتحاد الصناعات المصرية، 
ورئيس الهيئة العامة للتنمية الصناعية والرئيس التنفيذي لمركز تحديث 
الصناعة وتم خلال الاجتماع استعرض الاجتماع النتائج والدراسات التى 
توصلت اليها اللجنة المُشكلة من الوزارات بإعادة صياغة معايير احتساب 
الحوافز الممنوحة لمصنعي السيارات من خلال البرنامج الوطني لتطوير 
صناعة السيارات بعد مقارنته ببرامج تحفيز صناعة السيارات فى عدد 
من الدول اهمها المغرب والهند وجنوب افريقيا وتركيا الى جانب دراسة 

اهداف كل دولة من برامجها التحفيزية .
أضاف تم الاتفاق على طريقة احتساب نسبة المكون المحلي والقيمة 
المضافة ووضع معايير اضافية جديدة لاحتساب الحوافز ، وبما يسهم 

فى تحفيز المصنعين المحليين وتعميق التصنيع المحلى وتحقيق اعلى 
قيمة ممكنة للاقتصاد الوطني، مع ضرورة المراجعة الدورية لآليات تحفيز 
صناعة السيارات الكهربائية ومراعاة مدى توافر محطات الشحن للسيارات 
الكهربائية وحجم الطلب عليها والذوق العام للمستهلكين تجاه السيارات 
الكهربائية فى مصر، حيث أكد الوزير أن المجموعة وصلت إلى توافق 

على المعايير الجديدة لحساب حوافز تصنيع السيارات في إطار البرنامج 
وبما يحقق المنفعة العامة سواء للدولة والمصنعين والمستهلكين، تمهيداً 
للعرض على دولة رئيس مجلس الوزراء ثم العرض على فخامة الرئيس عبد 

الفتاح السيسي.
واستعرض الاجتماع التوصيات الخاصة بالدراسة التي أعدها مركز 
تحديث الصناعة بشأن الصناعات القائمة على المخلفات الزراعية، حيث 
وجه الوزير بتشكيل مجموعة عمل تنفيذية تضم ممثلي كافة الوزارات 
والجهات المعنية وفي مقدمتها اتحاد الصناعات المصرية ومركز تحديث 
الصناعة والمراكز التكنولوجية ) مركز تكنولوجيا الصناعات الغذائية 
والتصنيع الغذائي ( التابعة لوزارة الصناعة لاعداد خطة تنفيذية بناء على 
هذه الدراسة على أن يتم تحديد الأدوار المنوطة بكل جهة والتوقيات 
الزمنية واحتياجات السوق المحلي والتوجهات العالمية في هذه 
الصناعات وتوجهات الدولة الحالية، وأن يحدد اتحاد الصناعات المصرية 
الشركات الراغبة في إنشاء مصانع ) حوالي من 5-6 مصانع كبداية  ( 
تعمل في هذا المجال وتقوم كل جهة من الجهات أعضاء مجموعة 
العمل بتوفير الخدمات والتراخيص والتسهيلات اللازمة لإقامة وتشغيل 
المصانع، لافتاً إلى ضرورة أن تتضمن الدراسة والخطة استخدام المخلفات 
الزراعية والصلبة غيرها من المخلفات في انتاج الصناعات المختلفة مثل 
الاعلاف والكيماويات والاسمدة والبيوجاز والأخشاب، إلى جانب النظر في 
استحداث مواصفة لهذه الصناعات في حالة التعمق والتوسع في إقامة 

هذه المصانع، وذلك تمهيداً لعرض الخطة النهائية على مجلس الوزراء.
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كتب : محمد الخولي
ــار متابعة المكتب  ــي إطـ ف
الإعلامي للهيئة العامة للمنطقة 
الاقتصادية لقناة السويس للتغطية 
الإعلامية للمشروعات والفعاليات 
المختلفة المتعلقة بالهيئة، تلاحظ 
قيام بعض الصفحات والمواقع 
بتداول معلومات غير صحيحة حول 
الاتفاقية الموقعة مؤخراً بين الهيئة 
ومجموعة موانئ أبوظبي بشأن 
تطوير وتشغيل منطقة »كيزاد« 
الصناعية اللوجستية الخدمية بنطاق 
منطقة شرق بورسعيد المتكاملة 
التابعة للهيئة، وفيما يلي توضيح 
لتفاصيل الاتفاقية أولها ان الاتفاقية 
الموقعة لتطوير منطقة »كيزاد 
شرق بورسعيد« تمت بين الهيئة 
العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة 
السويس ومجموعة مواني أبو ظبي، 
وهــي تــنــدرج ضمن اختصاصات 
المنطقة الاقتصادية، ولا تمت بصلة 
للممر الملاحي لقناة السويس، 
ـذي يقع تحت إدارة وسيادة  الـ
الهيئة العامة لقناة السويس وليس 
للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، 

باعتبارهما هيئتين منفصلتين.
ثانيًا: مساحة مشروع “منطقة 
كيزاد” تبلغ 20 مليون متر مربع، 
وتقع داخــل نطاق منطقة شرق 
بورسعيد الصناعية التابعة للمنطقة 
الاقتصادية لقناة السويس والبالغ 

مساحتها الإجــمــالــيــة نــحــو 64 
مليون متر مربع، “ولا يتعلق هذا 
المشروع بميناء شرق بورسعيد، 
وهو ما أشارت إليه تلك المعلومات 

المتداولة غير الصحيحة”.
ــاق الــمــوقــع بين  ــف ثــالــثًــا: الات
الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس ومجموعة موانئ 
أبوظبي هو عقد “حــق انتفاع” 
وهو الإطار التعاقدي المتبع وفق 
قانون المناطق الاقتصادية ذات 
الطبيعة الخاصة رقم 83 لسنة 2002 

وتعديلاته بالقانون رقم 27 لسنة 
2015؛ وذلك مثل باقي التعاقدات 
التي تبرمها المنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس مع كافة المطورين 
الصناعيين، والمستثمرين بالمنطقة.

ــا: التعاقد يشمل قيام  ــعً راب
مجموعة موانئ أبوظبي بتطوير 
وتشغيل وتنمية منطقة صناعية 
لوجستية خدمية بنظام المطور 
الصناعي؛ حيث تقوم بالترويج 
لتلك المنطقة لجذب الاستثمار في 
القطاعات الصناعية واللوجستية 

ــذا القيام بكافة  المستهدفة، وك
أعمال البنية التحتية الداخلية مثل 
محطات توزيع الكهرباء ومحطات 
الصرف الصحي، والمعالجة، وذلك 
ــل؛ حيث تبدأ  ــراح على عــدة م
المرحلة الأولــى على مساحة 2,8 

كم2 بنهاية 2025.
كما يشمل نطاق التطوير قيام 
المطور بتنفيذ كافة المنشآت 
ــداعــمــة للمنطقة  الــخــدمــيــة ال
ــل: “الــوحــدات  الــصــنــاعــيــة، مــث
الــســكــنــيــة لــلــعــمــالــة الفنية 
والإداريـــيـــن، ومــراكــز التدريب 
والــتــأهــيــل الــتــقــنــي للعمالة، 
ــمـــدارس”  والمستشفيات، والـ
بــهــدف تنمية مجتمع صناعي 
متكامل يعد الأول من نوعه بهذه 
المنطقة يساهم في تنمية سيناء 

الغالية.
كما تجدر الإشارة إلى أنه إلى 
جانب العوائد المباشرة للمشروع 
توجد عوائد أخــرى غير مباشرة 
تتمثل في توطين الصناعة ونقل 
التكنولوجيا المتقدمة، وتوفير 
العديد من فرص العمل المباشرة 
وغير المباشرة، وتنمية مــوارد 
الدولة المصرية من العائدات 
الضريبية والجمركية والقيمة 
المضافة، وزيادة تجارة الترانزيت 
ــداد العالمية،  ودعــم سلاسل الإم
ــالإضــافــة لتعزيز الــصــادرات  ب

المصرية للخارج.

كتب : اسلام توفيق
التقى الدكتور أيمن عاشور وزير التعليم العالي 
والبحث العلمي، بالدكتورة آبي توشيكو وزيرة التعليم 
والثقافة والرياضة والعلوم والتكنولوجيا اليابانية، 
والوفد المرافق لها؛ لبحث سُبل تعزيز التعاون بين 

البلدين في مجالات التعليم العالي والبحث العلمي.
في مستهل اللقاء، أكد الدكتور أيمن عاشور عمق 
العلاقات التاريخية التي تربط بين مصر واليابان في 
مجالات التعليم العالي والبحث العلمي وأشار أن 

التعاون مع الجانب 
الياباني يعُد نموذجًا 
متميزاً لأهمية الشراكات 
الــدولــيــة، خــاصــةً في 
تطوير التعليم العالي 
ــحــث العلمي،  ــب وال
مضيفًا أن المشروعات 
المشتركة بين البلدين 
تمثل إضــافــة نوعية 
تسهم في بناء قدرات 
الـــكـــوادر البشرية 

المصرية والإفريقية، معرباً عن تطلعه لاستمرار هذا 
التعاون المتميز لتعزيز الابتكار والتنمية المستدامة 

بين الجانبين.
أضاف الجامعات المصرية تولي اهتمامًا بالغًا 
للابتكار وريادة الأعمال والبحث العلمي، وذلك بما 
يتماشى مع تحقيق أهداف الإستراتيجية الوطنية 
للابتكار المستدام، مشيراً إلى انضمام الجامعات 
للتحالفات الإقليمية والتعاون والتكامل مع مجتمع 
الصناعة، تنفيذًا لأهداف الإستراتيجية الوطنية للتعليم 

العالي والبحث العلمي.
وثمن الجانبان مشروعات التعاون المشتركة 
في المجالات الأكاديمية والبحثية بين وزارة 
التعليم العالي والبحث العلمي وهيئة التعاون 
الدولي اليابانية »جايكا«، وعلى رأسها مشروع 

الجامعة المصرية اليابانية للعلوم والتكنولوجيا 
)E-JUST(، التي تعُد مركزاً للتميز في التعليم 
والبحث العلمي في منطقة الشرق الأوســط 

وإفريقيا.
EJ-( واستعرض الاجتماع مشروع كليات الكوزن
KOSEN( المصرية اليابانية؛ الذي يهدف إلى نقل 
التجربة اليابانية في التعليم الفني والتكنولوجي، 
لتطوير هذا القطاع في مصر، وإعــداد جيل من 
المهنيين المؤهلين القادرين على المساهمة في 

التنمية الاقتصادية والاجتماعية في مصر.
كما استعرض الجانبان 
عـــددًا مــن مشروعات 
التعاون المشتركة في 
الــمــجــالات الأكاديمية 
والبحثية، وسُبل تعظيم 
الاستفادة من المخرجات 

البحثية.
ومن جانبها، أعربت 
ــرة التعليم والثقافة  وزي
ــوم  ــل ــع والـــريـــاضـــة وال
والتكنولوجيا اليابانية، 
عن فخرها وسعادتها بالشراكة مع مصر في تطوير 
قطاع التعليم وفي العديد من المشروعات، وعلى 
رأسها الجامعة المصرية اليابانية للعلوم والتكنولوجيا، 
والتي شهدت تقدمًا كبيراً في التصنيفات الدولية 
المرموقة مؤخراً، فضلًا عن تزويدها بأحدث الوسائط 
التكنولوجية والبرامج الدراسية الحديثة؛ لتقديم 

تجربة تعليمية متميزة للطلاب. 
وأكدت الدكتورة آبي توشيكو أن الحكومة اليابانية 
تولي اهتمامًا كبيراً بالتعاون مع الدول الإفريقية وعلى 
رأسها مصر، مشيرة إلى دعم الجانب الياباني لمشروع 
الكوزن، الذي يهدف إلى تأهيل الطلاب وتخريج 
مهندسين متميزين، كما أكدت إلتزام اليابان بدعم 
التعليم في مصر وتعزيز الروابط الثقافية والأكاديمية 

بين البلدين.

كتب : باكينام خالد 
ففي ضوء المادة رقم 35 من قانون سوق رأس المال رقم 
95 لسنة 1992، نظمت الهيئة العامة للرقابة المالية تعامل 
مديري الاستثمار مع شركات تجارة المعادن المسموح لها 
بالتعامل معهم، وهو تنظيم خاص لتعامل مديري الاستثمار 
المرخصين من الهيئة من خلال طرح وثائق صناديق استثمار 
في المعادن مثل الذهب وليس ترخيصاً بالتعامل في المعادن 

النفيسة بصفة عامة.
ورصدت الهيئة مؤخراً دعوات لشراء الذهب مباشرة مع 
الإيحاء بأن شركات تجارة المعادن مرخصة من الهيئة وهو 
غير صحيح، حيث أن السجل المعد لذلك هو فقط للشركات 
المسموح لها بالتعامل مع مديري الاستثمار ولا ينظم تعامل 
تجار المعادن النفيسة مع جمهور المتعاملين، الذي يخضع 
للقانون رقم 17 لسنة 1999 بإصدار قانون التجارة وقانون 
الرقابة على المعادن الثمينة والأحجار ذات القيمة رقم 68 لسنة 
1976 وغيرها من القوانين ذات الصلة الذي ليس منها قانون 
سوق رأس المال الصادر بالقانون رقم 95 لسنة 1992الذي 

ينظم تعامل صناديق الاستثمار في المعادن النفيسة و ليس 
التعامل المباشر ما بين تجار المعادن والمستثمرين أو جمهور 

المتعاملين.
وإذ تهيب الهيئة بالمواطنين وجمهور المستثمرين بتوخي 
الدقة والحذر والإبلاغ عن أي شركة تجارة ذهب تستغل اسم 
الهيئة العامة للرقابة المالية في غير موضعه وأنه سيتم اتخاذ 
الإجــراءات القانونية حيال ذلك، مع التأكيد على المتعاملين 
بضرورة التحقق من رخصة الهيئة للشركة من مزاعم الشركات 

التي تستغل اسم الهيئة.
كما تؤكد الهيئة على ضــرورة قيام المستثمرين حال 
الاستثمار في المعادن النفيسة من غير طريق الاستثمار في 
صناديق الاستثمار بضرورة الحصول على المعدن ذاته لضمان 

حقوقهم.
وتأكيداً على ما سبق يلزم الإشــارة إلى أن الهيئة العامة 
للرقابة المالية تنظم تعامل المواطنين في المعادن النفيسة 
من خلال صناديق الاستثمار كأحد الأنشطة المنظمة بموجب 
قانون سوق رأس المال الصادر بالقانون رقم 95 لسنة 1992 
حيث أصدرت الهيئة عدة قرارات في هذا الشأن وذلك حماية 

لحقوق المتعاملين وسلامة التعاملات، بداية من إصدار ضوابط 
لتعامل صناديق الاستثمار في المعادن كأحد القيم المنقولة، من 
بينها شروط يجب توافرها في المعادن التي يجوز للصندوق 

الاستثمار فيها، كأن تكون مدموغة وثابتة الملكية.
بالإضافة إلى إلزام مديري الاستثمار بالتعامل بيعاً وشراء 
للمعادن من خلال شركات التجارة المقيدة بالسجل المعد لهذه 
الغرض بالهيئة، وكذلك الاستعانة بأي من مقدمي خدمات حفظ 
المعادن المقيدين بالسجل المعد لذلك بالهيئة، حيث أصدرت 
الهيئة ضوابط قيد وشطب مقدمي خدمات حفظ المعادن 
كإحدى القيم المالية المنقولة بسجل الهيئة، وكذلك الشروط 
الواجب توافرها في شركات التجارة التي يلتزم مديري الاستثمار 

بالتعامل معها في بيع وشراء الذهب.
وفي ضوء ما تقدم، أصدرت الهيئة الموافقة حتى تاريخه 
لثلاث صناديق للاستثمار في المعادن في الذهب، وهو صندوق 
AZ – GOLD من قبل شركة أزيموت لإدارة الأصول، صندوق 
استثمار شركة الأهلي لإدارة الاستثمارات المالية، صندوق بلتون 
-إيفولف للاستثمار في الذهب، حيث يستثمر حالياً نحو 200 

ألف متعامل بقيمة 2.1 مليار جنيه.

كتب : ساره نور الدين
عقدت الدكتورة رانيا المشاط، وزيــرة التخطيط 
والتنمية الاقتصادية والتعاون الدولي، و أنيكا إريكسجارد، 
المدير العام للشؤون الاقتصادية والمالية بالمفوضية 
الأوروبية، اجتماعًا عبر الفيديو، وذلك في إطار سلسلة من 
الاجتماعات التفاوضية التي تقوم بها الوزارة بشأن الشق 
الاقتصادي الخاص بإجراءات الاصلاحات الهيكلية المتعلقة 
بالمرحلة الثانية من آلية مساندة الاقتصاد الكلي ودعم 

عجز الموازنة بقيمة 4 مليارات يورو.
وشهد اللقاء مباحثات حول إجراءات الإصلاح الهيكلي 
التي تستهدف الــدولــة تنفيذها وتشرف عليها وزارة 
التخطيط والتنمية الاقتصادية والتعاون الدولي، بالتنسيق 
مع مختلف الجهات الوطنية، وذلك في إطار ثلاثة محاور 
رئيسية هي تعزيز صمود واستقرار الاقتصاد الكلي، 
وتحسين بيئة الأعمال ومناخ الاستثمار، وتعزيز التحول إلى 
الاقتصاد الأخضر كما بحث الاجتماع استعدادات قدوم بعثة 

من المفوضية الأوروبية لزيارة مصر نهاية مايو الجاري، 
من أجل عقد عدد من الاجتماعات مع مختلف الجهات 
الوطنية للانتهاء من الإجراءات المتعلقة بالشريحة الثانية 

من الآلية.

وخلال الاجتماع، أشــادت الدكتورة رانيا المشاط، 
بالطفرة التي تشهدها العلاقات المصرية الأوروبية 
منذ انعقاد القمة المشتركة في مارس الماضي، وترفيع 
العلاقات إلى مستوى الشراكة الاستراتيجية، فضلًا عن 
التنسيق التام بين مختلف الجهات الوطنية والأوروبية 
لتنفيذ المحاور الرئيسية للشراكة الشاملة بين مصر 

والاتحاد الأوروبي.
أكدت »المشاط«، أن الشق الاقتصادي يتسم بأهمية كبيرة 
في ضوء ما توليه الدولة المصرية من اهتمام كبير بتعزيز 
العلاقات الاقتصادية مع الشركاء الدوليين لتلبية متطلبات 
التنمية الوطنية، والمضي قدمًا في تنفيذ البرنامج الوطني 
للإصلاحات الهيكلية لتحسين بيئة الأعمال وتحفيز مناخ 
الاستثمار.وكانت الدكتورة رانيا المشاط، أعلنت في ديسمبر 
الماضي، موافقة المفوضية الأوروبية، على صرف تمويل لمصر 
بقيمة مليار يورو، ضمن آلية مساندة الاقتصاد الكلي ودعم 
الموازنة )MFA( والتي تعد المرحلة الأولى من تمويلات بقيمة 

5 مليارات يورو.

كتب : وائل الجعفري
عقدت الهيئة العامة للرعاية الصحية اجتماعًا موسعًا 
مع ممثلي الوكالة الفرنسية للتنمية )AFD( والوكالة 
 EXPERTISE( الفرنسية للدعم الفني والتقني
FRANCE(، لبحث أوجــه التعاون المستقبلي 
واستعراض نتائج منحة )FEXTE( الممولة من الجانب 
الفرنسي والمقدمة لدعم منظومة التأمين الصحي 

الشامل في مصر.
وأوضح بيان الهيئة أن الاجتماع تناول أبرز مخرجات 
المنحة الممولة من الجانب الفرنسي والمقدمة لدعم 
منظومة التأمين الصحي الشامل في مصر، وفي مقدمتها 
تقديم الدعم الفني والتقني لوحدة اقتصاديات الصحة 
بالهيئة، والتي تعُد أحد الركائز الأساسية في تعزيز كفاءة 

الأداء المؤسسي والتخطيط المالي الصحي المستدام.
وأشارت الهيئة إلى أنه تم مناقشة فرص التعاون 
المستقبلي خلال المرحلة المقبلة، في مجالات بناء 
القدرات والتدريب والدعم الفني، بما يعزز جاهزية 
المنظومة الصحية لمواكبة التحديات ويؤسس لمرحلة 
جديدة من التطوير الشامل والمستدام وتطرق الاجتماع 
إلى مناقشة مستجدات منحة الوكالة الفرنسية للتنمية 
الداعمة لاستراتيجية الهيئة لما بعد عام 2030، واستمرار 
تعزيز التعاون الفني وتبادل الخبرات بين الجانبين، 
والعمل المشترك على تطوير حلول مبتكرة تسهم في 
دعم التحول المؤسسي للقطاع الصحي المصري، وتعزز 
من استدامة النظام الصحي بما يتماشى مع المعايير 
والممارسات الدولية، وبما يتسق مع  استراتيجية 
الهيئة 2025-2032 والتي تمثل انطلاقة نحو مستقبل 
أكثر تطوراً واستدامة، وتعُد نواة لاستراتيجيات الهيئة 

المستقبلية.
ــاد الجانب الفرنسي بالنهج  ومــن جانبه، أش
المؤسسي المتكامل الذي تنتهجه هيئة الرعاية في 
مختلف أنشطتها، مؤكدين أن الهيئة تمثل نموذجًا 
فريدًا في التخطيط والتنفيذ القائم على إشــراك 

جميع الأطــراف المعنية من شركاء التنمية والجهات 
الحكومية والمجتمع المدني، الأمر الذي يعزز من 
فاعلية المشروعات والبرامج الصحية ويضمن تحقيق 
نتائج ملموسة ومستدامة، كما نوهوا بالديناميكية التي 
تتعامل بها الهيئة مع التحديات الصحية، وقدرتها على 
إدارة وتشغيل المنشآت بأساليب احترافية تتماشى مع 

المعايير الدولية.
فيما عبر الجانب الفرنسي عن ثناؤه على استراتيجية 
الهيئة العامة للرعاية الصحية للفترة 2025–2032، 
باعتبارها نموذجًا عالميًا في التخطيط الاستراتيجي 
للقطاع الصحي، لما تتضمنه من محاور متكاملة ترتكز 
على الابتكار، وتوظيف التكنولوجيا الحديثة، والتحول 

الرقمي في تقديم الخدمات الصحية.
ــارك من الهيئة العامة للرعاية الصحية،  ش
كل من: الدكتور أمير التلواني، المدير التنفيذي 
للهيئة، الدكتور أحمد حماد، مستشار رئيس الهيئة 
للسياسات والنظم الصحية ومدير عام الإدارة العامة 
للمكتب الفني، الدكتور جمال رطبة مستشار رئيس 
الهيئة للدراسات المالية والاكتوارية ورئيس الإدارة 
المركزية لخدمات الدعم المؤسسي، الدكتور محمد 
سامي مساعد المدير التنفيذي لشؤون التشغيل 
ومدير الإدارة العامة للموارد البشرية بالهيئة، 
الدكتور أحمد البرعي، مساعد المدير التنفيذي 
للشئون الفنية والمتابعة ومدير عام شؤون مكتب 

المدير التنفيذي للهيئة.

بعد اتفاقية الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس ومجموعة موانئ أبوظبي  : 

مشروع »منطقة كيزاد« يقع بنطاق منطقة شرق بورسعيد 
الصناعية.. ولا تمت بصلة للممر الملاحي لقناة السويس

عاشور : المشروعات المشتركة بين مصر واليابان تمثل 
إضافة نوعية تسهم في بناء قدرات الكوادر البشرية 

وسط تزايد استفسارات المواطنين للاستثمار في الذهب :

الرقابة المالية تؤكد تنظيم الاستثمار في وثائق صناديق الاستثمار بالمعادن النفيسة وليس بيع وشراء الذهب 
200  ألف مواطن يستثمرون في الذهب بقيمة 2.1 مليار جنيه من خلال صناديق الاستثمار المرخصة 

في إطار الشراكة الاستراتيجية بين مصر والاتحاد الأوروبي بقيمة 4 مليار يورو  :

المشاط تتابع مع المفوضية الأوروبية تنفيذ المرحلة الثانية
MFAمن آلية مساندة الاقتصاد الكلي ودعم الموازنة

 )AFD( مع ممثلي الوكالة الفرنسية للتنمية
 :  )EXPERTISE FRANCE( ووكالة

هيئة الرعاية الصحية تبحث التدريب وبناء القدرات وتطوير 
حلول مبتكرة لتعزز التحول المؤسسي والاستدامة 

الدولار يستقر قبل اجتماع الفيدرالي وسط 
استمرار الغموض المحيط بالتجارة العالمية

مدير عام NAGA.COM منطقة الشرق الاوسط

بقلم:  جورج بافل

استقر الدولار إلى حد ما، مستفيدًا من بيانات اقتصادية قوية وارتفاع عوائد سندات 
الخزانة الأمريكية. حيث سجّل مؤشر مديري المشتريات لقطاع الخدمات الصادر عن 
معهد إدارة التوريدات )ISM( لشهر أبريل قراءة بلغت 51.6، متجاوزاً التوقعات ومؤكدًا 
على مرونة أداء القطاع الخدمي الأمريكي. كما قفز المؤشر الفرعي للأسعار مدفوعًا إلى 
65.1، ملامسا أعلى مستوى له منذ أكثر من عامين، ما أعاد تأجيج المخاوف بشأن استدامة 

الضغوط التضخمية.
بالإضافة إلى تقرير الوظائف غير الزراعية القوي الذي صدر يوم الجمعة، من المرجح 
أن تدفع هذه البيانات الاحتياطي الفيدرالي إلى تبني موقف أكثر حذرًا، مما قد يؤدي إلى 
تأجيل خفض معدلات الفائدة وتوفير دعم مؤقت للدولار. في غضون ذلك، ارتفعت عوائد 
سندات الخزانة الأمريكية لأجل 10 سنوات إلى ما يزيد عن %4.35 مع إعادة تقييم الأسواق 

لتوقعات السياسة النقدية.
ولا تزال حالة من الغموض تسود المشهد التجاري العالمي، في ظل استمرار تعثر 
المحادثات بشأن الرسوم الجمركية بين الولايات المتحدة والصين دون التوصل إلى حلول 
واضحة. وعلى الرغم من إبداء إدارة ترامب استعدادها لإبرام اتفاقيات تجارية جديدة، غير 
أن الوضع لم يشهد أي تقدم فعلي حتى الآن، الأمر الذي قد يقُوّض الزخم الصعودي للدولار.
وحول النظرة المستقبلية للأسواق، يترقب المتداولون اجتماع الاحتياطي الفيدرالي 
المرتقب يوم الأربعاء، إلى جانب المؤتمر الصحفي الذي سيعقده رئيسه جيروم بأول؛ 
بحثاً عن أي مؤشرات جديدة حول توجهات السياسة النقدية ورغم التصريحات المائلة إلى 

التيسير النقدي قد تضُعف الدولار، إلا أن النبرة التحفظية قد تعزز من جاذبية الدولار.

إعداد خطة تنفيذية لإنشاء مصانع لاستخدام المخلفات 
الزراعية والصلبة لإنتاج الأعلاف والكيماويات 

الاتفاق »حق انتفاع« وفقا لقانون المناطق 
الاقتصادية..ويشمل تطوير وتشغيل 

وتنمية منطقة صناعية لوجستية 
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 كتب : باكينام خالد 
أكد الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أن 
الأمن السيبرانى هو مسؤولية جماعية، لا تقتصر على جهةٍ بعينها، بل 
تشمل أفراد ومؤسسات المجتمع بأسره، تستلزم تضافر جميع الجهود 
لبناء مصر الرقمية والوصول إلى مجتمع رقمى أكثر أمنا واستدامة؛ 
مشيرا إلى أن التحول الرقمى أصبح ظاهرة عالمية شاملة تمضى بخطى 
متسارعة حيث تتجه الدول نحو بناء اقتصادات رقمية، وأتمتة خدماتها، 
والاعتماد على تقنيات الذكاء الاصطناعى فى إدارة مؤسساتها؛ مضيفا أن 
تعاظم الاعتماد على التكنولوجيا يصاحبه تنامٍ ملحوظ فى التهديدات 
السيبرانية، ما يتطلب من المجتمعات الحذر تجاه هذه المخاطر 

المتزايدة.
جاء ذلك فى كلمة الدكتور عمرو طلعت خلال الجلسة العامة 
لمجلس الشيوخ برئاسة المستشار عبد الوهاب عبد الــرازق رئيس 
المجلس.  وبحضور المستشار محمود فوزى وزير الشئون النيابية 

والقانونية والتواصل السياسي. 
وأوضح الدكتور عمرو طلعت أن الهجمات الإلكترونية لم تعد 
تقتصر على استهداف الحواسب والبيانات فحسب، بل تجاوزت ذلك 
وأصبحت تستهدف الثقة، والسيادة، واستقرار المجتمعات؛ لافتا إلى 
أنه وفقا للتقارير الدولية فإن المؤسسات حول العالم تتعرض لهجمات 
برمجيات الفدية بمعدل متوسط يصل إلى هجمة كل 11 ثانية وأن 
أكثر من 300 مليون فرد تعرضوا لهجمات سيبرانية فى عام 2023. فيما 
قدُرت التكلفة العالمية للجرائم السيبرانية بنحو 9.5 تريليون دولار فى 

عام 2024، وتنمو بنسبة %15 سنوياً.
أضاف الدكتور عمرو طلعت أن هناك تطورا نوعيا فى طبيعة 
التهديدات السيبرانية حول العالم شمل هجمات تستهدف سلاسل 
الإمداد الرقمية، وأخرى تدُار من قبل جهات دولية فاعلة، تستغل 
الثغرات فى شبكات الاتصالات أو حتى فى البرمجيات المستخدمة 

على نطاقٍ واسع؛ بالإضافة إلى الهجمات الالكترونية التى استهدفت 
مؤسسات مالية، ومستشفيات، ومحطات طاقة، 
وأنظمة مراقبة الحركة الجوية؛ مستعرضا أمثلة 
للهجمات السيبرانية التى استهدفت دول كبرى 

خلال الأعوام القليلة الماضية.
وأكــد الدكتور عمرو طلعت أن الدولة 
تولى اهتماما كبيرا بالأمن السيبرانى، من 
خلال اعتماد أطر واستراتيجيات وسياسات 
تأمين البنى التحتية للاتصالات، ووضع خطط 

وبرامج لتنمية صناعة الأمن السيبرانى، وإعداد الكوادر اللازمة 
لمواجهة التحديات والمخاطر السيبرانية، والتنسيق إقليمياً ودولياً 
مع المؤسسات الدولية؛ مشيرا إلى أن المجلس الأعلى للأمن 
السيبرانى وضع الاستراتيجية الوطنية للأمن السيبرانى 2023 

– 2027، والتى تشمل برامج تنفيذية وهى: بناء إطار تشريعى 
متكامل، وتغيير الثقافة المجتمعية 
حول الأمن السيبرانى، وتعزيز الشراكة 
الوطنية، وبناء دفــاعــات سيبرانية، 
وتشجيع البحث العلمى وتعزيز الابتكار 
والنمو والتعاون الدولي؛ موضحا توقيع 
مصر العديد مــن الاتفاقيات على 
المستويين الإقليمى والدولى فى مجال 
الأمن السيبرانى لتبادل الخبرات وبناء 
القدرات والتدريب وتبادل المعلومات التى تخص التهديدات 
السيبرانية والمشاركة فى صياغة الاتفاقيات الدولية متعددة 

الأطراف مثل الاتفاقيةِ الدولية للحد من الجرائم الإلكترونية.
ولفت الدكتور عمرو طلعت إلى أن التهديدات السيبرانية 

تمثل خطراً مباشراً على الاقتصاد العالمى، مشيرا إلى أن هناك 
نقص حاد فى متخصصى الأمن السيبرانى يقدر بـ 3.5 مليون 
وظيفة شاغرة فى هذا المجال حول العالم؛ مشددا على أن الأمن 
السيبرانى لم يعد شأناً نخبوياً أو محصورًا فى الأوساط التقنية، بل 
أصبح مسؤولية مجتمعية شاملة، تستوجب نشر الثقافة السيبرانية؛ 
موضحا أن وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات تنظم ورش 
عمل للتوعية بأهمية الأمن السيبرانى وسبل التعامل مع التهديدات 
السيبرانية للمواطنين وللعاملين بالجهاز الإدارى للدولة، إلى جانب 
تنفيذ برامج تدريبية متخصصة للطلاب والخريجين فى هذا المجال 
الحيوى وأحدثها مبادرة “مهارات سيبرانية” التى تستهدف تأهيل 
1000 طالب جامعىٍ سنوياً لينضموا إلى كوادر الأمن السيبرانى فور 
تخرجهم؛ مؤكدا أن هناك طلب متنامى على خريجى هذه البرامج 
حيث يحظى متدربو الأمن السيبرانى بأعلى نسبة توظيف، والتى 
تصل إلى %100 قبل انتهاء الطلاب من الدورة التدريبية فى بعض 
الأحيان بسبب تلقيهم عروضاً للتوظيف فى مختلف القطاعات 

الحيوية.
وأكد الدكتور عمرو طلعت على مواصلة العمل، لنشر منظومات 
الأمن السيبرانى فى الدولة، والتعاون مع الأطراف الدولية الفاعلة 
لتبادل أفضل الممارسات، إلى جانب وضع الأطر التشريعيةِ والحوكمية 
التى تحدد معايير لحماية الأفراد والمؤسسات من الهجمات السيبرانية 
وآثارها، فضلا عن الاستمرار فى تنفيذ البرامج المعنية بزيادة الوعى 
وبناء القدرات فى مختلف روافد وتخصصات الأمن السيبرانى؛ مع 
مواصلة الجهود التى تستهدف تعزيز مركز مصر فى هذا المجال 

بالتعاون مع كافة الشركاء الدوليين.
حضر الجلسة داليا الباز رئيس مجلس إدارة الهيئة القومية للبريد، 
والمهندس محمد شمروخ الرئيس التنفيذى للجهاز القومى لتنظيم 
الاتصالات، والمهندس محمد نصر العضو المنتدب والرئيس التنفيذى 

للشركة المصرية للاتصالات.

ميتا استخدام البيانات العامة لمستخدمي الاتحاد الأوروبي
في تدريب نماذج الذكاء الاصطناعي

WINDOWS ثغرة أمنية في الواتساب تسمح للمهاجمين بتشغيل برمجيات خبيثة على اجهزة الكمبيوتر بنظام

أوبيلا تنطلق ككيان مستقل لإعادة ابتكار مستقبل الرعاية 
الذاتية تحت شعار “الصحة بين يديك”

 CSLU تحذير من سيسكو : ثغرة حرجة في
تسُتغل في هجمات نشطة

IPHONE استغُلتا في هجمات موجهة على أجهزة ”ZERO-DAY“ آبل تصُلح ثغرتين من نوع

أوراكل اختراق “خوادم قديمة” وتنفي اختراق خدمات الحوسبة السحابية

سايبر  أرك: 60 % من الشركات متخوفّة من وصول وكلاء الذكاء الاصطناعي للبيانات الحساسة
62 % من الشركات عزلة الهويات في البيئات الهجينة لتكنولوجيا المعلومات تسفر عن مخاطر متنامية

وزير الاتصالات خلال الجلسة العامة لمجلس الشيوخ  :

الدولة تولى اهتماما كبيرا للأمن السيبرانى من خلال اعتماد استراتيجيات لتأمين البنى التحتية تنمية صناعة الأمن السيبرانى واعداد الكوادر
طلعت:  الأمن السيبرانى مسؤولية جماعية تستلزم تضافر جميع الجهود لبناء مصر الرقمية والوصول إلى مجتمع رقمى أكثر أمنا واستدامة

كتب : أمير طه 
كشفت شركة ميتا “ META “ أنها ستبدأ تدريب 
نماذج الذكاء الاصطناعي باستخدام البيانات العلنية 
ــي، بعد أن كانت قد  لمستخدمي الاتحاد الأوروبـ
أوقفت هذه الخطوة العام الماضي 2024؛ بسبب 
 DATA( تحفظات هيئة حماية البيانات الأيرلندية

.)PROTECTION COMMISSION - DPC
ــام منشور مــن قِبل المستخدمين  محتوى ع
البالغين في الاتحاد الأوروبي على FACEBOOK و
INSTAGRAM )مثل المنشورات العامة، التعليقات(. 
وتفاعلات المستخدمين مع أدوات الذكاء الاصطناعي 
ضمن تطبيقات META. ولا تشمل: الرسائل الخاصة أو 

بيانات المستخدمين تحت 18 عامًا.

أوقفت “ميتا” الخطط في يونيو 2024 بعد طلب 
من الهيئة الأيرلندية، معتبرةً ذلك “تراجعًا عن الابتكار 

الأوروبي”.
زعمت الشركة أنها أدرجت ملاحظات الجهات 
التنظيمية منذ مارس 2024، لكن التأخير أثَّر على 
تنافسية أوروبا في مجال الذكاء الاصطناعي ويمكن 
للمستخدمين في الاتحاد الأوروبي رفض استخدام 

بياناتهم لتدريب الذكاء الاصطناعي بسهولة وفي 
أي وقت وسيتم الإعلام عبر إرسال إشعارات داخل 
التطبيقات للمستخدمين لشرح كيفية الاعتراض 
بسهولة وتدعي أن تدريب النماذج على البيانات 
الأوروبية ضروري لفهم “التنوع اللغوي والثقافي” 

داخل القارة.
أفادت META ببناء ذكاء اصطناعي مصمم خصيصًا 
للأوروبيين. ولذلك، من المهم جدًا تدريب نماذج الذكاء 
الاصطناعي التوليدية على مجموعة متنوعة من البيانات، 
حتى تتمكن من فهم الفروقات الدقيقة والتعقيدات 

المتنوعة التي تشُكل المجتمعات الأوروبية.
تشير إلى أن ممارستها أكثر شفافية من منافسيها 
مثل “GOOGLE” و”OPENAI”، اللتين استخدمتا 

بيانات أوروبية سابقًا.

كتب : اسلام توفيق
تحذير أمني لمستخدمي تطبيق الواتساب “  WHATSAPP “ على نظتم الويندوز “  

 “ WINDOWS
الثغرة الأمنية: اكتشاف ثغرة خطيرة )CVE-2025-30401( في WHATSAPP على نظام 

التشغيل WINDOWS. و تسمح للمهاجمين بتنفيذ تعليمات برمجية ضارة عن بعُد.
طريقة الاستغلال: إرسال ملفات خبيثة بأنواع ملفات مُعدلة )يفُتح الملف بناءً على امتداده 

بدلًا من نوعه الحقيقي( لخداع النظام عند الفتح ويتم التشغيل التلقائي عند الفتح يدويًّا.
الإصلاح العاجل: ضرورة تحديث WHATSAPP إلى أحدث إصدار )2.2450.6(.

اكتشف الثغرة باحث أمني ضمن برنامج مكافآت الثغرات التابع لشركة META، ولم تؤُكد 
الشركة ما إذا استغُلت في هجمات فعلية.

حوادث مشابهة: سبقت معالجة ثغرات مماثلة في WHATSAPP مثل تشغيل ملفات 
PYTHON وPHP تلقائيًّا بدون تحذير مع استغلال ثغرات ZERO-DAY: استخدام ثغرات غير 

معروفة لتثبيت برامج تجسس 

ثغرة )ZERO-CLICK( التي استغُلت لنشر برنامج “GRAPHITE” التجسسي التابع 
لشركة “PARAGON”، مستهدفة نشطاء وصحفيين كما ان شركة “NSO GROUP” الإسرائيلية 
استخدمت ثغرات في البرنامج لنشر برنامج “PEGASUS” التجسسي على 1,400 جهاز عبر 

ZERO-CLICK هجمات
استهداف بالتجسس: WHATSAPP هدف متكرر لهجمات برامج التجسس.

 WINDOWS على WHATSAPP ونوصى بتحديث فوري اذ يجب على جميع مستخدمي 
تحديث التطبيق لحماية أجهزتهم مع تجنب فتح مرفقات مشبوهة أو غير معروفة.

كتب : أمين قدري
كشفت شركة “ سانوفي “ عن إتمام صفقة بيع 
 CD&R”حصتها المسيطرة بنسبة %50 في أوبيلا لشركة
“  أصبحت أوبيلا الآن شركة مستقلة، بينما لا تزال 
سانوفي تحتفظ بحصة كبيرة تبلغ %48.2، ويمتلك 
بنك الاستثمار بي بي آي فرانس حصة بنسبة 1.8%. 
في ظل التزامها بتبسيط سبل الرعاية الذاتية للجميع، 
تبدأ أوبيلا مرحلة جديدة مدعومة برسالة واضحة وهي 

“الصحة بين يديك”. لا يقتصر 
هذا التغيير على انتقال الملكية 
فقط، بل يمثل خطوة جريئة نحو 
المستقبل. وباعتبارها ثالث أكبر 
شركة عالمية في مجال الأدوية 
التي تصُرف بدون وصفة طبية، 
وكذلك الفيتامينات والمعادن 
والمكملات الغذائية، والتي تقُدر 

قيمته بـ190 مليار يورو، تبدأ أوبيلا رحلة جديدة في أحد 
أكثر جوانب الرعاية الصحية ديناميكية ومرونة - حيث 
تعيد الاتجاهات الكبرى مثل شيخوخة السكان، وتوسّع 
الوصول الرقمي، وارتفاع الطلب على الرعاية الذاتية، 

صياغة قواعد اللعبة.
يقع المقر الرئيسي لشركة أوبيلا في فرنسا، لكنها 
تحمل رؤية عالمية طموحة. وتمتلك الشركة 100 علامة 
تجارية، منها: تلفاست، دوليبران، برونشيكم، إنتروجرمينا، 
مالوكس، نازاكورت، ماكسيلاز، بيسلفون وبسكوبان، التي 
تعُتبر أسماء موثوقة في كل منزل حول العالم. ورغم 

ذلك، تبقى بيئة الرعاية الذاتية معقدة للغاية، مما يحرم 
الكثيرين من الحصول على العلاج المناسب. تعتمد 
أوبيلا على أسس علمية راسخة، وتولي اهتمامًا كبيرا 
بالمستهلكين، كما تلتزم بالاستدامة لتقديم حلول مبتكرة 

تضمن للناس الرعاية التي يستحقونها.
من جهتها قالت جولي فان أونجيفال، الرئيسة 
والمديرة التنفيذية لشركة أوبيلا: “إن الاستقلال ليس 
مجرد إنجاز، بل هو لحظتنا التاريخية. أشعر بفخر 
كبير تجاه فريقنا المتميز الذي يضم 11,000 موظف، 
والذين ساهموا بشكل فعال في 
تحقيق هذا الإنجاز. ومن خلال 
التعاون مع الشركاء المناسبين 
والتركيز، نحن مستعدون تمامًا 
ــراد  لإعــادة تشكيل إدارة الأف
لصحتهم في جميع أنحاء العالم 
- بطريقة بسيطة وواثقة، وفقًا 

لشروطهم.”
من ناحية اخرى قالت فيروز اللوز، المدير العام 
لشركة أوبيلا بمنطقة أفريقيا والشرق الأوسط وتركيا: “في 
أوبيلا، مهمتنا هي تبسيط الرعاية الذاتية، وجعلها سهلة 
كما ينبغي أن تكون. نعمل جنبًا إلى جنب مع جميع 
شركائنا لتعزيز الوعي الصحي ونشر رؤيتنا: ’الصحة بين 
يديك‘. يمثل هذا الفصل الجديد في أوبيلا خطوة جديدة 
في رحلتنا نحو أن نصبح شركة رائدة عالمياً في مجال 
الرعاية الصحية الاستهلاكية سريعة الحركة. نحن نؤمن 
بإمكانات فرقنا وقدرتهم على ترك أثر دائم في البلدان 

التي نعمل فيها.”

كتب : مصطفى ابراهيم
 ، “ CISCO “ ــذّرت شركة سيسكو ح
العالمية للتكنولوجيا ، من استغلال ثغرة 
 CISCO SMART“ خطيرة فــي أداة
 ”LICENSING UTILITY – CSLU
تسُتخدم حاليًّا في هجمات نشطة، وتسمح 
للمهاجمين باستخدام حساب مسؤول موجود 
مسبقًا داخل النظام. هذا الأمر يسُهّل على 

القراصنة التسلل للأنظمة غير المحدّثة. 
 CISCO SMART أداة  ا  ــ ــ م

LICENSING UTILITY )CSLU(؟
 WINDOWS هي أداة تعمل على نظام
تسُتخدم لإدارة تراخيص وبرمجيات منتجات 
CISCO داخل المؤسسات دون الحاجة إلى 
الاتصال بخدمة CISCO السحابية. وهي 
تسُتخدم لإدارة التراخيص محليًّا، لكنها لا 
تعمل تلقائيًّا في الخلفية، بل يجب تشغيلها 

يدويًّا.
CVE-( تم الكشف عن ثغرة خطيرة
2024-20439( في CSLU، تم وصفها 
بأنها “بيانات اعتماد مستخدم ثابتة غير 
موثقة لحساب مسؤول” ، الثغرة عبارة 
 BACKDOOR( عن حساب إداري سري
ADMIN ACCOUNT( مُبرمج مسبقًا 
داخل التطبيق ، تمُكّن المهاجمين غير 
المصادق عليهم من تسجيل الدخول عن 

بعُد بصلاحيات مسؤول )ADMIN( عبر 
واجهة API الخاصة بالتطبيق و لا تسُتغل 
الثغرة إلا إذا تم تشغيل التطبيق يدويًّا، 

حيث لا يعمل تلقائيًّا في الخلفية.
بــاحــث أمــنــي مــن ARUBA يدعى 
NICHOLAS STARKE نجح في إجراء 
تحليل عكسي للتطبيق واكتشاف كلمة المرور 
الثابتة المُشفّرة بعد أسبوعين من إصدار 
CISCO لتصحيحات الأمــان، ونشرها علنًا، 
مما ساهم في تسريع استغلال الثغرة من قبل 

المهاجمين.
بدأت تظهر محاولات استغلال حقيقية 
ــارس 2025 حسب ما أفــادت به  في م
ــددت على ضــرورة  CISCO، ولذلك ش
ــورًا لتفادي التعرض  تحديث البرامج ف

للاختراق.
ــرى: تم ربطها  الربط بثغرة أمنية أخ
 )20440-CVE-2024( بثغرة أمنية حرجة
في الكشف عن معلومات حساسة، بما في 
ذلك بيانات اعتماد واجهة برمجة التطبيقات 
API CREDENTIALS من خلال ملفات 
السجلات )LOGS( عن طريق إرسال طلبات 

HTTP مُعدّة مسبقًا.
وكالة الأمن السيبراني وأمن البنية التحتية 
-CVE-2024 الأمريكية أدرجت الثغرة CISA
20439 ضمن كتالوج الثغرات المعروفة 

.)KEV CATALOG( المستغلة

كتب : وائل مجدي
أصدرت شركة آبل “  APPLE “ ، العالمية للتكنولوجيا،  تحديثات 
 ”ZERO-DAY“ أمنية طارئة لإصلاح ثغرتين أمنيتين من نوع
)مُعرِّفاهما: CVE-2025-31200 وCVE-2025-31201(، تم 
تصنيفهما على أنهما عالية الخطورة، وتم استغلالهما في “هجوم 

متطور للغاية” استهدف أجهزة IPHONE محددة.
 :31200-CVE-2025 وتتضمن تفاصيل الثغرتين:الثغرة الأولى
وموجودة في مكون COREAUDIO، وتسمح للمهاجم بتنفيذ 
تعليمات برمجية عن بعُد عند تشغيل ملف وسائط صوتي معدّل 

بطريقة خبيثة.
 GOOGLE وفريق APPLE اكتشُفت بالتعاون بين فريق

لتحليل التهديدات.
:31201-CVE-2025 الثغرة الثانية

ثغرة موجودة في نظام RPAC، وتتيح تجاوز إجراءات مصادقة 
المؤشر )POINTER AUTHENTICATION - PAC( التي تحمي 

.APPLE من استغلال ثغرات الذاكرة واكتشُفت داخليًّا بواسطة
الهجمات كانت شديدة التعقيد، واستهدفت أفرادًا محددين فقط 

.IOS باستخدام أجهزة
لم تفُصح APPLE أو GOOGLE عن تفاصيل إضافية حول 

طريقة الاستغلال أو الجهات التي نفذته. 
وتشمل الأنظمة والأجهزة المتأثرة مجموعة واسعة من موديلات 
 MACOSو ،IPADــدارات الأحــدث(، و IPHONE )XS والإصـ

SEQUOIA، وAPPLE TV، وAPPLE VISION PRO كالتالي:
 IPHONE XS AND LATER ، IPAD PRO 13-INCH,
 IPAD PRO 13.9-INCH 3RD GENERATION AND
 LATER, IPAD PRO 11-INCH 1ST GENERATION AND
 LATER, IPAD AIR 3RD GENERATION AND LATER,
 IPAD 7TH GENERATION AND LATER, AND IPAD
 MINI 5TH GENERATION AND LATER ،MACOS

SEQUOIA
 APPLE TV HD AND APPLE TV 4K )ALL

APPLE VISION PRO و )MODELS
 التحديثات الأمنية:تم إصلاح الثغرتين في الإصــدارات التالية: 
 IOS 18.4.1 ، IPADOS 18.4.1 , MACOS SEQUOIA 15.4.1 ،

 , TVOS 18.4.1 ، VISIONOS 2.4.1
وتتضمن التوصيات ينُصح جميع المُستخدمين بتثبيت التحديثات 

فوراً رغم نطاق الهجمات المحدود.
بذلك، يكون عدد الثغرات من نوع ZERO-DAY التي أصلحتها 

آبل هذا العام قد وصل إلى خمس ثغرات.
 ”ZERO-DAY“ ثغرات أخرى خلال 2025:يصل عدد ثغرات
-CVE-2025 :في عام 2025 إلى خمس APPLE التي أصلحتها
-CVE-2025 ، 24200 في فبراير-CVE-2025 ، 24085 في يناير
CVE- 31200  في أبريل  بالاضافة-CVE-2025 ، 24201  في مارس

2025-31201  في أبريل
تظُهر هذه الهجمات المتقدمة أن استهداف أجهزة APPLE ما 
زال مستمراً، مما يجعل التحديثات الأمنية أمراً بالغ الأهمية لحماية 

الخصوصية والبيانات الشخصية.

كتب : وائل الجعفري
أكــدت شركة أوراكــل “  ORACLE “ في 
رسائل بريد إلكتروني أرسلتها إلى عملائها أن أحد 
القراصنة تمكن من سرقة وتسريب بيانات اعتماد 
CREDENTIALS من خادمين قديمين وصفتهما 
الشركة بأنهما “خارج الخدمة” أو “منتهيي الصلاحية”. 
وأوضحت أن هذه الخوادم لم تكن جزءًا من البنية 
 )ORACLE CLOUD )OCI التحتية السحابية الحديثة

الخاصة بها.
 ORACLE CLOUD الشركة تــؤكــد ســلامــة
OCI((:وأوضحت الشركة أن منصتها الحديثة 
 ORACLE CLOUD INFRASTRUCTURE

OCI(( لم تتعرض لأي خرق أمني. 
أكدت أن بيئات العملاء لم يتم اختراقها أو الوصول 
إليها، ولم يتم تسريب أي من بياناتهم. كما لم تتأثر أي 
من خدمات السحابة، أو تتعطل بأي شكل من الأشكال. 

تم إرسال هذه التوضيحات من البريد الإلكتروني 
 ،REPLIES@ORACLE-MAIL.COM الرسمي
 ORACLE داعيةً العملاء إلى التواصل مع فريق دعم

أو مدير حساباتهم إذا كانت لديهم أي أسئلة إضافية.
أوضح بيان ORACLE أن الهاكر تمكن فقط من 
الوصول إلى، ونشر أسماء مستخدمين من الخادمين 
القديمين، لكن لم يتم تسريب كلمات مرور قابلة 

للاستخدام. 
كانت تلك البيانات إمــا مشفّرة أو مموّهة 
HASHED وبالتالي، لم يكن بإمكان المهاجم استخدام 
هذه المعلومات للوصول إلى أي بيئة حقيقية أو بيانات 

عملاء حاليين.
قام مخترق باسم مستعار ROSE87168 بعرض 
أكثر من 6 ملايين سجل بيانات للبيع على منتدى 
BREACHFORUMS في مارس 2025. واحتوت 
هذه البيانات على معلومات تعود لنهاية 2024 وبداية 
2025، مما يتعارض مع تصريحات ORACLE بأن 
البيانات قديمة وغير حساسة. وقد تأكد من صحة هذه 
العينات من خلال بعض عملاء ORACLE الذين أكدوا 

أنها حقيقية.
 ،CYBELANGEL وفقًا لشركة الأمن السيبراني
فإن المهاجم قام بزرع WEB SHELL وبرمجيات 
 ORACLE ــوادم خبيثة MALWARE على خـ

CLOUD CLASSIC، وذلك في يناير 2025. 
ــراق، استطاع المهاجم  من خــلال هــذا الاخــت
 ORACLE IDENTITY الوصول إلى قاعدة بيانات
MANAGER )IDM( وسرقة بيانات مثل عناوين 
البريد الإلكتروني للمستخدمين، وكلمات المرور 
المموّهة، وأسماء المستخدمين. وقد استمر هذا 

الاختراق حتى أواخــر فبراير 2025 قبل أن يتم 
اكتشافه. 

 KEVIN أشـــار خبير الأمـــن الــســيــبــرانــي
BEAUMONT إلى أن ORACLE تتلاعب بالألفاظ 
ــرار بحدوث اختراق. فبحسب قوله،  لتجنب الإق
قامت ORACLE بإعادة تسمية خدماتها القديمة 
تحت اسم “ORACLE CLASSIC”، وتحاول حصر 
نطاق “ORACLE CLOUD” في منصتها الحديثة 
فقط )OCI(. وبهذا الشكل، تنفي الشركة حدوث 
اختراق في “ORACLE CLOUD” رغم أن الخوادم 
المتأثرة لا تزال جــزءًا من الخدمات التي تديرها 
 ORACLE نفسها بينما أخبرت شركة ORACLE
العملاء أن هذه بيانات قديمة غير حساسة، شاركت 
الجهة المُهدّدة وراء الاختراق بيانات من نهاية 
 ،BLEEPINGCOMPUTER عام 2024 مع شركة
ثم نشر لاحقًا سجلات أحدث من عام 2025 على 

.BREACHFORUMS
أكدت BLEEPINGCOMPUTER بشكل منفصل 
مع العديد من عملاء ORACLE صحة عينات البيانات 
المسربة )بما في ذلك أسماء عرض LDAP المرتبطة، 
وعناوين البريد الإلكتروني، والأسماء الشخصية، 
وغيرها من معلومات التعريف( التي تم تلقيها من 
  ORACLE الجهة المُهددة، وذلــك بعد أن أبلغت
BLEEPINGCOMPUTER  بأنه “لم يحدث أي 
اختراق لـ ORACLE CLOUD. بيانات الاعتماد 
المنشورة ليست خاصة بـ ORACLE CLOUD. لم 
يتعرض أي من عملاء ORACLE CLOUD لاختراق أو 

فقدان أي بيانات”.

كتب : غادة حلمي 
أصدرت شركة “سايبر أرك” المتخصصة في مجال أمن الهويات، تقرير قطاع أمن الهويات 
2025 من “سايبر أرك”، وهو استطلاع عالمي يسلط الضوء على الكيفية التي تقوم المؤسسات 
من خلالها ودون قصد بإنشاء أسطح جديدة معرضة للهجمات وقائمة على الهوية وذلك من خلال 

تنامي استخدام الذكاء الاصطناعي والسحابة.  
ويظُهر التقرير أن الهويات الآلية غالباً ما تكون غير معروفة وغير خاضعة للرقابة داخل 
المؤسسات، كما بيّن أن العقبات الأساسية أمام تبني الذكاء الاصطناعي الوكيل في دولة الإمارات 
تتعلق بالمخاوف الأمنية المرتبطة بالتلاعب من قبل أطراف خارجية، والوصول إلى البيانات 

الحساسة، ما يشير إلى ظهور تحدٍ جديد أمام أمن الهويات.
من أبرز نتائج تقرير قطاع أمن الهويات 2025 من “سايبر أرك” أولا “ صعود الآلات” يسهم 
في اتساع نطاق الامتيازات غير الآمنة: تفوق الهويات الآلية المدعومة بشكل أساسي بالسحابة 

والذكاء الاصطناعي أعداد الهويات البشرية داخل المؤسسات بفارق كبير، ويتمتع نحو نصفها 
بوصول حساس أو متميز. ومع ذلك، فإن العديد من المؤسسات تترك الوصول البشري والآلي إلى 
الأنظمة الحيوية دون تأمين كافٍ. كذلك يوجد 82 هوية آلية لكل إنسان في المؤسسات حول 
العالم ، ينطبق تعريف “المستخدم المتميز” في %92 من المؤسسات في دولة الإمارات فقط 
على الهويات البشرية، ولكن %42 من الهويات الآلية تتمتع بوصول حساس أو متميز بالاضافة الى 
52 %من المؤسسات ليس لديها ضوابط لأمن الهويات تضمن أمن البنى التحتية السحابية وأحمال 
العمل علاوة على ان 54 %من المؤسسات في دولة الإمارات تعرضت لاختراقين ناجحين على 
الأقل للهوية خلال الأشهر الـ12 الماضية، بدءاً من الهجمات على سلسلة التوريد، مروراً باختراق 

الوصول المتميز، وصولاً إلى سرقة الهوية وبيانات الاعتماد.
الذكاء الاصطناعي في كل مكان، ومخاطر الذكاء الاصطناعي الوكيل المرتكز على الهوية تلوح 
في الأفق: يؤدي الاعتماد المُصرحّ به وغير المُصرحّ به للذكاء الاصطناعي ونماذج اللغات الكبيرة 
إلى إحداث تحولات ملموسة في المؤسسات، كما يؤدي في الوقت نفسه إلى مفاقمة مخاطر 

الأمن السيبراني. وتسلط المخاوف المرتبطة بانتشار وكلاء الذكاء الاصطناعي في دولة الإمارات 
وامتيازات الوصول الخاصة بهم، الضوء على الحاجة الملحة للاستثمار المُستهدف في أمن الهويات.

كذلك فأن الذكاء الاصطناعي سيحفز إنشاء أكبر عدد من الهويات الجديدة ذات الوصول 
الحساس والمتميز في عام 2025 ايضا 18 % فقط من المؤسسات في دولة الإمارات لديها ضوابط 
متعلقة بأمن الهويات الخاصة بالذكاء الاصطناعي ، 60 %من المؤسسات لا يمُكنها ضمان أمن 
استخدام الذكاء الاصطناعي غير المصرح به داخلها بالاضافة عوائق تبني وكلاء الذكاء الاصطناعي 
تشمل التلاعب والمخاوف المتعلقة بالوصول الحساس. التعقيدات وعزلة الهويات ترهق كاهل 
قادة الأمن وتقُوّض مرونة الأعمال: تؤدي برامج أمن الهوية المُجزأّة وضعف الاطلاع على كامل 
جوانب المنظومة إلى تقويض مرونة المؤسسات في مواجهة تهديدات الأمن السيبراني المُتطورة. 

وتواجه معظم المؤسسات ضغوطات متعلقة بالامتثال في ما يخص الامتيازات.
أفاد %70 من الذين شملهم التقرير في دولة الإمارات أن عزلة الهويات هي السبب الأساسي 
لمخاطر الأمن السيبراني في المؤسسات ، يتفق %68 من مُختصي الأمن في دولة الإمارات على 

أن مؤسساتهم تعُطي الأولوية لكفاءة الأعمال على حساب قوة الأمن السيبراني ، من المُتوقع 
أن يشهد عام 2025 تضاعف أعداد الهويات البشرية والآلية والتي يتمتع الكثير منها بصلاحيات 
الوصول المتميز.، 90 %من المؤسسات في دولة الإمارات تتعرض لضغوط متزايدة من شركات 

التأمين التي تفرض ضرورة توافر ضوابط محسنة للوصول المتميز.
من جهته قال كريج هاروود، نائب الرئيس الإقليمي لمنطقة أفريقيا والشرق الأوسط لدى 
“سايبر أرك”: “لقد أدى سباق دمج الذكاء الاصطناعي في بيئات العمل المختلفة ودون قصد إلى 
فتح الباب أمام مجموعة جديدة من مخاطر أمن الهوية المتمحورة حول إمكانية الوصول إلى 
هويات الأجهزة غير المُدارة وغير الآمنة، وسيُمثلّ الوصول المُتميز لوكلاء الذكاء الاصطناعي في 
هذا السياق عامل تهديد جديد كلياً. وحتى تتمكن المؤسسات في دولة الإمارات من المحافظة 
على مرونتها، فإنه يتوجب على الرؤساء التنفيذيين لأمن المعلومات وقادة الأمن تحديث 
استراتيجياتهم المتعلقة بأمن الهويات وذلك لمواجهة نطاق الهجوم الجديد والمتنامي الذي يتسم 

بانتشار هويات الوصول المُتميز ويتفاقم بسبب الأضرار التي تلحق بعزلة الهويات”.

توقعات أسعار الذهب )XAUUSD(: هل هو هدوء 
قبل عاصفة الفيدرالي أم بداية مسار صاعد جديد؟

 )MENA( منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا - XS.COM كبير محللي الأسواق في 

بقلم:  رانيا جول

تواصل أسعار الذهب الحفاظ على استقرارها النسبي ومكاسبها المتواضعة وسط بيئة عالمية تزداد 
فيها عوامل عدم اليقين الاقتصادي والجيوسياسي، لتبقى فوق مستوى 2360 دولاراً للأونصة، وهو ما 
يعكس توازناً دقيقًا بين الطلب على الملاذات الآمنة وضغوط الأسواق المالية. ومن وجهة نظري، فإن 
هذا الاستقرار الهش ليس سوى انعكاس لتوقعات متأرجحة بشأن السياسات النقدية الأمريكية والتطورات 
الجيوسياسية المتسارعة، التي تضع المستثمرين في موقع دفاعي بانتظار قرارات مفصلية قد تعيد رسم 

معالم المرحلة المقبلة.
وصحيح أن الذهب فقد شيئاً من زخمه خلال بداية تعاملات اليوم الثلاثاء، إلا أن حفاظه على الاتجاه 
الصعودي للجلسة الثانية على التوالي يكشف عن مرونة في الطلب عليه رغم التحسن النسبي في شهية 
المخاطرة. فالتطورات الأخيرة في العلاقات التجارية بين الولايات المتحدة والصين، رغم كونها مشجعة، 
ما زالت تفتقر للوضوح والاستقرار، خاصة في ظل مواقف الرئيس الأمريكي دونالد ترامب المتقلبة، التي 
تخلق حالة دائمة من الترقب والقلق في الأسواق. وهنا، أرى أن كل تلميح إيجابي من جانب ترامب يقُابلَ 
بمخاوف أعمق من انتكاسات مفاجئة، مما يجعل الذهب خياراً جذاباً لمن يسعون لتقليل المخاطر في 

محافظهم.
وفي المقابل، يظُهر الدولار الأمريكي ضعفًا لافتاً في أدائه رغم بيانات اقتصادية أمريكية جاءت 
أفضل من المتوقع، بما في ذلك ارتفاع مؤشر مديري المشتريات لقطاع الخدمات إلى 51.6 نقطة، مما 
يعكس توسعًا في القطاع بعيدًا عن منطقة الانكماش. غير أن هذه البيانات لم تكن كافية لتعزيز الثقة 
الكاملة في المسار الاقتصادي الأمريكي، لا سيما في ظل التهديدات التجارية المتزايدة من إدارة ترامب، 
مثل فرض رسوم جمركية بنسبة %100 على المنتجات الثقافية الأجنبية. وفي اعتقادي، هذا النوع من 
السياسات يؤثر سلباً على معنويات المستثمرين ويزيد من المخاوف بشأن الدخول في مرحلة تباطؤ 

اقتصادي جديد، وهو ما يبرر استمرار تدفقات رؤوس الأموال نحو الذهب كأداة تحوّط.
أما التوترات الجيوسياسية، من جهتها، تلعب دوراً محورياً في دعم الطلب على الذهب، وقد تصاعدت 
بشكل ملموس خلال الأيام الماضية، مع تكرار الهجمات الأوكرانية على موسكو، وإغلاق المطارات الروسية 
الكبرى نتيجة لهذه الهجمات، إلى جانب استمرار العمليات العسكرية في مناطق حساسة مثل كورسك. 
هذا غير ارتفاع حدة التوترات العسكرية في الشرق الأوسط، تضيف بعدًا إقليميًا جديدًا للأزمة، وتغُذي 
حالة عدم الاستقرار في منطقة الشرق الأوسط، مما يبرر استمرار الذهب كوجهة مفضلة للتحوّط من 

المخاطر.
ورغم هذه العوامل الداعمة، لا يبدو أن المستثمرين مستعدون للدفع بأسعار الذهب إلى 
مستويات أعلى بشكل كبير قبل وضوح الرؤية حول قرارات مجلس الاحتياطي الفيدرالي. فاجتماع 
لجنة السوق المفتوحة، الذي يبدأ اليوم، يشكل لحظة مفصلية، في ظل تراجع توقعات السوق 
بشأن خفض أسعار الفائدة في يونيو. وأرى شخصيًا،  أن رئيس الفيدرالي جيروم باول سيتبع سياسة 
حذرة، ساعيًا للموازنة بين السيطرة على التضخم وتفادي التسبب بركود اقتصادي، مما قد يبُقي 
السياسة النقدية عند مستوياتها الحالية لفترة أطول مما تأمله الأسواق. وهذا السيناريو يعزز من 
فرص استمرار حالة التماسك في أسعار الذهب، دون أن يدفعها بالضرورة إلى قفزات كبيرة في 

المدى القريب.
وإجمالًا، يبقى الذهب في موقع مريح نسبياً، مستفيدًا من تراجع الدولار وتزايد المخاطر العالمية، 
لكن المحفز الحقيقي لاختراق مستويات المقاومة القوية يبقى مرهوناً بما ستحمله الأيام القادمة من 
إشارات نقدية وجيوسياسية. ومن وجهة نظري، فإن السيناريو الأكثر ترجيحًا في الأجل القصير هو بقاء 
الذهب في نطاق عرضي يميل للصعود التدريجي، على أن تزداد وتيرة الارتفاعات في حال ظهرت إشارات 
واضحة على توجه الفيدرالي نحو تيسير السياسة النقدية خلال النصف الثاني من العام، أو إذا تصاعدت 

حدة الأزمات الجيوسياسية إلى مستويات تؤثر بشكل مباشر على النمو العالمي وتدفقات رؤوس الأموال.
وفي ظل ما نشهده من تقاطع متشابك بين الاقتصاد والسياسة، فإن الذهب لا يزال يحتفظ بمكانته 
كأداة استراتيجية للتحوّط، سواء للمستثمرين المؤسسيين أو الأفراد، خاصة في فترات الغموض الحاد، كما 
هو الحال الآن. وحتى مع تذبذب الأداء اليومي، فإن الاتجاه العام يبقى داعمًا لصعود مدروس، وليس 

اندفاعيًا، إلى أن تتضح معالم الصورة الكلية للأسواق خلال الأسابيع القليلة المقبلة.

السنة الثامنة عشر - العدد 867
الأحد 11 مايو 2025 - 13 ذو القعدة 1446 هـ

تأهيل 1000 طالب جامعى سنوياً من 
خلال مبادرة “مهارات سيبرانية” لينضموا 
إلى كوادر الأمن السيبرانى فور تخرجهم
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بالتعاون مع تحالف دولي ومنظمة الإيسيسكو :

كتب : اسلام توفيق 
أطلقت وزارة التعليم العالي والبحث 
العلمي ، بالتعاون مع تحالف دولــي من 
سة  برنامج الأمــم المتحدة الانمائي ومؤسَّ
محمد بن راشد آل مكتوم للمعرفة ومنظمة 
ل مبتكر، والتي  الإيسيسكو مبادرة مليون مؤهَّ
تعُد إحدى الآليات الرئيسية لتنفيذ المبادرة 

الرئاسية الوطنية 
»تحالف وتنمية«. 
وتهدف المبادرة 
إلى تمكين مليون 
شـــــاب وشـــابـــة 
ــارات  ــه ــم مـــن ال
الــمــســتــقــبــلــيــة 
وربــطــهــم بفرص 
نوعية فــي سوق 

العمل.
وتتيح هذه المبادرة المهمة للشباب 
والمتعلمين المصريين فرصاً تدريبية عالية 
الجودة. ومن خلال الاستفادة من أكاديمية 
»مهارات المستقبل«، إحدى البرامج الرائدة 
لمشروع المعرفة، إذ يدعم المشروع المبادرة 
عبر تقديم مسارات تعليمية متخصصة تربط 
الابتكار باحتياجات سوق العمل، بما يتماشى 
مع المتغيرات المتسارعة والرقمنة المتزايدة 

عالمياً.

بناء جيل جديد
ــذي نظُمّ في  وجمع حفل الإطـــلاق، ال
القاهرة عدداً من القيادات الحكومية والشركاء 
الدوليين وممثلي الشباب، احتفاءً بهذه 
الخطوة الطموحة نحو بناء جيل جديد من 

ل. مليون مبتكر مؤهَّ
واستعرض الدكتور أيمن عاشور، وزير 
التعليم العالي والبحث العلمي، رئيس اللجنة 
الوطنية المصرية 
للتربية والعلوم 
ــة، أبــرز  ــاف ــق ــث وال
أهـــداف المبادرة 
ومراحلها التنفيذية، 
موضحا أنها تتكامل 
مع أهداف المبادرة 
الرئاسية »تحالف 
وتنمية«، إذ ستشمل 
إطلاق منصة رقمية متكاملة توفر مسارات 
متنوعة للتأهيل المهني والابتكاري، وإتاحة 

فرص تدريب وتوظيف للشباب.
أضاف يمُثل إطلاق مبادرة »مليون مبتكر 
ل« لحظة محورية في التزامنا بتمكين  مؤهَّ
شباب مصر. من خلال تزويدهم بالمهارات 
الأساسية، نرُسي الأساس لنجاحهم وازدهار 
وطننا في المستقبل. ويتماشى هذا الإنجاز مع 
الاستراتيجية الوطنية التي أطُلقت في مارس 
للتعليم العالي والبحث العلمي، ويعُد خطوة 

حاسمة نحو تحقيق رؤية مصر 2030”. 

مفاتيح الريادة
من جهته قال الدكتور سالم بن محمد 
المالك، المدير العام للإيسيسكو، في كلمة 
مسجلة: »إن المبادرة تعد دعوة مفتوحة 
لكل حلم نقي، وعزيمة متقدة، وعقل شغوف 
بالتغيير، وأنها ستعمل على إمداد الشباب 
بعتاد المستقبل، ومفاتيح الريادة، وأدوات 
الاقتصاد الرقمي، لتكون جسراً يعبرون عليه 

نحو عالم جديد لا يعترف إلا بالمبدعين”.
كما ثمّن مدير عام الإيسيسكو الشراكة 

المثمرة التي نتج عنها إطلاق هذه المبادرة 
الرائدة، مشيراً إلى أنها تعد نموذجاً مضيئاً 
لتكامل الجهود الدولية والوطنية، مؤكداً التزام 
المنظمة بدعم المبادرة وتسخير خبراتها 

وإمكاناتها كافة لتحقيق هذه الغاية.

صناعة الفرص
ــري قــال د. عبدالله  ومــن ناحية اخ
ــدردري، الأمين العام المساعد للأمم  الـ
المتحدة ومدير المكتب الإقليمي للدول 
العربية في برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، 
ل مبتكر  من جهته: مبادرة مليون مؤهَّ

ليست مجرد مشروع تدريبي، بل دعوة 
واضحة للعمل، وهي إعلان بأن الشباب 
ليسوا مجرد مستفيدين من التنمية بل هم 
محركوها الأساسيون. فهذه المبادرة تجسد 
إيماننا بقوة المعرفة في صناعة الفرص، 

وتحقيق التقدّم للجميع.”
من جهته قال جمال بن حويرب المدير 
سة محمد بن راشد آل مكتوم  التنفيذي لمؤسَّ

للمعرفة أن العالم 
يعيش اليوم ثورة 
معرفية وتكنولوجية 
غير مسبوقة، إذ 
تشير الدراسات إلى 
أن أكثر من 50% 
من العاملين اليوم 
يحتاجون إلى إعادة 
تأهيل مهاراتهم 

خلال السنوات القليلة القادمة، بحسب تقرير 
المنتدى الاقتصادي العالمي. 

أكاديمية مهارات المستقبل
من هذا المنطلق، جاءت مبادرة »مليون 
مبتكر مؤهل« لتكون استجابة عملية لهذه 
التحديات، عبر تأهيل مليون شاب وشابة في 
مصر بمهارات المستقبل. ويشرفنا أن تكون 
“أكاديمية مهارات المستقبل”، التي أطلقتها 
سة وبرنامج الأمم المتحدة الإنمائي،  المؤسَّ

رافدًا رئيسيًا لهذا المشروع العربي الطموح.
وتبني مبادرة مليون مؤهل مبتكر على 
نجاحات أكاديمية »مهارات المستقبل«، التي 
ساهمت بدعم ما يقارب 10,000 متعلم في 
الدول العربية، مع تحقيق أكثر من 115,000 
ساعة تعليمية، ونسب مشاركة واستكمال 
تفوق المعدلات العالمية، مما يعكس تعطشّ 

المنطقة للتطوير الذاتي والتعليم الرقمي.

مستقبل 
مهني واعد

ويطمح مشروع 
المعرفة ومنظمة 
الإيسيسكو إلى 
أن تكون مبادرة 
ــل  ــؤهَّ ــون م ــي ــل م
مبتكر حجر أساس 
للتعاون الإقليمي في مجال تنمية المهارات 
المستقبلية، قائمةً على منصات رقمية قابلة 
للتوسّع، ومحتوى تعليمي متطور، وشراكات 

قوية بين القطاعين العام والخاص.
ل  ومع بدء تفعيل مبادرة مليون مؤهَّ
مبتكر، بات بإمكان المتعلمين من مختلف 
أنحاء مصر الانطلاق في رحلتهم نحو مستقبل 
مهني واعد، وتحويل الفكرة من طموح إلى 

واقع مشترك على مستوى المنطقة.

وزارة التعليم العالي تطلق مبادرة »مليون مؤهَّل مبتكر« لتمكين الكوادر الشابة في مصر 
هل تقُصي الإيجارات الموسمية 

الفنادق التقليدية؟

 مستشارة في استراتيجيات الاتصال والابتكار في الذكاء الاصطناعي، متخصصة في الفنادق الفاخرة وتحليل 
بيانات السياحة الدولية، ضمن مكتب الاستشارات ELITE CONSULTING ومقره باريس.

بقلم:  لطيفة الزنينة

ثلاث دقائق قراءة قد تغير نظرتك لقطاع الفنادق.
في عالم أصبحت فيه المرونة والبيانات والتجارب الشخصية هي المعايير الجديدة للمسافرين، 
يبدو أن الفنادق التقليدية تفقد مكانتها لصالح الإيجارات الموسمية. هل هو تراجع حتمي أم تحول 

استراتيجي؟ تحليل.
نمو لا يقُاوم للإقامات البديلة

تكشف النتائج الفصلية الأخيرة لـ AIRBNB و BOOKING HOLDINGS عن اتجاه عالمي 
لا يمكن تجاهله. الإقامات البديلة – مثل الشقق، الفيلات، الأكواخ أو القوارب – تجذب المزيد من 

المسافرين حول العالم.
AIRBNB: المرونة كنموذج للصمود

مع 143.1 مليون ليلة محجوزة )8+%( وإيرادات تجاوزت 2.3 مليار دولار، تثُبت AIRBNB أن 
نموذجها قادر على التكيف حتى في أوقات عدم الاستقرار العالمي. كما قال الرئيس التنفيذي بريان 

.»AIRBNB تشيسكي: »بغض النظر عما يحدث في العالم، سيستمر الناس في اختيار
BOOKING: عملاق آخر يراهن بقوة على الإيجارات

BOOKING ليست بعيدة عن الركب. مع 319 مليون ليلة محجوزة )7+%( وهامش ربح فصلي 
قدره 1.1 مليار دولار، يعزز العملاق استراتيجيته في الإيجارات قصيرة الأجل. النمو في هذا القطاع لا 

يزال في خانة الأرقام المزدوجة – إشارة قوية.
الأزمة كمحفز لتغيير السلوكيات

بعيدًا عن الأرقام، تتغير سلوكيات المسافرين. أدت الجائحة، تليها الشكوك الاقتصادية، إلى تعزيز 
الرغبة في الاستقلالية والمرونة، مما جعل النماذج التقليدية أقل جاذبية لبعض العملاء.

الإقامة »الجافة«: استجابة لرغبة الاستقلالية
يعتمد نجاح الإيجارات الموسمية على وعد بسيط: الحرية الكاملة. اختيار الجداول الزمنية، الطهي 
الذاتي، استقبال الأصدقاء... يصبح المسافر مشاركًا نشطاً في رحلته. تحول واضح عن النموذج الفندقي 

التقليدي.
التجربة الفندقية: رفاهية تحتاج لإعادة ابتكار

لا تزال الفنادق الفاخرة تمتلك مزايا. لكن يتعين عليها تقديم أكثر من مجرد سرير مريح: يجب أن 
تخلق تجربة، تروي قصة، وتقدم لمسة إضافية. الفنادق التي تنجح هي تلك التي تترك انطباعًا لا ينُسى.

السباق نحو البيانات والظهور
المعركة الحقيقية تدور في المجال الرقمي. تتقن المنصات الخوارزميات التنبؤية، قنوات التحويل، 

وتحسين تجربة المستخدم. ميزة حاسمة.
حرب التسويق الرقمي: أرقام تثبت ذلك

استثمرت AIRBNB 563 مليون دولار في التسويق الرقمي في فصل واحد )%9.5+(. هذه 
القدرة على جذب الانتباه عالميًا تجعل المنافسة شرسة... وغير متكافئة.

المنصات مقابل سلاسل الفنادق: الفجوة تتسع
تواجه سلاسل الفنادق صعوبات في اللحاق بالركب. بطء في اتخاذ القرار، عروض غير متميزة، 
اعتماد على وكالات السفر عبر الإنترنت... تتسع الفجوة التكنولوجية والمالية بين عمالقة الرقمنة 

والفنادق التقليدية.
اختيار العميل: الميزانية أم القيمة المتصورة؟

المسافر اليوم لا يشتري سريراً فقط، بل يشتري وعدًا. السعر يجذب، لكن القيمة المتصورة، تماسك 
التجربة، والمشاعر الملموسة تصنع الفارق على المدى الطويل.

أهمية تخصيص الإقامة
في المستقبل، سيكون التميز التنافسي من خلال الذكاء الاصطناعي. من التحليل السلوكي إلى 

التوصيات في الوقت الحقيقي، فإن التخصيص التنبؤي سيبني ولاء المسافرين.
التنظيم: العامل الحاسم الذي قد يغير كل شيء

في مواجهة الشكاوى المتزايدة بشأن السياحة الزائدة، تتخذ العديد من المدن إجراءات. تحديد عدد 
الليالي، التصاريح الإلزامية، الضرائب المحلية: يتم تنظيم رد عالمي.

باريس، طوكيو، ريو: التحول العالمي
لا تعرف هذه الظاهرة حدودًا. في أمريكا اللاتينية، آسيا، أو أوروبا، تعيد المدن تقييم نموذجها 

السياحي، محاولة تنظيم الابتكار دون كبحه. معادلة معقدة ولكنها ضرورية.
نحو نماذج هجينة؟

ماذا لو كان المستقبل لا يقتصر على الفنادق أو AIRBNB، بل يجمع بين الاثنين؟ نرى صعودًا 
للمفاهيم الهجينة: إقامات مع خدمات فندقية، فنادق بإدارة رقمية، أو إيجارات مزودة بتجارب فاخرة.

 الخلاصة
الإيجارات الموسمية ليست تهديدًا. إنها مرآة لتوقعات المسافرين الجديدة: المرونة، التخصيص، 

الاستقلالية.
يمكن للفنادق التقليدية الصمود، بل والانتعاش... بشرط أن تعيد ابتكار نفسها جذرياً، وتتبنى 

التكنولوجيا، البيانات، العاطفة، والتجربة.
 الأسئلة الشائعة

1. هل الإيجارات الموسمية أرخص من الفنادق؟
نعم، غالبًا. لكن الخدمات، الموقع، والفترة الزمنية تؤثر بشكل كبير على الأسعار.

2. هل يمكن للفنادق منافسة المنصات؟
نعم، إذا أصبحت بنفس القدر من المرونة، التخصيص، والرقمنة مثل منافسيها.

3. هل يمكن للتنظيم كبح AIRBNB؟
يمكنه تنظيمها، لكن ليس إيقافها. الطلب هيكلي وعالمي.

4. ما هو التأثير على الفنادق الاقتصادية؟
كبير. ينتقل العديد من العملاء إلى الإيجارات الموسمية، التي تعتبر أكثر مرونة وبأسعار معقولة.

5. هل هناك مستقبل للنموذج الهجين؟
نعم. إنه حتى مسار الابتكار الفندقي: مرونة الرقمنة، وجودة خدمة الفنادق.

كتب : باكينام خالد
شارك الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
 SUSHI ”المعلومات القاهرة فى فعاليات مؤتمر »سوشى تك
TECH TOKYO 2025 » ، الذى يقام فى العاصمة اليابانية 
طوكيو لمدة 3 ايام ، حيث  يعُد من أبرز الفعاليات الدولية 
المعنية بالشركات الناشئة.  ومن المقرر أن يعقد الدكتور عمرو 
طلعت على هامش مشاركته فى المؤتمر عددًا من اللقاءات مع 
مسؤولين حكوميين يابانيين بهدف بحث آفاق جديدة للتعاون 

بين مصر واليابان فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات.
كما سيعقد لقاءات مع مسؤولى مراكز ابتكار ومؤسسات 
بحثية وتعليمية، لبحث سبل التعاون فى المجالات ذات 
الصلة، خاصة فى مجالات الذكاء الاصطناعي، وبناء القدرات 
الرقمية، وتعزيز الابتكار الرقمي. ومن المقرر أن يعقد الدكتور.
عمرو طلعت أيضًا عددا من الاجتماعات مع مسؤولى عدد من 
الشركات اليابانية بهدف جذب المزيد من الاستثمارات اليابانية 
إلى قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات المصرى وتعزيز 

التعاون المشترك.

كتب : خالد خالد
كشفت شركة تساهيل، أكبر شركة 
متخصصة في إقراض الشركات الصغيرة 
والمتوسطة ومتناهية الصغر وأسرعها 
نموًا في مصر، وإحدى شركات مجموعة 
MNT-HALAN، عن إتمام أكبر عملية 
ــدار سندات للشركات بقيمة 2.5  إص
مليار جنيه، بنجاح، وهي الصفقة الأكبر 
من نوعها في السوق المصري حتى الآن.

حصلت الــســنــدات عــلــى تصنيف 
ائتماني BBB+ مــن وكــالــة الشرق 
ــط للتصنيف الائتماني وخدمة  الأوس
المستثمرين )MERIS(، وقــامــت 
تساهيل بــإصــدارهــا فــي شريحتين: 

الشريحة الأولــى بقيمة 2 مليار جنيه 
لمدة 12 شهرًا، والشريحة الثانية بقيمة 

500 مليون جنيه لمدة 36 شهرًا.
وعلق السيد/منير نخلة، المؤسس 
MNT- والــرئــيــس التنفيذي لشركة
ــدار قائلًا:  HALAN، على هــذا الإصـ
ــدار خطوة مهمة لنا  “يمثل هــذا الإص
فــي MNT-HALAN، حيث يعكس 
طموحات فريقنا الإداري وقــوة أدائنا 
المالي والتشغيلي وثقة السوق في 
علاماتنا التجارية، فضلا عما يحققه هذا 

الإصــدار  من تنوع القنوات التمويلية 
الجديدة التي تدعم المرحلة التالية من 
نمو الشركة، ، ونحن فخورون بقدرتنا 

على تنفيذها بنجاح.”
يضيف السيد/إسلام أيــوب، العضو 
المنتدب لشركة تساهيل: “يعزز هذا 
الإصـــدار قــدرتــنــا على تلبية الطلب 
المتزايد على  منتجانتا و يدعمنا في 
زيــادة حجم وكفاءة عمليات الإقــراض، 
التي نقوم بتنفيذها، كما يعكس ثقة 
السوق في نموذج أعمالنا والتزامنا 
بالتوسع لخدمة المزيد من عملاء سوق 
التمويل متناهي الصغر و الشركات 
الصغيرة والمتوسطة في جميع أنحاء 

مصر.”

كتب : محمد الخولي
أطلقت شركة برايت )BRITE(، المتخصصة في تقديم 
البرمجيات كخدمة )SAAS( ومقرها القاهرة، أول منصة لتمكين 
الموارد البشرية والشركات بتكنولوجيا الذكاء الاصطناعي، بهدف 
مساعدة المؤسسات على تبسيط إدارة الأعمال والموارد البشرية، 

وتعزيز أداء الموظفين من خلال وضعهم في مقدمة أولوياتها. 
بصفتها أول منصة لتمكين الموظفين في الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا، تهدف برايت لدعم أصحاب العمل والموظفين، ليتمكن 
كل فرد من أداء دوره على أكمل وجه، وذلك من خلال توفير 
الأدوات اللازمة لتسهيل عمليات إدارة الموارد البشرية بالإضافة 
لترجمة بيانات أداء الموظفين لتقديم رؤى تدعم اتخاذ قرارات 

قابلة للتنفيذ.
وانطلاقاً من التزامها بتمكين الموظفين، تسعى برايت إلى 
تطوير نظُم إدارة الموارد البشرية واستبدال الأنظمة التقليدية التي 

تختزل الموظفين إلى مجرد أرقام.
“عندما يتمتع الموظفون بنظام يمكّنهم ويدعمهم، فإنهم 
يقودون التغيير الإيجابي في الشركة، ولذلك هدفنا هو التمكين، 
وقد صممنا نظام يدعم إنتاجية وكفاءة وتفاعل كل فرق العمل 
بالشركة من خلال توفير كل الأدوات اللازمة للموظفين والمديرين 

في برنامج واحد.” محمود أبو شرخ، المدير التنفيذي للشركة
تخطط برايت للتوسع في الشرق الأوســط وشمال إفريقيا 
في النصف الثاني من عام 2026، متطلعة إلى تغيير نظم إدارة 
الشركات والموارد البشرية على نطاق واسع من خلال تقديم 
تكنولوجيا متقدمة لأتمتة عمليات إدارة الموارد البشرية، كما 
ستزود المؤسسات بتحليلات لحظية لأدائها، ونظام يدعم الموظفين 

ويضعهم في مقدمة أولوياتها.  
“نعمل في برايت على إعادة تشكيل أنظمة إدارة الشركات، 

ليس فقط من خلال تصميم أدوات لإدارة الموارد البشرية، بل عن 
طريق أنظمة متكاملة لتمكين كل فرد. نؤمن بأهمية وجود نظام 
يجعل الأهداف واضحة ويحفز كل موظف على التطوير وتحقيق 

أفضل أداء”.سليمان القحطاني، الرئيس التنفيذي لشركة برايت
ــازات والتي تمكن  تشمل حلول برايت إدارة الحضور والإج
المديرين من متابعة حضور وانصراف الفريق باستخدام خاصية 
تسجيل الموقع وتنظيم الجداول وفقاً لاحتياجات المؤسسة، 
بالإضافة إلى إدارة الرواتب التي تساعد في أتمتة عملية احتساب 
رواتب الموظفين لضمان حسابات دقيقة للمرتبات والتأمينات 

الاجتماعية وفق قوانين العمل.  
يوفر برايت أيضًا أداة تنظيم المهام والأهــداف التي تمُكّن 
المديرون من تعيين المهام لكل موظف وتحديد الأهــداف 
وتقسيمها إلى مهام يومية ومتابعة أداء كل موظف وتقدمه، مما 

يعزز الكفاءة والتعاون بين أفراد الفريق.   
كما تضم المنصة نظام تقييم الأداء وتحسينه الــذي يوفر 
للمديرين خطط عملية لتحسين إنتاجية الفريق والتنبؤ بالاحتراق 
الوظيفي، مما يدعم اتخاذ قرارات بناء على معلومات وتحليلات 
دقيقة. يسهل برايت أيضًا عملية التوظيف من خلال نظام تتبع 
طلبات المتقدمين )ATS( الذي يساعد في أتمتة عمليات نشر 

الوظائف وفحص السير الذاتية وجدولة المقابلات.   
وأخيراً تشمل حلول برايت لإدارة الأعمال نظام إدارة المخزون 
لمتابعة موارد الشركات وتنظيمها، بالإضافة إلى نظام إدارة علاقات 
العملاء )CRM( الــذي يساعد على متابعة انطباعات العملاء 
وتفاعلهم ويأتي إطلاق منصة برايت في وقت تشهد فيه المنطقة 
تسارعًا ملحوظاً في تبنّي تكنولوجيا الموارد البشرية، حيث قدُرت 
قيمة سوق أنظمة إدارة الموارد البشرية بمصر خلال عام 2024 
بحوالي 34.7 مليون دولار، مع توقعات بنمو سنوي بنسبة 10.6٪ 

حتى عام 2030. 

كتب : امين قدري
كشفت » رايز أب » عن انطلاق قمة “رايز أب 2025” 
في نسختها الثانية عشرة، من 8 إلى 10 مايو، في المتحف 
 ”TELL YOUR STORY“ المصري الكبير، تحت شعار
وتشمل فعاليات القمة مجموعة من التجارب المبتكرة، منها 
منصة التوفيق بين الشركات B2B التي تسهل اللقاءات بين 

الشركات الناشئة ومقدمي الحلول.
القمة هذا العام ستستضيف متحدثين بارزين من قطاعات 
عالمية متنوعة، منهم نافين سيلفاناثان من نتفليكس، وإيون 
ماكغينيس من مركز هاب سبوت، وخافيير فيلاميزار من 
 PITCH N“ مستشاري سوفت بنك وتقدم القمة تجربة
RIDE”، وهي تجربة مبتكرة تتيح لرواد الأعمال عرض أفكارهم 
للمستثمرين خلال جولة خاصة بالسيارة حول المتحف المصري 

الكبير.
وتعود القمة هذا العام لتجمع أكثر من 200 مستثمر 
إقليمي ودولي، و350 شركة ناشئة مبتكرة، و20,000 رائد أعمال 

ومبدع من مختلف أنحاء المنطقة. 
تشمل فعاليات القمة هذا العام مجموعة من التجارب 
المبتكرة، منها منصة التوفيق بين الشركات B2B التي تسهل 
اللقاءات بين الشركات الناشئة ومقدمي الحلول، وجلسات 
التوفيق بين المستثمرين التي تجمعهم برواد الأعمال الواعدين. 
كما تقدم القمة تجربة “PITCH N RIDE”، وهي تجربة 

مبتكرة تتيح لرواد الأعمال عرض أفكارهم للمستثمرين خلال 
جولة خاصة بالسيارة حول المتحف المصري الكبير. بالإضافة 
إلى ذلك، يقُام سوق الإبــداع الذي يعرض منتجات علامات 
تجارية محلية ومصممين في مجالات الموضة والإكسسوارات 
المنزلية، ومساحة التوجيه المهني التي تشمل الإرشاد المهني 
وربط المواهب بالفرص الوظيفية، ومعرض التوظيف الذي 

يهدف إلى دعم الشباب في مسيرتهم المهنية.
ستستضيف القمة هذا العام مجموعة من المتحدثين 
البارزين من مختلف القطاعات العالمية، بما في ذلك 
نافين سيلفاناثان، مدير فني، استوديوهات نتفليكس 
للرسوم المتحركة، إيون ماكغينيس، رئيس أفريقيا وأوروبا 
الوسطى والشرقية والشرق الأوســط، مركز هاب سبوت 
للشركات الناشئة، خافيير فيلاميزار، الشريك التشغيلي، 
مستشارو سوفت بنك للاستثمار، أجيبولا أولواتوبي، أيوكو 

أودوكويا، الرئيس التنفيذي للعمليات، مبادرة مراكز الابتكار 
التكنولوجي الأفريقية )أفريلابز(، مها أبو العينين، الرئيس 
التنفيذي والمؤسس، ديجيتال آند سافي، سيمون كلاوز، 
المدير الإبداعي، آبل تي في، عمرو عوض الله، الرئيس 
التنفيذي والمؤسس المشارك، فيكتارا، سيمون سي، كبير 
مهندسي الحلول والرئيس العالمي لمركز إنفيديا لتكنولوجيا 
الذكاء الاصطناعي، ياسمين تيلسيم، رئيسة شراكات 

المحتوى العالمية، إكس )المعروفة سابقًا باسم تويتر(.
“يكمن الهدف الرئيسي للقمة في تعزيز التعاون بين هذه 
الأطراف وفتح آفاق جديدة للنمو والتوسع، من خلال الإعلان 
عن الفرص المتاحة وكيفية التعامل معها في ظل التوجهات 
العالمية الجديدة والموارد المبتكرة.” عبد الحميد شرارة، 

المؤسس والرئيس التنفيذي لرايز أب
أضاف تعتبر قمة “رايز أب ″2025 فرصة فريدة لربط 
رواد الأعمال والمستثمرين في بيئة محفزة، حيث سيتمكن 
الجميع من تبادل المعرفة وبناء شراكات استراتيجية تدفع 
الشركات الناشئة نحو آفاق جديدة من النجاح المستدام والنمو 

المتواصل”.
وتعد القمة من أكبر الفعاليات التي تجمع لرواد الأعمال 
في المنطقة، كما أنها بمثابة فرصة قوية لتبادل المعرفة وإثراء 
الفكر الريادي من خلال شراكات مبتكرة تدعم نمو الشركات 
الناشئة في المنطقة وتحفز على التعاون بين مختلف اللاعبين 

في السوق.

وزير الاتصالات يشارك فى مؤتمر »سوشى تك«
 SUSHI TECH TOKYO 2025 فى طوكيو

تساهيل إتمام أكبر إصدار في مصر لسندات الشركات بقيمة 2.5 مليار جنيه

“برايت” تطُلق أول منصة
لإدارة المؤسسات والموارد البشرية

بحضور 200 مستثمر إقليمي ودولي و350 شركة ناشئة :

تحت شعار “احكي تجربتك”.. الاستعداد لإطلاق قمة 
“رايز أب 2025” خلال أيام

كتب : وائل الجعفري
كشفت شركة فيوز  )FUZE(، التي تعمل في تطوير حلول البنية التحتية للأصول في 
منطقة الشرق الأوسط وتركيا، عن إغلاق جولة تمويل من الفئة الأولى بقيمة 12.2 مليون 
دولار وقاد الجولة التمويلية كل من “جالاكسي، الشركة العالمية المتخصصة في الأصول 

.)E& CAPITAL( ”الرقمية، وشركة “إي آند كابيتال
ستساهم جولة التمويل في دعم خطط “فيوز” التوسعية على الصعيدين الإقليمي 
والدولي، وتسريع وتيرة الابتكار في تطوير المنتجات، فضلًا عن استقطاب نخبة من 

الكفاءات المتميزة.
من المنتظر أن تساهم جولة التمويل من الفئة الأولى في دعم خطط “فيوز” التوسعية 
على الصعيدين الإقليمي والدولي، وتسريع وتيرة الابتكار في تطوير المنتجات، وتعزيز 
الامتثال للمعايير التنظيمية، إلى جانب تمكين الشركة من استقطاب نخبة من الكفاءات 

الاستثنائية.
من جهته قال محمد علي يوسف، المؤسس المشارك والرئيس التنفيذي لشركة “فيوز” 
نشهد اليوم تصاعداً غير مسبوق في الطلب، ونؤمن أن الأشهر الـ 12 المقبلة ستشهد 
اعتماداً واسعاً لحلول العملات المشفّرة والمستقرة من قبل المؤسسات المالية والشركات”.

من ناحيته أكد ليون مارشال، الرئيس التنفيذي لشركة “غالاكسي أوروبا”، أن منطقة 
الشرق الأوسط باتت مهيأة لتكون مركزاً محورياً للابتكار في مجال الأصول الرقمية، لاسيما 
مع ما تبديه دولة الإمارات من التزام واضح بوضع أطر تنظيمية شاملة تدعم هذا القطاع. 
وأشار إلى أن “فيوز” تسير بخطى متسارعة في تطوير بنية تحتية متقدمة تواكب هذا 

التوجه.
الجدير بالذكر انه تم تأسيس “فيوز” في عام 2023، لتوفير بنية تحتية مرخصة 
ومتكاملة تتيح للمؤسسات المالية والشركات في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا 
وتركيا تقديم خدمات الأصول الرقمية، وتشمل خدماتها أيضاً منصة تداول خارج البورصة 

)OTC( موجهة للمؤسسات.

كتب : باكينام خالد 
كشفت شركة  “كليڤر”، منصة إدارة الأموال الرقمية، عن إطلاق خدمتها، “الشراء الآن والدفع 
لاحقًا” )BNPL(، بعد الحصول على موافقة الهيئة العامة للرقابة المالية وتوفر خدمة “الشراء 
الآن والدفع لاحقًا” )BNPL( التي تقُدمها “كليڤر” طريقة جديدة للمستخدمين لإدارة نفقاتهم 

اليومية.
وأعلنت كليڤر، منصة إدارة الأموال الرقمية الرائدة، عن إطلاق خدمتها، “الشراء الآن والدفع 
لاحقًا” )BNPL(، بعد الحصول على موافقة الهيئة العامة للرقابة المالية، لتفتح أمام مستخدميها 

عصراً جديدًا من المرونة والتمكين المالي تماشيًا مع رؤيتها لتعزيز الشمول المالي.
وتقدم خدمة “الشراء الآن والدفع لاحقًا” )BNPL( من كليڤر طريقة جديدة للمستخدمين 
لإدارة نفقاتهم اليومية، حيث تجمع بين بساطة الدفع المسبق ومرونة التقسيط، مع موافقات 
فورية وحدود ائتمانية مصممة حسب احتياجات كل مستخدم. كل ذلك يتم عبر تطبيق كليڤر 

نفسه وبضغطة زر فقط، بدون الحاجة إلى إجراءات معقدة أو أطراف ثالثة.
من جهته قال نيلز باختلر، الرئيس التنفيذي لكليڤر، نهدف لتحقيق تغيير جذري للخدمات 
المالية في مصر، وسوف تكون هذه الخدمة بداية جديدة للتحكم الكامل بالقرارات المالية بثقة 

وسهولة غير مسبوقة تماشيًا مع رؤيتنا لتقديم تجربة مالية تتميز بالشفافية والوضوح”.
من ناحيته قال عمر شريف، المدير التقني التنفيذي لكليڤر:” تتيح لنا هذه الخطوة دمج 
خدمات الإقراض بسلاسة ضمن منظومتنا المتكاملة، وتقديم خدمات أكثر مرونة وتجربة أكثر 
سلاسة وسهولة للمستخدم. نحن لا نضيف مجرد ميزة جديدة، بل نطلق العنان لإمكانيات مالية 

مبتكرة لعملائنا، مما يعزز قدرتهم على تحقيق أهدافهم بثقة وسهولة.”
أضاف تأتي هذه الخطوة في وقت يتزايد فيه بحث المصريين عن حلول مرنة لإدارة نفقاتهم، 
وسط ارتفاعات مستمرة في تكاليف المعيشة، مما رفع الطلب على خيارات التقسيط إلى 

مستويات لا مثيل لها.
وفي هذا السياق، قال باسم يوسف، المدير المالي لمجموعة كليڤر: “مهمتنا هي ربط 
 )BNPL( ”احتياجات المستهلكين بالاستدامة المالية. أن إضافة خدمة “الشراء الآن والدفع لاحقًا
إلى منظومة كليڤر يعزز نموذج الإيرادات لدينا، ويوفر قيمة استثنائية للمستخدمين. نحن ندخل 

مرحلة جديدة من النمو المسؤول المبني على البيانات.
 يشار أنه في نوفمبر الماضي؛ قد وافقت شركة أوراسكوم المالية القابضة، -مبدئيًا- على 
عرض الشراء المقدم من شركة كليفر هولدينج ليمتيد )كليفر هولدينج(، للاستحواذ على 59.39 
مليون سهم تمثل نسبة %98.99 من رأسمال شركة “ كليفر “ لتطوير الإلكترونيات والمدفوعات 

الالكترونية.

كتب : وائل مجدي 
في خطوة تعكس التزامًا واضحًا بمستقبل الاقتصاد المصري، نظمّت الوكالة 
الألمانية للتعاون الدولي )جي آي زد( اليوم منتدىً رائداً للتحول الرقمي، بحضور 
كبار المسؤولين الحكوميين، ورواد القطاع الخاص، وعدد من أبرز الخبراء 
الصناعيين. ويؤكد هذا الحدث رفيع المستوى، الذي أقيم في القاهرة، الجهود 
الوطنية المبذولة لتمكين القطاع الصناعي المصري من خلال تبني أحدث 

تقنيات الثورة الصناعية الرابعة.
وشهد المنتدى مشاركة ممثلين بارزين من عدد من المؤسسات المحورية، 
منها هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات )ITIDA(، مركز تحديث الصناعة 

)IMC(، غرفة صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات )CIT(، بنك القاهرة 
)BDC(، والجامعة المصرية اليابانية للعلوم والتكنولوجيا )E-JUST(، بجانب 
قادة الصناعة مثل شركة INTEGRATION للاستشارات الإداريــة الدولية، 
 ،)EGYPT4INDUSTRY( الجمعية المصرية لخدمات تكنولوجيا التصنيع
والشركة المصرية الدولية للصناعات الدوائية )EIPICO(، الذين تفاعلوا مع 
المصنعين من مناطق صناعية رئيسية تشمل السادس من أكتوبر، والسادات، 
وبني سويف، وبرج العرب، والفيوم وجاء هذا التنوع الاستراتيجي في الخبرات 
بهدف سد الفجوة بين احتياجات الصناعة والفرص التي تتيحها التقنيات 
المتقدمة، بما يسهم مباشرة في تعزيز تنافسية المصنعين المحليين وتسريع 
عملية توطين الصناعات. وجمع الحدث أكثر من 70 جهة فاعلة ومؤثرة، ليشكل 

منصة ديناميكية لتعزيز الوعي، واستعراض التطبيقات العملية لتقنيات الثورة 
الصناعية الرابعة، وبناء روابط عمل مهمة بين المصنعين والمؤسسات الداعمة 

ومزودي الخدمات التكنولوجية.
من جهته أكد سامح حماد، مدير مكون المناطق الصناعية والتكتلات 
بمشروع شراكات العمل ودعم الشركات الصغيرة والمتوسطة )JP-SME( التابع 
للوكالة الألمانية للتعاون الدولي، على أهمية هذه المبادرة “في ظل سعي 
مصر لرفع مساهمة قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات إلى %8 من الناتج 
المحلي الإجمالي بحلول عام 2030، لم يعد التحول الرقمي خياراً، بل ضرورة. إن 
التزام مصر القوي بتبني تقنيات الثورة الصناعية الرابعة في مختلف القطاعات 
واضح، ونحن في الوكالة الألمانية للتعاون الدولي فخورون بدعم هذا التوجه. 

ويجسد هذا المنتدى التزامنا بتمكين المصنعين المحليين بالأدوات والمعرفة 
اللازمة للتنافس في عصر التصنيع الذكي، ودفع عجلة النمو الصناعي المستدام 

القائم على الابتكار”.
من ناحيته قال ماركوس أنطونيوس كاسل، رئيس فريق العمل بشركة 
INTEGRATION للاستشارات الإدارية الدولية، “تمتلك مصر رؤية طموحة 
لرفع مساهمة القطاع الصناعي الحالية في الناتج المحلي من %14 إلى ما بين 
 INTEGRATION 20 و%30. وتتماشى هذه الرؤية بشكل كامل مع خبرات%
في الأسواق الناشئة، والتي أثبتت فعاليتها من خلال شراكتنا الممتدة على مدار 
عامين مع الوكالة الألمانية للتعاون الدولي في مشروع تطوير التكتلات الصناعية، 
الذي أثبت قدرته على دفع الابتكار، ونحن ملتزمون بالبناء على ما تحقق من 

إنجازات لتعزيز مرونة الصناعة المصرية بشكل أكبر”.
من جهته، أكد محمد سعيد، الشريك المؤسس وعضو مجلس إدارة الجمعية 
المصرية لتكنولوجيا التصنيع )EGYPT4INDUSTRY(، التزام الجمعية، “تولي 
EGYPT4INDUSTRY اهتمامًا بالغًا بتطوير القطاع الصناعي في مصر، ونعمل 
على تحقيق ذلك من خلال تقديم خدمات استشارية متخصصة تمُكّن المصانع 
والمناطق الصناعية من الاستفادة الاستراتيجية من الحلول الرقمية، ما يؤدي إلى 
تحسينات ملموسة في الإنتاجية والاستدامة والقدرة على التكيف. ونحن نثُمن 
شراكتنا مع الوكالة الألمانية للتعاون الدولي، حيث كان لدعمهم الكبير وخبراتهم 
الواسعة دور جوهري في تمكين رواد الأعمال والمؤسسات الصناعية في مختلف 

أنحاء مصر”.

“ فيوز” تجمع 12 مليون دولار 
لتوسيع حضورها الرقمي
في الشرق الأوسط وتركيا

“كليڤر” تطلق خدمة “الشراء الآن والدفع لاحقاً” في مصر

الوكالة الألمانية تستضيف منتدى للتحول الرقمي لدفع الابتكار وتعزيز القدرة التنافسية الصناعية

منصة رقمية متكاملة توفر 
مسارات متنوعة للتأهيل المهني 

والابتكاري، وإتاحة فرص تدريب 
وتوظيف للشباب

تزويد الشباب بأدوات الاقتصاد 
الرقمي لتكون جسراً يعبرون 

عليه نحو عالم جديد لا يعترف 
إلا بالمبدعين

بمشاركة 70 جهة تشارك في القاهرة :

السنة الثامنة عشر - العدد 867
الأحد 11 مايو 2025 - 13 ذو القعدة 1446 هـ
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دعم التحول الرقمي للشركات الصغيرة والمتوسطة في مصر عبر حلول »فوري بيزنس«

بالتعاون بين »فوري« و» مايكروسوفت« :

دمج حلول MICROSOFT 365  تساهم في تحقيق النمو المستدام للشركات وتعزيز قدرتها التنافسية
كتب : محمد الخولي

ــوري، المتخصصة في  كشفت شركة ف
التكنولوجيا المالية، عن تعاونها مع شركة 
مايكروسوفت بهدف تسريع عملية التحول 
الرقمي للشركات الصغيرة والمتوسطة في 
 MICROSOFT مصر من خلال دمج حلول
365 ضمن مجموعة خدمات منصة »فوري 

بيزنس«. 
ويهدف هذا التعاون إلى إحــداث نقلة 
نوعية في قطاع الشركات الصغيرة والمتوسطة 
من خلال توفير مجموعة شاملة من الحلول 
الرقمية والمالية التي تعزز الكفاءة وتدعم 

نمو الأعمال.
 وفي إطــار التزامها بتمكين الشركات، 
تواصل فوري تقديم حلولاً مبتكرة تساهم 
فــي تسهيل تقديم الــخــدمــات المالية 
للعملاء وتحسين كفاءتها والتغلب على 
التحديات اليومية. ومن خلال دمج حزمة 
MICROSOFT 365، يتم تزويد الشركات 
بأدوات إنتاجية متقدمة، بينما تقدم خدمات 
فوري المالية حلولًا شاملة ومتكاملة، تشمل 
إدارة الرواتب بكفاءة، وتوفير حلول التأمين 
الطبي، وتسهيل إجراء المعاملات الآمنة عبر 
نقاط البيع، وإدارة التدفقات النقدية بفعالية، 

فضلاً عن توفير فرص استثمارية واعدة من 
خلال منصة »فوري يومي«، مما يساهم في 
تحقيق النمو المستدام للشركات وتعزيز 

قدرتها التنافسية في السوق.
ولتسهيل عملية دمــج هــذه الحلول، 
ستقوم مايكروسوفت بتنظيم برامج تدريبية 
موسعة لفريق مبيعات فــوري الــذي يضم 
مندوب، بهدف تزويدهم بالمعرفة الكافية 
حول حلول MICROSOFT 365 وحزمة 
MICROSOFT COPILOT مما يمكنهم 
من تقديم هذه الحلول المتكاملة بكفاءة 
عالية لعملاء الشركات الصغيرة والمتوسطة. 
وفي هذا الإطار ، تتعاون فوري ومايكروسوفت 
ــمــوزع المعتمد  ــك، ال ــلاي ت مــع شركة ك
لمايكروسوفت والمتخصصة في مجال التحول 
الرقمي للشركات الصغيرة والمتوسطة. حيث 
ستتولى كلاي تك عملية البيع وتقديم الدعم 
الفني المتخصص للشركات، مما يضمن تطبيقًا 

سلسًا وفعالًا لهذه الحلول.
من جهته قال المهندس أشرف صبري، 
الرئيس التنفيذي لشركة فوري: »نلتزم في 
فوري بتسريع وتيرة التحول الرقمي وتحقيق 
الشمول المالي لقطاع الشركات الصغيرة 
والمتوسطة في مصر. ومــن خــلال دمج 
MICROSOFT 365 مع خدماتنا المالية 

المتطورة، سنقدم حلاً متكاملاً يعزز الكفاءة، 
ويرفع الــقــدرة التنافسية، ويدعم النمو 
المستدام لشركائنا من الشركات الصغيرة 
والمتوسطة، حيث نمكّن هذه الشركات 
بالأدوات اللازمة للنجاح في إطار اقتصاد رقمي 

متطور، مما يعكس التزامنا بالابتكار والتميز.”
ومن ناحيتها قالت ميرنا عارف، المدير 
العام لشركة مايكروسوفت مصر، قائلة: 
»نلتزم في مايكروسوفت بتمكين الشركات 
عبر تزويدها بأحدث التقنيات التي تواكب 

الاحتياجات المتغيرة للسوق. ومن خلال 
تعاوننا مع فوري، نسعى لتعزيز إنتاجية 
الشركات الصغيرة والمتوسطة، وتحسين 
أمنها وكفاءتها. كما نسُاهم في تسريع 
وتيرة التحول الرقمي ومساعدة هذه 
الشركات لتكون أكثر مرونة وتنافسية 

واستعدادًا للمستقبل.”
من ناحية اخرى قال عادل عبد الحميد، 
مدير مبيعات حلول الشركاء في مايكروسوفت 
مصر، يعد هذا التعاون ركيزة أساسية لنمو 
أعمال الشركات الصغيرة والمتوسطة. ومن 
 MICROSOFT 365 خلال الدمج بين حلول
وخدمات فوري المالية، نتيح لهذه الشركات 
حلولاً آمنة بالإضافة إلي المهارات المطلوبة  
في مجال الذكاء الاصطناعي والتي ستعمل 
على تعزيز نمو تلك الشركات ونجاحها في 

العصر الرقمي.”
وقال إيهاب فتحي، المدير العام لشركة 
كلاي تك: »تلعب كلاي تك، باعتبارها شركة 
ــدة في مجال التحول الرقمي، دورًا  رائ
محورياً من أجل ضمان استخدام الحلول 
التكنولوجية الجديدة بسلاسة. ومن خلال 
خبرتنا في التنفيذ والحلول المتكاملة، 
سنعمل على دعــم الشركات الصغيرة 
والمتوسطة في تبني هذه الحلول الفعالة 

والاستفادة منها لدفع مسيرتها نحو التحول 
الرقمي.”

من ناحية اخرى قال  شريف أبو شادي، 
رئيس قطاع الشركات الصغيرة والمتوسطة 
في شركة فوري،«ُتعد الشركات الصغيرة 
والمتوسطة هي الركيزة الأساسية الداعمة 
للاقتصاد المصري، ويمنح هذا التعاون 
الأدوات الضرورية للشركات لتحقيق النجاح 
في سوق شديد التنافسية. وتواصل فوري 
دورها الريادي في دعم التطور التكنولوجي 
وتمكين الشركات من خلال تقديم حلول 
أعمال فعالة ومتكاملة يمكن للشركات 
الاعتماد عليها للدمج بين الأدوات المالية 
والإنتاجية، بما يسهم في تعزيز قدرتها 
على النمو وتحقيق الكفاءة والنجاح على 

المدى البعيد.”
ومن خلال الدمج الآمــن والفعال بين 
التكنولوجيا والحلول المالية، يمثل هذا التعاون 
الاستراتيجي بين فوري، ومايكروسوفت، وكلاي 
تك نقطة تحول حاسمة في مسيرة التحول 
الرقمي للشركات الصغيرة والمتوسطة في 
مصر، مما يعزز من بناء بيئة أعمال رقمية 
شاملة ويعزز مكانة مصر كمركز إقليمي داعم 
للتحول الرقمي ويساهم في تحقيق رؤية 

اقتصادية رقمية مستدامة.

كتب : ساره نور الدين
تخطط مجموعة »جي G42( ”42( الإماراتية، لضخ عشرات 
المليارات من الدولارات لتوسيع استثماراتها في الذكاء الاصطناعي 

بالولايات المتحدة، 
وأسست المجموعة المدعومة من »مبادلة للاستثمار«، كياناً 
قانونياً لتحقيق هذه الاستراتيجية، ونقلت الصحيفة عن بيان صادر عن 
المجموعة، توقعاتها بأن تعُلن بعض الشركات التابعة ومنها شركات 
الذكاء الاصطناعي والحوسبة السحابية ومراكز البيانات، عن مشاريع 

استثمارية بأميركا خلال الأشهر المقبلة.
كثفّت الإمارات استثماراتها بقطاعي التكنولوجيا والطاقة في أميركا 
سعياً للحصول على الرقاقات الضرورية لطموحاتها في أن تصبح قوةً 
عظمى في مجال الذكاء الاصطناعي. وأعلن البيت الأبيض الشهر 
الماضي عن تعهد الإمارات بضخ استثمارات في أميركا تصل إلى 1.4 
تريليون دولار خلال السنوات العشر المقبلة، عقب لقاء جمع الرئيس 
الأميركي دونالد ترمب والشيخ طحنون بن زايد آل نهيان. وتشمل 
الاستثمارات مجالات الذكاء الاصطناعي، وأشباه الموصلات، والطاقة، 

والصناعة، وفقاً لما أعلنته الولايات المتحدة.
سعت المجموعة التي يرأسها مستشار الأمن الوطني لدولة 
الإمارات الشيخ طحنون بن زايد آل نهيان، للتوسع في السوق الأميركية، 
حيث أسست بالفعل شركة تحت اسم “G42 USA” في ولاية ديلاوير 
خلال يناير الماضي. كما أن شركتها التابعة “CORE 42” للحوسبة 
السحابية والأعمال، افتتحت عدة شركات على الأراضــي الأميركية 

وأعلنت عن خطط لإطلاق خدماتها في البلاد.
في العام الماضي، قالت مجموعة »جي 42« إنها ستسحب 

استثماراتها من الصين، ومن ثم دخلت في شراكة مع »مايكروسوفت«. 
وكان هذا التحول الذي يتضمن جهوداً للتخلص التدريجي من معدات 
»هواوي« بمثابة خطوة استراتيجية للتوافق مع الولايات المتحدة في 

السعي إلى الريادة العالمية في مجال الذكاء الاصطناعي.
لا تخطط شركة »خزنة« التابعة للمجموعة لإطلاق أعمال في 
الولايات المتحدة حالياً، بحسب تصريحات سابقة للرئيس التنفيذي 
للشركة حسن النقبي، مشيراً إلى أن تركيز الشركة حالياً على الفرص 
المتاحة في منطقة آسيا والمحيط الهادئ وفي الأسواق ذات الأولوية، 
لكنه قال للصحيفة البريطانية أيضاً »نراقب تطورات توسع )جي 42( 
في الولايات المتحدة، وسنسعى لدعم هذه المبادرة والنمو معها 

عندما يحين الوقت المناسب”.
تدرس واشنطن تخفيفاً للقيود المفروضة على مبيعات »إنفيديا« 
ــارات، بحسب بلومبرغ التي أشــارت نقلاً عن أشخاص  إلى الإمـ
مطلعين إلى أن ترمب قد يعلن عن بدء العمل على اتفاق ثنائي 
بشأن الرقائق الإلكترونية خلال زيارته المرتقبة إلى الخليج. في العام 
الماضي، استثمرت المجموعة الإماراتية 335 مليون دولار في شركة 
»سيريبراس” )CEREBRAS( الأميركية المختصة بتصنيع الرقائق 
الإلكترونية، وهي صفقة وافقت عليها لجنة الاستثمار الأجنبي في 
الولايات المتحدة الشهر الماضي، رغم عدم سماحها للشركة الإماراتية 

بامتلاك أسهم لها حق التصويت، وفق »فايننشال تايمز”. 
يعتزم الرئيس الأميركي دونالد ترمب زيارة السعودية والإمارات 
وقطر في 13 مايو الجاري، في رحلة رئاسية ستستمر 3 أيام، وفق 
تصريحات المتحدثة باسم البيت الأبيض، وقالت إن الرئيس الأميركي 
سيركز على »مناقشة الاستثمارات الأجنبية، وتعزيز العلاقات مع دول 

الخليج، وإنهاء الصراع في الشرق الأوسط”.

كتب : وائل مجدي
في خطوة تعكس الثقة الكبيرة في قطاع 
التكنولوجيا الناشئة، أعلنت شركة “فرص”، 
المتخصصة في مجال الاستثمار والابتكار، 
عن استحواذها على %10 من أسهم شركة 
“كاناتر” الناشئة )CANATER(، المتخصصة 
في تقديم حلول مبتكرة لسلاسل التوريد 
واللوجستيات للمصنعين في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا، وذلك مقابل استثمار 
بقيمة مليون دولار. تأتي هذه الصفقة في 
إطــار استراتيجية “فــرص” لدعم الشركات 
الناشئة التي تعمل على تحويل الصناعات 
التقليدية عبر التكنولوجيا والابتكار بدعم 
الذكاء الاصطناعي، والتي رصدت المستقبل 
الواعد لشركة “كاناتر”، التي تسعى إلى تمكين 
المصنعين في المنطقة من التوسع بمنتجاتهم 
في الأســواق العالمية، مع تذليل العقبات 
التشريعية والقانونية التي تواجههم في كل 

دولة يرغبون في التصدير إليها.
وتــقــدم “كــانــاتــر” مجموعة متكاملة 

مــن الــخــدمــات تشمل حــلــول التخزين، 
واللوجستيات، والتمويل، وربط التجارة عبر 
 ،)AI( الحدود باستخدام الذكاء الاصطناعي
بالإضافة إلــى منصة رقمية متطورة تتيح 
للمصنعين تتبع شحناتهم بدقة وصولاً إلى 
الجهة المستهدفة، وبذلك، تصبح “كاناتر” 

شريكًا استراتيجياً 
للمصنعين، ليس 
فقط فــي تسهيل 
عمليات التصدير، بل 
أيضًا في فتح أسواق 

عالمية جديدة.
وفــي مرحلتها 
الأولى، تركز “كاناتر” 
على قطاع السلع 
الاستهلاكية المعبأة 

)CPG(، الذي يشمل الأغذية، والمشروبات، 
ومستحضرات التجميل، ومنتجات العناية 
بالجسم، ومنتجات التنظيف، وترى الشركة 
في السوق العالمي للسلع الاستهلاكية المعبأة، 
والذي يقدر حجمه بنحو 11 تريليون دولار، 

فرصة كبيرة لشركات المنطقة لتعزيز حضورها 
العالمي، خاصةً في ظل المشاركة الضئيلة 

الحالية لهذه الشركات في الأسواق العالمية.
من جهته قال محمد أبو النجا نجاتي، 
الرئيس التنفيذي لشركة “فــرص”: “نحن 
نؤمن بقدرة كاناتر على إحــداث تحول 
جــذري فــي كيفية 
توسع المصنعين في 
المنطقة إلى الأسواق 
العالمية. يعكس 
استثمارنا في ‘كاناتر’ 
ثقتنا فــي فريقها 
الــقــيــادي ورؤيتها 
الطموحة لتمكين 
الشركات المحلية 
من المنافسة على 

المستوى الدولي”.
من ناحية اخرى خميس سليمان )كاش(، 
مؤسس شركة “كاناتر”، عن تفاؤله بهذه 
الشراكة قائلًا: “هذا الاستثمار يمثل نقلة نوعية 
لنا. مع دعم فرص، سنتمكن من تسريع نمونا 

وتعزيز قدراتنا التكنولوجية لتقديم حلول أكثر 
ابتكاراً لعملائنا. نحن نهدف إلى أن نكون 
الشريك المفضل للمصنعين في المنطقة 
الذين يسعون إلى توسيع نطاق أعمالهم 
عالميًا”. مع هذا الاستثمار، تتطلع “كاناتر” 
إلى تعزيز حضورها في السوق، وتوسيع نطاق 
خدماتها لتشمل قطاعات متعددة، بالإضافة 
إلى تطوير منصتها الرقمية لتقديم تجربة أكثر 
شمولاً وسلاسة لعملائها، كما تهدف إلى تعزيز 
التعاون مع الجهات الحكومية والتنظيمية 
في مختلف الدول لتسهيل عمليات التصدير 
وتمكين المصنعين من الوصول إلى أسواق 

جديدة بسهولة أكبر.
تبشر هذه الصفقة بفصل جديد من النمو 
والابتكار في قطاع التكنولوجيا واللوجستيات 
في المنطقة، حيث تسهم “كاناتر” بدور 
محوري في تمكين المصنعين من تحقيق 
طموحاتهم التوسعية على المستوى العالمي، 
بينما تعزز “فرص” مكانتها كشريك استثماري 
استراتيجي للشركات الناشئة ذات الرؤية 

الطموحة.

كتب : غادة حلمي
نجحت منصة نقودلت، السعودية المتخصصة في إدارة 
العمليات المالية للشركات الصغيرة والمتوسطة، فى جمع  3 
مليون دولار فينهاية  جولة استثمارية )SEED( بقيادة وعد 
للاستثمار، وبمشاركة عمانتل، و500 سنابل للاستثمار، ومجموعة 

عقال، إلى جانب مستثمرين آخرين.

من جهته قال محمد ملياني، الشريك المؤسس والرئيس 
التنفيذي لنقودلت، بأن هذه الجولة التمويلية ستمكّن الشركة 
من التوسّع في تقديم خدماتها، وتعزيز شراكاتها مع البنوك 
والمؤسسات المالية، بالإضافة إلى دعم المزيد من الشركات في 

تحقيق الوضوح والكفاءة مالية.
من ناحيتها قالت يارا غوث، الشريك المؤسس لنقودلت، 
أن الشركة تهدف إلى جعل الأدوات المالية الحديثة متاحة 

للشركات من مختلف الأحجام، بما يسهم في تعزيز استدامتها 
ونموها.

الجدير بالذكر ان نقودلت تأسست على يد محمد ملياني 
ويــارا غوث، وتركز المنصة على تقديم حلول مالية تشمل 
بطاقات مصروفات ذكية، وتتبع لحظي للنفقات، وأدوات للأتمتة 
المالية، ضمن منظومة موحدة تهدف إلى تحسين إدارة الشؤون 

المالية للشركات الصغيرة والمتوسطة.

كتب : اسلام توفيق
حصلت شركة خزنة للتقنية المالية 
المصرية على تمويل جديد يعتبر 
PRE- ( جزءًا من جولة تمويلية سابقة
SERIES B( بقيمة 16 مليون دولار 
 ،TIBAS VENTURES أمريكي من
ذراع رأس المال الاستثماري لبنك العمل 

التركي.
كانت الشركة أعلنت عن الجولة 
المذكورة في فبراير الماضي، إلا أن 
TIBAS VENTURES أعلنت 
مؤخراً عن مشاركتها لتنضم إلى قائمة 
 ،SPEEDINVEST المستثمرين
وصــنــدوق سند، والجزيرة كابيتال، 
 NCLUDEوخــوارزمــي فينتشرز، و
 QUONA و،ICU VENTURES

 DISRUPTECH ًوأخيرا ،CAPITAL
.VENTURES

تلتزم خــزنــة بتعزيز الشمول 
المالي وتسريع التحول الرقمي في 
مصر، وهـــي مهمة تمتد الآن إلى 

السعودية.
من خلال تطبيقها المالي، تمُكّن 
خزنة المستهلكين والشركات متناهية 
الصغر غير المشمولين بالخدمات 
من خلال تقديم مجموعة من الحلول 
التقنية، بما في ذلك خدمات الائتمان 
المتاحة، مثل الــقــروض المدعومة 
بــالــرواتــب والمعاشات التقاعدية، 
وخدمة الوصول إلى الأجور المكتسبة 
)EWA(، وخدمة الشراء الآن والدفع 
ــات دفع  ــدم ــا )BNPL(، وخ لاحــقً

الفواتير.

كتب : أمين قدري 
يعود معهد سانز التدريبي للأمن السيبراني، العالمية في 
التدريب والشهادات المتخصصة بالأمن السيبراني، للعودة إلى 
الدوحة في الفترة من 10 إلى 15 مايو 2025 وذلك من خلال 
فعاليته التدريبية سانز الدوحة مايو 2025 التي ستعقد بالدوحة. 
يتضمن البرنامج أربعة دورات مكثفة صُمّمت خصيصًا لتواكب 
تطور مشهد الأمن في المنطقة والحاجة الماسّة لصقل مهارات 

الكفاءات السيبرانية.
وبالتزامن مع توسّع البنية التحتية الرقمية في قطر، بات 
وضع الأمن السيبراني في الدولة محط اهتمام أكبر - لا سيما 
في ظل ما أحرزته من تقدم ملحوظ في تعزيز بنيتها السيبرانية. 
وقد حققت قطر مؤخراً مركزاً متقدمًا على مؤشر الأمن 
السيبراني العالمي )GCI( لعام 2024، حيث تم تصنيفها كدولة 

نموذجية في الأمن السيبراني.
من جهته قال ند بلطه جي، المدير التنفيذي لمعهد 
سانز التدريبي للأمن السيبراني في منطقة الشرق الأوسط 
وأفريقيا وتركيا: »تلعب الفعاليات المتخصصة مثل سانز 
الدوحة دورًا محورياً في تمكين المؤسسات من بناء 
دفاعات متقدمة وإعــداد قوى عاملة جاهزة للمستقبل، 
ونحن فخورون بتقديم تدريب سيبراني عالمي المستوى 
للمهنيين في وقت أصبحت فيه المرونة والاستعداد أكثر 
أهمية من أي وقت مضى. ومن خلال المختبرات الواقعية 

والتعليم المتخصص بقيادة الخبراء المتمرسين والتطبيق 
العملي الفعال، تعمل برامجنا على تعزيز المهارات التقنية 
وصياغة استراتيجيات طويلة الأمد تحُصّن أمن المؤسسات 

من الداخل.”
أضاف يتضمن برنامج سانز الدوحة مايو 2025  أربع 
م كل منها بصيغتي الحضور الشخصي  دورات تدريبية، تقُدَّ
والبث المباشر عبر الإنترنت لتناسب المهنيين من مختلف 
أنحاء المنطقة أولها » SEC504 “ أدوات وأساليب 
القراصنة والاستجابة للحوادث - تسُاعد هذه الــدورة 
المتخصصين في الأمن السيبراني على الاستجابة بفعالية 
وسرعة للهجمات على بيئات ويندوز ولينكس والبنية 

السحابية. وسيقوم المشاركون بمحاكاة وتحليل هجمات 
حقيقية، لاكتساب مهارات يمكنهم تطبيقها فورًا في عملهم. 
أوضح البرنامج الثاني » ICS410« أساسيات أمن نظم 
التحكم الصناعي  SCADA/ICS - صُمّمت هذه الدورة 
للمحترفين الذين يديرون نظم التحكم الصناعي، وتركّز على 
تلبية احتياجات الأمن السيبراني للبُنى التحتية الحيوية، مع 
التركيز على الحد من المخاطر وضمان استمرارية العمليات 
والتصدي للتهديدات الفريدة التي تواجه بيئات التقنيات 
التشغيلية أما البرنامج الثالث »SEC566« تطبيق وتدقيق 
ضوابط نظم التحكم الصناعي-  دورة عملية تستهدف 
المهندسين والمدققين وفرق الامتثال، وتدُربّ المهنيين 
على كيفية تبني وإدارة ضوابط  نظم التحكم الصناعي، 
وهي ممارسات أمنية ذات أولوية تعُزز الدفاعات في 

الشبكات المعقدة، بما في ذلك البيئات السحابية.
أشار البرنامج الرابع هو »FOR589« استقصاء الجرائم 
السيبرانية – وهي دورة جديدة تتعمق في عالم الجريمة 
السيبرانية، بدءًا من المنتديات السرية وحتى تتبع العملات 
المشفّرة. تتضمن الدورة أكثر من 20 مختبراً وتمرينًا نهائياً، 
وتؤُهّل المحللين لجمع المعلومات الاستقصائية بشكل استباقي 
وإحباط الشبكات الإجرامية قبل تنفيذ هجماتها وسيعود معهد 
سانز التدريبي للأمن السيبراني إلى الدوحة في موعد لاحق من 
العام من خلال برنامج سانز الدوحة سبتمبر 2025 الذي يعقد 

من 13 إلى 18 سبتمبر.

كتب : باكينام خالد
كشفت شركة “إس إيه بي” )SAP(، أن شركة “ڤي إف إس جلوبال” 
VFS GLOBAL، العالمية في تقديم خدمات التأشيرات والخدمات 
القنصلية والتقنية للحكومات والبعثات الدبلوماسية، سوف تستفيد من 
تقنيات “إس إيه بي” لتطوير حلول رقمية متقدمة ومدعومة بالذكاء 

الاصطناعي لخدمات التنقل عبر الحدود والخدمات المقدمة للأفراد.
ويتزايد الاعتماد على التقنيات الرقمية في مجال خدمات التنقل 

عبر الحدود وخدمات الأفراد، في حين تسعى الحكومات إلى استخدام 
تقنيات مبتكرة، كتلك القائمة على الذكاء الاصطناعي، لتعزيز الكفاءة 
والأمن السيادي. وتسارع “ڤي إف إس غلوبال” الخطى وفق خططها 
الابتكارية لمساعدة الحكومات على تلبية الاحتياجات متزايدة التعقيد 
للمسافرين والمواطنين، باعتماد الإصــدار السحابي العام من منصة 
 SAP S/4HANA PUBLIC CLOUD ”إس/4 هانا” من “إس إيه بي“

EDITION بجانب حلول أخرى من عملاقة التكنولوجيا العالمية.
من جهته قال زوبين كاركاريا، المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة 

“ڤي إف إس غلوبال”، عن فخره بالشراكة مع “إس إيه بي”، واصفًا إياها 
بالشركة الرائدة والموثوق بها في مجال التكنولوجيا والذكاء الاصطناعي، 
وقال: “ينُتظر أن نمكّن الحكومات من تعزيز الكفاءة والأمن وتمكين 
التنقل السلس لملايين المسافرين حول العالم، وذلك بالجمع بين خبرتنا 
الواسعة في خدمات التأشيرات والخدمات القنصلية وخدمات الأفراد من 

جهة، وحلول “إس إيه بي” عالمية المستوى من الجهة الأخرى”.
من ناحيته قال كريستيان كلاين، الرئيس التنفيذي لشركة “اس إيه بي”: 
“بفضل اعتمادها على تقنيات “إس إيه بي” في جوهر أعمالها، ستكون شركة 

“ڤي إف إس” قادرة على الاستفادة من أحدث الابتكارات لتصبح شريكًا أقوى 
للحكومات والمسافرين والمواطنين في جميع أنحاء العالم”.

وانسجاماً مع رؤيتها لتبني الابتكار التكنولوجي لدعم الحكومات 
والبعثات الدبلوماسية حول العالم، اختارت كذلك “ڤي إف إس 
 SAP BUSINESS غلوبال” منصة “اس ايه بي” التقنية للأعمال
 SAP ”ومنصة “بزنس داتا كلاود TECHNOLOGY PLATFORM
BUSINESS DATA CLOUD لتقديم حلول متطورة مدعومة بالذكاء 

الاصطناعي لعملائها، وتعزيز التميز التشغيلي في عملياتها العالمية. 

من ناحية اخرى قال مايكل نيليس، عضو مجلس الإدارة التنفيذي 
لدى “ڤي إف إس” والمدير التنفيذي للتقنية والتحول الرقمي: “سيسُهم 
توحيد الخبرات بين ’ڤي إف إس غلوبال‘ و’إس إيه بي‘ في إحداث نقلة 

نوعية في خدمات التنقل عبر الحدود والخدمات المقدمة للمواطنين”.
أضاف نيليس: “من الناحية الاستراتيجية، فإن هذا التعاون يضعنا 
في موقع ريادي لإعادة رسم ملامح مستقبل تقنيات الحكومة والسفر 
المدعومة بابتكارات رقمية وتقنيات الذكاء الاصطناعي لتعود بالفائدة 

على الحكومات والمسافرين والمواطنين حول العالم”.

» جي 42« تخطط لاستثمارات مليارية لتعزيز تواجدها بمجال  AI في أميركا

مقابل مليون دولار :

 “فرص” تستحوذ على 10 % من »كاناتر« الناشئة 

منصة »نقودلت« لإدارة العمليات المالية
للشركات الصغيرة تجمع 3 مليون دولار

منصة » خزنة« للتقنية المالية تحصد 
16 مليون دولار كاستثمارات جديدة 

للتوسع بالسعودية

برأسمال  100 مليون دولار : 

“ STV “  يغلق صندوقها 
الاستثماري الأول بقطاع التكنولوجيا 

للتحول إلى اقتصاد رقمي آمن  :

اطلاق برنامج معهد سانز الدوحة وورشة العمل المتخصصة لتأهيل الكوادر السيبرانية مايو 2025

مدعومة بالذكاء الاصطناعي :

 VFS GLOBAL تستفيد من حلول “إس إيه بي” لتعزيز خدمات التأشيرات الرقمية

أسعار النفط ترتفع مع التمهيد نحو خفض التصعيد 
التجاري والمزيد من حزم التحفيز الصينية

XS.COM محلل أول لأسواق المال في 

بقلم:  سامر حسن

ارتفعت أسعار النفط بقرابة %2 اليوم وذلك عبر خامي برنت وغرب تكساس الوسيط، وهذا ما 
يمثل الجلسة الثالثة على التوالي من الارتفاع.

مكاسب النفط تتجدد اليوم مع التفاؤل بالمزيد من خفض تصعيد الحرب التجاري وهذه المرة مع 
الصين وذلك بعد الإعلان عن بداية المفاوضات على اتفاق تجاري إضافة إلى حزم الدعم النقدية التي 

أعلن عنها بنك الشعب الصيني.
هذا ما يقلص من المخاوف حول إمكانية خروج حرب التعرفات الجمركية عن السيطرة لما كان 
ليمتد إلى أوسع من حرب تجارية. كما أن حزم الدعم الحكومية الصينية من شأنها أن تقدم المزيد من 
الدعم للاقتصاد المحلي الذي يعاني من ضعف الطلب الداخلي، في حين أن انتعاش التفاؤل حول نمو 
الاقتصاد عادة ما ينعكس إيجاباً على أسعار النفط. حيث قد ذكرت التقارير مراراً، سواء من منظمة الدول 
المصدر للنفط أم وكالة الطاقة الدولية، أن الصين هي التي تقود نمو الطلب على النفط الخام – هذا ما 

يتطلب دفع النمو الاقتصادي في المقام الأول.
شملت حزم التحفيز خفض سعر الفائدة وخفض متطلبات الاحتياطي الإلزامي ودعم للشركات 

المتضررة من التعرفات وغيرها من الإجراءات النقدية
في المقابل، لطالما تم التقليل من أهمية الإجراءات النقدية في تحفيز الاقتصاد الذي يتطلب دفع 

نموه المساعدة المالية والتنظيمية أكثر منها النقدية، وفق أراء الخبراء وكتاب الرأي. 
أما على جانب الصراع التجاري، سيلتقي وزير الخزانة الأمريكي سكوت بيسنت والممثل التجاري 
جيميسون جرير مع المسؤولين الصينين غداً الخميس للتفاوض بشأن اتفاق التجاري. في حين أن هذا 

التواصل المباشر على هذا المستوى هو الأول من نوعه منذ بداية حرب التعرفات.
أما على الجانب الجيوسياسي، فقد تفجر الصراع مجدداً ما بين الهند وباكستان وشمل استخدام 
الطيران الحربي والصواريخ البالستية. في حين لا يبدوا أن هذا الصراع قد يهدد إمدادات النفط الخام 
والغاز في آسيا، ذلك أن كلا البلدين هم مستوردين صافيين للنفط كما أن خطوط الإمداد الرئيسية لا تمر 
عبر البلدين – تمر من روسيا عبر كازاخستان إلى الصين. كما أن نطاق الصراع الحلي بعيد عن الخطوط 

الملاحية الرئيسية. 
إلا أن اتساع الصراع وتحوله إلى حرب شاملة – ليست نووية – ذات أفق زمني طويل قد لن يدفع 
أسعار الخام للارتفاع، وإنما قد تتجه إلى الانخفاض مع الضعف الاقتصادي الذي قد يحل بالبلدين والذي 

قد يتسبب بإضعاف الطلب. في حين أن الهندي هي ثالث أكبر مستورد للخام في العالم. 
في الوقت نفسه، تتجه الأنظار نحو اجتماع الاحتياطي الفيدرالي، حيث من المتوقع الإبقاء على 
أسعار الفائدة دون تغيير. ومع ذلك، ستركز الأسواق على نبرة رئيس الفيدرالي جيروم باول في كلمته 
اللاحقة، فإذا حافظ على لهجته المتشددة بسبب مخاوف التضخم وتداعيات الحرب التجارية، فقد يجدد 

الضغط على سعر الخام للتراجع ويضُعف التوقعات بخفض أسعار الفائدة قريباً.

إجراءات تسجيل سلسة ودعم فني متخصص 
للشركات بالتعاون مع » كلاي تك« 

السنة الثامنة عشر - العدد 867
الأحد 11 مايو 2025 - 13 ذو القعدة 1446 هـ

الرئيس الامريكى: تمديد مهلة 
بيع »تيك توك« مجدداً

كتب : وائل الجعفري
قال الرئيس الامريكى دونالد ترمب إنه سيمنح 
منصة التواصل الاجتماعي »تيك توك« تمديداً 
جديداً لمهلة بيع عملياتها في الولايات المتحدة 

إلى مالك أميركي، إذا لزم الأمر للتوصل إلى اتفاق.
أوضــح ترمب أن لديه »مكانة خاصة« في 
قلبه تجاه التطبيق الشهير، معرباً عن رغبته في 
إتمام صفقة تضمن استمرار إتاحة »تيك توك« 

للمستخدمين في الولايات المتحدة.
كــان ترمب منح بالفعل تمديداً إضافياً 
لمدة 75 يوماً في أبريل لشركة »بايت دانس” 
).BYTEDANCE LTD(، المالكة لـ«تيك توك«، 
من أجل تصفية عملياتها الأميركية. أشار خلال 
المقابلة إلى أنه قد لا تكون هناك حاجة لمهلة 
جديدة. لفت ترمب سابقاً إلى أن اعتراضات 
الصين على الرسوم الجمركية الجديدة التي فرضها، 
تسببت في عرقلة صفقة بيع العمليات الأميركية 
من »تيك توك«، وهي صفقة تتطلب موافقة بكين.
ــع الرئيس السابق جو  أقر الكونغرس، ووقّ
بايدن، قانوناً يلُزم »تيك توك« بالتخلي عن ملكيتها 
الصينية، وإيجاد مشترٍ أميركي. نسب ترمب الفضل 
للتطبيق في مساعدته على تعزيز شعبيته لدى 

الناخبين الشباب خلال حملة 2024.

كتب : وائل مجدي 
 ، “ STV  ”كــشــفــت شـــركـــة
الاستثمارية المتخصصة في قطاع التقنية 
فــي منطقة الــشــرق الأوســـط وشمال 
أفريقيا، عن الإغــلاق النهائي لصندوق 
STV NICE I لرأس المال غير المخفف 
دون التخلي عن الأسهم بقيمة 100 

مليون دولار.
ويأتي هذا الإغلاق في أعقاب التزام 
ــاب إنفست مــن خلال  نــاجــح مــن س
صندوق التمويل البديل، وهو صندوق 
خاص مرخص من هيئة أســواق المال، 
بالإضافة إلــى العديد مــن المكاتب 

العائلية.
ــذا الــصــنــدوق المدعوم  يــهــدف ه
مــن البرنامج الوطني لتنمية تقنية 
المعلومات )NTDP( بمساهمة قدرها 
%50 من قيمة الصندوق، إلى معالجة 
الفجوة التمويلية للشركات الناشئة 
في مجال التقنية في المملكة، وتوفير 
رأس مال مهم غير مخفف متوافق مع 
الشريعة الإسلامية لتعزيز النمو في 

قطاع التقنية سريع التوسع.
 STV NICE I تم تصميم صندوق

لتوفير بديل رأس مال صديق للمؤسسين 
لشركات النمو ، لتسريع أعمالها مع 
تجنب تخفيف الأسهم ويعد الصندوق 
تطوراً هاماً في المنطقة، ويستفيد من 
أداة الاستثمار غير المخفف في الأسهم 
القابلة للاستدعاء )NICE(. يتيح هذا 
الهيكل للمستثمرين اغتنام فرص النمو 
العالية في قطاع التقنية مع توليد دخل 
منتظم في إطار متوافق مع الشريعة 

الإسلامية.
استثمر الصندوق بالفعل في العديد 
من الشركات الناشئة في مجال التقنية، 
 REDBOX و MORNI بما في ذلك
و INVYGO.كما يتماشى هذا الجهد 
مــع بــرنــامــج تطوير الــقــطــاع المالي 
ويرتبط بالاستراتيجية الجديدة لهيئة 
السوق المالية من خلال تطوير حلول 
تمويلية مبتكرة من خلال الشراكات بين 

القطاعين العام والخاص.
وستمكن ساب إنفست قاعدة أوسع 
مــن المستثمرين مــن المشاركة في 
هــذا الصندوق الاستثماري المتوافق 
مع الشريعة الإسلامية، مما يفتح الباب 
أمام بناء منصة تمويل مستدامة وقابلة 

للتطوير.



7
ندعم الابتكار الرقمي عبر تطوير تطبيقنا للهاتف المحمول

ونستهدف حجم مبيعات 25 % من خلال  التجارة الإلكترونية  

مدير قطاع التجارة الإلكترونية بشركه ديفاكتو 

اجرت الحوار
فاتــــن الخــولــى 

خطه تطوير طموحه تتبناها شركه ديفاكتو  العلامة 
التجارية العالمية  في مجال الموضة  لزيادة حجم 
مبيعاتها عبر التجارة الإلكترونية  لتصل إلى %25 خلال 
العام المقبل عالم رقمى حاورت أحمد أبو العلا مدير 

قطاع التجارة الإلكترونية بالشركة 
...........................................؟

  حجم مبيعات التجارة الإلكترونية للشركة في مصر 
ارتفع خلال الثلاث سنوات الأخيرة من %3 من إجمالي 

مبيعاتها إلى %15 حاليا.
ولدينا خطه طموحه لزيادة معدلات التجارة 

الإلكترونية في مصر سواء من خلال الموقع او التطبيق 
 الشركة تسعى لتقديم تجربة تسوق إلكتروني مميزه 
تجعل المستخدم يفضلها عن التسوق التقليدي والوصول 
لكافة عملائها عبر تطبيقها الإلكتروني في الأماكن التي لا 

تتواجد بها بفروع.
 تم العمل على تطوير الموقع الإلكتروني ومعالجة 
مشكلات اللغة لضمان تجربة أفضل للعملاء الناطقين 

بالعربية وتم اضافه اقسام جديده 
................................................؟

تواصل الشركة ريادتها في مجال الابتكار الرقمي عبر 
 CLICK« تطبيق ديفاكتو للهاتف المحمول، وخدمة

COLLECT &«، وخيارات الدفع عند الاستلام، إلى 
جانب إمكانية استبدال المنتجات داخل المتجر، مما 
يعزز تجربة التسوق للمستهلكين في مصر. كما تحرص 
ديفاكتو دائما على تعزيز مكانتها كشركة رائدة في مجال 
الموضة عن طريق سعيها للمزج بين تقديم أحدث 
صيحات الموضة العصرية بأسعار تنافسية مع مراعاة 
الالتزام بكافة معايير الاستدامة، بما يتماشى مع متطلبات 

محبي الموضة العصرية.
.......................................................؟

الشركة تعمل على الوصول لكافة عملائها عبر 
تطبيقها الإلكتروني في الأماكن التي لا تتواجد بها بفروع، 
منوها بأن التطبيق يتيح العديد من المزايا وبرامج الولاء 
والمكافآت ويصل المنتج للعميل في أي مكان خلال 

يومى عمل 
.....................................................؟

نهتم بتطوير فروعنا المنتشرة والتي تصل الى 30 
فرع بما يضاهى فروعنا خارج مصر ونركز على توفير 

تسعير مناسب لكل سوق 
وتتغير طبيعة المنتجات من فرع لأخر بناء على 

دراسات تسويقيه تحدد اتجاهات المستخدمين 
................................................؟

 لا يوجد لنا مصانع في السوق المصرية ولكننا 
تعتمد على التصنيع لدى الغير حيث نتعامل مع -40 
50 مصنعًا مصريا، لتغطية المنتجات التي يتم عرضها و 
معظم مستلزمات الإنتاج محلية الصنع ولا يتم اللجوء 

للاستيراد إلا في حالة عدم وجود بديل محلي
...........................................؟

لدى  ديفاكتو التزام  وسعي المستمر نحو تحقيق 
النمو المستدام والابتكار في السوق المصري، والذي يعد 
ثاني أكبر أسواقها بعد تركيا، مما يعزز مكانتها كشركة 

رائدة في صناعة الأزياء في مصر.

........................................................؟
تقدم ديفاكتو مجموعة جديدة ومتنوعة من 
التصميمات الأنيقة والعصرية التي صممت خصيصاً 
لتناسب كافة أذواق المستهلكين في السوق المصري 
وبأسعار تنافسية، إلى جانب خيارات ملائمة لكافة 
الفئات العمرية من الجنسين. وتفتخر ديفاكتو بتقديم 
مجموعة الموسم الجديد التى تتميز بأقمشة مريحة 
عالية الجودة وتصميمات مبتكرة وراقــيــة. وتأتي 
المجموعة الجديدة في ألــوان دافئة تعكس أجواء 
الموسم الجديد، لتوفر إطلالات متكاملة من الرأس إلى 

القدمين لجميع أفراد العائلة.
وصرح هاني الخولي، الرئيس الإقليمي لشركة ديفاكتو 
مصر، قائلا: »يعكس إطلاق أحدث مجموعاتنا للموسم 
الجديد إلتزام ديفاكتو بتمكين عملائها من التعبير عن 
أذواقهم الشخصية، من خلال تقديم تصميمات عالية 
الجودة وبأسعار تنافسية تناسب كافة فئات المستهلكين. 
وأضــاف« نحن فخورون بتوسيع تواجدنا في السوق 
المصري من خلال شبكة متاجرنا الممتدة لتشمل أكثر 
من 30 متجراً في ثماني مدن، إلى جانب النمو المستمر 
في التسوق عبر الانترنت عبر تطبيق ديفاكتو وموقعها 
الإلكتروني، نحرص دائماً على تلبية كافة إحتياجات 
العملاء المتغيرة ومواكبة أحدث توجهات الموضة في 

الأسواق«.
.......................................................؟

نؤمن في ديفاكتو بأهمية الابتكار المستمر سعيا 

نحو تلبية الاحتياجات المتنوعة لعملائنا. ومع تزايد 
الإقبال على التسوق الإلكتروني، يسعدنا أن نقدم تجربة 
تسوق رقمية سلسة ومخصصة تتكامل مع عروضنا داخل 
المتاجر. فهدفنا يتجاوز مجرد توفير أحدث صيحات 
الموضة في مصر، بل نسعى أيضًا لتقديم رحلة تسوق 

مريحة ومستدامة وبأسعار تنافسية تناسب الجميع«.
...............................................................؟

منذ دخولها السوق المصري في عام 2013، حققت 
ديفاكتو نمواً ملحوظاً يعكس التزامها القوي بهذا السوق 
الحيوي، حيث تدير حالياً أكثر من 30 متجراً في ثماني 
مدن رئيسية، تشمل القاهرة والجيزة والأسكندرية، 
وتوفر فرص عمل لأكثر من 730 من الكوادر المحلية 
المتخصصة. هذا وقد برزت مصر كمركزاً استراتيجياً 
لديفاكتو، حيث تخطط الشركة لاستغلالها كقاعدة تصنيع 
استراتيجية للتصدير الدولي، مما يسهم في تحقيق 
رؤيتها العالمية الطموحة ويعزز حضورها الرقمي الرائد 

في المنطقة.
..................................؟

 الشركة تعد من اكبر 3 علامات تجارية في قطاع 
تجارة الملابس في مصر ، منوها بأن السوق المصرية 

تعتبر ثاني اكبر أسواقها بعد تركيا.
ديفاكتو التركية تقوم بالتصدير إلى 100 دولة، 
والسوق المصرية، منوها بأنها تقوم بتصدير بعض 
المنتجات المحلية من مصر إلى الدول الأخرى مثل 

المغرب وغيرها.

كتب : وائل الجعفري
ــة أجــرتــهــا منصة  ــ كشفت دراس
اســتــخــبــارات البصمة الرقمية من 
كاسبرسكي، أن بعض الموظفين 
يستخدمون البريد الإلكتروني الخاص 
بمؤسساتهم للتسجيل على منصات 
ترفيهية ومنصات التواصل الاجتماعي، 
الأمــر الــذي يرفع من احتمالية سرقة 
الحسابات واختراق أمن المؤسسة. 
تشارك كاسبرسكي هذه النتائج مصحوبة 
بإرشادات للأمن السيبراني للوقاية من 

مخاطر تسريب بيانات الاعتماد. 
حلل خبراء كاسبرسكي بيانات 
الاعتماد المخترقة التي سُرّبت على 
الإنترنت المظلم بين عامي 2019 
و2024 لثلاث منصات ترفيهية شهيرة: 
روبلوكس، وديــســكــورد، ونتفلكس. 
وأظــهــرت نتائج التحليل أن حوالي 
%7 من أصحاب الحسابات المسرّبة 
استخدموا عنوان بريد إلكتروني خاص 
بالمؤسسة للتسجيل في هذه المنصات.

يــوضّــح سيرجي شيربل، الخبير 

فــي اســتــخــبــارات البصمة الرقمية 
لدىكاسبرسكي: »إن استخدام البريد 
الإلكتروني الخاص بالعمل في التسجيل 
بخدمات شخصية متعددة يتعارض مع 
أفضل الممارسات. أولاً، قد تفقد الوصول 
إلى هذه الحسابات إذا غيرت وظيفتك. 
ثانياً، يمكن أن يشكل ذلك مخاطراً أمنية 
عليك وعلى شركتك. فإذا كانت كلمات 
المرور الخاصة بك تتبع نمطاً يمكن 
توقعه عبر الخدمات المختلفة - على 
سبيل المثال)WORD2025!( حيث 

)2025( هو جزء متكرر - فإن ذلك يزيد 
من احتمالية اختراق الحسابات الأخرى، 
بما فيها حساب العمل، في حال تم 
تسريب بريدك المؤسسي على الإنترنت 

المظلم«. 
ــراء كاسبرسكي أن  ــب ووجـــد خ
موظفي القطاع المصرفي هم الأكثر 
استخداماً للبريد الإلكتروني الخاص 
بالعمل في التسجيل بمنصات البث 
والترفيهوالشبكات الاجتماعية. وفي 
حالات قليلة، استخُدم البريد الإلكتروني 

المؤسسي للدخول إلى منصات الألعاب 
ومواقع المحتوى الإباحي.

لإجراء الدراسة، جمع الخبراء عينة 
من 50 مؤسسة مصرفية ودرسوا بيانات 
الاعتماد المسربة على الإنترنت المظلم، 
مع تحديد ما يرتبط منها بنطاقات 
هذه المؤسسات عبر خمس فئات من 

المنصات المعروفة.
يمكنك معرفة المزيد عبر التقرير. 
ونظراً لتزايد تهديدات برمجيات سرقة 
المعلومات، أطلقت كاسبرسكي صفحة 
خاصة لتعزيز التوعية حــول هذه 
المشكلة وطرح استراتيجيات للتخفيف 

من مخاطرها.
إذا واجهت تسريباً للبيانات عبر 
برمجيات سرقة المعلومات، يجب اتخاذ 

الخطوات التالية فوراً:
● غيّر كلمات المرور للحسابات 
ــب أي نشاط مشبوه  المخترقة وراق

مرتبط بها.
● نفّذ فحصاً أمنياً شاملاً على كافة 
الأجهزة، وتخلص من أي برمجيات خبيثة 

يتم اكتشافها.

كتب : أمين قدري
أعلنت جمعية التطوير والتنمية عن اختتام 
 ،IGNITED فعاليات الدورة الثانية من مسابقة
والتي جــاءت هذا العام تحت شعار »تمكين 
المستقبل: حلول الطاقة النظيفة والمتجددة«. 
وتهدف المسابقة إلى تمكين الشباب المصري في 
الفئة العمرية من 12 إلى 16 عامًا من استكشاف 
حلول مبتكرة لمواجهة تحديات الطاقة المستدامة 
بحضور محمد فـــاروق حفيظ رئيس مجلس 
إدارة جمعية التطوير والتنمية و الدكتور محمد 
العقبي مساعد وزيرة التضامن الاجتماعي للاتصال 
الاستراتيجي و الاعلام و المتحدث الرسمي بإسم 

الوزارة.
شهدت المسابقة مشاركة متميزة من 
500 طالب وطالبة يمثلون 33 مدرسة من 
9 محافظات مصرية، موزعين على 50 فريقًا 
في تخصصات: تصميم الــروبــوتــات، تطوير 
التطبيقات، وتطوير المواقع الإلكترونية. ومن 
أبرز ما ميز نسخة هذا العام هو إدخال نظام 
التعلم عن بعُد لأول مرة، مما سمح بمشاركة 
ــلاب مــن محافظات بعيدة ورفـــع نسبة  ط

المشاركة الرقمية إلى 24%.
نتائج المسابقة جاءت متنوعة ومبهرة

أولًا: تصميم المواقع الإلكترونية حيث فاز 

بالمركز الأول فريق BIMO من مدرسة المتفوقين 
بالسادات، بمشروع موقع DIY لإعادة التدوير 
والمركز الثاني فريق ECOQUEST من مدرسة 
نرمين إسماعيل الدولية، بموقع تفاعلي يجمع بين 

لعبة، شات بوت، وأداة تتبع بيئي.
 EYE OF THE NILE والمركز الثالث: فريق
من مدرسة نور الدولية، بمنصة تفاعلية للتوعية 

بطاقة نظيفة.
ثانيًا: تصميم وتطوير التطبيقات حيث فاز 
بالمركز الأول فريق SYNTAXXPERT من 
مدرسة طلائع المستقبل بالمعادي، بتطبيق سوق 

رقمي لمنتجات الطاقة المتجددة

والمركز الثاني: فريق RENEWABLES من 
كيان إنترناشيونال كوليدج، بتطبيق توصية ذكية 
لأفضل حلول الطاقة حسب الموقع الجغرافي 
والمركز الثالث: فريق WATTS UP من مدرسة 
المتفوقين بالدقهلية، بتطبيق توعوي تفاعلي 

للأطفال والبالغين مع نظام مكافآت خضراء.
ثالثاً: تصميم وتطوير الروبوتات حيث فاز 
بالمركز الأول فريق LUMINOX من مدرسة 
نرمين إسماعيل الدولية بالشروق، بسيارة كهربائية 

شمسية تعمل كبنك طاقة متنقل
و المركز الثاني: فريق TECH TITANS من 
كورويست كولدج، بنظام شمسي ذكي مزوّد بميزة 

التتبع الذاتي والصيانة المدمجة والمركز الثالث: 
فريق GREENTECH من مدرسة الرؤية الجديدة 
لغات، بروبوت متطور لمراقبة جــودة التربة 

وتحسين الزراعة الذكية.
صرّح محمد فــاروق حفيظ، رئيس مجلس 
إدارة جمعية التطوير والتنمية قائلاً »إننا 
فخورون بهذه النسخة من IGNITED التي 
تستهدف تمكين الشباب بالمعرفة والمهارات، 
وتشجيعهم على تقديم حلول عملية ومستدامة 
في مجال الطاقة و نؤمن أن دعم هذه العقول 
هو حجر الأساس لبناء اقتصاد ومجتمع أكثر 

استدامة.«
وأضاف »ما شهدناه من شغف وإبــداع لدى 
الطلاب يؤكد أن لدى مصر طاقات واعدة قادرة 
على قيادة التغيير في مجالات التكنولوجيا 
والاستدامة. نحرص في جمعية التطوير والتنمية 
على أن تكون هذه المبادرات التعليمية نقطة 
انطلاق حقيقية للمواهب الشابة نحو سوق العمل 
وريادة الأعمال، ونسعى باستمرار لتوسيع نطاق 
تأثيرنا ليشمل عددًا أكبر من المحافظات والمدارس 

في السنوات القادمة.«
وتعد هــذه المسابقة استكمالًا لنجاحات 
الجمعية في دعم الابتكار، حيث ركزت النسخة 
السابقة بعنوان »الوجهة مصر« على دعم السياحة 

باستخدام التكنولوجيا.

كاسبرسكي تكتشف حسابات مسربّة لنتفليكس وروبلوكس 
وديسكورد مسجلة ببريد إلكتروني خاص بالشركات

للعام الثاني علي التوالي

IGNITED 2025 500 طالب مصري يبدعون في حلول الطاقة النظيفة عبر مسابقة

الدولار يستقر مستفيدا من محادثات التجارة ونبرة الحذر لدى 
الاحتياطي الفدرالي

TICKMILL كبير استراتيجيي الاسواق في

بقلم:  جوزف ضاهرية

تداول الدولار ضمن نطاق محدود خلال جلسة نهاية الاسبوع الماضى، 
عقب 3 أيام متتالية من التراجع، مدعومًا بتقارير أشارت إلى محادثات 
تجارية مرتقبة بين واشنطن وبكين، مما ساهم في تعزيز ثقة المستثمرين. 
ومن المنتظر أن يعقد وزير الخزانة الأمريكي سكوت بيسينت والممثل 
التجاري جيميسون جرير لقاءً مع نظرائهما الصينيين في سويسرا، ما أعاد 
إشعال الآمال بإمكانية تخفيف التوترات التجارية، ومنح الدولار دعمًا مؤقتاً 

في الأسواق.
في غضون ذلك، حافظت عوائد سندات الخزانة الأمريكية لأجل 10 
سنوات على استقرارها قرب مستوى %4.32، بالتزامن مع ترقب الأسواق 
لقرارات لجنة السياسة النقدية. ورغم التوقعات التي ترجّح تثبيت معدلات 
الفائدة، إلا أن المستثمرون يترقبون تصريحات رئيس الاحتياطي الفدرالي، 
جيروم باول، في محاولة للتعرف على المسار المحتمل للسياسة النقدية 
في المرحلة المقبلة. ومن المحتمل أن تسهم البيانات الاقتصادية الأقوى 
من المتوقع، لا سيما ما يتعلق بسوق العمل ومؤشرات مديري المشتريات، 
في دفع الفدرالي نحو تبني نبرة أكثر حذرًا في ظل استمرار الضغوط 
التضخمية المرتبطة بحالة عدم اليقين التجاري، مما قد يعزز جاذبية 

الدولار.
وحــول النظرة المستقبلية، تترقب الأســواق قــرار السياسة النقدية 
للاحتياطي الفدرالي والمؤتمر الصحفي المرتقب لرئيسه، جيروم باول. ومن 
المحتمل أن تسهم النبرة الحذرة للفيدرالي في دعم الدولار، في حين أن 
أي لهجة متشددة قد تعيد إحياء ضغوط البيع. بالتوازي، تتابع الأسواق 
عن كثب تطورات محادثات التجارة بين الولايات المتحدة والصين، ومن 
المتوقع أن تحُدث أي إشارات إيجابية بشأن تحقيق تقدم؛ تأثيراً ملموسًا 

على حركة الدولار واتجاهاته في الأسواق.
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كتب : وائل مجدي 
أعلنت شركة إل جي إلكترونيكس )إل جي( عن طرح 
تشكيلة أجهزة التلفزيون QNED EVO لعام 2025، مما يعزز 
مكانتها في سوق شاشات LCD الفاخرة. وتشكل الأجهزة 
الجديدة نقلة نوعية حقيقية في عالم شاشاتLCD ، حيث 
تجمع بين الخصائص الفريدة لتقنية OLED من إل جي، 
 A( وأحدث معالج ،MINI LED والألوان المتعددة، وتقنية
ALPHA( المدعوم بالذكاء الاصطناعي، بالإضافة إلى أداء 

ألعاب متطور ونظام WEBOS الحائز على العديد من الجوائز.
حصلت هــذه الأجــهــزة المتقدمة على شــهــادة من 
INTERTEK بفضل قدرتها على إنتاج ٪100 من حجم 
الألوان، ما يمكّنها من عرض ألوان غنية وحقيقية في مختلف 
ظروف الإضاءة، سواء كانت ساطعة أو خافتة. وبفضل تقنية 
DYNAMIC QNED COLOR1 المملوكة لإل جي، والتي 
تعُد بديلاً لتقنية النقاط الكمية المتقدمة ، يمكن للمشاهدين 
التمتع بعمق ووضوح ودقة استثنائية في الصورة مهما كانت 

البيئة المحيطة.
يعزز معالج ALPHA AI تقنية MINI LED في طرازات 
QNED EVO من خلال التحكم الدقيق في الإضاءة، مما يرفع 
من مستويات التباين والدقة، ويوفر درجات سوداء أكثر عمقًا، 
ولمعاناً أعلى، وتوازناً مثاليًا في جودة الصورة. وتعمل تقنيات 
الذكاء الاصطناعي المتقدمة على التحكم بكل منطقة في 
الشاشة بشكل مستقل، مما يقوي الأداء العام ويعطي تجربة 

MINI LED. بصرية مبهرة بفضل تقنية

 AI ــودة الــصــورة والــصــوت، تأتي تقنية ولتحسين ج
PICTURE PRO من إل جي لتضُيف على كل مشهد تفاصيل 
وعمق ودقة أعلى، عبر معالجة ذكية لكل عنصر بصري لضمان 

أفضل جودة ممكنة عبر مختلف أنواع المحتوى.
وتعمل تقنية AI OBJECT ENHANCER على تمييز 
وتحسين ملامح الوجوه والأجسام والعناصر الرئيسية في 
المشاهد لتقديم تفاصيل أكثر واقعية وطبيعية. في حين تقوم 
تقنية DYNAMIC TONE MAPPING PRO بتقسيم 
كل مشهد إلى كتل صغيرة وتعديل نسبة السطوع والتباين 
بدقة، ما يخلق مشاهد أكثر وضوح وواقعية. وتكتمل هذه 
التقنيات بتقنية AI SOUND PRO التي تحُيط المشاهد 
بصوت افتراضي في المنطقة المحيطة 9.1.2، مما يضُيف 
عمقًا ووضوحًا مكانيًا للصوت عبر مكبرات الصوت المدمجة 
في الجهاز. وتتميز التشكيلة الجديدة بقدرات تخصيص عالية 
مدعومة بالذكاء الاصطناعي، الذي يتعرف على تفضيلات 
المستخدمين من حيث الصوت والصورة. وبعد تحليل أكثر 
من 1.6 مليار إعداد صورة و40 مليون نمط صوتي، توفرّ أداة 
AI PICTURE/SOUND WIZARD تجارب مرئية وسمعية 

مصمّمة خصيصًا لكل مستخدم.

ولتسهيل الاستخدام، أضافت إل جي زراً مخصصًا للذكاء 
الاصطناعي في جهاز التحكم AI MAGIC REMOTE، ما 
يسمح بالتعرف الصوتي السلس والتنقل السهل. كما تتيح ميزة 
المؤشر في جهاز التحكم استخدامه بطريقة مشابهة للفأرة« 
ماوس«، ما يسهل على المستخدمين تصفح المحتوى وتعديل 

إعدادات المشاهدة.
وتوفر باقة من الميزات المدعومة بالذكاء الاصطناعي 
تجربة ترفيهية مُصممة حسب تفضيلات كل مستخدم، حيث 
تتيح تقنية AI VOICE ID التعرف على صوت المستخدم 
لتبديل الملفات الشخصية واقتراح محتوى مخصص، بينما يقوم 
LG AI CONCIERGE بتحليل سجل المشاهدة وسلوك 
المستخدم لتقديم اقتراحات مناسبة ومصطلحات بحث موصى 
بها. ومن جهتها، تعتمد ميزة AI SEARCH على نموذج لغوي 
كبير لفهم السياق الحواري وهدف المستخدم لتوفير تجربة 
 MICROSOFT COPILOT بحث أكثر ذكاءً. وتسُهم ميزة
في تبسيط المهام المعقدة وتنظيم المعلومات بسهولة، 
فيما يسُاعد AI CHATBOT المستخدمين في التعرف على 

المشاكل المحتملة واقتراح حلول فعالة في الوقت المناسب.
ترتقي أجهزة QNED EVO لعام 2025 بتجربة المستخدم 
بفضل تقنياتها الذكية ومنصة WEBOS 25 الحائزة على جوائز. 
ويوفر الإصدار الجديد من نظام WEBOS، المدعوم بمعالج 
ALPHA AI، مزيدًا من التخصيص وسهولة الاستخدام. كما 
يستمر النظام الذكي بتقديم تجربة حديثة لأجهزة التلفاز لمدة 
تصل إلى خمس سنوات بعد الشراء، مما يطُيل من عمر تجربة 

المستخدم الذكية.

كتب : خالد خالد 
أعلنت مؤسسة الجود الخيرية و تطبيق 
WEDDNGO عن توقيع بروتوكول تعاون 
مشترك مع تطبيق MUZZ، بهدف رعاية 
حفل زفــاف خيري لـ50 عروسة من الأسر 

المستحقة.
وجــرت مراسم التوقيع بحضور محمد 
فرغلي، مدير عام مؤسسة الجود الخيرية، إلى 
جانب محمد مجد أيمن، المدير التنفيذي 
لتطبيق WEDDNGO، وممثلي تطبيق 

MUZZ، آلاء عماره وإسراء أسامة.
وقال محمد فرغلي، مدير عام مؤسسة 
الــجــود، فــي كلمته خــلال التوقيع: » ان 
المؤسسة تعمل دائماً على تقديم الدعم 
والمساندة لأكثر الفئات احتياجاً في 

المجتمع.«
مــن جانبه، عبّر محمد مجد أيمن، 

 ،WEDDNGO المدير التنفيذي لتطبيق
عن سعادته بالمشاركة قائلاً: »فخورون بأن 
نكون جــزءًا من هذه المبادرة التي تمنح 
الأمل وتخفف الأعباء عن العرائس وأسرهن، 
وهو ما يتماشى مع رسالتنا في تسهيل تنظيم 

حفلات الزفاف للجميع.«
فيما أكــدت آلاء عماره، ممثلة تطبيق 
MUZZ، قائلة: »التكافل ودعم الزواج هما 
في صميم رسالتنا، ونفخر بشراكتنا اليوم مع 
مؤسسة الجود وWEDDNGO لرسم البسمة 

على وجوه 50 عروسة.«
ويعُد تطبيق MUZZ من أبرز التطبيقات 
العالمية المتخصصة فــي التوفيق بين 
المسلمين الراغبين في الــزواج، حيث يوفر 
بيئة آمنة تحترم القيم والتقاليد، مع أكثر من 

13 مليون مستخدم حول العالم.
أما تطبيق WEDDNGO هو تطبيق 
مبتكر يساعد الأزواج في تنظيم حفلات 
الزفاف بكل سهولة ويسر. يوفر التطبيق 
مجموعة من الخدمات مثل تنظيم حفلة 

الزفاف، وتسهيل الدفع بالتقسيط للمتطلبات 
المختلفة مثل القاعات، الفساتين، والخدمات 
الأخرى. كما يتيح للأزواج التواصل مع مقدمي 
الخدمات ومقارنة الأسعار، مما يجعل تجربة 
التخطيط للزفاف أكثر تنظيمًا وتوفيراً للوقت.

الجدير بالذكر أن مؤسسة الجود هي 
مؤسسة خيرية غير ربحية تم تأسيسها منذ 
10 سنوات في يناير 2015. تقوم المؤسسة 
بالعديد من الأنشطة لخدمة الأســر الأكثر 
استحقاقاً، وتنقسم أنشطتها إلى الرعاية 
الطبية، الإطعام، والإعانات الشهرية، وغيرها 

من المبادرات الخيرية.
وأكــد القائمون على المبادرة أن هذا 
التعاون يجسد رؤيــة مشتركة تهدف إلى 
رسم البسمة على وجوه الفتيات اليتيمات، 
وتخفيف الأعباء عن كاهل الأســر الأولــى 
بالرعاية، بما يساهم في دعم استقرارها 

ومساعدتها على مواجهة تحديات الحياة.

»إل جي« تكشف عن سلسلة تلفزيونات QNED EVO لعام 2025 بتقنيات عرض متقدمة، 
واتصال لاسلكي فعلي، وتجربة شخصية للمستخدم مدعومة بالذكاء الاصطناعي

 WEDDNGO توقيع بروتوكول تعاون مشترك بين مؤسسة الجود وتطبيق
وتطبيق MUZZ لرعاية حفل خيري و ترسيخ قيم التكافل

كتب : مصطفى ابراهيم
 ريلمى، العلامة التجارية الأسرع نموًا في عالم الهواتف الذكية، تكشف عن 
الإطلاق المنتظر لأحدث إصداراتهاREALME 14 5G وREALME 14T، حيث 
تعيد تعريف تجربة الألعاب في الفئة المتوسطة وترتقي بتوقعات المستخدمين 

عبر وضع معايير جديدة في صناعة الهواتف.
يتميّز هاتف REALME 14 5G كأول هاتف ذكي في العالم يعمل 
بالشريحة رائدة SNAPDRAGON 6 GEN 4، محققًا أداءً مذهلًا بنتيجة تبلغ 
810,000 نقطة على مؤشر الأداء. وبفضل هذه الشريحة القوية، يقدّم الهاتف 

أداءً سلسًا وخاليًا من أي تقطعّ في جميع الظروف.
 QUALCOMM المدعوم بمعالج ،REALME 14 5G كما يحقق
SNAPDRAGON 6 GEN 4، نتيجة رائعة تبلغ 750,000 نقطة على منصة 
ANTUTU ، ويعتمد على دقة تصنيع متطورة بحجم 4 نانومتر، مما يرفع أداء 
وحدة المعالجة المركزية بنسبة %15، ويوفرّ تجربة ألعاب رائعة وسلسة. يتيح 
 PUBGو CALL OF DUTY MOBILE الهاتف تشغيل الألعاب الشهيرة مثل
وBGMI بمعدل يصل إلى 90 إطاراً في الثانية، بينما يمكن لمحبي الألعاب 
السريعة مثل MLBB و FREE FIRE الاستمتاع بتجربة لعب مزهلة بسرعة 
تصل إلى 120 إطاراً في الثانية، ما يضمن أداءً احترافيًا لعشاق الألعاب. ويأتى 

.DIMENSITY 6300 5G يعمل بمعالج REALME 14T هاتف
 REALME 14Tو REALME 14 5G بالإضافة إلى ذلك، يتميز هاتفى
بتقنية تبريد احترافية من نوع 6K VC، توفرّ حلول تبريد واتصال متقدمة 
تضمن أداءً مستقراً حتى في أصعب ظروف الاستخدام ولضمان أفضل أداء 
 BIONIC أثناء المهام الثقيلة، تم تزويد الهواتف بنظام تبريد مبتكر يعُرف بـ
COOLING SYSTEM، والذي يدمج بين تبريد VC السائل المتطور وتقنية 
تنظيم الحرارة الحيوية المستوحاة من الطبيعة، مما يساهم في خفض حرارة 
معالج SOC بما يصل إلى 20 درجة مئوية. ويعُد أداء التبريد في هواتف ريلمى 
أقوى بعشر مرات مقارنةً بالأجهزة المماثلة، ما يعزز من استقرار الأداء ويقللّ 

بشكل كبير من احتمالية ارتفاع درجة الحرارة أثناء الاستخدام الكثير.
يجُسّد هاتفي REALME 14 5G وREALME 14T قدرة استثنائية على 
التحمل، حيث يقدّمان ما يصل إلى 10 ساعات متواصلة من اللعب دون انقطاع، 

وذلك يدل على قوتهما الهائلة وكفاءتهما العالية.
بفضل بطارية TITAN الرائدة بسعة 6000 مللي أمبير، تضع هواتف ريلمى 
معياراً جديدًا في تقنيات البطاريات. فهي توفرّ ما يصل إلى 10 ساعات من 
اللعب المتواصل، و من 5 الى 17 ساعة من تشغيل الفيديوهات، مما يضمن 

للمستخدمين بقاءهم على اتصال واستمتاعهم بتجربة ترفيه أطول دون انقطاع.

كتب : اسلام توفيق
 يعود معهد سانز التدريبي للأمن السيبراني، الرائد عالميًا في التدريب والشهادات المتخصصة بالأمن 
السيبراني، للعودة إلى الدوحة في الفترة من 10 إلى 15 مايو 2025 وذلك من خلال فعاليته التدريبية سانز 
الدوحة مايو 2025 التي تعقد في منتجع مرسى ملاذ كمبينسكي، اللؤلؤة بالدوحة. يتضمن البرنامج أربعة 
دورات مكثفة صُمّمت خصيصًا لتواكب تطور مشهد الأمن في المنطقة والحاجة الماسّة لصقل مهارات 

الكفاءات السيبرانية.
وبالتزامن مع توسّع البنية التحتية الرقمية في قطر، بات وضع الأمن السيبراني في الدولة محط اهتمام أكبر 
- لا سيما في ظل ما أحرزته من تقدم ملحوظ في تعزيز بنيتها السيبرانية. وقد حققت قطر مؤخراً مركزاً متقدمًا 
على مؤشر الأمن السيبراني العالمي )GCI( لعام 2024، حيث تم تصنيفها كدولة نموذجية في الأمن السيبراني.

في هذا الصدد قال ند بلطه جي، المدير التنفيذي لمعهد سانز 
التدريبي للأمن السيبراني في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا وتركيا: 
»تلعب الفعاليات المتخصصة مثل سانز الدوحة دوراً محورياً في تمكين 
المؤسسات من بناء دفاعات متقدمة وإعداد قوى عاملة جاهزة للمستقبل، 
ونحن فخورون بتقديم تدريب سيبراني عالمي المستوى للمهنيين في وقت 
أصبحت فيه المرونة والاستعداد أكثر أهمية من أي وقت مضى. ومن خلال 
المختبرات الواقعية والتعليم المتخصص بقيادة الخبراء المتمرسين والتطبيق 
العملي الفعال، تعمل برامجنا على تعزيز المهارات التقنية وصياغة 

استراتيجيات طويلة الأمد تحُصّن أمن المؤسسات من الداخل.«
م  يتضمن برنامج سانز الدوحة مايو 2025 أربع دورات تدريبية، تقُدَّ

كل منها بصيغتي الحضور الشخصي والبث المباشر عبر الإنترنت لتناسب المهنيين من مختلف أنحاء المنطقة.
SEC504: أدوات وأساليب القراصنة والاستجابة للحوادث - تسُاعد هذه الدورة المتخصصين في الأمن 
السيبراني على الاستجابة بفعالية وسرعة للهجمات على بيئات ويندوز ولينكس والبنية السحابية. وسيقوم 

المشاركون بمحاكاة وتحليل هجمات حقيقية، لاكتساب مهارات يمكنهم تطبيقها فوراً في عملهم.  
ICS410: أساسيات أمن نظم التحكم الصناعي SCADA/ICS - صُمّمت هذه الدورة للمحترفين الذين 
يديرون نظم التحكم الصناعي، وتركّز على تلبية احتياجات الأمن السيبراني للبُنى التحتية الحيوية، مع التركيز 
على الحد من المخاطر وضمان استمرارية العمليات والتصدي للتهديدات الفريدة التي تواجه بيئات التقنيات 

التشغيلية.

كتب : خالد خالد
تنفيذاً لتوجيهات فخامة رئيس الجمهورية، والجهود 
المبذولة من مختلف الجهات المعنية فيما يتعلق بتعزيز 
بيئة سياحة اليخوت في مصر، ينظم نادي يخت القاهرة 
)CYC( رحلة استكشافية لمدة أربعة أيام لاستكشاف 
إمكانية الإبحار في نهر النيل من القاهرة إلى دمياط على 

البحر الأبيض المتوسط والعودة.
تنفذ الرحلة بواسطة يخوت خاصة بطول 40 قدمًا 
اليخت الاول بقيادة الدكتور خالد شريف، رئيس نادي 
يخت القاهرة واليخت الثاني قيادة السيد عبد العزيز 

الفقي، رئيس لجنة الملاحة وعضو مجلس الإدارة السابق.
ويضم فريق نادي يخت القاهرة أيضًا المهندس محمد 
الشواربي، عضو مجلس إدارة النادي والمسؤول عن الملاحة 

بالإضافة إلى أربعة بحارة وميكانيكي.
تنُفذ هذه الرحلة تحت رعاية وزارة النقل والصناعة، 
وبدعم من نائب رئيس الوزراء – وزير النقل والصناعة، 

الفريق مهندس كامل الوزير.
ويشارك في الرحلة الاستكشافية السادة رؤساء قطاع 
النقل البحري وهيئة الملاحة النهرية، بالإضافة إلى ممثلين 
عن وزارة الــري، وشرطة المسطحات المائية، وشرطة 

السياحة والاثار بناء على ترشيح معالي وزير الداخلية، 
واعلاميين فيما تكفلت التوكيلات الملاحية برعاية الرحلة.

وفي مرحلة التجهيز للرحلة، أجرت الشركة الوطنية 
للملاحة النهرية ومهندسو وزارة الري مسحاً للوقوف على 
ارتفاعات الكباري والجسور وكذلك منسوب المياه في 

فرع دمياط.
ومن المقرر أن تبدأ الرحلة صباح يوم الجمعة 9 مايو، 
ومن المتوقع أن تصل إلى دمياط مساء السبت. وتهدف 
الرحلة التأكد من سلامة وصلاحية المجرى الملاحي في 
فرع دمياط وكذلك أماكن الرسو أثناء الليل فضلا عن نقاط 
التزود بالوقود المتاحة بالإضافة الى الأماكن التي يمكن 
منها تنفيذ رحلات سياحية قصيرة إلى الأماكن الأثرية 

القريبة مثل صان الحجر.
وتشمل رحلة العودة التحرك من رصيف اليخوت في 
ميناء دمياط إلى البحر الأبيض المتوسط، والدخول عبر 
مدخل رأس البر، وهي منطقة سياحية خلابة، لتصل إلى 

القاهرة مساء الاثنين بإذن الله.
هذا وسيتم عقب الرحلة رفع تقرير متكامل لمعالي 
نائب رئيس مجلس الــوزراء – وزيــر النقل والصناعة 
بالتوصيات المطلوب تنفيذها بهدف فتح المسار الملاحي 

أمام اليخوت السياحية الزائرة من جميع أنحاء العالم.

 REALME ريلمي تغازل السوق بإطلاق هاتف
5G 14  أول هاتف ذكي في العالم يعمل بشريحة 

SNAPDRAGON 6 G

تعزيز إمكانات الأمن السيبراني في الدوحة
من خلال برنامج سانز الدوحة مايو 2025 

نادى يخت القاهرة ينظم رحلة استكشافية لنهر النيل
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مع تطور تكنولوجيا الطاقة المتجددة وتزايد فوائدها البيئية   : 

الخبراء يطالبون بتعزيز قدرات التصنيع المحلية لتقليل الاعتماد على مكونات انتاج الطاقة الشمسية المستوردة
كتب : اسلام توفيق 

أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس 
الــوزراء، تحليلاً جديداً بعنوان »الطاقة الشمسية في 
شمال إفريقيا ودورهــا في التحول العالمي للطاقة«، 
مشيراً إلى أن التحول العالمي نحو الطاقة النظيفة 
أدى إلى وضع الطاقة المتجددة في صدارة أجندات 
الدول، وبرزت الطاقة الشمسية، بفضل قابليتها للتوسع 
وانخفاض تكاليفها، كركيزة أساسية للتنمية المستدامة 
والقدرة على التكيف مع التغير المناخي، ومن ثم 
تأتي أهمية منطقة شمال إفريقيا، بصحاريها الشاسعة 
وإشعاعها الشمسي العالي، ما يجعلها تتمتع ببعضٍ 
من أفضل الظروف في العالم لتوليد الطاقة الشمسية، 
مضيفاً أنه في ظل سعي دول العالم نحو إزالة الكربون 
من اقتصاداتها، تتمتع شمال أفريقيا بموقع فريد يجعلها 

مركزاً إقليميًّا للطاقة المتجددة، 
راً استراتيجيًّا للكهرباء الخضراء  ومُصدِّ

إلى أوروبا وخارجها.
وأوضح المركز أن أهمية تطوير 
الطاقة الشمسية في شمال أفريقيا 
تتجاوز مجرد الفوائد البيئية، فمن 
الناحية الاستراتيجية، توفر الطاقة 
الشمسية لهذه الــدول مساراً نحو 
تنويع مصادر الطاقة، وتقليل الاعتماد 
على الوقود الأحــفــوري، وتحقيق 

التنمية الاقتصادية، وتعزيز أهميتها الجيوسياسية، وقد 
دأبت حكومات المنطقة على دمج الطاقة المتجددة في 
استراتيجياتها الوطنية، وإطلاق مشروعات رائدة للطاقة 

الشمسية بتمويل دولي وشراكات تقنية.
أشار التحليل إلى أن منطقة شمال أفريقيا تتمتع 
بأحد أعلى مستويات الإشعاع الشمسي في العالم؛ 
حيث يتجاوز متوسط الإشعاع الشمسي غالبًا 2000 
كيلوواط/ساعة للمتر المربع سنويًّا عبر مناطق صحراوية 
شاسعة، وتمتلك دول مثل مصر والجزائر وليبيا والمغرب 
وتونس مساحات شاسعة من الأراضي التي تعد مثالية 
 )PV( لمشروعات الطاقة الشمسية الكهروضوئية
على نطاق المرافق العامة والطاقة الشمسية المركزة 
)CSP(، كما تشمل المزايا الجغرافية للمنطقة قربها من 
الأسواق الرئيسة في أوروبا والشرق الأوسط، مما يسمح 
بنقل الطاقة مستقبلًا من خلال البنية التحتية للربط 

الكهربائي.
الجدوى الاقتصادية للطاقة الشمسية

بالإضافة إلى ذلك فإن الجدوى الاقتصادية للطاقة 
الشمسية تشهد تحسنًا ملحوظاً في شمال إفريقيا، 
فقد انخفضت تكلفة مشروعات الطاقة الشمسية 
الكهروضوئية على نطاق المرافق العامة بأكثر من 
%85 خلال الفترة ما بين )2010-2020(، مما يجعل 
الطاقة الشمسية واحدة من أكثر مصادر توليد الكهرباء 
الجديدة تنافسية في المنطقة، ويعزز هذا التوجه تزايد 
الخبرات المحلية، والحوافز الحكومية، ودخول مطورين 
ومستثمرين دوليين يسعون إلى الاستفادة من الإمكانات 

الهائلة للطاقة الشمسية في المنطقة.
وعلى الرغم من ظهور العديد من التحديات التقنية 
والمادية لمثل تلك المشروعات، فإن الاهتمام المتزايد 
بهذا المجال يعكس ضرورة وضع استراتيجية موسعة 
للطاقة الشمسية تقود التنمية في 
منطقة شمال إفريقيا، خاصة في 
ظل تزايد إدراك الحكومات لدور 
هذه المشروعات، مما دفع العديد 
ــادة صياغة الأطــر  ــدول لإعـ مــن الـ
التنظيمية والسياسية التي تدعم تلك 

المشروعات.
ــا عــن دور الاستراتيجيات  أم
والسياسات الوطنية فــي إطــلاق 
مشروعات الطاقة الشمسية، فقد 
أوضح التحليل أن حكومات المنطقة تسعى لدمج 
أسواقها الإقليمية للكهرباء وتوحيد معايير التكنولوجيا 
على المستوى الإقليمي، انطلاقاً من دفع عجلة صناعات 
الطاقة النظيفة، وعلى رأسها الطاقة الشمسية، فقد 
 )IRENA( صنفت الوكالة الدولية للطاقة المتجددة
منطقة شمال إفريقيا كلاعب أساسي في سلاسل قيمة 

الطاقة النظيفة.

قطاع الطاقة يمثل 13 % من الناتج 
المحلي

في هذا الصدد، شهدت استراتيجية مصر للطاقة 
تطوراً ملحوظاً خلال العقد الماضي، فنظراً لأن جزءًا كبيراً 
من الناتج المحلي الإجمالي لمصر )٪13.1( يأتي من 
قطاع الطاقة، فقد وضعت الحكومة استراتيجية تعُرف 
باسم الاستراتيجية الوطنية المتكاملة للطاقة المستدامة 
)ISES( لعام 2035، والتي تهدف لضمان أمن الطاقة 

واستقرارها المستمر، وفي إطار ذلك حددت أهدافاً 
طموحة لتوليد %42 من الكهرباء من مصادر متجددة 
بحلول عام 2035، ومن المتوقع أن تشُكل الطاقة 

الشمسية جزءًا كبيراً من هذا المزيج.

مركز اقليمى
مصر رائد إقليمي في مجال الطاقة الشمسية: نفذت 
مصر خلال السنوات الماضية عــددًا من مشروعات 
الطاقة الشمسية في أسوان بنجاح، مما رسخ مكانتها 
كقوة إقليمية وعالمية في هذا المجال. وسعت إلى 
رفع مساهمة الطاقة الشمسية ضمن مزيج الكهرباء 
الوطني، وتنويع مصادر إنتاج الطاقة، وتعظيم الاستفادة 
من مواردها الطبيعية، لا سيما مع امتلاكها قدرات كبيرة 
في هذا القطاع. وأسفر ذلك عن تحقيق العديد من 

الانعكاسات الإيجابية.
اتصالًا، فإن مشروع »بنبان« للطاقة الشمسية في 
محافظة أسوان يعُد أكبر منشأة للطاقة الشمسية في 
إفريقيا والشرق الأوسط، وأحد أكبر المشروعات في 
العالم، وبحلول نهاية عام 2019، وصلت محطة بنبان 
للطاقة الشمسية إلى مرحلة التشغيل التجاري؛ حيث 
تولدّ 1465 ميجاوات، بطاقة إنتاجية مستهدفة تبلغ 1.65 
جيجاوات، ومن المتوقع أن يوُلدّ المشروع عند تشغيله 

بكامل طاقته 3.8 تيراواط/ساعة سنويًّا.

مشروع بنبان
كما يتألف المشروع من 32 محطة منفصلة مُقامة 
على مساحة 8843.3 فداناً على طريق أسوان-القاهرة 
الصحراوي أمام قرية »بنبان«، طورتها أكثر من 30 شركة 
دولية ومحلية، ويمثل هذا إنجازاً كبيراً من حيث الطاقة 
الإنتاجية والحجم وتنوع الجهات المعنية، ويؤكد نجاح 
بنبان التزام مصر بتهيئة مناخ استثماري داعم، من خلال 
أطر تنظيمية واضحة، ونماذج تسعير تنافسية، وشراكات 
دولية. المغرب والتركيز على مشروعات الطاقة الشمسية 

الهجينة: يتجسد طموح المغرب لتطوير التوجه نحو 
الطاقة النظيفة في برنامج »نور« للطاقة الشمسية، الذي 
يتمحور حول مجمع »نور ورزازات«، أحد أكبر منشآت 
الطاقة الشمسية المركزة )CSP( في العالم، ويتميز 
نهج المغرب بتنسيق مؤسسي قوي من خلال الوكالة 
المغربية للطاقة المستدامة )MASEN(، وأطر متينة 
للشراكة بين القطاعين العام والخاص )PPP(، وشراكات 
 ،)EIB( دولية مع البنك الدولي، وبنك الاستثمار الأوروبي
وبنك التنمية الألماني )KFW(، وبنك التنمية الإفريقي 
ــدة في مشروعات  )AFDB(، كما كانت البلاد رائ
محطات الطاقة الشمسية الهجينة التي تجمع بين الطاقة 
الشمسية المركزة والطاقة الكهروضوئية وأنظمة التبريد 

الجاف لمعالجة مشاكل ندرة المياه.
- تونس والجزائر.. أهداف طموحة: في نهاية عام 
2023، بلغت قدرة توليد الطاقة الشمسية في الجزائر 

437 ميجاواط، وفقًا للهيئة الوطنية 
للطاقات المتجددة وكفاءة الطاقة 
ــه ومــن بين  )CEREFE(، إلا أن
11 ميجاواط من الطاقة الشمسية 
المضافة في عام 2023، لم يكن 
هناك سوى 1.5 ميجاواط متصل 
بالشبكة. أما الباقي، فقد بلغت قدرته 
5.3 ميجاواط، وتستخدم لتشغيل 
الإنــارة العامة، و3.7 ميجاواط من 
ألواح الطاقة الشمسية الكهروضوئية 

للمناطق المعزولة.

حلول تخزين الطاقة
من جهة أخــرى، تتميز الطاقة الشمسية بطبيعة 
متقطعة؛ مما يشُكل تحديات أمــام موازنة العرض 
والطلب، لاسيما خلال الليل أو فترات الغيوم، ويحُدّ 
نقص حلول تخزين الطاقة واسعة الانتشار وبأسعار 
معقولة، من موثوقية الطاقة الشمسية في شبكات 
شمال إفريقيا كما في مناطق أخرى من العالم ولمواجهة 
تلك التحديات بدأت بعض الــدول، ومنها مصر، في 
استكشاف أنظمة هجينة تحُسّن من إمكانية التوزيع، 
حيث أعلنت شركة سكاتك النرويجية للطاقة المتجددة، 
في 12 سبتمبر 2024، عن توقيعها اتفاقية استراتيجية 
مع الشركة المصرية لنقل الكهرباء، وذلك لتنفيذ أول 
مشروع للطاقة الشمسية الهجينة وبطاريات تخزين 

الطاقة في مصر.

كما ينبعى تعزيز قدرات التصنيع المحلية: لتقليل 
الاعتماد على مكونات الطاقة الشمسية المستوردة، 
ينبغي لدول شمال إفريقيا إعطاء الأولوية لتطوير 
الصناعات التحويلية المحلية للألواح الشمسية، 
والمحولات، وأنظمة التخزين، وتعُدّ الشراكة بين شركتي 
»إيكوبروجيتي« الإيطالية، و«ألمادن« المغربية منذ سنة 
2018، لتصنيع الألواح الشمسية، بقدرة إنتاجية تبلغ 
500 ميجاواط، مثالًا على كيفية تحفيز الإنتاج المحلي 
لتوفير فرص العمل ونقل التكنولوجيا، كما ينبغي تسريع 
خطط الجزائر لإنشاء مصنع محلي للألواح الشمسية 

لإنشاء سلسلة توريد محلية تنافسية للطاقة الشمسية.

الحوافز الحكومية
تعزيز الاستثمارات من خلال الحوافز الحكومية: تعُدّ 
الحوافز الحكومية، مثل: الإعفاءات الضريبية، والحوافز 
كتعريفات التغذية )FITS(، والمزادات التنافسية، 
ضرورية لتعزيز نمو قطاع تصنيع 
الطاقة الشمسية، ويمكن للشراكات 
مع مزودي التكنولوجيا الدوليين أن 
تسُرّع من اعتماد التكنولوجيا وضمان 
استيفاء المنتجات المحلية لمعايير 

الجودة العالمية.
مع ضرورة توسيع نطاق الحلول 
اللامركزية والحلول خارج الشبكة: 
تتُيح حــلــول الــطــاقــة الشمسية 
اللامركزية، مثل أنظمة الطاقة الشمسية المنزلية 
والشبكات الصغيرة، فرصةً لزيادة الوصول إلى الكهرباء 
في المناطق النائية مع تقليل الاعتماد على الوقود 

الأحفوري.
فى النهاية نؤكد إلى أن مستقبل الطاقة الشمسية في 
شمال إفريقيا يبدو مشرقاً، ولكنه يتطلب جهودًا منسقة 
بين الحكومات والقطاع الخاص والشركاء الدوليين؛ لبناء 
نظام طاقة مرن ومستدام، ومن ثم، ينبغي للحكومات 
وضع سياسات لتشجيع مشاركة القطاع الخاص في سوق 
الطاقة خارج الشبكة، بما في ذلك تقديم الدعم، وتوفير 
خيارات التمويل الصغير للمستهلكين، مضيفاً أن مصر 
رائدة في هذا المجال؛ حيث دأبت على تعزيز حلول 
الطاقة الشمسية خارج الشبكة للمناطق الريفية والنائية 
التي لا تزال منفصلة عن الشبكة المركزية، من خلال 
تهيئة بيئة تنظيمية داعمة لتطوير مشروعات الطاقة 

الشمسية خارج الشبكة التي يقودها القطاع الخاص.

كتب : وائل الجعفري
كشفت شركة الإمــارات للاتصالات المتكاملة »دو«، عن 
ارتفاع صافي أرباحها بنسبة 19.8 بالمئة ليتخطى 722 مليون 
درهم )حوالي 196.6 مليون دولار(، خلال الربع الأول من 
العام الجاري، مقارنة مع 603 ملايين درهم، خلال الفترة ذاتها 

من العام السابق.
وقالت الشركة المدرجة في سوق دبي المالي، إن إجمالي 
الإيرادات قد نما بنسبة 7.4 % على أساس سنوي إلى )1.03 
مليار دولار(، نتيجة الأداء في مجال خدمات الاتصالات 
والمجالات الأخرى التي تنشط فيها الشركة وشهدت الأرباح 
قبل اقتطاع الفوائد والضرائب والإهلاك والاستهلاك ارتفاعاً 
بنسبة بلغت 15 بالمئة، مدعومةً بتحسن مزيج الإيرادات 
والإدارة الفعالة للتكاليف، مما أدى إلى تسجيل هامش 
استثنائي في الأرباح قبل اقتطاع الفوائد والضرائب والإهلاك 

والاستهلاك بلغ 47.4 %.
ونمت قاعدة مشتركي خدمات الهاتف المتحرك خلال 
الربع الأول بنسبة 5.5 % على أساس سنوي لتصل إلى 9.1 
مليون مشترك، حيث بلغ صافي المشتركين الجدد في الربع 

الأول 475 ألف مشترك.
وواصلت شريحة مشتركي خدمات الدفع الآجل مساهمتها 
الحيوية كمحرك رئيسي للنمو، حيث شهدت نمواً بنسبة 
9.6 % لتبلغ 1.8 مليون مشترك، كما شهدت شريحة الدفع 
المسبق نمواً بنسبة 4.5 % لتصل إلى 7.3 مليون مشترك، 

بفضل الباقات المخصصة التي قدمتها الشركة.
ــارات للاتصالات المتكاملة »دو«،  وأوضحت شركة الإم
أن قاعدة مشتركي خدمات الهاتف الثابت، قد شهدت نمواً 
قوياً بنسبة 13.8 % على أساس سنوي، لتصل إلى 701 ألف 
مشترك، حيث بلغ صافي المشتركين الجدد في الربع الأول 
19 ألف مشترك، ليصل إجمالي عدد المشتركين الجدد خلال 

الإثني عشر شهراً الماضية إلى 85 ألفاً.

كتب : غادة حلمي
شهد الدكتور سامح الحفنى، وزير الطيران المدنى والطيار أحمد عادل، 
رئيس مجلس إدارة الشركة القابضة لمصر للطيران و أندرو توري، رئيس شركة 
فيزا في أوروبا الوسطى والشرق الأوسط وأفريقيا، توقيع اتفاقية شراكة حصرية 
بين شركة “فيزا” العالمية المتخصصة في مجال المدفوعات الرقمية V( (و 

مصر للطيران الناقل الوطنى 
وتهدف هذه الإتفاقية إلى 
تقديم حلول تكنولوجية متطورة 
تدعم خطط النمو والتوسع في 
قطاع الطيران المصري.وتأتي 
هذه الشراكة في إطار استراتيجية 
فيزا التي تستهدف توفير حلول 
تكنولوجية مبتكرة تساهم في 
نمو أعمال شركائها، وتجسيدًا 
لرؤيتها في أن تكون الشريك 
المفضل لأكــبــر المؤسسات 
والشركات حول العالم خاصة في 

قطاع الطيران.
وقــع اتفاقية الشراكة كلاً 
من الطيار محمد عليان رئيساً 

لشركة مصر للطيران للخطوط الجوية و ليلى سرحان, النائب الاول للرئيس و 
المدير العام لشركة فيزا في منطقة شمال أفريقيا و دول المشرق و باكستان 
، بحضور الطيار منتصر مناع، نائب وزير الطيران المدنى و ملاك البابا المدير 
العام لشركة فيزا في مصر، وعدد من قيادات وزارة الطيران المدنى ومصر 

للطيران وفيزا.
وبموجب هذا الشراكة، ستتمكن شركة فيزا بالتعاون مع مصر للطيران 
فى تقديم مزايا حصرية للعملاء تشمل إطلاق بطاقات بنكية مشتركة تتيح 
مجموعة من الهدايا والخصومات ونقاط ولاء يمكن استبدالها على رحلات 
شركة مصر للطيران كما تشمل هذه الشراكة المتكاملة منصات الولاء، وأدوات 

قبول المدفوعات والكشف عن الاحتيال.
من جهته قال الطيار أحمد عادل، رئيس مجلس إدارة الشركة القابضة 

لمصر للطيران، أننا نستهدف من خلال شراكتنا مع فيزا تقديم تجربة سفر 
متكاملة ومتميزة لعملائنا، ليس فقط على متن الطائرة، بل في كافة مراحل 
الحجز. ونحرص دائماً على إدخال أحدث الابتكارات التكنولوجية في خدماتنا، 

وتوفير مزايا حصرية تعزز من ولاء العملاء وتلبى احتياجاتهم .
أضاف نؤمن بأن تعزيز الشراكات مع مؤسسات تكنولوجية عالمية 
مثل فيزا يمثل خطوة مهمة نحو الارتقاء بالخدمات المقدمة، وتابع 
عادل أننا نتطلع من خلال هذا التعاون إلى فتح آفاق جديدة للتوسع 
وتطوير خدماتنا، بما يعُزز من 
قدرتنا التنافسية على المستويين 
الإقليمي والدولي، ويسهم في 
دعم استراتيجية التحول الرقمي 
والشمول المالي التي تتبنها 
الحكومة المصرية لتحقيق رؤية 

مصر 2030.”
ومـــن جهته أكـــد الطيار 
محمد عليان، رئيس لشركة 
مصر للطيران للخطوط الجوية 
إننا نؤمن في مصر للطيران بأن 
الابتكار هو مفتاح التميز، وأن 
بناء شراكات استراتيجية مع 
ــدة مثل  مؤسسات عالمية رائ
فيزا يمُكّنا من مواكبة التطورات التكنولوجية العالمية المتسارعة، و 
مضيفًا أن تعاون شركة مصر للطيران -الناقل الوطنى المصرى- مع كبرى 
المؤسسات التكنولوجية الكبرى” فيزا “، يمثل فرصة واعدة لتعزيز جودة 
الخدمات المقدّمة والارتقاء بتجربة السفر لتكون أكثر راحة ورفاهية 

ويساعدنا على جذب عملاء جدد.
من جهته قالت ليلي سرحان, النائب الاول للرئيس و المدير العام لشركة 
فيزا في منطقة شمال أفريقيا و دول المشرق و باكستان عن فخرها بالشراكة 

مع شركة مصر للطيران.
أضافت تعد هذه الاتفاقية الحصرية لعدة سنوات مع مصر للطيران، بمثابة 
شهادة على ريادة فيزا في العلامات التجارية المشتركة للسفر ومعلماً بارزاً في 

رحلتنا لتعزيز تجربة الدفع للمسافرين في جميع أنحاء العالم.

كتب : امين قدري
أطلقت الهيئة العامة للإستثمار والمناطق الحرة مبادرة جديدة للتواصل 
المباشر والمستدام مع المستثمرين والقطاع الخاص وتستهدف المبادرة 
 ،”COFFEE & CAPITAL“ تنظيم سلسلة من اللقاءات الدورية تحت اسم
تجمع صناع القرار من المسؤولين الحكوميين وقادة الأعمال والمستثمرين في 
القطاعات المختلفة، وذلك بالتعاون مع الجمعية المصرية للاستثمار المباشر 
ورأس المال المخاطر، وشركة EVENTFUL PLUS لتنظيم المؤتمرات، وشركة 

N GAGE للاستشارات.
وشارك حسام هيبة، الرئيس التنفيذي للهيئة العامة للاستثمار والمناطق 
الحرة، في أولى الحلقات النقاشية للمبادرة بحضور ممثلي 70 من شركات 

وصناديق الاستثمار المباشر والبنوك وكبرى الشركات المصرية والعالمية.
بحث الحضور سُبل تحفيز الاستثمار في مصر، والأثار الإيجابية لتوجيه 
الرئيس عبد الفتاح السيسي باستبدال الرسوم الحكومية على الشركات بضريبة 

إضافية موحدة، ما يسُهم في تيسير وتحسين بيئة الاستثمار وتحقيق الشفافية.
ومن جهته قال هيبة إن الدولة تولي اهتمام كبير للحوار مع المستثمرين، 
ما نتج عنه العديد من إجراءات تحفيز الاستثمار، ومن أهمها الاستغناء عن 
معظم الوثائق المطلوبة لتأسيس وتسيير عمل الشركات، ورقمنة خدمات 
الاستثمار، مشيراً إلى أن تحفيز الاستثمار عملية مستمرة تستهدف الاحتياجات 
المتغيرة للمستثمرين، والتي لا يمكن التعرف عليها إلا عن طريق الحوار مع 

ممثلي القطاع الخاص. وأعلن الرئيس التنفيذي للهيئة إطلاق النسخة الأولى من 
منصة التراخيص الإلكترونية الموحدة خلال الشهر الحالي، والتي ستقوم بربط 
الجهات المختصة بإصدار الموافقات اللازمة لطلبات تراخيص المستثمرين 
وتوحيد جهة التعامل مع المستثمرين وتبسيط وتيسير إجراءات الحصول على 
كافة التراخيص، تنفيذاً لقرارات الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء.

وقال هيبة إن الهيئة تقوم بحصر كل الموافقات والتراخيص التي تصدرها 
الجهات المختلفة في كل الأنشطة والقطاعات الاقتصادية، كما تقوم الهيئة 
بدعم عدد من الجهات المعنية بالاستثمار “رقمياً” حتى يتسنى لها الاندماج 

في المنظومة المُوحدة، ما يمثل نقلة نوعية في منظومة الاستثمار في مصر.
وأوضح الرئيس التنفيذي للهيئة أنه على سبيل المثال كان بدء النشاط في 
صناعة الغزل والنسيج يحتاج 22 إجراء، تم تخفيضها إلى 8 إجراءات فقط، لأن 
جهات مختلفة كانت تطلب من المستثمر نفس المستند والأن تم حل هذه 
المشكلة لأن المستند يتم تقديمه مرة واحدة لكل الجهات، كما أن الحكومة 
وجدت بعض الموافقات غير ضرورية لبدء النشاط فتم إلغاءها، والنتيجة توفير 

وقت وجهد المستثمرين.
وطالب هيبة مجتمع الأعمال المصري باستهداف التصدير للأسواق 
الأفريقية، لأنها تعُتبر أحد الركائز الرئيسية لخطة “الاستثمار من أجل التصدير” 
التي تلتزم بها وزارة الاستثمار والتجارة الخارجية، ولهذا تحرص الحكومة 
على تبادل الوفود مع الدول الأفريقية، والتوسع في جهود تدريب الكفاءات 

الأفريقية على تحسين البيئة الاستثمارية والتجارية في القارة.

كتب : باكينام خالد
أعلن تحدي تكنولوجيا الغذاء في نسخته الثالثة 
اليوم تأهل 42 شركة ناشئة في مجالي التكنولوجيا 
الزراعية وتكنولوجيا الغذاء من مختلف أنحاء 
العالم إلى المرحلة نصف النهائية من من التحدي، 
تقديراً لما تقدمه من حلول مبتكرة قادرة على 
إحداث نقلة نوعية في أنظمة الغذاء العالمية، 
وتتنافس هذه الشركات على جائزة نقدية إجمالية 

قدرها 2 مليون دولار.
بتنظيم من مكتب الشؤون الدولية في 

ديوان الرئاسة بدولة الإمارات العربية المتحدة 
و”تمكين”، وبالشراكة مع مؤسسة “جيتس” 
ومبادرة “كلينتون العالمية”، ومبادرة الإمارات 
الوطنية للحد من فقد وهدر الغذاء “نعمة”، 
بالإضافة إلى “سلال”، الشركة الوطنية الرائدة 
في مجال الأغذية والزراعة، تقُدم الدورة الثالثة 
ــلان عنها خلال  من التحدي، والتي تم الإع
الاجتماع السنوي لمبادرة كلينتون العالمية عام 

2024، أكبر جائزة نقدية في تاريخها.
ومن المقرر أن يتم الإعلان لاحقاً هذا العام 
عن أسماء أربعة فائزين يتقاسمون الجائزة النقدية 

المخصصة، كما سيحصل كل منهم على دعم 
تسويقي وتوجيه استراتيجي، إلى جانب فرصة 
التواصل مع شبكة عالمية من الشركاء، ما يمكنهم 
من توسيع نطاق حلولهم داخل دولة الإمارات 
والوصول بها إلى الأسواق الأكثر احتياجاً في دول 
الجنوب العالمي، وذلك بما يعزز جهود تحقيق 

الأمن الغذائي العالمي. 
وتعُد البيئة الصحراوية الجافة لدولة الإمارات، 
ونــدرة الأراضــي الزراعية والمياه العذبة فيها، 
نموذجاً واقعياً لاختبار وتطوير حلول مبتكرة قابلة 

للتطبيق في بيئات مماثلة حول العالم.

كتب : باكينام خالد 
نجحت »موني فيلوز« ، المنصة الرقمية المتخصصة 
في مجال التكنولوجيا المالية في أفريقيا، في جمع 13 
مليون دولار في جولة تمويلية جديدة. ويرفع هذا التوسع 
الاستراتيجي إجمالي المبلغ المستثمر في الشركة إلى 
أكثر من 60 مليون دولار منذ تأسيسها. ويهدف الاستثمار 
الجديد إلى تعزيز وتطوير منصتها الرقمية، لا سيما مع 
توسع قاعدة مستخدميها لتتجاوز 8.5 مليون مستخدم، 

واستمرار تعاونها مع أكثر من 350 شريكًا محلياً وإقليميًا.
تقود هذه الجولة الاستثمارية الجديدة كلٌ من شركة 
المدى فينتشرز )AMV( وشركة دي بي آي فينتشر كابيتال 

عبر صندوق إنكلوِد، مع مساهمات بارزة من شركتي بارتيك 
وكومرز فينتشرز، اللتين تكُرِّسان جهودهما لدفع عجلة 
الابتكار في الأسواق الناشئة. يهدف هذا الاستثمار إلى دعم 
توسع الشركة في أسواق جديدة، وإحداث نقلة نوعية في 
أساليب الادخار والاقتراض والاستثمار التقليدية، من خلال 
رقمنة هذه الخدمات وتقديمها بطريقة حديثة وآمنة. 
الهدف هو تعزيز الشمول المالي وتمكين ملايين الأفراد 

من الوصول إلى خدمات مالية مبتكرة وفعّالة.
من جهته قال أحمد وادي، المؤسس والرئيس التنفيذي 
ل »موني فيلوز« تعُدّ موني فيلوز لاعباً أساسياً في النظام 
المالي الأفريقي، إذ تجمع بين قوة الادخــار المجتمعي 
والتكنولوجيا المالية المتطورة لتقديم حل سلس وقابل 

للتطوير«. وأضـــاف: »يـُـعــدّ هــذا الاستثمار دليلاً على 
الإمكانات التي نمتلكها لتعزيز مهمتنا في تمكين الأفراد، 
وخاصةً في المناطق المحرومة، من الادخــار والاستثمار 
والحصول على الائتمان بطريقة فعّالة من حيث التكلفة 

ومؤثرة”.
من ناحية اخرى قال عمر لالج، المدير العام لشركة 
 )ROSCA( ــدوارة AMV: “جمعية الادخــار والائتمان ال
هي مؤسسات مالية عريقة، تمتد جذورها إلى مئات، إن 
لم يكن آلاف السنين«. وأضاف: »أعجبت AMV بالنسخة 
الحديثة من هذا المشروع الذي استطاعت »موني فيلوز« 
بناءه، مما أثر إيجاباً على آلاف العائلات في مصر. نحن 
متحمسون للشراكة مع الفريق في سعيه لتوسيع آفاقه 

وقدراته”.
من ناحيته قال محمد علاء الدين، الشريك العام في شركة 
DPI VENTURE CAPITAL: “تؤمن DPI بأن مستقبل 
الخدمات المالية في أفريقيا يكمن في الابتكار، وتقود 
MONEY FELLOWS هذا الطريق من خلال تحديث أنظمة 
الادخار التقليدية«. وأضاف: »نحن متحمسون للشراكة مع هذه 
الشركة الرائدة في مهمة توفير وصول سلس إلى أدوات الإدارة 
المالية للمستهلكين في مصر، ونتطلع إلى رؤيتها وهي تتوسع 

في جميع أنحاء الشرق الأوسط وأفريقيا”.
قال سيريل كولون، الشريك العام في بارتك: »نفخر بدعم 
موني فيلوز في جهودها الرامية إلى توفير الخدمات المالية 
الرقمية لعدد أكبر من الناس في جميع أنحاء أفريقيا«. 

وأضاف: »تتمتع منصتهم بموقع فريد يمُكّنها من الاستفادة من 
ممارسات الادخار التقليدية مع دمج التكنولوجيا الحديثة لتعزيز 

الشمول المالي على نطاق واسع”.
أضاف باتريك مايسبرغر، الشريك الإداري في كوميرز 
فينتشرز: »إن التأثير الذي تحُدثه مبادرة »زملاء المال« في 
تغيير ممارسات الادخار هو بالضبط نوع الابتكار الذي نتطلع 
إلى دعمه. فمن خلال رقمنة دوائر الادخار، فإنهم لا يغُيرون 

طريقة ادخار الناس فحسب، بل يغُيرون حياتهم أيضًا”.
الجديد بالذكر تأسست شركة »موني فيلوز« عام 2017 
على يد أحمد وادي، وسرعان ما رسخت مكانتها كشركة رائدة 
في مجال التكنولوجيا المالية. وبفضل هذا التمويل الجديد، 
تستعد الشركة لتوسيع عملياتها في أسواق جديدة، بما في ذلك 

شمال أفريقيا، مع التركيز على المغرب، الذي يعُد سوقاً رئيسياً 
للخدمات المالية الرقمية. ومن المتوقع أن يتعزز هذا النمو 
بفضل الأحداث الكبرى القادمة، مثل كأس الأمم الأفريقية 2025 
وكأس العالم لكرة القدم 2030، مما سيعزز بشكل كبير اعتماد 

التمويل الرقمي في جميع أنحاء المنطقة.
»موني فيلوز« منصة رقمية تحُدّث جمعيات الادخار 
والائتمان الدورية )ROSCAS(، وهي ممارسة راسخة في 
الثقافة المالية الأفريقية. بفضل تطبيقها الجوال سهل الاستخدام، 
تتيح »موني فيلوز« للمستخدمين الانضمام إلى حلقات الادخار 
والاستثمار والحصول على الائتمان بطريقة آمنة وشفافة وفعالة. 
حتى الآن، سهّلت المنصة استثمارات تجاوزت 50 مليون دولار ، 

وتدعم 250 ألف مشترك في دول أفريقية متعددة.

197 مليون دولار صافى أرباح »دو« 
الإماراتية بمعدل نمو 20 % خلال 

الربع الأول من 2025

»فيزا« إتفاقية شراكة مع »مصر للطيران« لتقديم حلول 
تكنولوجية متطورة تدعم خطط التوسع بقطاع الطيران 

الهيئة العامة للإستثمار : إطلاق منصة التراخيص الإلكترونية الموحدة ..الشهر الحالي

للفوزب 2 مليون دولار : 42 شركة ناشئة تتأهل للمرحلة النصف نهائية لتحدي تكنولوجيا الغذاء 

مبادرة » موني فيلوز« المصرية تجمع 13 مليون دولار في تمويل استراتيجي لتعزيز الشمول المالي في أفريقيا

كتب : وائل الجعفري
تواصل وحدة التجارة الإلكترونية التابعة 
لمصلحة الضرائب جهودها التوعوية، 
بالتعاون مع المعهد القومي للاتصالات 
)NTI(، التابع لوزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات ، من خــلال تنظيم سلسلة 
ندوات تثقيفية تستهدف مختلف الفئات 

العاملة في الاقتصاد الرقمي.
ــة جــديــدة  ــوي ــوع ــدوة ت ــ ــظــمــت ن ونُ
بعنوان:“الامتثال الضريبي في ضوء مبادرة 
التسهيلات الضريبية الجديدة: الحزمة الأولى” 
كجزء من خطة متكاملة لنشر الوعي الضريبي 

ودعم الفهم المبسط للتشريعات الحديثة.
خــلال الــنــدوة، استعرض فريق وحدة 
التجارة الإلكترونية أبرز ملامح الحزمة الأولى 
من المبادرة، والتي جاءت بموجب القوانين 
أرقــام )5(، )6(، )7( لسنة 2025، وتشمل: 
إجراءات مبسطة للتسجيل وتقديم الإقرارات 
، نظام ضريبي مبسط يتناسب مع طبيعة 
النشاط ، خدمات دعم فني وتوعية مجتمعية 

لتعزيز الامتثال الضريبي
وتستهدف الــمــبــادرة رواد الأعمال 
والممولين والمكلفين، مع تركيز خاص 
على مزاولي أنشطة التجارة الإلكترونية، 
صناع المحتوى، العاملين في العمل الحر، 

والمستقلين )الفريلانسرز(، بالإضافة إلى 
الشركات الناشئة والمشروعات الصغيرة 
التي لا يتجاوز حجم أعمالها السنوي 20 

مليون جنيه.
وأكــدت وحــدة التجارة الإلكترونية أن 
هذه الندوات تأتي تنفيذًا لتوجيهات القيادة 
الضريبية وزيــر المالية و رئيس مصلحة 
الضرائب المصرية بتكثيف الجهود التوعوية، 
وتقديم المعلومات الفنية بطريقة مبسطة 
وفعّالة ترُاعي طبيعة الفئات المستهدفة، ما 
يسهم في ترسيخ مفهوم الامتثال الطوعي 
ودمج الاقتصاد غير الرسمي في المنظومة 

الرسمية.

كتب : محمد الخولي 
أطلقت اورنچ بيزنس مبادرتها الجديدة 
 ،”ORANGE BUSINESS TALKS“
وهي منصة تفاعلية لتبادل المعرفة تهدف 
إلى تحفيز الحوار بين خبراء التكنولوجيا، 
وقادة الفكر، ورواد التحول الرقمي في السوق 

المصري.
ORANGE BUSINESS TALKS 
تمثل مساحة متخصصة لتبادل الرؤى حول 
أبرز التحديات والحلول في مجالات مثل 
الحوسبة السحابية، الأمن السيبراني، الذكاء 
الاصطناعي، واستراتيجيات تحليل البيانات. 
وتهدف المبادرة إلــى تثقيف السوق 
المحيط بـاورنچ مصر وشركائها وعملائها، 
وتعزيز وعيهم بالتقنيات المتقدمة 

وتطبيقاتها العملية في مختلف القطاعات.
 ORANGE  وانطلقت أولى جلسات
BUSINESS TALKSضمن فعاليات قمة  
FDC بمشاركة الخبير العالمي في الأمن 
السيبراني TED HARRINGTON، حيث 
قدم جلسة متخصصة حول مستقبل أمن 
المعلومات، مما يعكس جودة المحتوى 
المعرفي الــذي تسعى الــمــبــادرة إلى 

تقديمه.
ومــن جهته قــال هشام مــهــران، نائب 
ــچ مصر  الرئيس التنفيذي لشركة اورنـ
 ORANGE  لقطاع الأعمال، »من خــلال
BUSINESS TALKS  ،نؤسس لحوار بنّاء 
مع قطاع الاعمال، يجمع بين الفكر والخبرة، 
ويساهم في بناء مجتمع أكثر وعياً واستعداداً 
لمتطلبات المستقبل الرقمي. هذه المبادرة 

تأتي ضمن جهودنا المستمرة لتقديم قيمة 
مضافة حقيقية لعملائنا وشركائنا من خلال 
نقل المعرفة وتوفير منصة مفتوحة لتبادل 

الأفكار.”
ــچ نؤمن بــأن تبادل  ــاف »فــي اورن وأض
المعرفة والتجارب هو الطريق نحو بناء 
مؤسسات أكثر مرونة وابتكاراً. من خلال 
ORANGE BUSINESS TALK، نمنح 
قادة القطاع منصة حقيقية لتبادل الرؤى 
وتحويل الأفكار إلى واقــع ملموس يخدم 

مستقبل الأعمال.
تؤكد هذه المبادرة على الدور المحوري 
الذي تلعبه  ORANGE BUSINESS في 
دعم التحول الرقمي داخل السوق المصري، 
وتعزيز مكانة اورنــچ كشريك تكنولوجي 

موثوق وقادر على قيادة التغيير.

 : “ NTI “ الضرائب« بالتعاون مع معهد«

مواصلة التوعية بمبادرة التسهيلات الضريبية الجديدة 
  ORANGE BUSINESS TALKS اورنچ مصر تطلق منصة

لماذا يكتسب حاليا VIBE CODING” “كل هذا 
الاهتمام بين المبرمجين؟ .. نظرة على المستقبل

الخبير فى مجال تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 

بقلم:  د. عــادل اللــقانى

 VIBE« في خضم التطورات المتسارعة لعالم البرمجيات، حيث يمتزج المنطق بالإبداع، يبرز مفهوم«
CODING« كتيار جديد يستهوي قلوب المبرمجين ويعد بثورة في طريقة كتابة الأكواد وتصميم الحلول. إنه 
ليس مجرد إتقان للغة الآلة بل يتجاوز ذلك ليلامس شغف المبرمج وروحه الإبداعية، مضفيًا على الكود لمسة 

شخصية فريدة. فماذا يعني VIBE CODING تحديدًا؟ ولماذا يزداد الاهتمام به بين المطورين؟ »
فى البداية تخيل أنك تكتب رسالة لصديق. هل تكتبها بطريقة معقدة ومليئة بالرموز غير الواضحة، أم 
 VIBE« تحاول أن تكون لغتك سهلة وواضحة ومريحة للقراءة ؟ في عالم البرمجة هناك فكرة جديدة تسمى
CODING«، وهي تشبه محاولة كتابة أكواد الكمبيوتر بطريقة ممتعة وواضحة، وكأنك تضيف لمسة شخصية 
إلى عملك. فما هي هذه الفكرة؟ ولماذا بدأت تظهر بين المبرمجين؟ وهل ستجعل البرمجة أسهل وأكثر متعة 

للجميع؟ .. سنحاول فى هذا المقال ان نجيب على هذه الاسئلة كلها .
مامعنى    VIBE CODING   ؟

VIBE CODING  ليس قانوناً صارمًا، بل هو أقرب إلى أسلوب أو طريقة تفكير في البرمجة.. تخيل أنك 
ترتب أدواتك في ورشة العمل.. هل تضعها بشكل عشوائي ؟ ..أم تحاول ترتيبها بطريقة منطقية لجعل العمل 

أسهل وأكثر متعة ؟ .. اذا المعنى باختصار هو كل مايلى  :
·      كتابة كود سهل القراءة كأنه قصة: بدلًا من كتابة رموز غريبة، يحاول المبرمج كتابة أوامر تشبه 

الكلمات والجمل العادية قدر الإمكان، بحيث يفهمها أي شخص يلقي نظرة عليها.
·      تنظيم الكود كصفحة كتاب منظمة: الاهتمام بترتيب الأسطر والفراغات في الكود، ليصبح شكله جميلًا 

ومريحًا للعين، تمامًا مثل صفحة كتاب منظمة.
·      الشعور بالسعادة أثناء البرمجة: عندما يكون الكود واضحًا ومنظمًا، يصبح العمل عليه أقل إرهاقاً وأكثر 

متعة، تمامًا كأنك تقوم بشيء تحبه.
·     مشاركة الأفكار المبتكرة في كتابة الكود: عندما يشارك المبرمجون طرقهم الخاصة في كتابة الكود، 

يتعلمون من بعضهم البعض ويصبح الكود أكثر إبداعًا، كأنهم يتبادلون وصفات طعام لذيذة.
 لماذا يلجأ المبرمجون للـ VIBE CODING ؟

في عالم البرمجة السريع غالبا يشعر المبرمجون بالضغط لإنجاز الكثير من العمل في وقت قليل. لكن 
VIBE CODING يقدم لهم طريقة لجعل عملهم أكثر إنسانية وممتعة للأسباب التالية:

·      يجعل العمل أسرع وأسهل: الكود الواضح والمنظم يشبه وجود أدوات مرتبة في ورشة العمل، مما 
يجعل العثور على الأشياء وإصلاحها أسرع وأسهل.

·      يحسن العمل الجماعي: الكود الجيد يشبه لغة مشتركة واضحة بين فريق من العمال، مما يجعل 
التعاون أسهل ويقلل من الأخطاء.

·      يجذب أفضل المبرمجين: بيئة العمل التي تهتم بالإبداع والجمال في الكود تجذب الأشخاص 
الموهوبين الذين يحبون عملهم.

·      يقوي صداقات المبرمجين: عندما يشارك المبرمجون أساليبهم المميزة، يشعرون بأنهم ينتمون إلى 
مجتمع يقدر أفكارهم.

هل سيصبح VIBE CODING شائعًا في المستقبل؟
رغم أن VIBE CODING ليس قانوناً رسميًا في البرمجة، إلا أن هناك علامات تدل على أنه سيصبح 

أكثر أهمية للاسباب الاتية  :
·      الحديث عنه يزداد على الإنترنت: المبرمجون يتناقشون حول كيفية كتابة كود جميل وسهل الفهم في 

المنتديات ومواقع التواصل الاجتماعي.
·      ظهور أدوات جديدة للمساعدة في تجميل الكود: هناك برامج جديدة تساعد في ترتيب الكود وجعله 

أكثر وضوحًا بشكل تلقائي.
·      بعض الشركات بدأت تشجع عليه: بدأت بعض الشركات في الاهتمام بكيفية كتابة المبرمجين للأكواد 

وتوفير بيئة عمل مريحة ومشجعة.
·      الجيل الجديد من المبرمجين يحبه: الشباب الذين يتعلمون البرمجة يميلون إلى البحث عن طرق 

تجعل عملهم ممتعًا ومريحًا.
ومن المتوقع أن يصبح VIBE CODING أكثر انتشاراً في المستقبل، ليس كقاعدة، بل كطريقة عمل 

تجعل البرمجة أسهل وأكثر متعة للجميع.
لكن لماذا يكتسب VIBE CODING  هذا الاهتمام الكبير من المبرمجين حاليا ؟

يكتسب مفهوم »Vibe Coding« اهتمامًا متزايدًا بين المبرمجين لعدة أسباب رئيسية تتعلق بتبسيط 
عملية البرمجة، وتسريع تطوير البرمجيات، وتمكين المبدعين من غير المبرمجين من بناء تطبيقاتهم الخاصة.. 

ونلخص هذه الاسباب فيما يلى :
·      البرمجة باستخدام اللغة الطبيعية : يتيح »Vibe Coding« للمستخدمين وصف ما يريدون بناءه 
باستخدام اللغة الطبيعية، مثل: »أنشئ نموذج تسجيل دخول بتصميم داكن«. تقوم أدوات الذكاء الاصطناعي 
مثل Cursor أو Replit بتحويل هذه الأوامر إلى كود برمجي فعّال، مما يلغي الحاجة لإتقان قواعد اللغة 

البرمجية .
·      التعاون مع الذكاء الاصطناعي : تتحول أدوات الذكاء الاصطناعي إلى شركاء مبدعين، حيث يمكنها 
كتابة الكود، تصحيح الأخطاء، وتحسين التصميمات بناءً على الأوامر الصوتية أو النصية. هذا التعاون يسرّع 

عملية التطوير ويقلل من الأخطاء البشرية .
·      تسريع وتبسيط عملية التطوير : يمكن للمطورين بناء تطبيقات ومواقع وألعاب في ساعات بدلاً من 

أسابيع، مما يتيح لهم التركيز على التجربة والابتكار بدلاً من كتابة الكود يدوياً .
·      تمكين المبدعين غير المبرمجين : أصبح بإمكان الأشخاص الذين لا يمتلكون خلفية برمجية بناء 
تطبيقاتهم الخاصة، مما يفتح المجال لمجموعة واسعة من المبدعين والمبتكرين لتطوير أفكارهم دون الحاجة 

لتعلم البرمجة التقليدية .
·      تحول دور المطورين : أصبح دور المطورين يركز أكثر على توجيه الذكاء الاصطناعي، اختبار الكود، 
وتحسينه، بدلاً من كتابة كل سطر يدوياً. هذا التحول يعزز الإنتاجية ويتيح للمطورين التركيز على حل 

المشكلات المعقدة .
 Vibe« ظهور أدوار جديدة في مجال البرمجة :أدت هذه التحولات إلى ظهور أدوار جديدة مثل      ·
Coders« الذين يستخدمون الذكاء الاصطناعي لتسريع عملية التطوير، و«AI Architects« الذين 

يوجهون الذكاء الاصطناعي لإنشاء كود أكثر تنظيمًا وقابلية للصيانة .
alakany@gmail.com

الاستراتيجية الوطنية 
)ISES( تستهدف توليد 

%42 من الكهرباء من مصادر 
متجددة عام 2035

مصر نفذت عددًا من 
مشروعات الطاقة الشمسية 

بنجاح مما رسخ مكانتها 
كقوة إقليمية وعالمية 

السنة الثامنة عشر - العدد 867
الأحد 11 مايو 2025 - 13 ذو القعدة 1446 هـ
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كتب : وائل الجعفري
يشهد العالم اليوم تسارعًا غير مسبوق 
في وتيرة الابتكار التكنولوجي، ويتصدر 
الذكاء الاصطناعي هذا المشهد مع اقترابه 
من طفرة نوعية من شأنها إعــادة رسم 
حدود إمكانياته وتطبيقاته. لكن المميز 
في هذه المرحلة القادمة أن التحول لن 

يعتمد فقط على 
تطور الخوارزميات 
ــاذج التعلم  ــمـ ونـ
الآلــي المعقدة، بل 
سيكون مدفوعًا أيضًا 
بتطورات جوهرية 
متزامنة فــي عالم 

الأجهزة الذكية.
ففي ظــل تزايد 

الترابط بين العالمين الرقمي والمادي 
— حيث تتفاعل الخوارزميات والبيانات 
مع البيئة الواقعية التي نعيشها — تبرز 
تقنيات مثل الحوسبة المكانية، والواقع 
الممتد )XR(، والأجهزة القابلة للارتداء 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي، لتعلن عن 
ولادة نموذج جديد من الحوسبة، يغيّر 

جذرياً طريقة تفاعل الإنسان مع الآلات.

ولــم يعد دمــج الــذكــاء الاصطناعي 
في الأجهزة مجردّ رؤية مستقبلية، بل 
أصبح واقعًا ملموسًا يتجلى من خلال 
خــطــوات استراتيجية تتخذها كبرى 
 ،OPENAI الشركات العالمية. فشركة
على سبيل المثال، قدّمت مؤخراً طلبات 
لعلامات تجارية تظُهر اهتمامًا واضحًا 
بتطوير منتجات مادية تشمل روبوتات 
ــة مــتــقــدمــة،  ــري ــش ب
ونـــظـــارات لــلــواقــع 
الافتراضي والمعزز، إلى 
جانب أجهزة شخصية 
ذكــيــة كــالــســاعــات 
والمجوهرات الذكية. 
وفــي السياق نفسه، 
 META تواصل شركة
تعزيز استثماراتها في 
مجال النظارات الذكية المدعومة بالذكاء 
الاصطناعي، مما يعزز هذا التوجه ويؤكد 
أننا على أعتاب تحول جذري في مفهوم 

الحوسبة والتفاعل التقني
» ديب سيك »

وحققت الصين تقدمًا غير مسبوق في 
مجال الذكاء الاصطناعي، مدعومة بإطلاق 
تطبيقات مبتكرة مثل “ديــب سيك”، 

الــذي تجاوز 100 مليون مستخدم في 
غضون 14 يومًا فقط، متفوقاً بذلك على 
“CHATGPT” بأربعة أضعاف من حيث 
سرعة الانتشار. وفي خطوة تعزز ريادتها، 
كشفت شركة “بايدو” عن نموذج الذكاء 
الاصطناعي الجديد “إيرني إكس ″1، وهو 
نموذج لغوي متقدم يتمتع بقدرات فائقة 
في معالجة البيانات وفهم اللغة الطبيعية 

بدقة عالية.
تشهد صناعة الذكاء الاصطناعي في 
الصين نموًا متسارعًا، حيث تجاوزت 
استثماراتها 70 مليار دولار، مع أكثر من 

4500 شركة متخصصة، ما يمثل 15% 
من إجمالي الشركات العالمية في هذا 
المجال. كما تتصدر الصين مؤشر “نيتشر 
2024” للمساهمات العلمية، متفوقة في 
عدد بــراءات الاختراع في مجال الذكاء 

الاصطناعي خلال العقد الماضي.
صناديق استثمار متخصصة

وفقًا لتقرير منتدى الاقتصاد العالمي، 
تسعى الصين لتوسيع صناعتها الأساسية 
في الذكاء الاصطناعي إلى أكثر من 140 
مليار دولار بحلول عام 2030، مع تعزيز 
القطاعات ذات الصلة لتصل قيمتها إلى 

1.4 تريليون دولار. وقد أسست لهذا 
الهدف صندوقاً استثمارياً بقيمة 60 مليار 
يوان )8.2 مليار دولار( لدعم تطوير الذكاء 

الاصطناعي.
تتبع الحكومة الصينية استراتيجية 
ثلاثية المراحل للنهوض بتطبيقات 
الذكاء الاصطناعي، مركزةً على دمجه 
في القطاعات الحيوية مثل التصنيع 

والزراعة والخدمات. 
كــمــا تــعــمــل بكين 
على تسريع تطوير 
المركبات الذكية، 
والــهــواتــف وأجــهــزة 
الكمبيوتر المدعومة 
بالذكاء الاصطناعي، 
والروبوتات المتقدمة، 
إلـــى جــانــب تعزيز 

الابتكار القائم على البيانات وتطوير البنية 
التحتية للحوسبة على نطاق واسع.

تعزيز التنمية المستدامة
فــي إطـــار تنظيم الــقــطــاع، أقــرت 
السلطات الصينية مجموعة من اللوائح 
الجديدة لتنظيم المحتوى الــذي يتم 
إنشاؤه باستخدام الذكاء الاصطناعي، 
والمقرر دخولها حيز التنفيذ في سبتمبر 

المقبل، بهدف الحد من المعلومات 
المضللة وتعزيز الاستخدام الآمن لهذه 

التكنولوجيا.
ــك، اقترحت الصين  عــلاوة على ذل
خطة عالمية لبناء القدرات في مجال 
ــدول إلى  الذكاء الاصطناعي، داعيةً ال
الاستثمار في تطوير هذه التكنولوجيا 
لصالح الجميع، مع التركيز على دعم 
دول الجنوب العالمي. 
تشمل الخطة تمكين 
القطاعات الصناعية 
عبر الذكاء الاصطناعي، 
ــز الــتــحــول  ــزي ــع وت
الأخــضــر، والتصدي 
لتغير المناخ، والحفاظ 
على التنوع البيولوجي.
ــدت الصين  ــ وأك
استعدادها للتعاون الدولي في هذا 
المجال، من خلال مبادرات تشمل التعاون 
بين الشمال والجنوب، وتعزيز البحث 
العلمي والتطوير المشترك، مع التركيز 
على تطبيقات الذكاء الاصطناعي في 
مجالات مثل الحد من الفقر، والرعاية 
الصحية، والتعليم، والتصنيع، بما يعزز 

التنمية المستدامة عالميًا.

كتب : مصطفى ابراهيم 
تراجعت أربـــاح شركة »أودي« 
الألمانية للسيارات في الربع الأول من 
2025 مقارنة بالربع الأول من 2024 

الذي كان ضعيفا بالفعل.
ــة المملوكة  ــشــرك ــت ال ــن ــل وأع
لمجموعة »فولكس فــاجــن«، أنها 
حققت في الربع الأول من هذا العام 
أرباحا بقيمة 630 مليون يورو، بتراجع 

قدره %14.4 على أساس سنوي.
وعزت الشركة، التي تنتج بجانب 
علامتها الأساسية »أودي« أيضا علامات 
»بنتلي« و«لامبورجيني« و«دوكاتي«، 
ــادة المنافسة  هــذا التراجع إلــى زي

وعدم اليقين السياسي.

وقـــال رئــيــس الــشــركــة، جيرنوت 
دولنر: »سيظل العام مليئا بالتحديات 

بسبب الظروف الاقتصادية العالمية”.
ويأتي هذا الانخفاض عقب تراجع 
أكبر في أرباح الشركة في الربع الأول 
مــن 2024، عندما سجلت الشركة 
تراجعا بمقدار يزيد عن النصف. 
ويرجع ذلك جزئيا إلى نقص أجزاء 
لمحركات مهمة ومــربــحــة. عــلاوة 
على ذلــك، حققت الشركة الفرعية 
لامبورجيني أداء أفضل بكثير من 

العلامة التجارية الأساسية »أودي”.
ويأمل دولنر الآن في ظهور نماذج 
جديدة للشركة. وذكر دولنر أن حملة 
الترويج للنماذج الجديدة تتقدم الآن 
تدريجيا في الأسواق العالمية«، مضيفا 

أن الشركة اتخذت »خطوات حاسمة 
لإعادة الهيكلة”.

ــح دولنر أن من بين هذه  وأوض
الخطوات شطب كبير في الوظائف 

في ألمانيا.
وفي مارس الماضي أعلنت أودي 
أنها ستشطب مــا يصل إلــى 7500 
وظيفة في سوقها المحلية بحلول 
عام 2029، وستقلل من تقاسم الأرباح 

للموظفين لعدة سنوات.
ــي أودي - عــلــى غــرار  ــان ــع وت
منافستيها »بي إم دبليو« و«مرسيدس 
بنز« - من منافسة قوية في الصين، 
وهــو مــا يفرض ضغوطا أيضا على 
الأسعار. وحققت أودي أرباحا بقيمة 
ــورو مــن أعمالها في  170 مليون ي

الصين، وهو ما يقل قليلا عن العام 
الماضي.

ولم تكن النماذج الجديدة التي 
أطلقتها أودي مؤخرا في السوق كافية 
لإيقاف الاتجاه النزولي. في المقابل، 
ارتفعت المبيعات مؤخرا بشكل كبير 
نسبيا - من 13.7 مليار يورو في الربع 
الأول من عام 2024 إلى 15.4 مليار 

يورو في الربع الأول من 2025.
وفــي الأســبــوع الماضي، أعلنت 
الشركة الأم »فولكس فاجن« عن أرقام 
سيئة للربع الأول، حيث انخفضت 
أربــاح المجموعة بنحو %41 إلى 
ــورو كما شهدت شركة  2.2 مليار ي
»مرسيدس بنز« أيضا بداية ضعيفة 

لهذا العام .

كتب : باكينام خالد 
تسببت الرسوم الجمركية الأميركية في 
تدهور مناخ الأعمال بالنسبة لقطاع صناعة 
السيارات في ألمانيا، على الرغم من تحسن 

وضع الطلب.
ــفــو« للبحوث  فقد أعــلــن معهد »إي
الاقتصادية في ميونخ أن مؤشره الخاص 
بالقطاع تراجع بمقدار 0.2 نقطة إلى سالب 

30.7 نقطة في أبريل الماضي.
ووفقا للمعهد، تقيِّم الشركات وضع 
أعمالها الحالي على أنه أكثر إيجابية، لكن 
توقعاتها المستقبلية كانت أسوأ مما كانت 
ــارس الماضي ودخلت  عليه فــي شهر م
الرسوم الجمركية الأميركية البالغة 25 % على 
السيارات وقطع غيارها حيز التنفيذ في بداية 

أبريل الماضي. وقالت أنيتا فولفل، خبيرة 
السيارات في معهد إيفو: »لقد أدى هذا 
إلى القضاء على التطورات التجارية الإيجابية 
الأولية، وخاصة في السوق الأوروبية، في 

مهدها”. وأدى الطلب المتزايد من منطقة 
اليورو إلى تحسن في تراكم الطلبات، لكن 
الشركات قامت بتقييم وضعها التنافسي في 
الأعمال خارج الاتحاد الأوروبي على أنه أسوأ 

مما كان عليه في الربعين الأخيرين واستمرت 
عمليات شطب الوظائف في الشركات، ولكنها 
كانت أبطأ في أبريل الماضي بعد شهر مارس 

الضعيف بشكل خاص.
وتعد الولايات المتحدة واحدة من أهم 
الشركاء التجاريين لصناعة السيارات الألمانية: 
ــام مكتب الإحصاء الاتحادي،  ووفقا لأرق
بلغت حصة الولايات المتحدة من صادرات 

السيارات الألمانية 13.1 %.
وبيعت ما يقرب من سيارة »بورشه« 
واحدة من بين كل ثلاث سيارات وسيارة »بي 
إم دبليو« واحدة من بين كل ست سيارات 
في أميركا الشمالية في عام 2024، في حين 
تراوحت حصة القارة من سيارات »فولكس 
فاجن« و«أودي« و«مرسيدس بنز« بين 12 

إلى 15 %.

كتب : امين قدري
ــصــرف كــريــدي سويس  ــق م ــ واف
السويسري على دفع 511 مليون دولار 
للسلطات الأميركية مقابل وقف ملاحقته 
بالاحتيال الضريبي، وفــق ما أعلنت 
مجموعة »يو بي إس« المالكة للبنك 
ووزارة العدل الأميركية. وأوضحت وزارة 
العدل الأميركية أن التسوية تشمل الإدارة 
الاحتيالية لحسابات خارجية في سنغافورة 
تخص عملاء أميركيين أثرياء سعوا إلى 
التهرب من الضرائب في الولايات المتحدة 

بين عامي 2010 و2021.
وفي العام 2023 استحوذت مجموعة 
»يو بي اس« على كريدي سويس بضغط 

من السلطات السويسرية لتجنّب إفلاسه.
وأوضحت وزارة العدل أنّ كريدي 
سويس »أقر بالذنب ودين اليوم لضلوعه 
في إخفاء أكثر من أربعة مليارات دولار 
من 475 حسابا خارجيا على الأقل عن 
سلطات الضرائب الأميركية«، بما في ذلك 
من خلال تزوير مستندات والإعلان عن 

تبرعّات وهمية.
واعتبرت الوزارة أنّ ممارسات كريدي 

سويس تناقض تسوية تمّ التوصّل إليها مع 
الولايات المتحّدة في مايو 2014.

وأعلنت »يو بي إس« الاتفاق الذي أقرّ 
بموجبه كريدي سويس بالذنب وتعهّد 
بدفع 511 مليون دولار، وأكدت في بيان 
أنها »ليست ضالعة في هذا السلوك ولا 

تتسامح مطلقا مع التهرب الضريبي”.
وتعهّد كريدي سويس تغيير نهجه 
بعد أن وافق في العام 2014 على دفع 
غرامة قدرها 2,6 مليار دولار لوضع حد 
لملاحقته بالاحتيال الضريبي في الولايات 

المتحدة.

كتب : امير طه 
توقعت شركة فورد الأميركية لصناعة السيارات تكبد خسارة 
تقُدر بنحو 1.5 مليار دولار من أرباحها التشغيلية المعدّلة هذا 
العام، نتيجة الرسوم الجمركية التي فرضها الرئيس الأميركي دونالد 
ترامب على السيارات وقطع الغيار المستوردة، بحسب ما أعلنت 

الشركة في إفصاح.
وقالت الشركة إن الرسوم الجمركية البالغة 25 %، والتي تطُبق 
على نطاق واسع ولكن مع استثناءات بموجب الاتفاقات التجارية 
الأميركية مع المكسيك وكندا، إلى جانب فترات سماح للشركات 

التي لديها إنتاج محلي، قد خلقت حالة من عدم اليقين.
وبسبب هذه التطورات، أعلنت فورد تعليق توجيهاتها المالية 

لبقية العام.
وفي الوقت نفسه، كشفت الشركة عن نتائج الربع الأول 

من العام، حيث تراجعت الإيرادات بنسبة 5 بالمئة على أساس 
سنوي لتبلغ 40.7 مليار دولار كما انخفض صافي الدخل إلى 471 
مليون دولار، مقارنة بـ 1.3 مليار دولار في نفس الفترة من العام 
الماضي، ويعُزى ذلك بشكل كبير إلى تراجع الأرباح التشغيلية 

في قسم محركات الاحتراق الداخلي.
وهبطت الأربــاح التشغيلية لهذا القسم إلى 96 مليون 
دولار فقط، مقارنة بـ901 مليون دولار قبل عام، نتيجة 
لانخفاض حجم المبيعات وتأثيرات غير مواتية لأسعار صرف 
العملات كما سجل قسم المركبات التجارية في فورد انخفاضا 
بنسبة 56 بالمئة في الأرباح التشغيلية، لتصل إلى 1.3 مليار 
دولار، ويعُزى ذلك جزئيا إلى توقف مخطط للإنتاج أما في 
قسم السيارات الكهربائية، فقد تقلصّت الخسائر التشغيلية 
إلى 849 مليون دولار، بعد أن كانت أكثر من 3ر1 مليار دولار 

في نفس الفترة من العام الماضي.

كتب : غادة حلمي
وقعّت شركة “  ISUPPLY” ، المتخصصة في توزيع الأدوية 
والمستلزمات الطبية، اتفاقية تمويل متوافقة مع أحكام الشريعة 

الإسلامية بقيمة 3 ملايين دولار مع منصة بكرة للاستثمار.
يهدف التمويل إلى دعم خطط ISUPPLY في توسيع 
خدماتها داخــل السوق المصري، وتحسين كفاءة سلاسل 
التوريد الدوائية، خاصة في المناطق ذات الوصول المحدود 
للرعاية الصحية. وتعتمد الشركة على تقنيات الذكاء الاصطناعي 
والتحليلات التنبؤية في إدارة عملياتها، بما يسهم في تعزيز دقة 

التوزيع وضمان استمرارية الإمداد.

من جهته قال أيمن الساوي، الرئيس التنفيذي لمنصة بكرة، 
أن التمويل يندرج ضمن نموذج استثماري قائم على الإيرادات، 
يستهدف الشركات العاملة في الاقتصاد الحقيقي، ويمنح 
المستثمرين فرصًا ذات أثر ملموس. من ناحية اخرى قال إبراهيم 
إمام، الشريك المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة ISUPPLY، إن 
هذا النوع من التمويل المرن يمكّن الشركة من النمو دون التنازل 
عن حصص ملكية، مع التركيز على هدفها الأساسي في تحسين 

وصول الأدوية من خلال حلول رقمية تعتمد على البيانات.
الجدير بالذكر أن الشركة المصرية حصلت على جولة 
استثمارية PRE-SEED في 2022 بقيمة 1.5 مليون دولار بقيادة 

.DISRUPTECH VENTURES شركة

كتب : محمد الخولي
كشفت شركة » فيليبس« ، الهولندية 
للإلكترونيات الاستهلاكية ، ارتفاع في دخلها 
في الربع الأول من العام مقارنة بالفترة ذاتها 

من العام السابق.
وأفادت الشركة بأن الأرباح المعدلة قبل 
حساب الضرائب والفوائد ومعدل الإهلاك 
والمبيعات المماثلة تراجعت عن العام 
الماضي بنسبة 8.8 % لتصل إلى 354 مليون 

يورو.
ورغم ذلك، ارتفع عدد الطلبات المماثلة 
بنسبة 2 %، مدفوعا بشكل أساسي بأداء 
الشركة القوي في أميركا الشمالية، الأمر الذي 

عوض التراجع في سوق الصين.
وإضافة إلى ذلك ، قلصت فيليبس حجم 
توقعاتها للهامش المالي لعام 2025 لتشمل 

التأثير المفترض للرسوم الجمركية المعلنة 
حاليا ، ولكنها حافظت على توقعاتها بالنسبة 

للمبيعات.
أضافت فيليبس أن التأثير المفترض للرسوم 
الجمركية يشمل الرسوم الثنائية الحالية بين 
الولايات المتحدة والصين وبقية دول العالم، 
مع الوضع في الاعتبار استئناف الرسوم 
الأميركية المتوقفة بشكل مؤقت في 9 يوليو 
المقبل، واستبعاد التأثير الاقتصادي الأوسع 

المحتمل.
وخفّضت الشركة توقعاتها لربحية العام 
لمراعاة الضرر الناجم عن تزايد التوترات 
التجارية، حيث تتوقع الآن هامش أرباح 
تشغيلية معدل يتراوح بين %10.8 و11.3%، 
بانخفاض قدره 100 نقطة أساس، وتقُدّر تأثيراً 
صافيًا للتعريفات الجمركية يصل إلى 300 

مليون يورو )حوالي 340 مليون دولار(.

انخفضت أسهم فيليبس بنسبة تصل إلى 
%4 في أمستردام، وانخفضت بنحو 11% 

هذا العام.
تواجه الشركات المصنعة في جميع أنحاء 
العالم ارتفاع التكاليف بسبب تعريفات 
الرئيس الأميركي دونالد ترامب. كما تكافح 
فيليبس أيضًا بسبب انخفاض ثقة المستهلك 
في الصين وتدابير مكافحة الفساد المطبقة 
في جميع أنحاء قطاع الرعاية الصحية 
في الــبــلاد، مما يؤثر على الطلبات من 

المستشفيات.
وفيما يلي أبرز نتائج الربع الأول:الأرباح 
المعدلة قبل خصم الفوائد والضرائب 
والإهلاك والاستهلاك )EBITA( بلغت 354 
مليون يــورو، بانخفاض %8.8 على أساس 
سنوي، مقابل تقديرات بلومبرغ عند 317.6 

مليون يورو.

كتب : اسلام توفيق
ناقش الرئيس التنفيذي لشركة إنفيديا، جنسن 
هوانغ، مع أعضاء في لجنة الشؤون الخارجية بمجلس 
النواب الأميركي، تنامي قــدرات الذكاء الاصطناعي 
لشركة هــواوي الصينية، مــحــذراً من التداعيات 
المحتملة على موقع الشركات الأميركية في هذا 

القطاع الحيوي.
وأفاد مصدر داخل اللجنة أن الاجتماع، الذي جرى 
خلف أبواب مغلقة، تناول بشكل خاص قضية رقائق 
الذكاء الاصطناعي التي تطورها هواوي، وتأثير القيود 
المفروضة على تصدير شرائح إنفيديا إلى الصين على 

توازن القوى التكنولوجية.
وقال المصدر إن من بين السيناريوهات المثارة، 

تدريب نماذج الذكاء الاصطناعي الصينية مثل »ديب 
سيك آر1« على رقائق هواوي، ما قد يؤدي إلى تحفيز 
طلب عالمي على رقائق الشركة الصينية، في وقت 
تحاول فيه واشنطن تقليص الاعتماد العالمي على 

التكنولوجيا الصينية وفقا لما ذكرته وكالة رويترز .
من جهته أوضح المتحدث باسم إنفيديا، جون 
ريزو، أن اللقاء ركّز على »الأهمية الاستراتيجية للذكاء 
الاصطناعي باعتباره جزءاً من البنية التحتية الوطنية«، 
مجدداً دعم الشركة لجهود الحكومة الأميركية في 
تعزيز التصنيع المحلي وحماية المصالح التكنولوجية 

الأميركية على مستوى العالم.
تخضع شرائح إنفيديا، التي تعُد محورًا أساسياً 
لتدريب روبوتات المحادثة وتوليد الصور وتقنيات 
الذكاء الاصطناعي المتقدمة، لضوابط صارمة على 

التصدير منذ رئاسة دونالد ترامب الأولى.
واستجابةً لهذه القيود، طورت إنفيديا نسخاً معدّلة 
من رقائقها تتماشى مع القواعد الجديدة المفروضة 

على الصادرات إلى الصين.
لكن إدارة ترامب شددت القيود مؤخراً، مطالبة 
 ”H20“ الشركة بالتوقف عن بيع شريحتها الأحدث
في السوق الصينية، ما دفع عملاء صينيين إلى التوجه 
نحو نماذج منخفضة التكلفة مثل تلك التي تنتجها 

شركة »ديب سيك”.
وفي هذا السياق، كشفت رويترز في تقرير لها 
خلال أبريل الماضي، أن هواوي سارعت لسد الفجوة 
التي خلفها تراجع إنفيديا في الصين، عبر استعدادها 
لشحن كميات كبيرة من شرائح ذكــاء اصطناعي 

جديدة تهدف إلى منافسة منتجات إنفيديا مباشرة.

يشكل الذكاء الاصطناعي ساحة رئيسية في 
التنافس التكنولوجي بين الصين والــولايــات 
المتحدة، حيث تسعى بكين منذ سنوات لتعزيز 
اكتفائها الذاتي في مجال أشباه الموصلات في ظل 

العقوبات الأميركية.
وتعد هــواوي أحد أبــرز أدوات الصين في هذا 
التوجه، خصوصاً بعد إدراجها على »القائمة السوداء« 
التجارية الأميركية منذ عام 2019، ما أدى إلى تعزيز 

استثماراتها في تطوير رقائق محلية بديلة.
في المقابل، تراهن واشنطن على دعم شركاتها 
الرائدة مثل إنفيديا وAMD عبر مشاريع تشريعية 
ــذي يهدف إلى  مثل قانون الرقائق والعلوم، ال
إعادة توطين سلاسل التوريد وتقليل الاعتماد على 

التكنولوجيا الصينية.

مع اشتعال حرب  AI   بين الصين وامريكا :

الذكاء الاصطناعي ملامح عصر حوسبة جديد يعيد تشكيل العلاقة بين الإنسان والتكنولوجيا
AIالخبراء يطالبون بتعزيز الاستخدام الامن للتكنولوجي وزيادة التعاون الدولى لضمان شفافية تطوير ال

بلغت 630 مليون يورو :

تراجع ملحوظ في أرباح »أودي« بالربع الأول من 2025
معهد إيفو : مناخ الأعمال في قطاع السيارات بألمانيا يتدهور 

بسبب فرض 25 % رسوم جمركية أميركية

مع دفع 500 مليون دولار: كريدي سويس يقُر بذنب التهرب الضريبى 
ويسعى لتسوية قضائية مع السلطات الامريكية 

1.5 مليار دولار : خسائر فورد بسبب رسوم ترامب الجمركية

بقيمة 3 مليون دولار : استثمارات بكرة فى منصة ISUPPLY لتوزيع الادوية 

مع تزايد التوترات التجارية :

فيليبس تخفض توقعات الأرباح لتصل 354 مليون يورو

إنفيديا تحذر الكونجرس من تصاعد قدرات “AI” لهواوي مع اشتعال سباق رقائق الذكاء الاصطناعي بين بكين وواشنطن

أسواق الخليج حذرة مع ترقب الأرباح
وتقلبات النفط

XTB MENA محلل الأسواق المالية لدى

بقلم:  ميلاد عزار

شهد سوق الأسهم السعودي أداءً محدودا اليوم، مع أداء متباين بين 
القطاعات حيث أظهر المستثمرون حالة من عدم اليقين في انتظار المزيد 
من نتائج أرباح الشركات الكبرى، وذلك في ظل نتائج إيجابية بشكل عام 
حتى الآن، والتي كان من بينها اليوم النتائج الإيجابية لشركة المواساة 
للخدمات الطبية. ولا يزال سوق الأسهم السعودي عرضة لتأثير انخفاض 
أسعار النفط، فعلى الرغم من ارتفاعها اليوم، إلا أنها لا تزال في اتجاه 

هبوطي، مما أثر سلباً على أداء السوق بشكل عام مؤخراً.
وسجلت سوق الأسهم في دبي ارتفاعًا طفيفًا، مواصلةً زخمه الإيجابي، 
حيث استمر قطاع العقارات في قيادة ودعم السوق من خلال أسهم مثل 
إعمار العقارية وإعمار للتطوير، بينما كان أداء قطاع المال في تراجع اليوم 

مما حد من المكاسب. 
وارتفع سوق أبوظبي للأوراق المالية مواصلًا زخمه، مدعومًا بشكل جيد 
من قطاع المال ومعززاً بنتائج أرباح إيجابية إضافية دعمت المعنويات، 
ويذُكر أن شركة أدنــوك للتوزيع أعلنت عن نتائج إيجابية. وفي حين 
ارتفعت أسعار النفط اليوم، إلا أن الاتجاه العام لا يزال هبوطيًا، مع تداول 
الأسعار عند مستويات منخفضة، مما يستمر في كونه عامل خطورة على 

السوق.
أما سوق الأسهم القطري، فقد سجل أداءً إيجابيًا اليوم بعد تراجعه 
يوم أمس، حيث حافظ السوق على زخمه الإيجابي وتمكن من مواصلة 

الارتفاع. 
وشهد سوق الأسهم المصري أداءً إيجابيًا اليوم، على الرغم من أنه لا 
يزال عند مستوى مقاومة، حيث بدا المستثمرون أكثر ترددًا عند هذه 
المستويات، خاصة مع إظهار مؤشر مديري المشتريات لشهر أبريل بعض 

الانكماش.

السنة الثامنة عشر - العدد 867
الأحد 11 مايو 2025 - 13 ذو القعدة 1446 هـ

70 مليار دولار استثماراتها 
صينية مع أكثر من 4500 
شركة بما يمثل %15 من 
إجمالي الشركات العالمية 

500 مليار دولار استثمارات 
امريكية للحفاظ على 

ريادتها فى مجال الذكاء 
الاصطناعي وتطبيقاته 

الشركات الناشئه السعودية تجذب 327 مليون 
دولارعبر 35 جولة بالربع الأول من عام 2025

كتب : ساره نور الدين 
شهدت الممكلة العربية السعودية خلال الربع الأول من العام الجاري تطوراً ملحوظاً ونضجاً 
في الاستثمارات نستعرض في هذا التقرير التفصيلي أبرز الجولات الاستثمارية والاتجاهات 
والمؤشرات الرئيسة للاستثمارات في الشركات الناشئة السعودية، مع تحليل القطاعات وتوزيع 

الجولات وحجم الاستثمارات فيها.
فيما يلي أبرز نتائج التقرير: إجمالي عدد الجولات الاستثمارية خلال الربع الأول 35 جولة 
بقيمة إجمالية تقارب 327 مليون دولار 11 جولة استثمارية كانت لقطاع التقنية المالية ، 15 
جولة كانت في مرحلة التمويل المبكرة )PRE-SEED( ، 10 مليون دولار استثمارات في قطاع 
الذكاء الاصطناعي ، 160 مليون دولار أكبر جولة استثمارية في قطاع التقنية المالية ، %45 نمو 

قيمة الاستثمارات في الربع الأول من 2025 مقارنة مع نفس الربع من العام السابق

3 مليون دولار : تمويل جديد ل XWEAVE للتقنية المالية 
كتب : وائل مجدي

كشفت شركة “  XWEAVE” ، الناشئة 
في مجال التقنية المالية ومقرها سنغافورة، 
عن جمع 3 ملايين دولار في جولة استثمارية 
 JUNGLE VENTURES بقيادة )SEED(
ومشاركة LIGHTSHIFT ومستثمرين 
 WHITE و MENYALA آخرين من بينهم
 DIGITAL و STAR CAPITAL

.CURRENCY GROUP
أطلقت XWEAVE بالفعل خدماتها 
بين سنغافورة والفلبين، وتعتزم توسيع نطاق 
عملياتها لتشمل أسواقاً جديدة في آسيا 
والشرق الأوسط، مع التركيز على الإمارات، 

وإندونيسيا، واليابان، وهونغ كونغ.
وتهدف الشركة إلى التعاون مع منصات 
التقنية المالية وشركات التجارة الإلكترونية، 
لدمج حلول التسوية الفورية ضمن منتجاتهم، 

بما يسهم في تحسين سرعة وكفاءة وشفافية 
المدفوعات الدولية.

من جهته قال ميليند سانغهافي المؤسس 
والرئيس التنفيذي،: “ســوق المدفوعات 
العابرة للحدود، الذي يتجاوز 30 تريليون 
دولار، بحاجة ماسة إلى تحديث. نؤمن أن 
العملات المستقرة ستكون جزءًا أساسيًا من 
البنية التحتية المالية في المستقبل، ونسعى 
لأن نكون الجسر الذي يربط بين العالمين 

التقليدي والرقمي.”
الجدير بالذكر تأسست الشركة في عام 
2024 بواسطة ميليند سانغهافي، وتركز على 
تطوير بنية تحتية للمدفوعات العابرة للحدود 
باستخدام العملات المستقرة، دون الحاجة 
إلى وسطاء حفظ للأصول. وتتيح منصتها إجراء 
التحويلات الفورية بين أنظمة الدفع التقليدية 
وشبكات البلوكشين، مما يجعلها خياراً مرناً 

وآمنًا للمؤسسات المالية.
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By : Islam Tawfik
Tasaheel, Egypt’s largest and fastest-
 growing lender for small businesses and
 entrepreneurs, and part of MNT-Halan,
 announced the successful conclusion of
 a landmark EGP 2.5 billion corporate
 bond issuance, the largest of its kind in
the Egyptian market to date.
 Tasaheel’s issuance, which received
 an investment-grade BBB+ rating
 from Middle East Ratings and Investor
 Services (MERIS), comes in two
 tranches: the first tranche valued at EGP
 2 billion with a tenor of 12 months, and
 the second tranche valued at EGP 500
million with a tenor of 36 months.
 Mounir Nakhla, Founder and CEO
 of MNT-Halan, commented:”Issuing
 Egypt’s largest corporate bond marks
 a major milestone for MNT-Halan. It
 reflects the ambition of our management
 team and the strength of our financial

 and operational performance. More
 importantly, it opens a strategic new
 funding channel that will support
 our next phase of growth. It has been
 a complex and demanding process,
 and we are proud to have delivered it
successfully.”
 Islam Ayyoub, Managing Director
 of Tasaheel, added:”This issuance
 supports our ability to meet growing
 demand for business loans and
 reinforces the scale and efficiency
 of our lending operations. It reflects
 confidence in our business model and
 our commitment to serving more small
 and medium-sized businesses across

Egypt.”
 CI Capital acted as the issuance
 manager and bookrunner, while KPMG
 – Hazem Hassan served as the financial
 auditor, and Matouk Bassiouny &
 Hennawy acted as the legal advisor for
the transaction.
 MNT-Halan, Egypt and MENA’s first
 fintech unicorn, was founded in 2018
 with a mission to improve lives by
 revolutionizing access to financial
 services through technology.
 MNT-Halan provides business and
 consumer loans, prepaid cards,
 e-wallets, savings, and e-commerce
 services through the Halan app and
 a nationwide physical presence.
 Since inception, MNT-Halan has
 served more than 8 million customers
 globally by providing financial
 services for both individuals and
businesses.

By : Ghada Helmy
 based fintech startup MoneyFellows has secured
 $13 million in a pre-Series C funding round
 co-led by Al Mada Ventures and DPI’s Nclude
 Fund, with participation from Partech Africa and
 CommerzVentures. This investment brings the
company’s total funding to over $60 million.

 Founded in 2016 by Ahmed
 Wadi, MoneyFellows digitises
 the traditional rotating
 savings and credit association
 (ROSCA) model, known
 locally as “gameya.” The
 platform enables users to join
 or form digital savings groups,
 matching savers and borrowers
 through behavioural data and
credit scoring.

 Unlike traditional lenders, MoneyFellows operates
 a balance sheet-light model, only stepping in to fund
 slots when user groups are incomplete—a scenario
 that now occurs in fewer than 10% of cases.The
 company has grown to over 8.5 million users and
 achieved profitability in Egypt. The average payout
 per user has nearly doubled in the past two and a
half years, from LE 23,000 to LE 45,000.
 With the new funding, MoneyFellows plans to
expand into Morocco by the end of 2025.

By : Mostafa Ibrahim
 SAP has announced that VFS
 Global, a global provider of visa,
 consular, and technology services
 for governments and diplomatic
 missions, will leverage SAP
 technologies to develop advanced,
 AI-powered digital solutions
 for cross-border mobility and
consumer services.
 Digital technologies are
 increasingly being deployed in
 cross-border mobility and consumer
 services, as governments seek to
 leverage innovative technologies,
 such as those based on artificial
 intelligence, to enhance efficiency
 and sovereign security. VFS Global
 is accelerating its innovation plans
 to help governments meet the
 increasingly complex needs of
 travelers and citizens by adopting

 the SAP S/4HANA Public Cloud
 Edition, along with other solutions
from the global technology giant.
 On this occasion, Zubin Karkaria,
 Founder and CEO of VFS Global,
 expressed his pride in partnering
 with SAP, describing it as a
 trusted leader in technology and
 artificial intelligence. He said, “By
 combining our extensive expertise
 in visa, consular, and consumer
 services with SAP’s world-class
 solutions, we are poised to enable

 governments to enhance efficiency
 and security and enable seamless
 mobility for millions of travelers
around the world.”
 For his part, Christian Klein, CEO of
 SAP, said, “With SAP technologies
 at the core of our business, VFS
 will be able to leverage the latest
 innovations to become a stronger
 partner to governments, travelers,
and citizens around the world.”
 In line with its vision to embrace
 technological innovation to support
 governments and diplomatic
 missions worldwide, VFS Global
 has also selected the SAP Business
 Technology Platform and SAP
 Business Data Cloud to deliver
 advanced AI-powered solutions
 to its customers and enhance
 operational excellence across its
global operations.

By : Amir Taha
 Orange Group announced the
 appointment of Eng. Yasser
 Shaker, the current Chief
 Executive Officer of Orange
 Egypt, as Chief Executive
 Officer of Orange Africa and
 the Middle East, succeeding
 Jérôme Hennicke, effective
 July 1, 2025. Shaker will
 also join the Orange Group
Executive Committee.
 Shaker led Orange Egypt
 during a challenging period,
 during which he successfully
 implemented a major
 transformation that contributed
 to restoring the company’s
 growth and profitability and
 strengthening its market
position.
 It is worth noting that Orange
 Africa and the Middle East
 comprises 18 countries and is
 the primary growth engine for
the Orange Group.
 This appointment represents
 a significant strategic step
 that reflects Orange’s strong
 confidence in Shaker’s
expertise and 28-year career.

By : Khaled Khaled
 Beko, one of Egypt’s
 leading home appliance
 brands, has been named
 the Most Sustainable
 Manufacturer in
 Egypt for 2025 by
 the prestigious World
 Economic Magazine. This
 accolade, awarded by an
 internationally respected
 platform, reaffirms Beko’s
 unwavering commitment
 to environmentally
 responsible innovation,
 inclusive development, and
 a greener industrial future
 in Egypt and the broader
North Africa region.
 The honor, presented at
 the 7th Annual World
 Economic Magazine
 Awards, marks a milestone
 in Beko Egypt’s journey
 towards shaping the
 future of sustainable
 manufacturing. The
 company’s efforts have
 positioned it as a national
 and regional benchmark in
 green innovation, circular
 economy practices,
 and community-centric
 growth. More importantly,
 this recognition reflects
 not only the outcomes of
 strategic alignment with
 global sustainability goals
 but also Beko’s role in
 turning those commitments
 into tangible, measurable
progress.
 This achievement is no
 coincidence; rather, it
 is deeply rooted in the
 company’s vision of
 “Respecting the World,
 Respected Worldwide,”
 more than just a slogan; it
 is a guiding principle that
 shapes Beko’s operations,
 culture, and innovation.
 With this philosophy, Beko

 Egypt reaffirms its mission
 to empower households
 with more innovative,
 greener technologies,
 demonstrating that
 sustainability and business
 leadership can grow hand
in hand.
 An embodiment of this
 philosophy is Beko
 Egypt’s state-of-the-art
 manufacturing facility in
 the 10th of Ramadan City
 exemplifies this vision.
 Built with a $110 million
 investment and spanning
 114,000 m², the site meets
 LEED Gold standards
 and integrates advanced
energy-saving and waste-
 management systems.
 Beyond its technical
 merits, the facility has
 generated over 2,000
 direct and indirect local
 job opportunities and
 exports more than 60% of
 its production, establishing
 Egypt as a pivotal regional
 hub for sustainable
appliance manufacturing.
 Reinforcing this
 achievement, Ümit Günel,
 General Manager of
 Beko Egypt and Regional
 Director for North Africa,
 said, “This recognition is a
 powerful affirmation of the
 path we’ve chosen, where
 sustainability, innovation,
 and social responsibility
 are not just priorities,
 but core drivers of our
 business strategy. We
 have worked tirelessly to
 embed environmental and
 social values into every
 stage of our operations,
 from product design to
 production and community
 engagement.” He added,
 “Being named the Most
 Sustainable Manufacturer

 in Egypt for 2025 reflects
 our deep commitment to
 creating long-term value
 for our customers in
 particular and society in
 general. It reinforces our
 belief that true business
 success lies in building
 solutions that are both
 forward-thinking and
inclusive.”
 This belief in purposeful
 progress is mirrored in
 how Beko’s technologies
 are developed to
 improve efficiency and
 create a meaningful
 impact in everyday life.
 From dishwashers that
 significantly reduce water
 usage to washing machines
 that deliver high energy
 savings and refrigerators
 that mimic natural sunlight
 to keep food fresher longer,
 each product is designed
 to balance performance
 with environmental
 care. Together, these
 practical solutions reflect
 Beko’s belief that real
 sustainability begins at
 home, embedded in the
 appliances that people rely
on every day.
 Beyond engineering
 sustainability into its
 appliances, Beko takes
 pride in supporting the
 communities it serves.
 Most recently, the
 company partnered with
 Misr El Kheir Foundation
 during the holy month
 of Ramadan to support
 underprivileged families
 in Al Fashn district, Beni
 Suef. Under the initiative
 titled “Ramadan, Joy
 in Every Home,” Beko
 provided refrigerators and
 cookers to 50 deserving
families.

By : Bakinam Khaled
 Fawry, Egypt’s leading
 Fintech company, has
 announced a collaboration
 with Microsoft to drive
 digital transformation for
 small and medium-sized
 enterprises (SMEs) in Egypt
 by integrating Microsoft
 365 (M365) solutions with
 Fawry Business service
 products. This collaboration
 is set to revolutionize the
 SME landscape by offering
 an integrated suite of digital
 and financial solutions,
 enhancing efficiency and
supporting business growth.
 Building on its commitment
 to empowering businesses,
 Fawry continues to deliver
 cutting-edge solutions that
 simplify operations, boost
 efficiency, and alleviate
 daily business challenges.
 The integration of Microsoft
 365 provides essential
 productivity tools, while
 Fawry’s financial services
 offer seamless payroll
 management, medical

 insurance solutions,
 efficient POS transactions,
 cash collection services, and
 investment opportunities
 through the Fawry Yawmy
Fund.
 To ensure seamless
 adoption, Microsoft will
 conduct extensive training
 programs for Fawry’s sales
 representatives on M365
 and the Microsoft Copilot
 suite, equipping them with
 the knowledge to introduce
 the bundled solutions
 to SME customers.
 Additionally, Fawry and
 Microsoft have collaborated
 with KlayyTech, a
 trusted implementation
 partner specializing in
 digital transformation for
 SMEs, who will oversee
 the integration process,
 providing SMEs with the
 technical support they need
 to maximize the benefits of
these solutions.
 Commenting on the
 partnership Eng. Ashraf
 Sabry, CEO of Fawry stated:

 “Fawry is firmly committed
 to accelerating the digital
 transformation and financial
 inclusion for Egypt’s SME
 sector. By integrating
 Microsoft 365 with our
 robust financial services,
 we will deliver a seamless,
 all-in-one solution that
 enhances efficiency, boosts
 competitiveness, and fuels
 sustainable growth for our
 SME partners. Together, we
 are empowering businesses
 with the tools they need to
 thrive in an evolving digital
 economy, reinforcing our
 dedication to innovation
and success.”

 For her part, Mirna Arif,
 General Manager, Microsoft
 Egypt, explained, “At
 Microsoft, we are dedicated
 to empowering businesses
 with the latest cutting-edge
 technologies they need to
 succeed in today’s dynamic
 business landscape. Our
 collaboration with Fawry
 allows us to bring Microsoft
 365 to SMEs in a way that
 directly enhances their
 productivity, security, and
 efficiency. By integrating
 these capabilities with
 Fawry’s financial services,
 we are accelerating digital
 adoption and helping

 businesses become more
 agile, competitive, and
prepared for the future.”
 Adel Abdel Hamid,
 Channel Sales Manager at
 Microsoft Egypt, added,
 “This collaboration is a
 strategic milestone for
 enabling SMEs to achieve
 more. By integrating
 Microsoft 365 with
 Fawry’s robust financial
 services, we are providing
 businesses with enhanced
 security and AI-ready
 solutions that will drive
 their growth and success in
the digital era.”
 Ihab Fathi, General
 Manager at KlayyTech, said,
 “As a digital transformation
 enabler, KlayyTech plays
 a vital role in ensuring the
 smooth adoption of new
 technologies. Our expertise
 in implementation and
 integration will ensure
 that SMEs can seamlessly
 adopt and leverage these
 powerful solutions, driving
 their digital transformation

journey.”
 Sherif Abou Shady, SMEs
 Director at Fawry, added,
 “SMEs are the backbone
 of the Egyptian economy,
 and this partnership equips
 them with essential tools
 to thrive in an increasingly
 competitive market.
 Aligned with Fawry’s
 mission to deliver integrated
 business solutions, this
 combination of financial
 and productivity tools will
 drive growth, efficiency,
 and long-term success for
SMEs.”
 By combining technology,
 financial solutions, and
 seamless implementation,
 the collaboration between
 Fawry, Microsoft, and
 KlayyTech is set to ignite
 a new era of digital
 empowerment for Egyptian
 SMEs by building a
 digitally inclusive business
 landscape, strengthening
 Egypt’s position as a digital
 transformation hub in the
region.

By : Wael Magdy
 In a move underscoring strong
 confidence in the emerging
 tech sector, “Foras,” a leading
 investment and innovation firm,
 has announced the acquisition
 of a 10% stake in the startup
 “Canater,” which specializes
 in providing innovative supply
 chain and logistics solutions for
 manufacturers in the Middle East
 and North Africa (MENA) region.
 The deal, valued at $1 million,
 reflects Foras’ strategy to support
 startups transforming traditional
 industries through technology and
 innovation, powered by Artificial
Intelligence (AI).

 This investment highlights Foras’
 belief in Canater’s promising
 future, as the startup aims to
 empower regional manufacturers
 to expand their products into
 global markets while navigating
 regulatory and legal challenges
 in target export countries. Canater
 offers a comprehensive suite
 of services, including storage
 solutions, logistics, financing, a
 cross-border trading matching
 using AI, and a cutting-edge
 digital platform that allows
 manufacturers to track shipments
 with precision. By doing so,
 Canater positions itself as a
 strategic partner for manufacturers,

 not only facilitating exports but
 also opening doors to new global
markets.
 In its initial phase, Canater
is focusing on the consumer-
 packaged goods (CPG) sector,
 which includes food, beverages,
 cosmetics, personal care products,

 and cleaning supplies. The
 company sees significant potential
 in the global CPG market, valued
 at approximately $11 trillion,
 as an opportunity for regional
 companies to enhance their global
 presence, especially given their
 current limited participation in
international markets.
 Mohamed Aboulnaga Nagaty,
 CEO of Foras, commented on the
 investment, stating, “We believe
 in Canater’s ability to bring
 about a transformative shift in
 how manufacturers in the region
 expand into global markets. Our
 investment in Canater reflects
 our confidence in its leadership

 team and their ambitious vision
 to empower local companies
 to compete on an international
scale.”
 Khamis Soliman (Kash),
 founder of Canater, expressed
 optimism about the partnership,
 saying, “This investment marks
 a significant leap for us. With
 Foras’ support, we will be able to
 accelerate our growth and enhance
 our technological capabilities to
 deliver more innovative solutions
 to our clients. Our goal is to
 become the preferred partner for
 manufacturers in the region
 seeking to expand their businesses
globally.”
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 VFS Global Leverages SAP Solutions to
Enhance Digital Visa Services

 Orange Appoints
 Yasser Shaker as
 Chief Executive
 Officer for Africa
and the Middle East

 Beko Egypt Crowned “Most Sustainable Manufacturer
in Egypt 2025” by World Economic Magazine

 Fawry Joins Forces with Microsoft to Drive Digital
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Foras Acquires 10% Stake in Emerging Startup Canater for $1 Million
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GIZ Egypt Hosts Landmark Digital Transformation Forum to Accelerate Industry 4.0 Adoption in Egypt’s Manufacturing Sector
By : Ameen Kadry
 In a powerful demonstration of commitment to Egypt’s
 economic future, GIZ Egypt today convened a landmark
 Digital Transformation Forum, drawing the participation
 of key government officials, private sector pioneers, and
 leading industry experts. The high-profile event, held
 in Cairo, underscores a concerted national effort to
 empower Egypt’s industrial sector through the adoption
of cutting-edge Industry 4.0 technologies.
 Esteemed representatives from pivotal organizations
 including the Information Technology Industry
 Development Agency (ITIDA), the Industrial
 Modernization Center (IMC), the Chamber of
 Information Technology and Communication (CIT),
 Banque Du Caire (BDC) , and the Egypt-Japan
 University of Science and Technology (E-JUST),
 as well as industry leaders such as INTEGRATION
 International Management Consultants GmbH, the
 Egyptian Association for Industrial Technology
 (Egypt4Industry), and the Egyptian International
 Pharmaceutical Industries Company (EIPICO), actively
 engaged with manufacturers from key industrial zones
 spanning the 6th of October, Sadat, Beni Suef, Borg El
 Arab, and Fayoum.
 Bringing together over 70 influential stakeholders,
 the event served as a dynamic platform for fostering

 awareness, sharing practical applications of Industry
 4.0, and forging crucial business connections between
 manufacturers, support institutions, and technology
service providers.
 Mr. Sameh Hammad, Head of Component “Clusters
 / Industrial Zones Development” in the Project Job
 Partnerships and SME Promotion in Egypt (JP-SME), at
 GIZ Egypt emphasized the strategic importance of this
 initiative, stating, “With Egypt focusing on elevating the
 ICT sector’s contribution to 8% of GDP by 2030, digital
 transformation is not merely an option, but an imperative.
 Egypt’s unwavering commitment to embracing Industry
 4.0 across all sectors is evident, and GIZ is proud to

 be supporting this evolution. This forum embodies our
 dedication to equipping local manufacturers with the
 essential tools and knowledge to compete in the era of
 smart manufacturing, fostering sustainable industrial
growth powered by innovation.”
 For his part, Mr. Marcus Antonius Casel, Team Leader at
 INTEGRATION International Management Consultants
 GmbH, said, “Egypt has an ambitious vision to increase
 the industrial sector’s current contribution to GDP
 from 14% to 20–30%. This vision aligns perfectly with
 INTEGRATION’s experience in emerging markets, as
 demonstrated through our two-year partnership with GIZ
 on the Cluster Development Project, which has already
 shown transformative potential in driving innovation. We
 are committed to building on our collective achievements
to further strengthen Egypt’s industrial resilience.”
 Mr. Muhammad Said, Co-founder and Board Member
 of the Egyptian Association for Industrial Technology
 (Egypt4Industry), conveyed his organization’s
 dedication, stating, “Egypt4Industry is deeply
 committed to the advancement of Egypt’s industrial
 sector. We achieve this by delivering specialized
 advisory services that empower factories and industrial
 zones to strategically leverage digital solutions, leading
 to tangible improvements in productivity, sustainability,
 and overall resilience.

Announcement of Construction Tender
I. Bidding Conditions
 Commissioned by Egypt-TEDA Investment
 Company, Benaa consult group conducted a
 public tender for The Suez Economic and Trade
 Cooperation Zone Expansion Area - Blue-Collar
Phase 2 and outside Infrastructure Facilities.
II. Project overview and bidding scope
 (1) Project Overview: The Suez Economic and
Trade Cooperation Zone Expansion Area Blue-
 Collar Phase 2 and outside Infrastructure Facilities,

 the main construction content includes Building
 (Around 3’300 m2 - 3 floors) and outdoor facilities
 (Includes building structure (Steel structure &
 concrete Structure), architecture, mechanical,
 electrical and outside Infrastructure Facilities
 includes roads networks, water, sewage and low
voltage cables, etc.).
 (2) Construction site: The project is located in the
 extension zone of 3rd sector of north-west Gulf
 of Suez Economic Zone, TEDA, Ain Sokhna

 Industrial Zone, Suez Canal Economic Zone,
Egypt.
 (3) The planned construction period requirements:
 (10) months after the winner get the construction
 order from the owner (Final construction period
will be confirmed in the contract).
 (4) Project quality requirements: meet the Egyptian
acceptance standards.
 III. Deadline for announcement and acquisition of
bidding documents (Egyptian time)

 (1) The bidding announcement of this tender
 project will be published from 11/05/2025 to
17/05/2025
 (2) The deadline for obtaining the bidding
documents for this bidding project is: 02/06/2025
 (3) The tenderer will not accept any bidder who
 fails to receive the bidding documents within the
assigned time limit.
IIII. How to obtain bidding documents?
 Bidders should obtain the bidding documents from

 the consultant office from 12 o’clock to 5 o’clock
(PM) Egyptian Time.
V. Submission of tender documents
 Refer to the tender document (very important
condition).
Owner: Egypt TEDA Investment Company
Consultant company: BENAA Consulting Group
 Office address: 3rd sector of north-west Gulf of
Suez Economic Zone, TEDA, Ain Sokhna
Phone: 01066652311
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During the Senate plenary session:

 Minister of Communications: Adopting strategies to secure communications
infrastructure, develop the cybersecurity industry, and prepare personnel.

Announcement of Construction Tender

By : Bakinam Khaled
 Dr. Amr Talaat, Minister of
 Communications and Information
 Technology, emphasized that
 cybersecurity is a collective
 responsibility, not limited to a
 specific entity, but encompasses
 individuals and institutions across
 society. This requires concerted
 efforts to build a digital Egypt and
 achieve a safer and more sustainable
 digital society. He pointed out
 that digital transformation has
 become a comprehensive global
 phenomenon, accelerating as
 countries move toward building
 digital economies, automating
 their services, and relying on
 artificial intelligence technologies
 to manage their institutions. He
 added that the increasing reliance
 on technology is accompanied
 by a significant increase in cyber
 threats, which requires societies to
 be vigilant against these growing
risks.
 This came in Dr. Amr Talaat’s
 speech during the Senate plenary
 session, chaired by Counselor
 Abdel Wahab Abdel Razek,
 Speaker of the Senate, and
 attended by Counselor Mahmoud

 Fawzy, Minister of Parliamentary,
 Legal Affairs, and Political
Communication.
 Dr. Amr Talaat explained that
 cyberattacks are no longer limited
 to targeting computers and data,
 but have gone beyond that to target
 trust, sovereignty, and the stability
 of societies. He pointed out that,
 according to international reports,
 organizations around the world are
 exposed to ransomware attacks at
 an average rate of one every 11
 seconds, and that more than 300
 million individuals were exposed
 to cyberattacks in 2023. The global
 cost of cybercrime was estimated
 at approximately $9.5 trillion in
 2024, growing at a rate of 15%
annually.
 Dr. Amr Talaat added that there has
 been a qualitative evolution in the
 nature of cyber threats around the
 world, including attacks targeting
 digital supply chains and others
 orchestrated by international
 actors, exploiting vulnerabilities
 in communications networks or
 even widely used software. He
 also cited cyberattacks targeting
 financial institutions, hospitals,
 power plants, and air traffic

 control systems, citing examples
 of cyberattacks targeting major
countries in recent years.
 Dr. Amr Talaat emphasized that
 the state attaches great importance
 to cybersecurity by adopting
 frameworks, strategies, and
 policies to secure communications
 infrastructure, developing plans
 and programs to develop the
 cybersecurity industry, preparing
 the necessary personnel to address

 cyber challenges and risks, and
 coordinating regionally and
 internationally with international
 institutions. He noted that
 the Supreme Cybersecurity
 Council developed the National
Cybersecurity Strategy 2023-
 2027, which includes executive
 programs: establishing an
 integrated legislative framework,
 changing societal culture around
 cybersecurity, strengthening

 national partnerships, building
 cyber defenses, encouraging
 scientific research, and promoting
 innovation, growth, and
 international cooperation.
 He explained that Egypt has
 signed numerous agreements at
 the regional and international
 levels in the field of cybersecurity
 to exchange expertise, build
 capacity, and train, exchange
 information related to cyber

 threats, and participate in
 the drafting of multilateral
 international agreements such as
 the International Convention on
 the Prevention and Punishment of
 Cybercrime.
 Dr. Amr Talaat pointed out that
 cyber threats pose a direct threat
 to the global economy, noting
 that there is a severe shortage
 of cybersecurity specialists,
 estimated at 3.5 million vacant
 positions in this field worldwide.
 He emphasized that cybersecurity
 is no longer an elite concern or
 limited to technical circles, but
 has become a comprehensive
 societal responsibility that requires
 spreading cyber culture.
 He explained that the Ministry of
 Communications and Information
 Technology organizes workshops
 to raise awareness of the
 importance of cybersecurity and
 ways to deal with cyber threats
 for citizens and employees of the
 state administrative apparatus,
 in addition to implementing
 specialized training programs for
 students and graduates in this vital
 field, the most recent of which is
 the “Cyber   Skills” initiative, which

 aims to qual i fy 1,000 university
 students ann u ally to join the
 cybersecurit y  cadres immediately
 after gradua t ion. He emphasized
 that there i s  a growing demand
 for graduate s  of these programs,
 as cybersecu r ity trainees enjoy
 the highest e mployment rates,
 sometimes reaching 100% before
 the students complete the training
 course, due to receiving job offers
 in various v i tal sectors.
 Dr. Amr Tala a t emphasized the
 continuation  of efforts to spread
 cybersecurit y  systems across the
 country, and  cooperation with
 internationa l  actors to exchange
 best practices. He also emphasized
 the establis h ment of legislative
 and governan c e frameworks
 that set sta n dards for protecting
 individuals a nd institutions from
 cyberattacks  and their impact. He
 also emphasi z ed the continuation
 of programs a imed at raising
 awareness an d  building capacity
 in various a r eas and disciplines
 of cybersecurity, while continuing
 efforts aime d  at strengthening
 Egypt’s posi t ion in this field in
 cooperation w ith all international
partners.

I. Bidding Conditions
 Commissioned by Egypt-TEDA Investment
 Company, Benaa consult group conducted a
 public tender for The Suez Economic and Trade
 Cooperation Zone Expansion Area - Water tank
 phase 2, the main construction content includes
 Building (Around 6,400 m3), water and fire pumps,
 (Include building structure (Concrete structure),
mechanical, electrical works, etc.).
II. Project overview and bidding scope

 (1) Project Overview: The Suez Economic and
 Trade Cooperation Zone Expansion Area - Water
 tank phase 2, the main construction content
 includes Building (Around 6,400 m3), water and
 fire pumps, (Include building structure (Concrete
structure), mechanical, electrical works, etc.).
 (2) Construction site: The project is located in the
 extension zone of 3rd sector of north-west Gulf
 of Suez Economic Zone, TEDA, Ain Sokhna
 Industrial Zone, Suez Canal Economic Zone,

Egypt.
 (3) The planned construction period requirements:
 (8) months after the winner get the construction
 order from the owner (Final construction period
will be confirmed in the contract).
 (4) Project quality requirements: meet the Egyptian
acceptance standards.
 III. Deadline for announcement and acquisition of
bidding documents (Egyptian time):
 (1) The bidding announcement of this tender

 project will be published from 11/05/2025 to
17/05/2025
 (2) The deadline for obtaining the bidding
documents for this bidding project is: 02/06/2025
 (3) The tenderer will not accept any bidder who
 fails to receive the bidding documents within the
assigned time limit.
IIII. How to obtain bidding documents?
 Bidders should obtain the bidding documents from
 the consultant office from 12 o’clock to 5 o’clock

(PM) Egyptian Time.
V. Submission of tender documents

 Refer to the tender document (very important
condition).
Owner: Egypt TEDA Investment Company
Consultant company: BENAA Consulting Group

 Office address: 3rd sector of north-west Gulf of
Suez Economic Zone, TEDA, Ain Sokhna
Phone: 01066652311

 Egypt with 51% Surge in Viewing Minutes as TOD
Unveils its Enhanced Streaming Experience TOD 2.0

 Under the slogan “Tell Your Experience,” preparations are
underway to launch the RiseUp 2025 Summit within days.
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By : Khaled Khaled
 As part of its ongoing
 commitment to innovation,
 TOD the go-to platform for
 streaming services across
 the MENA region recently
 launched its revamped
 platform marking a major
 leap forward in delivering
 a seamless, intelligent, and
 deeply engaging viewing
 experience across sports and
entertainment.
 The platform now features a
 redesigned interface tailored
 to how people actually watch.
 Viewers are greeted with
 dynamic, content-aware hero
 images, curated branded
 rails, and auto-play teasers
 that surface relevant content
 with minimal effort. Key
 enhancements include a more
 intuitive navigation system
 enabling effortless content
 discovery.

 The platform also introduces
 enriched metadata—offering
 detailed information such
 as video quality (4K, HDR,
 FHD), audio and subtitle
 options, cast and crew listings,
 and viewer guidance ratings.
 Sports fans benefit from a
 suite of immersive features
 through TOD360, including
 real-time match stats, instant
 line-ups powered by Opta,
 highlight generation, and the
 ability to toggle live score
 visibility. Enhanced playback
tools such as picture-in-
 picture, speed control, and
 quality adjustments ensure
 a smooth experience across
devices.
 Since the rollout of
 the enhanced platform
 experience, TOD has seen
 a marked uplift in user
 engagement and platform
 interaction. Viewers are

 spending more time per
 session, navigating more
 content, and returning more
 frequently—reflecting a
 deeper connection with the
 platform. The improved
 design and performance have
 not only made streaming
 smoother but also more
 rewarding, encouraging more
 consistent and immersive
viewing habits across devices.
 Regionally, Egypt saw the
 highest surge in viewing
 minutes with a 51% increase,
 followed by UAE at 47% and
 Qatar at 36%, underscoring
 broader adoption across
 diverse markets. Device-level
 data revealed a 168% spike
 in viewing minutes on Smart
 TVs and a 33% increase on
 mobile phones.
 In parallel, streaming
 performance saw robust
 improvement: concurrent

 plays rose by 24% on 4K
 supported subscription packs,
 and good stream counts by
 19%, while video playback
 failures dropped by 82%. TOD
 also achieved a 71% drop in
 high rebuffering instances, a
 83% improvement in average
 framerate, and a 9% increase
 in peak bitrate—resulting in
 37% fewer impacted streams
 overall. These gains highlight
 the technical excellence
 behind the upgrade and
 its success in delivering a
 more stable, immersive,
 and enjoyable viewing
experience.
 “Our goal has always been
 to put users first, and the
 response to the upgrade
 proves that we’re heading
 in the right direction,” said
 James Walmsley, Director of
 Technology at TOD.

By : Khaled Khaled
 RiseUp has announced the launch of its
 12th edition of RiseUp Summit 2025,
 from May 8 to 10 at the Grand Egyptian
 Museum. Under the theme “Tell Your
 Story,” the summit will feature a range of
 innovative experiences, including a B2B
 matchmaking platform that facilitates
 meetings between startups and solution
providers.
 This year’s summit will host prominent
 speakers from diverse global sectors,
 including Naveen Selvanathan of
 Netflix, Ewan McGuinness of HubSpot,
 and Javier Villamizar of SoftBank
 Advisors. The summit will also feature
 the “Pitch ‘N Ride” experience, an
 innovative experience that allows
 entrepreneurs to pitch their ideas to
 investors during a private car tour of the
Grand Egyptian Museum.
 This year, the summit will return to bring
 together more than 200 regional and

 international investors, 350 innovative
 startups, and 20,000 entrepreneurs and
innovators from across the region.
 This year’s summit features a range
 of innovative experiences, including
 a B2B matchmaking platform that
 facilitates meetings between startups
 and solution providers, and investor
 matchmaking sessions that connect
 them with promising entrepreneurs.
 The summit also features the “Pitch
 ‘N Ride” experience, an innovative
 experience that allows entrepreneurs
 to pitch their ideas to investors during
 a private car tour around the Grand
 Egyptian Museum. Additionally, the
 Creative Market showcases local
 brands and designers in the fashion
 and home accessories sectors, a Career
 Guidance Space that includes career
 guidance and connects talent with job
 opportunities, and a Career Fair that
 aims to support young people in their

 careers. This year’s summit will host
 a host of prominent speakers from
 various global sectors, including Navin
 Selvanathan, Art Director, Netflix
 Animation Studios; Ewan McGuinness,
 Head of Africa, Central and Eastern
 Europe, and the Middle East, HubSpot
 Startups; Javier Villamizar, Operating
 Partner, SoftBank Investment
 Advisors; Ajibola Oluwatobi; Ayuko
 Odukoya, Chief Operating Officer,
 AfriLabs; Maha Abu El-Enein, CEO
 and Founder, Digital & Savvy; Simon
 Clowes, Creative Director, Apple TV;
 Amr Awadallah, CEO and Co-Founder,
 Vectara; Simon Sy, Senior Solutions
 Architect and Global Head of NVIDIA
 AI Center; and Yasmin Telsem, Head
 of Global Content Partnerships, X
(formerly Twitter).
 “The main goal of the summit is to foster
 collaboration between these parties
 and open new avenues for growth and

 expansion by announcing available
 opportunities and how to navigate them
 in light of emerging global trends and
 innovative resources.” Abdulhameed
Sharara, Founder and CEO of RiseUp
 He added, “The RiseUp Summit
 2025 is a unique opportunity to
 connect entrepreneurs and investors
 in a stimulating environment, where
 everyone can exchange knowledge
 and build strategic partnerships that
 propel startups toward new horizons
 of sustainable success and continuous
growth.”
 The summit is one of the largest events
 bringing together entrepreneurs in
 the region and represents a powerful
 opportunity to exchange knowledge and
 enrich entrepreneurial thinking through
 innovative partnerships that support the
 growth of startups in the region and
 stimulate collaboration between various
players in the market.

By : Islam Tawfik
 InfiniLink, an Egyptian semiconductor startup, has
 successfully raised USD 10 million in seed funding to
 advance its optical connectivity solutions designed for
 AI-driven data centers.
 The round was led by prominent Taiwan-based fabless
 semiconductor company MediaTek, with participation
 from Riyadh-based Sukna Ventures, Egyptian venture

 capital firm Egypt Ventures, and angel investor M
 Empire Angels.
 This funding will support InfiniLink’s development
 of cutting-edge Silicon Photonics integrated optical
 transceiver chiplets (iOTC), which are crucial for
 addressing the increasing bandwidth and energy
efficiency needs of modern data centers.
 Founded in 2022, InfiniLink is focused on developing

 low-power, high-bandwidth-density optical engines to
 meet the demands of AI workloads and data-intensive
 applications.
 The company’s innovative technology promises to
 overcome the limitations of traditional electrical and
optical interconnects by providing scalable, energy-
 efficient solutions that can handle the growing data
 traffic in AI-driven environments.

By : Wael Elgafary
 Egyptian SaaS startup Brite
 has officially launched its
 AI-powered HR Business
 solution, positioning itself
 as the MENA region’s
 first people-empowerment
 platform focused on
 streamlining human resources
 and business management.
 Brite takes a “people-first”
 approach. It addresses the
 growing demand for digital
 HR solutions, particularly
among small and medium-
sized enterprises (SMEs).
 The platform offers tools
 to automate and enhance
 HR operations. These range
 from attendance and payroll
 to performance evaluation
 and task management. Brite
 simplifies routine processes. It
 also transforms performance

 data into actionable insights to
 boost employee engagement
and productivity.
 “Our mission is to empower
 people because we believe
 that empowered teams drive
 organizational success,”
 said Mahmoud Abu Sharkh,
 Managing Director of Brite.
 “We’ve built an all-in-one

 system to help teams be more
 productive, efficient, and
engaged.”
 Meanwhile, the HR sector
 across MENA is undergoing
 rapid digital transformation.
 Notably, in Egypt alone, the
 HR SaaS market is currently
 valued at $34.7 million and
 is expected to grow at a

 compound annual growth rate
 (CAGR) of 10.6% through
 2030. The country is also home
 to approximately 3.6 million
 SMEs, which collectively
 account for around 43% of
 Egypt’s GDP—a key market
segment Brite is targeting.
 “At Brite, we’re not just
 building tools—we’re shaping
 the future of work. We
 envision a world where every
 individual feels empowered,
 aligned, and inspired to reach
 their highest potential. Brite
 was born from that vision: to
 ignite purpose, unlock growth,
 and create a new standard for
 how people and companies
 thrive together. This is more
 than productivity—it’s a
 movement toward meaningful
 progress.”Suliman Alqhtani,
CEO of Brite

By : Wael Elgafary
 It is official: Opella is now a
 standalone company. Sanofi
 announced today the closing of
 the sale to CD&R of a 50.0%
 controlling stake of Opella,
 Sanofi keeping a significant
 shareholding with a 48.2%
 stake and Bpifrance owning a
 1.8% stake. Opella is stepping
 into its next chapter with
 powerful backing, and a clear
 mission - “Health in Your
 Hands” - making self-care as
simple as it should be.
 This is not just a change of
 ownership. This is a bold
 move. As the third-largest
 global player in the €190
 billion Over-The-Counter
 and Vitamins, Minerals and
 Supplements space, Opella
 starts a new journey in one of
 the most dynamic, resilient
 corners of healthcare –
 where megatrends like aging
 populations, digital access, and
 self-care demand are rewriting
the rulebook.
 Opella is headquartered in
 France but thinks global. Its
 100 brands – including Telfast,
 Doliprane, Bronchicum,
 Enterogermina, Maalox,
 Nasacort, Maxilase, Bisolvon
 and Buscopan – are already

 trusted names in homes
around the world. The self-
 care environment is still far
 too complex, leaving most
 people who suffer without
 treatment. Opella is grounded
 in science, with deep consumer
 obsession and a commitment to
 sustainability, to offer solutions
 that help people access the care
they deserve.
 Julie Van Ongevalle, Opella
 President and CEO:“Going
 independent is not just a
 milestone. It is our moment.
 I am proud of our talented
 team of 11,000 who made
 this happen. With the right
 partners and a sharp focus, we
 are set to reshape how people
 everywhere manage their
 health – simply, confidently,
and on their terms.”
 Feirouz Ellouze, General
 Manager of Opella AMET
Zone (Africa-Middle East-
 Türkiye)�At Opella, our

 mission is to simplify self-care,
 making it as simple as it should
 be. We work together with all
 our stakeholders to enhance
 health literacy and extend our
  vision of ‘health in your hands’.
 This new chapter at Opella is
 dedicated to advancing our
journey towards becoming fast-
 moving consumer healthcare
 company globally. We firmly
 believe in our people and their
 ability to create a lasting legacy
 in the countries where we
operate.”
 David Taylor takes on the
 role of Chairman of Opella’s
 Supervisory Board. Former
 Chairman and CEO of Procter
 & Gamble, and current
 Chairman of the Board of Delta
 and Senior Advisor to CD&R
 funds, David brings decades of
 brand experience, people-first
 leadership, and a deep belief in
doing things better.
 David Taylor, Chairman
 of Opella’s Supervisory
 Board:“What drew me to
 Opella is a mission with
 meaning, a company with
 courage, a talented team, and
 a business ready to break new
 ground. Opella is not here
 to tweak the system – but to
reimagine it.”

No. 867 - 18th Year SUN - 11 May 2025



12
نبضات

بقلم:

خالد حسن

جيل جديد لمستخدمي للذكاء 
الاصطناعى 

تفرض علينا القفزة النوعية والتطور السريع فى تقنيات وتطبيقات او 
مساعد الذكاء الاصطناعى نوعية جديدة من التحديات التى يجب ان نكون 
جميعا على أهب الاستعداد للتعامل معها وتأهيل أولادنا وشبابنا على التعامل 
مع أساسيات “ العالم الرقمي الجديد “ والذى باتت ادوات الذكاء الاصناعي “ 
AI “ تمثل جوهر المستقيل القريب اذ بات علينا توعية واعداد جميع ابنائنا 
، وبلا استثناء ، ليس كمطوريين برمجيات للذكاء الاصناعى وانما مستخدمين 
محترفين لادوات وبرامج الذكاء الاصطناعى لاسيما وان الكثير منها اصبح متاح 
وشبه مجاني ولكن سيكون له تأثير ايجابى كبير جدا على مضاعفة معدلات 

انتاجية البشر وتحسين حياتهم ورفع كفاءة الاداء .
وفى الحقيقة لم يعد مستبعدا فى ظل تغللل الذكاء الاصطناعي فى حياتنا 
الا نحتاج الى بقاء اولادنا حتى الدخول الى المرحلة التعليمية الجامعية حيث 
يمكن ان يتيح الذكاء الاصطناعى كافة انواع المعرفة لكل من يجيد التعامل 

باحترافية مع تطبيقات ادوات الذكاء الاصطناعي  
على مدى السنوات الخمس الماضية، أصبح الذكاء الاصطناعي تكنولوجيا 
سائدة، وتغيير الحياة اليومية وتحسين سير العمل عبر الصناعات. كما انفجرت 
قاعدة مستخدميها، حيث تضاعفت ثلاثة أضعاف تقريبًا منذ عام 2020، 
ووصلت إلى أكثر من 350 مليون مستخدم على مستوى العالم. في حين 
أن الولايات المتحدة وأوروبا لديهما بعض من أكبر قواعد مستخدمي الذكاء 
الاصطناعي ، فإن البشر في العديد من البلدان الأخرى يستخدمون بالفعل 
أدوات الذكاء الاصطناعي التوليدية في كثير من الأحيان ، حيث تقود الهند 

الحزمة.
ووفقا للبيانات المقدمة من مؤسسة “ ALTINDEX.COM “  تتصدر 
الهند اعتماد الذكاء الاصطناعي العالمي، حيث قال ٪41 من المشاركين في 
الاستطلاع إن أدوات الذكاء الاصطناعي جزء من حياتهم اليومية، أي ضعف ما 

هي عليه في الولايات المتحدة أو أوروبا.
منذ ظهور CHATGPT قبل ثــلاث سنوات تقريبًا ، أصبحت أدوات 
الذكاء الاصطناعي التوليدية شائعة لأنها طريقة سهلة للناس لرؤية الذكاء 
الاصطناعي وتجربته. لكن الاستخدام الفعلي لروبوتات الدردشة التي تعمل 
بالذكاء الاصطناعي مثل CHATGPT لا يــزال منخفضًا بشكل مدهش ، 
 STATISTA CONSUMER بالنظر إلى الطنانة المحيطة بها. أظهر استطلاع
INSIGHTS أن ما يقرب من 3 من كل 10 بالغين في الولايات المتحدة 
استخدموا CHATGPT أو META AI العام الماضي ، مما يجعلهما الخيارين 
الأكثر شعبية. ومع ذلك ، فإن تجربة أدوات الذكاء الاصطناعي هي شيء 
واحد ، ولكن استخدامها على أساس يومي هو قصة مختلفة تمامًا ، مع وجود 

اختلافات كبيرة بين البلدين.
في حين أن الولايات المتحدة وأوروبا تتباهى ببعض أكبر قواعد مستخدمي 
الذكاء الاصطناعي على مستوى العالم ، من بين 73 مليون و 58 مليون على 
التوالي ، فإن الهند ، التي تضم عدد مستخدمي الذكاء الاصطناعي أقل بعشر 
مرات ، تتصدر في اعتماد الذكاء الاصطناعي العالمي. وفقًا لمسح أجرته 
STATISTA ، يعتمد الهنود على أدوات الذكاء الاصطناعي الجيل أكثر من 
غيرهم ، حيث قال ٪41 من المستطلعين إنهم يستخدمونها يوميًا. كما كان 
لدى البرازيل والمكسيك معدلات تبني أعلى من الولايات المتحدة وأوروبا ، 

بنسبة ٪33 و ٪24 على التوالي.
وفي الوقت نفسه، قال حوالي ٪20 من الأمريكيين إن أدوات الذكاء 
الاصطناعي كانت جزءًا من حياتهم اليومية، أي أقل مرتين مما كانت عليه 
في الهند. وكان لدى أكبر سوقين أوروبيتين، ألمانيا والمملكة المتحدة، 
حصص مماثلة من مستخدمي الذكاء الاصطناعي المتكررين بنسبة ٪21 لكل 
منهما. ومع ذلك ، من المحتمل أن يعتمد الناس في جميع هذه البلدان على 
الخدمات التي يحركها الذكاء الاصطناعي أكثر بكثير مما يشير إليه الاستطلاع. 
نظرًا لأن الذكاء الاصطناعي مضمن في العديد من الأدوات اليومية ، فإن 

معظم المستخدمين لا يدركون حتى عدد المرات التي يتفاعلون فيها معه.
ومع تزايد عدد الأشخاص الذين يتبنون أدوات الذكاء الاصطناعي التوليدية 
على أساس يومي، ستنفجر قاعدة مستخدمي الذكاء الاصطناعي العالمية في 
السنوات التالية. ووفقًا لأحدث تقديرات STATISTA، سيتبنى أكثر من 600 
مليون شخص أدوات الذكاء الاصطناعي بحلول عام 2030، مما يدفع إجمالي 
عدد المستخدمين في مساحة الذكاء الاصطناعي إلى 952 مليون مستخدم. 
وهذا يعادل 220 مليون مستخدم أكثر مما كان متوقعا في العام الماضي. 
وعــلاوة على ذلك، تظهر توقعات السوق نفسها سبع سنوات متتالية من 
تسارع نمو المستخدمين في المستقبل. ومع وتيرة النمو هذه، من المتوقع 
أن تتجاوز قاعدة مستخدمي الذكاء الاصطناعي العالمية 1.1 مليار بحلول عام 
2031، وتنمو بأسرع ما يمكن مثل وسائل التواصل الاجتماعي والهواتف الذكية، 

وحتى أسرع من الأيام الأولى للإنترنت.
وعلى المستوى المحلى نجحت وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
فى قرأة التغيرات فى مستقبل هيكل سوق العمل المحلى والعالمى بصورة 
جيدة من خلال اطلاق عدد من المبادرات والبرامج التى تستهدف تأهيل 
وإعداد الكوادر البشرية المتخصصة فى مجال الذكاء الاصطناعي وكان أخرها 
مبادرة “ الرواد الرقميون “ والتى تستهف تدريب نحو 12 الف متدرب سنويا 
بجانب العمل على تشجيع الشركات الناشئه ورواد الاعمال وأصحاب الافكار 
التى تعتمد على توظيف الذكاء الاصطناعي لتطوير حلول ابتكارية للعديد من 
التحديات لاسيما فى مجالات التعلمي والصحة والطاقة المتجددة والتنمية 

المستدامة .
أما على المستوى العربي أعلن الشيخ محمد بن راشد آل مكتوم، نائب 
رئيس الدولة رئيس مجلس الوزراء حاكم دبي عن إدراج الذكاء الاصطناعي 
كمادة دراسية في جميع مراحل التعليم الحكومي في الدولة حيث غردّ الشيخ 
محمد بن راشد، عبر حسابه على منصة “إكس”، معلنا إدراج مادة الذكاء 
الاصطناعي من مرحلة رياض الأطفال وحتى الصف الثاني عشر، على أمل أن 
تتمكن الأجيال القادمة من اكتساب فهم عميق للذكاء الاصطناعي من منظور 

تقني.
وقال بن راشد في تغريدته: في إطار خطط دولة الإمارات بعيدة المدى 
لإعداد أجيال المستقبل لمستقبل مختلف، وعالم جديد، ومهارات متطورة، 
اعتمدت حكومة دولة الإمارات اليوم المنهج الدراسي النهائي لإدخال “الذكاء 
الاصطناعي” كمادة دراسية في جميع مراحل التعليم الحكومي في الدولة، 
من رياض الأطفال وحتى الصف الثاني عشر، ابتداءً من العام الدراسي المقبل 
منوها نقُدّر جهود وزارة التربية والتعليم في تطوير منهج دراسي شامل، 
مؤكدين أن الذكاء الاصطناعي سيُحدث نقلة نوعية في حياة العالم. معقبا: 
هدفنا هو تعليم أطفالنا فهمًا عميقًا للذكاء الاصطناعي من منظور تقني، 
مع تعزيز وعيهم بأخلاقيات هذه التقنية الجديدة، وتعزيز فهمهم لبياناتها 

وخوارزمياتها وتطبيقاتها ومخاطرها، وارتباطها بالمجتمع والحياة.
وتشير التقارير ان منهج الذكاء الاصطناعي ستغطي سبعة مجالات وهي: 
المفاهيم الأساسية، والبيانات والخوارزميات، واستخدام البرمجيات، والوعي 
الأخلاقي، والتطبيقات العملية، والابتكار وتصميم المشاريع، والسياسات 
والمشاركة المجتمعية كما سيضم المنهاج مواضيع مخصصة لكل فئة عمرية، 
إذ يشارك الأطفال في سن الرابعة في أنشطة بصرية وتفاعلية لاكتشاف الذكاء 
الاصطناعي من خلال اللعب، فيما سيقدم معلمون متخصصون دروس الذكاء 
الاصطناعي كجزء من مادة الحوسبة والتصميم الإبداعي والابتكار وإلى جانب 
ذلك ستوفر وزارة التعليم أدلة شاملة، تتضمن أنشطة ونماذج وخطط دروس 

قابلة للتكيف مع مختلف بيئات الفصول الدراسية.
فى النهاية نؤكد ان دمج الذكاء الاصطناعي فى كاف المراحل التعليمية 
ولاسيما قبل الجامعية أصبح ضرورة لا اختبار اذا كنا نريد بناء جبل جديد 
من أولادنــا يمتلك القدرات والمهارات الرقمية قادرعلى ملاحق التحولات 
التكنولوجية الجديدة والتعامل معها والاستفادة منها بما ينعكس ايجابيا على 

التنمية الاقتصادية ويعزز التنمية المستدامة 

khaled@alamrakamy.com

كتب : وائل الجعفري
يشهد معرض أبوظبي الدولي للكتاب 2025 عرضاً 
لافتاً لنسخة نادرة ومذهلة من المصحف الشريف، 
حيث خطتّ كلماته على ورق من ذهب عيار 24 
قيراطاً، ضمن جناح »أدينا غراز« المتخصص في عرض 

الكتب الإسلامية الفاخرة.
وتعُد هذه النسخة طبق الأصل من مصحف أثري 

ثمين، وتعود للإمارات مجدداً هذا العام بعد مشاركات 
متكررة في السنوات الماضية. المصحف الذهبي هو 
واحد من 10 نسخ فقط موجودة في العالم، وتقُدّر 
قيمته بنصف مليون درهم وهذه النسخة من المصحف 
تعود إلى القرن الثالث عشر الميلادي، وقد وجدت في 
العراق، حيث تعد إحدى التحف الفنية العراقية، نظراً 

لكون أوراقها من الذهب الخالص.
وتعد هذه النسخة الفريدة من نوعها إحدى أقدم 

نسخ القرآن الكريم المحفوظة.
ومن بين الكتب التي لفتت الأنظار أيضاً، نسخة من 
الكتاب المقدس، كانت ملكاً لعائلة دافينشي في وقت 
ما، وهي »الكتاب المقدس باللاتينية: نسخة مرتبطة 
بالبابوية« مع شعار نبالة عائلة دافينشي«، وجاء من 
جنوب فرنسا ويعود تاريخه لنحو 1300 م، وكان كلف 
بإعداده البابا كليمنت الخامس، عند نقل الكرسي البابوي 
إلى أفينيون، وقد وقع من قبل الناسخ الأصلي، ونظراً لأنه 

أنتج قبل اختراع الطباعة، فقد كتب بالكامل يدوياً.
كما عرضت ورقة من »إنجيل غوتنبرغ: سفر حجيّ«، 
وهذا الكتاب يعود تاريخه لنحو 1455 م، وتحتوي الورقة 
على سفر حجيّ كاملاً من إنجيل غوتنبرغ«، أول كتاب 
يطبع في العالم باستخدام حروف معدنية متحركة، 
وأنتجه يوهانس غوتنبرغ، في مدينة ماينز الألمانية، وقد 
مثل نقطة تحول في تاريخ التواصل، حيث دشن عصر 

إنتاج الكتب بكميات كبيرة.

قرآن من ذهب وإنجيل من عائلة دافينشي في معرض أبوظبي للكتاب

كتب : ساره نور الدين
تحت رعاية الدكتورة مايا مرسي 
ــرة التضامن الاجتماعي، أعلنت  وزي
وزارة التضامن الاجتماعي عن فتح باب 
التقديم لمسابقة الأب القدوة لعام 
2025، وذلــك بالتنسيق مع مؤسسة 
العربي لتنمية المجتمع ويستمر 
التقديم بالمديريات حتى الخميس 
الموافق 15 مايو الجاري، حيث حددت 
الوزارة فئات التقدم للمسابقة من أب 
طبيعي وأب لابن من ذوي الإعاقة له 
دور في حصول الابن على تفوق دراسي 
أو رياضي و أب لأسرة بديلة قام برعاية 
أولاد غير أولاده البيولوجيين »كفالة من 

أحدى دور الرعاية”.
وتتضمن معايير التقديم بأن تكون 
قصة كفاح الأب مؤثرة ومتفردة وتحتوي 
على رسائل إيجابية مع الأبناء والمجتمع 
كأب ولا يقل سن الأب عن )50سنة( 
وحاصل على مؤهل مناسب )متوسط 
على الأقل( ولا يزيد عدد الأبناء على 
ثلاثة أبناء فقط ويستثنى من هذا 
الشرط محافظات الحدود )شمال سيناء 
ــوادي الجديد –  – جنوب سيناء – ال

مرسى مطروح – البحر الأحمر- اسوان 
( على أن يكون جميع الأبناء حاصلين 

على مؤهل عالي أو بمراحل التعليم.
ويتم دراسة جميع الترشيحات المنطبق 
عليها الشروط ومعايير الاختيار لمن 
تقدموا بطلبات بشكل مباشر لمديريات 
التضامن الاجتماعي من خلال لجنة مشكلة 
من المختصين من المديرية والجهات 
المعنية لاختيار الفائزين وتصعيدهم للجنة 

المركزية بالوزارة.
ــوزارة عــلــى الإعـــلان  ــ ــرص الـ ــح وت
عن المسابقة بشكل موسع وإتاحة 
الفرصة للجميع عن طريق الرائدات 
الاجتماعيات ومراعاة الدقة والتحقق 
الميداني في دراسة فحص أوراق الأباء 

المتقدمين حفاظاً على مبدأ الشفافية 
والمصداقية في الاختيار مع العلم 
أنه لن تقبل أي استمارة غير مكتملة 
المستندات أو ترد بعد الموعد المحدد 

) الاحد الموافق2025/5/25(.
وأطلقت وزارة التضامن الاجتماعي 
مــبــادرة الأب الــقــدوة بالتعاون مع 
مؤسسة العربي لتنمية المجتمع للمرة 
الأولى عام 2023 بالتزامن مع الاحتفاء 
بالتربية الإيجابية و«عيد الأب« الذي 
تحتفل معظم الدول العربية به يوم 21 
يونيو من كل عام، وذلك في إطار ما 
تقدمه الوزارة من برامج تدعم الكيان 
الأســرى وترسخ دور الأب في الأســرة 
المصرية حيث إنها الحاضنة الأولي 
التي ينشأ فيها الإنسان ولها الدور الأهم 
والأكــبــر في تكوين وبناء شخصيته، 
فالأسرة توفر الأسس التي يحتاج إليها 
الإنسان بجانب القيم والعادات السليمة 
التي يعتمدها كل مجتمع حيث إن 
مبادرة الأب القدوة تستهدف التأكيد 
على الدور المحوري للأب داخل الأسرة 
وأهمية دوره التوجيهي والقيادي في 
الأسرة، مع الاحتفاء بالنماذج الناجحة 

الإيجابية وتكريمها.

كتب : أمير طه 
انطلقت فعاليات معرض ومؤتمر الخليج 
لأمن المعلومات “جيسيك جلوبال 2025” 
يالأمس ركزت مناقشات اليوم الأول على عدد 
من المحاور الرئيسية، أبرزها توظيف الذكاء 
الاصطناعي في بناء بنى تحتية رقمية آمنة 
ومرنة، إلى جانب إعــادة تعريف مستقبل 
صناعة الأمن السيبراني ضمن استراتيجية 
تعزيز سورق الأمن السيبراني حيث استقطب 
الحدث السنوي أكثر من 750 من أبرز شركات 
الأمن السيبراني في العالم، و450 من مسؤولي 
أمن المعلومات ورواد الصناعة العالميين، 
وأكثر من 25 ألف زائر من أكثر من 160 دولة.

وشهد الافتتاحي للمعرض سلسلة من 
المناقشات وورش العمل والجلسات الحوارية، 
ــزت على استكشاف قــوة الذكاء  التي رك
الاصطناعي وتأثيره المتزايد على مشهد 
الأمن السيبراني. وتأتي هذه الفعاليات في 
وقت تشير فيه التوقعات إلى أن سوق الأمن 
السيبراني العالمي سيصل إلى 298.5 مليار 
دولار بحلول عام 2028، بحسب تقرير صادر 

عن “ماركتس آند ماركتس“.
وخــلال كلمته، أكــد الدكتور محمد 
الكويتي، رئيس الأمن السيبراني لحكومة 
دولة الإمارات ، أهمية تسخير تقنيات الذكاء 
الاصطناعي لمواكبة التغيرات العالمية، 
ومواجهة التوترات الجيوسياسية، وتأمين 

مستقبل رقمي مستدام وآمن وكشف أن 
دولة الإمــارات تتعرض لأكثر من 200 ألف 
هجوم إلكتروني يومياً، مع تركيز الاستهداف 
بشكل رئيسي على الجهات الحكومية. 
وأشار إلى اتخاذ تدابير صارمة لمجابهة هذه 
التهديدات، مؤكداً أن الأمن السيبراني يجب 
أن يواكب تطورات الثورة الصناعية الخامسة، 
لا سيما في ظل التحديات التي تفرضها 

أدوات الذكاء الاصطناعي.
وسلطّ الضوء على مجموعة من المجالات 
المحورية التي تتطلب اهتماماً عاجلاً، مثل 
واجهات البيانات البشرية، والأنظمة المستقلة، 
وحوكمة الذكاء الاصطناعي، والأخلاقيات 

الرقمية.

كتب : غادة حلمي
وسط تزايد الاعتماد على تطبيق واتساب 
كوسيلة رئيسية للتواصل بين أفراد العائلة، 
أطلق خبراء الأمــن السيبراني في المملكة 
المتحدة، تحذيراً شديد اللهجة بشأن خدعة 
إلكترونية جديدة بدأت تنتشر بسرعة منذ 
مطلع عام 2025، تسببت في سرقة نحو نصف 

مليون جنيه إسترليني حتى الآن.
تعتمد الحيلة على انتحال هوية أحد 
الأبناء أو الأقارب المقربين، عبر رسالة تبدأ 
بعبارة بسيطة مثل »مرحباً ماما« أو »مرحباً 
بابا«، تتبعها قصة مقنعة حول فقدان الهاتف 
أو الحاجة العاجلة للمال.المقلق الآن، أن 
المحتالين بــدأوا باستخدام تقنيات الذكاء 

الاصطناعي لتوليد رسائل صوتية مزيفة، تحاكي 
تماماً صوت الابن أو الابنة، ما يجعل الخدعة 

أكثر إقناعاً وصعوبة في اكتشافها.
ويبدأ المحتال برسالة من رقــم غير 
معروف، يدّعي فيها أنه الابــن أو الابنة، 
ويبرر استخدام رقم جديد بفقدان الهاتف. 
بعد كسب ثقة الضحية، يطُلب تحويل مبلغ 
مالي إلــى حساب جديد، بزعم الضرورة 
العاجلة ويدعم المحتال طلبه برسالة 
صوتية مولدّة بتقنية الذكاء الاصطناعي، 
تستخدم صوتاً مأخوذاً من حسابات مواقع 
التواصل وبحسب صحيفة »ديلي ميل« 
فقد بات من السهل لأي شخص نسخ صوت 
من فيديو منشور على الإنترنت، واستخدام 
برامج ذكــاء اصطناعي متقدمة لصناعة 

رسالة صوتية مزيفة. المستشار الأمني 
العالمي جيك مــور، كشف أنه تمكن من 
خداع والدته بصوت مزيف له، صُنع في 
دقائق باستخدام أدوات متاحة تجارياً اذ ان 
المحتالون يستغلون هذه الأدوات لصناعة 
رسائل صوتية تبدو حقيقية إلى حد كبير، 
تجعل الضحية تشعر بأنها تتحدث فعلاً مع 
ابنها، فتندفع لتحويل المال دون تحقق. 
ــح متحدث باسم  ــرى أوض مــن ناحية أخ
تطبيق واتساب أن الشركة تستخدم التشفير 
من طرف إلى طرف لحماية المحادثات، 
لكنها تحُذر المستخدمين من التعامل مع 
أرقام مجهولة أي رسالة من رقم غير مسجل 
ستظهر عليها إشعار تحذيري، ولا يمكن 

فتح روابط مرسلة من رقم غير محفوظ.

كتب : باكينام خالد 
ضاعفت وزارة العدل الأمريكية الجهود 
لتفكيك جوجل، بطلبها من قاض فيدرالي 
إجبار الشركة على التخلي عن بعض التقنيات 
التي تشغل شبكتها للإعلانات الرقمية. وتزامن 
اقتراح التفكيك مع جهود فيدرالية مستمرة 
ــروم، عن محرك  لفصل متصفح جوجل ك
البحث المسيطر وقدمت الــوزارة أحدث 
مقترح حكومي إلى محكمة اتحادية بولاية 
فرجينيا، بعد أسبوعين ونصف من صدور 
حكم قاض اتحادي اعتبر أن شبكة الإعلانات 
الرقمية المربحة لجوجل أساءت استخدام 
مكانتها في السوق بشكل غير لائق لقمع 

المنافسة على حساب الناشرين عبر الإنترنت.

ــي ملف مــن 17 صفحة، طالب  وف
محامو وزارة العدل قاضية المحكمة الجزئية 
الأمريكية ليوني برينكيما بمعاقبة غوغل 
بأمرها بالتخلي عن أعمالها في خدمة 
الإعلانات أيــه.دي.إكــس، ومنصة الإعلانات 
ــان تجمعان بين  ــي، وهما أداتـ ــ دي.إف.ب
المعلنين الراغبين في تسويق منتجاتهم، 
والناشرين الراغبين في بيع مساحات إعلانية 

على مواقعهم لتحقيق إيرادات.
وتسعى الحكومة أيضاً إلى فرض قيود 
أخرى، بينها حظراً مدة 10 أعوام على تشغيل 
غوغل لتبادل الإعلانات الرقمية، لتقويض قوة 

»الاحتكار المتكرر”.
وفي منتصف الشهر الماضي أصدر قاض 
اتحادي أمريكي حكماً ضد شبكة الإعلانات 

الرقمية لشركة اغوغل بالاحتكار لتلحق بمحرك 
البحث للشركة  التي تصل قيمتها السوقية 

حالياً إلى 1.8 تريليون دولار.
وبعد مقاضاة وزارة العدل الأمريكية غوغل 
بسبب احتكار محرك بحثها خلال الولاية 
الأولى للرئيس دونالد ترامب، أقامت الوزارة 
دعوى ضد شبكة الإعلانات الرقمية لغوغل 
في 2023 خلال ولاية الرئيس السابق جو 
بايدن في محاولة لتقويض القوة التي اكتسبتها 

غوغل منذ إنشائها في 1998.
ورغم انتصار هيئات مكافحة الاحتكار في 
المرتين، يرجح أن تستمر المعركة سنوات 
أخرى حيث تحاول غوغل إلغاء الحكمين 
في الاستئناف بينما تمضي قدماً للتوسع في 

تقنيات الذكاء الاصطناعي عالية الربحية.

كتب : وائل مجدي
تعهدت شركة ميتا بمواجهة الغرامات التي فرضت عليها في 
نيجيريا لانتهاكها خصوصية بيانات المستخدمين، مهددة، وفق تقارير، 
بحجب فيس بوك، و إنستغرام، في أكثر دولة أفريقية سكاناً. ورفضت 
محكمة نيجيرية الأسبوع الماضي استئناف الشركة الأمريكية لإلغاء 
غرامة ضدها بـ 220 مليون دولار فرضتها اللجنة الفدرالية للمنافسة 
وحماية المستهلك. وقالت ميتا وفق أوراق محكمة الاستئناف، كما 
نقلت وسائل إعلام مختلفة بينها »بي بي سي« وموقع »ذي أفريكا 
ريبورت«، إنها »قد تجُبر على إغلاق خدمات فيس بوك وإنستغرام في 

نيجيريا« رغم أنها من أكثر المنصات التي تحظى بشعبية في نيجيريا.
وقالت وسائل إعــلام نيجيرية إن أمــام ميتا مهلة حتى نهاية 

يونيو)حزيران( لدفع الغرامة. واعتبر متحدث باسم ميتا أن قرار اللجنة 
»لا يأخذ بعين الاعتبار النطاق الواسع للإعدادات والأدوات التي تتيح 
لجميع مستخدمي فيس بوك، وإنستغرام في نيجيريا التحكم في 
كيفية استخدام معلوماتهم”. وقال آدمو عبدالله، الرئيس التنفيذي 
للجنة حماية المستهلك، إن التحقيقات كشفت »ممارسات تنتهك 
حقوق أصحاب البيانات في نيجيريا”. ووصفت اللجنة رد فعل ميتا بـ 
»خطوة مدروسة تهدف إلى إثارة رد فعل عام سلبي، وربما الضغط 
على اللجنة لإعادة النظر في قرارها«. أضافت شركة ميتا عوقبت 
بسبب »انتهاكات مماثلة« في تكساس، والهند، وكوريا الجنوبية، 
وفرنسا، وأستراليا، لكنها »لم تلجأ قط إلى الابتزاز بالتهديد بالخروج من 
تلك الدول، بل امتثلت«. وجاء في البيان »التهديد بمغادرة نيجيريا لا 

يعُفي ميتا من مسؤوليتها عن نتائج الإجراءات القضائية«.

كتب : أمير طه 
كشفت مجموعة أورنـــچ عــن تعيين 
المهندس ياسر شاكر، الرئيس التنفيذي 
الحالي لأورنــج مصر، في منصب الرئيس 
التنفيذي لأورنچ إفريقيا والشرق الأوسط 
خلفا لجيروم هينيك وذلــك اعتبارًا من 
1 يوليو 2025 كما سينضم شاكر إلى 

عضوية اللجنة التنفيذية لمجموعة اورنچ.
وتولى شاكر قيادة اورنــج مصر خلال 
فترة مليئة بالتحديات، ونجح خلالها في 
إحداث تحول كبير ساهم في استعادة نمو 
الشركة وربحيتها وتعزيز مكانتها السوقية.

والــجــديــر بالذكر ان اورنـــچ إفريقيا 
ــة وهي  ــط تضم 18 دول والــشــرق الأوس
تعد المحرك الأساسي للنمو في مجموعة 

اورنچ.
ويمثل هذا التعيين خطوة استراتيجية 
بارزة تعكس ثقة أورنچ الكبيرة في خبرات 

شاكر ومسيرته المهنية خلال 28 سنة.

تحت رعاية الدكتورة مايا مرسي  :

التضامن الاجتماعي: فتح باب التقديم لمسابقة 
الأب القدوة لعام 2025 ..حتى الخميس القادم 

انطلاق جيسيك جلوبال 2025 لتعزيز سوق الأمن السيبراني

بتقنية الذكاء الاصطناعي : »مرحباً أمي«.. خدعة واتساب المرعبة 

لتفكيك جوجل..الحكومة الأمريكية تشدد الخناق على عملاق التكنولوجيا

بعد فرض غرامة بقيمة 220 مليون دولار: »ميتا« تهدد بوقف خدماتها في نيجيريا

أورنچ تعيين ياسر شاكر رئيسًا تنفيذيًا 
كتب : وائل مجديلإفريقيا والشرق الأوسط

فازت »ميتا بلاتفورمز« بحكم بقيمة 168 مليون دولار ضد 
شركة »إن.إس.أو« الإسرائيلية، في نهاية لصراع استمر 6 سنوات 
بين أكبر منصة للتواصل الاجتماعي في الولايات المتحدة 
وشركة برامج التجسس الأشهر في العالم وكانت ميتا فازت 
بالفعل في ديسمبر بحكم قضى بأن شركة إن.إس.أو استغلت 
ثغرة في تطبيق ميتا للمراسلة )واتساب( بشكل غير قانوني، 

لزرع برنامج تجسس على هواتف مستخدميه. 
ورأت هيئة محلفين في ولاية كاليفورنيا الأمريكية أن شركة 
إن.إس.أو مدينة لميتا بتعويض عن الأضــرار قدره 444719 

دولاراً، و167.3 مليون دولار تعويضات جزائية.
وقالت ميتا »الحكم الصادر اليوم في قضية واتساب يعد 
خطوة مهمة إلى الأمام فيما يتعلق بالخصوصية والأمن باعتباره 
أول انتصار ضد تطوير واستخدام برامج التجسس غير قانونية 

تهدد سلامة وخصوصية الجميع”.
وذكرت »إن.إس.أو » أنها »ستدرس بعناية تفاصيل الحكم 
وستسعى إلى اتخاذ التدابير القانونية المناسبة، بما في ذلك 

إجراءات أخرى والاستئناف”.
وقالت ناتاليا كرابيفا المحامية البارزة في منظمة حقوق 
الإنسان )أكسس ناو( إن شركة إن.إس.أو الإسرائيلية، التي 
جذبت انتباه العالم لأول مرة في عام 2016، أصبحت »نموذجاً 

لقطاع المراقبة وانتهاكاته وإفلاته من العقاب«.

كتب : محمد الخولى 
 IPHONE 17 AIR في ظل تصاعد التكهنات حول هاتف
المرتقب، كشفJ تسريبات جديدة عن معالم لافتة لهذا 
 IPHONE الجهاز فائق النحافة، الذي يتُوقع أن يحل محل
PLUS 16، ويعيد إلى الواجهة إكسسواراً كانت آبل قد ألغته 

منذ سنوات.
وتستعد آبل لإطلاق غطاء ببطارية مدمجة كإكسسوار 
اختياري بالتزامن مع طرح الهاتف الجديد، في محاولة 
لتعويض قصر عمر بطاريته وبذلك قد يعود »الغطاء 
الذكي« الذي أطلقته آبل سابقاً وتوقف مع ظهور تقنية 
MAGSAFE والشحن اللاسلكي في IPHONE 12، ليجد 
لنفسه مكاناً جديداً في استراتيجية آبل لدعم هذا الإصدار 

النحيف.
لكن بطارية الجهاز ليست وحدها موضع الجدل، إذ أشارت 
 ،SIM التسريبات أيضاً إلى عدم وجود منفذ فعلي لشريحة
ما يعني الاعتماد الكامل على تقنية ESIM، وهي خطوة قد 
تواجه عقبات تنظيمية في الأسواق التي لا تزال تعتمد على 

البطاقات التقليدية، وفي مقدمتها الصين. 
كما أوضحت أن الهاتف سيضم مكبر صوت واحد فقط، ما 
قد يؤثر سلباً على جودة الصوت، وهي تكهنات سبق تداولها 

على نطاق واسع.

بقيمة 168 مليون دولار : ميتا تغرم شركة 
»إن.إس.أو« بتهمة التجسس على واتساب

أنحف هواتف آبل.. 
تسريبات صادمة عن 

IPHONE 17 AIR

كتب : اسلام توفيق
من المقرر إعادة تسمية منطقة في 
جنوب ولاية تكساس الأمريكية، تضم 
شركة الفضاء »سبيس إكس« المملوكة 
لرجل الأعمال الأمريكي إيلون ماسك 
»ستاربيس«، وذلك بعد أن صوتت أغلبية 
واضحة من السكان، ومعظمهم من 
موظفي »سبيس إكس«، لصالح تحويل 

المستوطنة رسمياً إلى مدينة.
ووافــق 212 من أصــل نحو 300 
مقيم يحق لهم التصويت، على التغيير، 
فيما عارضه 6 فقط. وتوجد المدينة 
الجديدة في جنوب شرق ولاية تكساس 
قرب الحدود مع المكسيك، وتمتد على 
مساحة تقدر بنحو 3.75 كيلومترات 
مربعة بالقرب من مصنع »سبيس إكس«، 
الذي ينتج صاروخ »ستارشيب«، المصمم 
للسفر إلى كوكب المريخ. كما انتخب 

السكان بوبي بيدن، مدير »سبيس 
إكس«، عمدة، وعبر ماسك عن سعادته 
بالموافقة على المدينة الجديدة، وقال 
عبر إكس، إن ستاربيس »أصبحت الآن 
مدينة حقيقية”.  ويأتي ذلك بعدما 
رفضت مقاطعة كاميرون خططاً لبناء 
المزيد من المساكن لموظفي »سبيس 
إكــس«، وبصفتها مدينة الآن ستكون 
ــادرة على الموافقة على  ستاربيس ق

مشاريع البناء بنفسها.
ويعُد إنشاء المدينة نجاحاً لإيلون 
ماسك بعدما تــرأس لجنة الكفاءة 
الحكومية  التي كلفها البيت الأبيض 
بخفض الإنفاق العام، لكنها أخفقت في 
تحقيق أهدافها. وهو يواجه صعوبات 
كبيرة مع شركته لصناعة السيارات 
»تيسلا« وقــال ماسك إنــه سيستأنف 

تدريجياً عمله في شركاته.

بعد »سبيس إكس« و»إكس« :

ماسك يستحوذ على مدينة »ستاربيس«
للحفاظ على جمهورها : »إكس« تدعم 

 4K تحميل مقاطع الفيديو بدقة
كتب : مصطفى ابراهيم

كشفت منصة “إكس” ) X(، عن إطلاق ميزة جديدة تتيح لعدد محدود من 
منشئي المحتوى، تحميل مقاطع الفيديو بدقة 4K فائقة الجودة، في خطوة تهدف 
إلى رفع جودة المحتوى المرئي على المنصة، وتحسين تجربة المستخدم وخطوة 
السماح بتحميل مقاطع الفيديو بدقة 4K، تأتي ضمن جهود “إكس” المستمرة 
للحفاظ على جمهورها، ومنع تسربه إلى منصات منافسة مثل “يوتيوب“، 

و”VIMEO”، التي تعُرف بتقديم تجارب مشاهدة عالية الجودة.
أوضحت منصة “إكــس“، عبر منشور رسمي من حساب فريق الهندسة 
التابع لها، أن ميزة تحميل مقاطع الفيديو بدقة 4K، ستكون متاحة قريبا لجميع 
المشتركين في الباقة المدفوعة المميزة وتهدف المنصة، من خلال هذه الخطوة 
إلى توفير خيارات أكثر تنوعا لصناع المحتوى، وتشجيعهم على الاعتماد عليها 

كمنصة رئيسية لنشر الفيديوهات، بدلا من اللجوء إلى خدمات أخرى.
في الوقت الحالي، يسمح للمشتركين في الباقة المدفوعة المميزة ، برفع 
مقاطع فيديو بدقة 1080 بكسل، وبحد أقصى يبلغ 8 جيجابايت لحجم الفيديو، 
مع إمكانية تحميل فيديو يمتد لثلاث ساعات. في سياق متصل، أطلقت “إكس” 
في وقت سابق من هذا العام، موجزا خاصا بمقاطع الفيديو الرأسية، وقد أدرج هذا 

القسم كاختصار مباشر على الصفحة الرئيسية لتطبيقات الهواتف الذكية.

في تحالف فضائي جديد :

 13 دولة تنضم لمشروع المحطة القمرية الدولية الروسية الصينية 
كتب : محمد الخولي

وكالة الفضاء الروسية، تكشف عن تقدم ملحوظ، في المبادرة المشتركة 
مع الصين، لإنشاء المحطة القمرية الدولية العلمية وفي خطوة تعكس التوجه 
العالمي نحو التعاون في مجال استكشاف الفضاء، أعلنت وكالة الفضاء الروسية 
“روسكوزموس“،عن انضمام 13 دولة، بما في ذلك أعضاء من مجموعة “بريكس”، 

إلى مشروع إنشاء المحطة القمرية الدولية العلمية بالتعاون مع الصين. 
أوضح المدير العام لـ”روسكوزموس”، دميتري باكانوف، خلال اجتماع لرؤساء 
وكالات الفضاء في دول “بريكس”، أن المبادرة المشتركة مع الصين لإنشاء المحطة 

القمرية الدولية العلمية، تتقدم بشكل ملحوظ.
أضاف انضمت فعلياً 13 دولة إلى مشروع المحطة القمرية الدولية العلمية 
الروسية الصينية، وهي: بيلاروس، وباكستان، وأذربيجان، وفنزويلا، وجنوب أفريقيا، 
ومصر، وتايلاند، وصربيا، ونيكاراغوا، والسنغال، وجيبوتي، وإثيوبيا، وبوليفيا وأشار 

يشمل ذلك ثلاث دول من أعضاء “بريكس“: مصر، وإثيوبيا، وجنوب أفريقيا. 
أكد باكانوف، أن روسيا تمتلك مدارس علمية فريدة في مجال دراسة كوكب 
الزهرة، بالإضافة إلى تقنيات متقدمة للهبوط على هذا الكوكب، والتي لم يتم تنفيذ 
مثلها في أي مكان آخر في العالم موضحا هذه الإنجازات التكنولوجية، إلى جانب 
الخبرات في استكشاف القمر والمريخ، يمكن أن تشكل أساساً لبرامج التعاون 

الدولية ضمن مجموعة “بريكس”. 
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